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SECRETARIO 
 
(B-436) Analizarán expertos de América y Europa en Congreso Interamericano 
alternativas en favor de la seguridad alimentaria 
Funcionarios, investigadores y académicos de América y Europa se reunirán en el Segundo 
Congreso Interamericano de Agua, Suelo y Agrobiodiversidad para analizar los desafíos del 
cambio climático y encontrar alternativas en favor de la seguridad alimentaria y el bienestar de 
los productores, informó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. 24 Horas, 18 
https://www.notimx.mx/2023/09/analizaran-expertos-de-america-y-europa.html 
https://www.voragine.com.mx/2023/09/19/analizaran-expertos-de-america-y-europa-en-congreso-
interamericano-alternativas-en-favor-de-la-seguridad-alimentaria/ 
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/analizaran-expertos-de-america-y-europa-en-congreso-
interamericano-alternativas-en-favor-de-seguridad-
alimentaria.htm?fbclid=IwAR2Nr0Yhmh8xj_2PL7F6buMABVmgkxRpjUF1wCgzbvFl_HUhpfpdT-KCQkM 
https://hojaderutadigital.mx/analizaran-expertos-de-america-y-europa-en-congreso-interamericano-
alternativas-en-favor-de-la-seguridad-alimentaria/ 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1704322915615789487 
https://twitter.com/jrz3061/status/1704243212481704355 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1704208242908225984 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=742471641257964&set=a.360575809447551 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023001396nc.pdf 

 
Sólo tres secretarios comparecerán ante el pleno de la Cámara baja 

Por el voto ponderado de Morena y sus aliados del PT y Verde Ecologista de México expuesto 
en la Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados, sólo tres secretarios 
de Estado acudirán al pleno a comparecer en el marco de la entrega del V Informe de Gobierno, 
y lo harán la titular de la Secretaría de Gobernación, el secretario de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP) y el titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Víctor 
Manuel Villalobos Arámbula, éste último el 23 de octubre. La Crónica, 10 / Ovaciones, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023000114nc.pdf  
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023001123nc.pdf 
 
Un montón de plata / 2024 y la entrevista de Tucker a Milei / Carlos Mota 

Comepesca. Hubo reunión magna de Comepesca, que preside Citlali Gómez. En presencia 
del secretario Víctor Villalobos, la organización celebró 20 años de fomentar el consumo de 
pescados y mariscos mexicanos. El Heraldo de México, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023000289nc.pdf  
 

https://www.notimx.mx/2023/09/analizaran-expertos-de-america-y-europa.html
https://www.voragine.com.mx/2023/09/19/analizaran-expertos-de-america-y-europa-en-congreso-interamericano-alternativas-en-favor-de-la-seguridad-alimentaria/
https://www.voragine.com.mx/2023/09/19/analizaran-expertos-de-america-y-europa-en-congreso-interamericano-alternativas-en-favor-de-la-seguridad-alimentaria/
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/analizaran-expertos-de-america-y-europa-en-congreso-interamericano-alternativas-en-favor-de-seguridad-alimentaria.htm?fbclid=IwAR2Nr0Yhmh8xj_2PL7F6buMABVmgkxRpjUF1wCgzbvFl_HUhpfpdT-KCQkM
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/analizaran-expertos-de-america-y-europa-en-congreso-interamericano-alternativas-en-favor-de-seguridad-alimentaria.htm?fbclid=IwAR2Nr0Yhmh8xj_2PL7F6buMABVmgkxRpjUF1wCgzbvFl_HUhpfpdT-KCQkM
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/analizaran-expertos-de-america-y-europa-en-congreso-interamericano-alternativas-en-favor-de-seguridad-alimentaria.htm?fbclid=IwAR2Nr0Yhmh8xj_2PL7F6buMABVmgkxRpjUF1wCgzbvFl_HUhpfpdT-KCQkM
https://hojaderutadigital.mx/analizaran-expertos-de-america-y-europa-en-congreso-interamericano-alternativas-en-favor-de-la-seguridad-alimentaria/
https://hojaderutadigital.mx/analizaran-expertos-de-america-y-europa-en-congreso-interamericano-alternativas-en-favor-de-la-seguridad-alimentaria/
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1704322915615789487
https://twitter.com/jrz3061/status/1704243212481704355
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1704208242908225984
https://www.facebook.com/photo/?fbid=742471641257964&set=a.360575809447551
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023001396nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023000114nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023001123nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023000289nc.pdf


 
 

Punto de equilibrio / Movilizar el financiamiento sostenible / David Razú 

En una entrega pasada de este espació, comenté acerca de la relevancia de los modelos de 
inversión responsable y los importantes pasos que en México se están tomando al respecto. 
Sobre ello, no puede dejarse ir esta semana sin destacar la estrategia de movilización de 
financiamiento sostenible (EMFS) que expusieron el secretario de hacienda, Rogelio Ramírez 
de la O, y el subsecretario Gabriel Yorio el lunes. La presentación convocó a diversos 
representantes de gobierno e iniciativa privada, como la secretaria de Relaciones Exteriores, 
Alicia Bárcena; el secretario de Agricultura, Víctor Villalobos; el subgobernador del Banco 
de México, Omar Mejía, y los presidentes de la Asociación de Bancos de México (ABM)y de 
Administradoras de Fondos para el Retiro (Amafore), Julio Carranza y Guillermo Zamarripa. 
Milenio, 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023001014nc.pdf 
 

SECRETARÍA 
 
(B-435) Mantiene México superávit comercial de azúcar de caña 
La industria de azúcar de caña reportó un saldo superavitario y un nuevo récord en las ventas 
de 2018 a 2022, al exportar lo equivalente a 609 millones de dólares e importar cuatro millones 
de dólares, informó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). 
https://imagenagropecuaria.com/2023/logra-mexico-superavit-comercial-de-azucar-de-cana/ 

 
(B-434) Elige jurado calificador a Benjamín Jara Guillén como ganador del Premio 
Nacional de Sanidad Animal 2023 
El jurado calificador del Premio Nacional de Sanidad Animal 2023 eligió como ganador al 
médico veterinario zootecnista, Benjamín Aurelio Jara Guillén, por su destacado trabajo en 
diagnóstico y vigilancia epidemiológica, así como en la ejecución y conducción de programas 
de control y erradicación de enfermedades exóticas, emergentes y zoonóticas, informó el 
Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica). 
https://www.tierrafuerte.mx/elige-jurado-calificador-a-benjamin-jara-guillen-como-ganador-del-premio-
nacional-de-sanidad-animal-2023/ 

 
(B-433) Las exportaciones agroalimentarias mexicanas, de la mano de los envíos 
bovinos, con el valor más alto en 31 años 
La Secretaría de Agricultura (Agricultura) en México, reportó que las exportaciones 
agroalimentarias registraron un valor de 31,487 millones de dólares en el periodo enero a julio, 
esto significó el registro más alto para estos envíos en 31 años. 
https://www.avicultura.mx/destacado/las-exportaciones-agroalimentarias-mexicanas-de-la-mano-de-los-
envios-bovinos-con-el-valor-mas-alto-en-31-anos 
https://www.tierrafuerte.mx/las-exportaciones-agroalimentarias-mexicanas-de-la-mano-de-los-envios-
bovinos-con-el-valor-mas-alto-en-31-anos/ 
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(B-432) Desarrolla Agricultura tecnología para aumentar producción de hongos 
silvestres comestibles 
El Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP) 
desarrolló un paquete tecnológico para incrementar la producción de hongos silvestres 
comestibles en condiciones naturales y, a su vez, ofrecer una fuente alternativa de ingresos 
económicos para los recolectores del país. 
https://agronoticias.com.mx/2023/09/19/inifap-desarrolla-tecnologia-para-aumentar-produccion-de-
hongos-silvestres-comestibles/ 

 
Crítica Acción Nacional el proyecto de presupuesto para Segalmex de 2024 

Después de dos años de reducción de recursos, tras el desfalco de casi 15 mil millones de 
pesos descubierto por la Auditoría Superior de la Federación (ASF), el proyecto de 
Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) propone que la empresa pública Seguridad 
Alimentaria de México (Segalmex) ejerza el próximo año 21 mil 377 millones de pesos, cuyo 
monto es equiparable a lo que recibió en 2020, cuando se detectó el desvío de recursos, 
aseguró el PAN. La Jornada, 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023000714nc.pdf 
 
Historias de NegoCEOs / MC y la jugada maestra de AMLO / Mario Maldonado 

Entre agosto y septiembre de 2020 la organización Mexicanos Unidos Contra la Corrupción 
hizo públicas una serie de investigaciones respecto a los vínculos de Dante Delgado y su 
Movimiento Ciudadano con Segalmex en torno a un presunto fraude millonario en Liconsa. 
Era la presión del empresario Claudio X. González para que el partido se alineara en una 
alianza con el PRI, el PAN y el PRD en las elecciones intermedias de 2021. El asunto resurgió 
con más fuerza a principios de esta semana, justo cuando se percibe un "coqueteo" político 
más explícito entre el presidente Andrés Manuel López Obrador y Movimiento Ciudadano. EL 

Universal, 7 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023000416nc.pdf 
 
Admite ex jurídico transa a Segalmex 

Aunque existen documentos que establecen que Coprolac devolvió 4 mil 932 toneladas de 
leche procesada a Segalmex, el apoderado legal de la empresa, Juan Carlos Burillo González, 
reconoció que no fue entregada En la audiencia del pasado 16 de junio, en la que formalizaron 
su beneficio como testigo colaborador, Burillo defendió insistentemente la existencia de los 
productos entregables en los contratos de la transa lechera a Segalmex, con base en la 
documentación que le constaba haber visto. Mencionó, por ejemplo, que para los fines 
contrataron a las compañías transportistas CCN, Garza Leal y Transportes México, que le 
constaba la producción de las plantas procesadoras y que había un acta de la Secretaría de la 
Función Pública que corroboraba las entregas. Reforma, 5 

https://agronoticias.com.mx/2023/09/19/inifap-desarrolla-tecnologia-para-aumentar-produccion-de-hongos-silvestres-comestibles/
https://agronoticias.com.mx/2023/09/19/inifap-desarrolla-tecnologia-para-aumentar-produccion-de-hongos-silvestres-comestibles/
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023000714nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023000416nc.pdf


 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023001279nc.pdf 
 
Deslinde naranja 

Para el emecista José Manuel del Río Virgen, Segalmex es una cueva de ladrones que debe 
investigarse, pero aseguró que su dirigente nacional, Dante Delgado (izq.), no es parte de esa 
trama y que sólo es presionado para apoyar al Frente Opositor rumbo a 2024. Reforma, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023001274nc.pdf 
 
Exculpa Máynez a hija ... pero no a Puente 

El coordinador de Movimiento Ciudadano en la Cámara de Diputados, Jorge Álvarez Máynez, 
deslinda al dirigente nacional de su partido, Dante Delgado, y a la Secretaria de Vinculación, 
Alejandra Puente, de cualquier responsabilidad en la corrupción de Segalmex. Sin embargo, 
no hizo lo mismo con el empresario Alejandro Puente Córdoba, padre de Alejandra, quien 
según la FGR sobornó con 6.7 millones de pesos en efectivo a René Gavira, ex titular de la 
unidad de Administración y Finanzas de Segalmex para obtener contratos de procesamiento 
de leche para una empresa que maneja a través de prestanombres. Reforma, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023001278nc.pdf 
 
Salpican a Aispuro y Aureoles 

Los contratos de Segalmex a Grupo Vicente Suárez 73 y Coprolac, en los que la Fiscalía 
General de la República (FGR) afirma que hubo un desvío de mil 687 millones de pesos, fueron 
de la mano de convenios de colaboración con los entonces gobernadores de Durango y 
Michoacán, José Rosas Aispuro y Silvano Aureoles, respectivamente. Reforma, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023001281nc.pdf 
 
Hermano lobo / La corrupción tiró proyecto lácteo de AMLO en Segalmex / Alberto 
González 

La corrupción en Segalmex demolió el proyecto del presidente Andrés Manuel López Obrador 
para hacer autosuficiente a Liconsa en producción de leche en polvo, y se volvió a un viejo 
esquema en el que intermediarios se quedan con uno de los productos más valiosos del 
proceso: la crema. El escándalo sobre el desfalco en Segalmex, específicamente en Liconsa, 
en el que se abundó esta semana, tiene que ver con un caso, interpretado por quienes conocen 
de cerca el tema como un premio de consolación al empresario Alejandro Puente. 24 Horas, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023001410nc.pdf 
 

DIARIO OFICIAL (MADRUGADA) 
 
Diario Oficial de la Federación / Convocatorias para concursos de plazas vacantes del 
Servicio Profesional de Carrera en la Administración Pública Federal. 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023001279nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023001274nc.pdf
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Miércoles 20 de septiembre de 2023. Diario Oficial 373. Convocatorias para concursos de 
plazas vacantes del servicio profesional de carrera en la administración pública federal. 
Secretaría de Gobernación. emite la siguiente: Convocatoria Publica y Abierta 043/2023, de 
los concursos para ocupar plazas vacantes del Servicio Profesional de Carrera en la 
Administración Pública Federal. Diario Oficial de la Federación, 373 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023101620cd.pdf 

 

AGRICULTURA 
 
Activo Empresarial / Hacienda ¿la otra cara de la 4T?; Heineken, el tema del agua en 
Yucatán / José Yuste 

La inversión de Heineken funcionó para todos. Es la octava planta que tendrá la cervecera 
holandesa en nuestro país, y allá en Yucatán van a invertir 8 mil 700 millones de pesos, poco 
más de 500 millones de dólares. Y es interesante, porque Heineken no sólo entendió el 
mensaje del Presidente de que en el norte ya no hay agua, sino también planea invertir en el 
país a largo plazo. Guillaume Duverdier, director de Heineken, no dejó pasar la oportunidad 
para destacar que el agua sobra en el sureste y también la necesidad de inversión en el sur. 
Curiosamente no había una cervecería en Yucatán, que además traerá tecnología, como la de 
tratamiento de agua para reutilizarla. Excélsior, 30 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023000908nc.pdf 
 
Produce País berries para consumo de EU 

Alrededor de 97 por ciento de la producción de berries en México tiene como destino Estados 
Unidos y Canadá, aseguró Juan José Flores, director general de la Asociación Nacional de 
Exportadores de Berries (Aneberries). Si bien el consumo interno per cápita va en aumento, 
los frutos rojos cosechados se mandan a Estados Unidos, principalmente, afirmó. Aunque se 
busca atender mercados más amplios como China, ésto avanza muy lento, agregó. 
"Proyectamos que 5 % de la producción (se enviará a China), pero no se gestionó a la par el 
tema arancelario; al no tener un Tratado de Libre Comercio ha sido muy lento", explicó. 
Reforma,  22 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023001496nc.pdf 
 
Impulsa Nestlé México agricultura sustentable 

Nestlé México colabora con 21 mil productores agropecuarios en la capacitación para adoptar 
nuevas prácticas sustentables en cultivo de maíz, trigo y cacao. Inti Pérez, gerente de Creación 
de Valor Compartido de Nestlé México, explicó que la empresa busca incidir en la reducción 
de emisiones, mayor calidad de los alimentos y que tengan efecto en los negocios. Reforma, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023001504nc.pdf 
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Policías y crimen se unen a la extorsión 

Al estilo del crimen organizado, elementos de la Guardia Civil y Fiscalía del gobierno de 
Michoacán, que encabeza Alfredo Ramírez Bedolla, extorsionan y amenazan con quemarlos 
tractocamiones al sector del transporte de carga o pasajero en la zona aguacatera de Uruapan 
para obtener ganancias que rebasan hasta los 40 mil pesos. De acuerdo con Rubén Baltazar, 
vocero de transportistas de Uruapan, el cierre de entradas y salidas de este municipio es 
derivado por el hartazgo del sector que es extorsionado por elementos de la Guardia Civil y 
Fiscalía de Michoacán que, bajo cualquier pretexto, detiene a los transportistas para exigir la 
cuota, está depende del elemento con el que se topen en el día. Excélsior, 15 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023001116nc.pdf 
 
Reprograman a la biología como software 

La Inteligencia Artificial (IA) está impulsando la investigación biológica. Ayuda a los científicos 
a programar organismos vivos de la misma manera que un ingeniero de software podría 
escribir códigos, destacó The Wall Street Journal. Incluso, algunos científicos están creando 
nuevas proteínas que no se encuentran en la naturaleza. El campo, conocido como biología 
sintética, derriba barreras en la ciencia médica, farmacéutica, la ciencia de los alimentos y la 
investigación sobre agricultura, energía y cambio climático. La biología sintética se utiliza para 
describir la práctica de tomar proteínas o material biológico existente y reprogramarlos o 
reutilizarlos para lograr una nueva función. Reforma, 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023001507nc.pdf 
 
Frena Cofepris nuevos fertilizantes 

Alrededor de 2 mil solicitudes de registro de agroquímicos están detenidos en la Comisión 
Federal para la Protección Contra Riesgos Sanitarios (Cofepris). Luis Eduardo González 
Cepeda, presidente de la Unión Mexicana de Formuladores y Fabricantes de Agroquímicos 
(UMFFAAC), afirmó que a pesar del llamado de usar alternativas al glifosato, hay poco avance 
en nuevas aprobaciones por parte de la autoridad supervisora. "Las compañías, con este afán 
de mejores soluciones, meten registros para cambiar las alternativas más viejas por esta idea 
de acabar con el glifosato y con otros plaguicidas, (pero) más de 2 mil registros están parados 
hoy", puntualizó el directivo. Reforma, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023001497nc.pdf 
 
Renovará la IA las profesiones 

En una década, el uso de la Inteligencia Artificial (IA) provocará cambios sustanciales en las 
profesiones tradicionales que actualmente se conocen. "Creo que de aquí a 10 años veremos 
cambios sustanciales con la Inteligencia Artificial", afirmó Mario Chao, CEO de NTT DATA 
México. Ejemplificó que en la agricultura ya se pueden usar drones con un software que 
identifique cuándo iniciará una plaga, lo que protege a los cultivos. Reforma, 18 
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PESCA/ACUACULTURA 
 
Golpes al crimen suman 1.8 billones de pesos 

En casi cinco años, la Secretaría de Marina y fuerzas federales (Ejército y Guardia Nacional) 
han desmantelado laboratorios clandestinos, asegurado metanfetaminas y decomisado 
precursores químicos que han impactado en 1.8 billones de pesos las finanzas de grupos del 
crimen organizado. Otras de las acciones de la Secretaría de Marina es vigilar el Alto Golfo de 
California y el Golfo de México;  realizan acciones contra la pesca ilícita de la vaquita marina; 
evitan sanciones que afectan exportación de fauna, así como han asegurado mil 200 metros 
de redes en el mar. El Heraldo de México, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023000257nc.pdf 
 
Aumenta invasión de especies en el Ártico, al ser más salado y cálido 

Hace unos meses, mientras estudiaban muestras de agua del estrecho de Fram, entre 
Groenlandia y Svalbard, los científicos se toparon con los "soldados" que confirman la 
creciente invasión atlántica del Ártico: tres especies de peces y un calamar nunca vistos a esas 
latitudes, que han llegado hasta allí por un fenómeno conocido como atlantificación. El 
hallazgo, documentado en la revista Environmental DNA, muestra la presencia de capellanes, 
bacalaíllas, o tímidos en un tramo del océano Ártico situado 400 kilómetros al norte de las 
latitudes más altas donde se habían visto estas especies hasta ahora. La Crónica, 25 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023000136nc.pdf 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Fortalece ASECEM colaboración empresarial entre Jordania y México 

Con él objetivo de fortalecer los lazos de amistad y colaboración empresarial con el Reino 
Hachemita de Jordania en México, con México y en especial con el Estado de México, el 
embajador S.E Adli Qasem Alkhaledi, recibió al presidente de la Asociación de Empresarios y 
Ciudadanos del Estado de México (ASECEM), Raúl Chaparro Romero. Alkhaledi y Chaparro 
consideraron que este encuentro es un paso importante para una mayor cooperación 
económica y comercial entre las dos naciones* al tiempo que expresaron su interés en explorar 
áreas de colaboración en sectores como: la tecnología, la energía, la agricultura y otros más. 
Heraldo Edomex, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023000724nc.pdf 
 

ABASTO/PRECIOS 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023001494nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023000257nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023000136nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023000724nc.pdf


 
 

 
Anticipan alza en pan y bebidas por azúcar 
El aumento de más de 50% en el precio del azúcar en lo que va del año, tendrá impacto en la 
industria de bebidas azucaradas, panadería y confitería, advirtieron expertos, incluso algunas 
industrias están en diálogo con la Secretaría de Economía. Según datos proporcionados por 
el Sistema Nacional de Información e Integración de Mercados (SNIIM), el precio del azúcar 
estándar al mayoreo en la central de abastos de la Ciudad de México se ubica en mil 435 
pesos por bulto de 50 kilos. Emmanuel Rodríguez, analista del sector agropecuario, explicó 
que la zafra pasada estuvo fuertemente afectada por la sequía, especialmente en regiones 
como San Luis Potosí, partes de Veracruz y Jalisco. El Financiero, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023001184nc.pdf 
 

ALIMENTACIÓN  
 
Aprueba el Senado ley reglamentaria sobre alimentación 

Con un retraso de 12 años, el Senado aprobó ayer por unanimidad la Ley General de la 
Alimentación Adecuada y Sostenible. Se trata de la legislación reglamentaria a la reforma 
constitucional de 2011 que garantiza ese derecho, y busca asegurar la producción, abasto, 
distribución justa y equitativa, así como el consumo de alimentos nutritivos, suficientes, de 
calidad, inocuos y culturalmente adecuados. La minuta, que fue remitida a la Cámara de 
Diputados, pretende fortalecer la autosuficiencia, la soberanía y la seguridad alimentaria del 
país. La Jornada, P20 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023000726nc.pdf 
 

CAMBIO CLIMÁTICO  
 
Sin avance contra cambio climático 

A pesar de que el tema de sostenibilidad tiene 30 años y se han venido abordando los retos 
del cambio climático para la sociedad, la realidad es que el avance ha sido insuficiente, aseguró 
Alejandro Hernández Bringas, expresidente del Consejo Ejecutivo Nacional del Instituto 
Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF), quien exigió cambiar los procesos productivos 
que se realizan al interior de las empresas. Uno de los impactos más notables es el aumento 
de las temperaturas. Esto ha llevado a un aumento en los eventos climáticos extremos como 
sequías, inundaciones y tormentas más intensas. Estos eventos extremos tienen un Impacto 
directo en la agricultura de nuestro país, causando la pérdida de cultivos y la disminución de 
la producción de alimentos. El Sol de Toluca, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023000948nc.pdf 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
Frena a trenes crisis migrante 

La crisis migrante impactó en los trenes de carga que se han atestado de miles de personas 
que intentan llegar a la frontera para ingresar a Estados Unidos. Ferromex paró ayer 60 trenes 
en distintas ciudades de las regiones sur, centro y norte del País, pues unos 4 mil migrantes 
se han trepado a los techos de vagones para trasladarse hacia el norte, con riesgos de sufrir 
graves accidentes. En Irapuato, Guanajuato, se registran más de 800 migrantes; en San 
Francisco de los Romo, Aguascalientes, alrededor de un millar; y en la ruta entre Chihuahua y 
Ciudad Juárez más de mil personas ocupan las góndolas de carga. Reforma, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023001127nc.pdf 
 
El crimen provoca 30% de incendios forestales 

Los incendios forestales son otra de las consecuencias del narcotráfico, actividad ilícita que 
provoca el mayor número de siniestros de este tipo en México. Se trata de negligencias durante 
el cultivo de marihuana y amapola, pues quienes se dedican a ese ilícito no apagan bien 
fogatas o cigarrillos durante sus jornadas de trabajo. De acuerdo con el último informe de la 
Comisión Nacional Forestal (Conafor), de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat), del 1 de enero al 24 de noviembre de 2022, hubo 6 mil 702 incendios 
que afectaron 717 mil 805 hectáreas en el país. Del total, 30% fueron provocados por 
actividades ilícitas, es decir, 2 mil 026 incendios que afectaron 107 mil 685 hectáreas de 
bosques y selvas. En la última década, las entidades con más superficie son Sonora, 
Chihuahua, Durango, Coahuila y Baja California. El Universal, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023000329nc.pdf 
 
Desafían países del sur global el orden impuesto por EU 

Líderes de algunos de los países más poderosos de América Latina y África tomaron el podio 
ante la Asamblea General de la Organización de Naciones Unidas (ONU) ayer para demandar 
cambios fundamentales a un sistema económico y político global que sigue invirtiendo en 
guerras mientras continúa fracasando en cumplir con sus propias promesas para abordar la 
pobreza y desigualdad y el cambio climático. El creciente poder de gobiernos que rechazan la 
agenda neoliberal de las últimas décadas se manifestó en las primeras horas de la sesión de 
apertura del debate de alto nivel anual ante la Asamblea General, con diversos líderes del sur 
global dejando entrever que están dispuestos a desafiar el orden internacional encabezado por 
el autoproclamado líder mundial, Estados Unidos, a través de iniciativas impulsadas dentro de 
otras asociaciones multilaterales como los BRICS, el G-77 e incluso el G-20, entre otras. La 

Jornada, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023000503nc.pdf 
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Adelanta temporada de chapulines la 4T 

Aunque las precampañas arrancan oficialmente el 5 de noviembre, los aspirantes guindas se 
registrarán este 25 de septiembre. Una vez más, Morena decidió adelantar la selección de sus 
candidatos rumbo a las elecciones de 2024, en esta ocasión para ocho gubernaturas, al lanzar 
el proceso de registro para quienes aspiren a ser coordinadores de la Cuarta Transformación 
en cada entidad. Para ello, funcionarios, diputados, senadores y hasta miembros del gabinete 
presidencial se preparan para saltar como chapulines de sus actuales cargos, buscando 
asegurar un cargo para el próximo sexenio. 24 Horas, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_20092023/20092023001112nc.pdf 
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CON el lanzamiento de las convocatorias

para las candidaturas de Morena, arrancó uno
de los mayores tianguis de promoción, negociación,
regateo y componendas, para tratar de conseguir
las nominaciones guindas... y los jugosos premios
de consolación.

AUNQUE hay algunos casos en los que la designación
ya se conoce desde ahora como la de Ornar García
Harfuch en la Ciudad de México, el requisito
legal de la paridad de género tiene inquietos a varios
varones en Morena. Al menos en cuatro de las nueve

gubernaturas en juego, tendrán que ser postuladas
mujeres.
SE DA por descontado, por ejemplo, que Rocío Nahle
será la abanderada en Veracruz, gane o no gane
la encuesta, el volado, la tómbola o cualquiera que
sea el método que se utilice. Y en Chiapas, se ha
dicho que la elegida pinta para ser la prima de ya
saben quién, Manuela Obrador
ADEMÁS, varios morenistas se quedarán con las ganas
de competir por la candidatura, en caso de que a nivel
estatal Se repita el esquema de la presidencial: rellenar
la boleta con contendientes de cartón de partidos
aliados como el PT y el Partido Verde.

• • •

POR los rumbos de Pachuca, al morenista Julio
Menchaca le acaba de estallar un problemón de
violencia contra estudiantes universitarios. El colmo

es que las agresiones fueron por parte de las propias
autoridades de la Universidad Autónoma del Estado

de Hidalgo.
RESULTA QUE estudiantes del Instituto de Artes

tomaron las instalaciones de su escuela, en protesta
por la designación de la nueva directora, María Teresa
Paulín Ríos. Hay quienes dicen que detrás de esta
revuelta está la ex directora Elvia Sierra, quien es
diputada local del PT... partido que postuló a Menchaca.
EL RECTOR de la UAEH, Octavio Castillo, no sólo
se ha negado a escuchar a los estudiantes sino que,
además, ayer mandó a golpeadores a "recuperar"
el edificio a punta de patadas, palazos y trompadas.
El colmo es que esta universidad también apoyó
abiertamente a Menchaca y es ahora la que lo está
metiendo en serios problemas, pues la represión
no espantó a los estudiantes, sino que los sacará
este miércoles a las calles.

UNA DUDA: cuando el Presidente dijo en el Grito
de Independencia "¡vivan los migrantes!", ¿no pensó
en hacer algo para resolver la crisis migratoria que
atraviesa México? Porque suena muy bonito echarles
porras desde el balcón de Palacio Nacional, pero
más allá de los vivas, no se ven acciones de parte
de su gobierno. Por lo pronto, hay no menos de ¡4 mil
personas! trepadas en vagones detenidos de Ferromex,
tratando de llegar a la frontera. Y el paro de labores
afecta no sólo a la ferroviaria, sino a miles de empresas
que requieren el transporte de mercancías, bienes
e insumos. ¿Vivan los migrantes o viva la demagogia?
Es pregunta que se la lleva el tren.
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Vacunas ideológicas
"El objetivo final de cualquier ideología

es el totalitarismo"

Tom Robbins

Una y otra vez el presidente Ló
pez Obrador ha respaldado el
derecho de los mexicanos a

comprar con libertad vacunas contra
el Covid. Lo repitió este 18 de septiem
bre: "Siempre hemos sostenido que el
que quiera comprar vacuna, lo puede
hacer. O sea, nosotros no vamos a im
pedir que se use una medicina, una va
cuna, de ninguna manera". Solo hay un
pequeño problema, su propio gobierno
no lo permite.

Para importar vacunas y comercia
lizarlas se requiere un registro sanita
rio de la Comisión Federal para la Pro
tección contra Riesgos Sanitarios (Co
fepris), que controla el subsecretario
Hugo LópezGatell, la cual se ha ne
gado a otorgar registros a vacunas ava
ladas por la Organización Mundial de
la Salud (OMS). Al mismo tiempo, el
secretario de Salud, Jorge Alcocer, ha
anunciado que el gobierno aplicará en
la próxima temporada invernal sola
mente la vacuna cubana Abdala y la ru
sa Sputnik, que no tienen la aprobación
de la OMS.

"Es muy diferente un expediente
de autorización de uso de emergencia,
como se tuvo en México y en todo el
mundo durante la pandemia, a un ex
pediente de comercialización de un
producto farmacéutico dijo López
Gatell el mismo 18 de septiembre.

Hay una serie de requisitos técnicos, no
es papeleo, es técnico, que tienen que
demostrar calidad, seguridad y eficacia
en las condiciones que pudieran que
rerlo comercializar. Si esos expedientes
se presentan ante la Comisión, se ana
lizan y son satisfactorios, no tenemos
ningún inconveniente de darles curso".

No tienen inconveniente, pero la
verdad es que no otorgan los registros.
El propio LópezGatell señaló el 26 de
noviembre de 2020 sí, de 2020 que
Pfizer ya había entregado "el expedien
te de solicitud de registro sanitario a
la Cofepris". AstraZeneca lo ha hecho
también, pero hasta la fecha no se ha
otorgado ningún registro. El gobier
no del "prohibido prohibir" prohibe
por medio de interminables trámites
burocráticos. Tampoco la Abdala o la
Sputnik tienen registro sanitario, pe
ro eso no impide que el gobierno las
emplee en la campaña de vacunación
oficial. La vacuna Patria, que está de
sarrollando Conahcyt, no estará lista
o no se podrá producir en cantidades
suficientes.

LópezGatell piensa que la gente
no tiene por qué rechazar las vacunas
cubana o rusa "Identificamos que, por
razones ideológicas, por razones de
aversión ideológica, hay personas que
quieren tener vacunas de ciertos países
en particular. Me parece que Estados
Unidos los tiene muy impresionados y
quieren traer esas vacunas". A mí me
parece natural, por el contrario, que
la gente prefiera vacunarse con bio
lógicos avalados por la OMS, con re

gistros científicos revisados por pares
independientes, y rechace los que no
han cumplido con estos protocolos. La
insistencia de vacunar a los mexicanos
con biológicos no avalados internacio
nalmente, mientras se niegan los regis
tros sanitarios a las vacunas aprobadas
por la OMS, eso sí es ideológico. Y, a
propósito, hay 10 vacunas avaladas por
la OMS, de las cuales tres son chinas:
Sinopharm, Sinovac y Cansino.

LópezGatell es quien está toman
do decisiones ideológicas. Este lunes
afirmó: "Hay personas que están trivia
lizando el tema de vacunas, como si es
tuvieran pensando en comprar un pro
ducto comercial, un auto o algún artí
culo de lujo... Estamos hablando de la
salud de la población... Debe cuidarse
con base en análisis científicos, no en
mercadotecnia, no en ganas de vender
y lucrar con los productos". Sus propias
palabras revelan un rechazo ideológico
a la economía de mercado, como si el
"lucro" fuera malo o como si las vacu
nas rusa y cubana no quisieran lucrar
de otra manera con los mexicanos.

• EL FISCAL
El general Luis Rodríguez Bucio, sub
secretario de Seguridad, arremetió
ayer otra vez contra los jueces por
otorgar amparos a Uriel Carmona,
fiscal de Morelos. Omitió decir que
todos los jueces han reconocido que
este tiene fuero por su caigo. El fiscal
está siendo objeto de una persecución
política.
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Amenaza permanente
La peor herencia que López

Obrador entregará a la próxi
ma presidenta de México no

será la enorme deuda pública, ni la
criminalidad creciente y el dominio
de los cárteles de la droga sobre vastas
extensiones del territorio nacional a
causa de la torpe política de "abrazos,
no balazos", ni el desmantelamien
to de las instituciones, ni la ruina del
sistema de salud, ni el deterioro de la
educación pública ni el pésimo esta
do de la administración, ni el ámbito
de ilegalidad y desprecio del orden
jurídico que se ha instaurado en el
país, ni los barriles sin fondo que son
ya desde ahora sus elefantes blancos
el AIFA, Dos Bocas y el Tren Maya,
ni las malas relaciones con Estados
Unidos, ni la onerosa carga de las dá
divas que recibe la clientela electoral
del régimen. El legado más nefasto
que AMLO dejará a quien lo suceda
será el militarismo. A la manera de los
dictadores habidos en América Latina,
López se ha asegurado el apoyo de las
Fuerzas Armadas prodigándoles rega
los de todo orden, llenándolas de pri
vilegios y prebendas, poniéndolas en
el camino del dinero y lo más grave
de la ambición de poder por encima
de la institucionalidad que les fija la
Constitución. De esa manera el hom

bre que se va no se va del todo: man
tiene una espada de Damocles sobre
la cabeza de quien ocupará después la
Presidencia. Limitará su acción, evita
rá cualquier procedimiento en su con
tra y así perpetuará su poder. Imposi
ble será para quien venga después de
AMLO quitarle al Ejército y a la Ma
rina lo que él les entregó. La amenaza
se cernerá permanentemente sobre
su sucesora. No pretendo vaticinar
catástrofes. A los profetas les suele
suceder la desgracia de ver cumplidas
sus profecías. Sólo diré que México
no está vacunado ni contra el Covid
ni contra el golpe de Estado. ¿Acaso
necesito decir más?... "¡Éjele!" es una
interjección popular que expresa bur
la, incredulidad o ironía Un orador
de pueblo dijo, campanudo: "Hago
mías las palabras de Hegel...", y pro
. nuncio ese nombre tal como lo había
visto escrito: "égel". Un chocarrero le
gritó: "¡Éjele!". A cierto lugarejo llegó
una carpa de espectáculos que ofrecía
la actuación de Tama Riha, sensual
bailarina de oriente, quien interpre
taría para el culto y exigente público
local la Danza de los Siete Velos. El
empresario hizo correr la voz de que
la artista iría arrojando los tales velos,
uno a uno, hasta quedar por completo
al natural. Tal rumor hizo que la carpa

se llenara a su máxima capacidad de
una clientela de morbosos másculos
que aguardaban con ansiedad la apa
rición de la exótica mujer. Desfilaron
uno tras otro los demás artistas: Pita
Cocha, la reina de la canción vernácu
la; el trío Los Canchanchanes, voces
y guitarras que se hablan de tú con el
amor; el ventrílocuo don Chamo y su
muñeco Cascarito, etcétera Apareció
por fin el empresario y anunció en to
no magnílocuo: "Señoras y señores".
(Entre la concurrencia no había nin
guna señora). "Ha llegado el momen
to por todos esperado. Esta empresa
se enorgullece en presentar a ustedes,
venida directamente desde Bali, a la
gran artista de fama internacional Ta
ma Riha, que bailará para ustedes la
Danza de los Siete Velos". Salió a es
cena una mujer envuelta en telas de
colores que no alcanzaban a disimu
lar sus abundosas carnes y que saludó
desmañadamente al público juntando
las manos y haciendo una profunda
reverencia De entre las filas se escu
chó una voz de hombre: "¡Éjele! ¡Es la
Pitancha, la del congal de doña Zira!".
No se turbó el maestro de ceremo
nias. Dijo: "Independientemente de
esa cuestión sin importancia nuestra
artista bailará para ustedes la Danza
de los Siete Velos"... FIN.
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Sir Galahad montó en su brioso corcel
y se dispuso a salir de su castillo al frente
de süs hombres para marchar a la Cruzada.
El Papa había convocado a todos los
príncipes cristianos a ir a oriente a rescatar
el Santo Sepulcro, que estaba en poder
de los infieles.

El señor tenía plena confianza en su
esposa Guinivére, pero por sí o por no
hizo que el herrero del pueblo le colocara
un cinturón de castidad. Así la integridad
de la dama estaría doblemente protegida:
por su virtud y por los hierros del fuerte
cinturón.

Antes de dar la orden de partida sir Galahad
llamó a su mejor amigo, sir Basil, y le dijo:
Amigo mío: he aquí que voy a Tierra Santa
a combatir por nuestra fe. A ti, en quien
confío más que en nadie, entrego la llave
del cinturón de castidad de mi mujer.

Dicho lo cual el noble caballero emprendió
el camino con sus tropas.

No había cabalgado ni una legua cuando
a todo galope lo alcanzó sir Basil y le dijo:
No es la llave.
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NO hay plazo que
no se cumpla, ni
aspiraciones que no se
anuncien.

HOY por la tarde
Ornar García
Harfuch anunciará

que participará
en la elección de
Coordinador de la
defensa de la Cuarta
Transformación en
la CDMX, lo que sin
eufemismo significa:
el candidato de la 4T
para la Jefatura de
Gobierno.

Y TODO indica que no
estará solo.

CUENTAN que en
la lista de invitados

llevaba 18 legisladores
locales y federales,
además de una

decena de políticos
de otros ámbitos

y representantes
vecinales.

CON decir que hasta
podría aparecer Miguel
Torruco Marqués,
cuyo hijo también
busca competir por el
mismo cargo.

DE SER así, quedará
más que claro que una
cosa es la familia, pero
otra, ¡las encuestas!
POR CIERTO, el evento
del ex Secretario de
Seguridad le aguó la

fiesta a la Alcaldesa
Sandra Cuevas.

LA TODAVÍA Alcaldesa
de Cuauhtémoc había
convocado también

para hoy a una
conferencia en la que
daría un corte de caja
antes de formalizar la
petición de licencia
para ser la candidata,
pero de la Oposición.
POCO después de que
envió la invitación
tuvo que cancelar todo,
asegurando que tenía
que hacerlo por un
"contratiempo"... ¡de
reflectores!

CON la promesa de
analizar un posible
aumento salarial, el
paro laboral en el Poder
Judicial fue levantado.

¿SERÁ que sí hay
recursos para
cumplirles? ¿O sólo
alcanzará... para
comprar algo de
tiempo?

circuitointerior a reforma.com
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AMU) feliz, feliz, feliz con el triunfo
úe Detfina Gúmez
::::: El presidente López Obrador no puede ocultar
que está feliz, feliz, feliz con la gobernadora Del
flna Gómez, quien le dio a su movimiento un
triunfo de gran calado al sacar al PRI del gobierno
mexiquense. La primera muestra fue que asistió a

la toma de posesión de doña
Delflna, deferencia que no ha
bía tenido con ningún otro
mandatario o mandataria enm trante. Pero ahora, el presidente
ya prepara un gesto para la
maestra Delflna. Ayer adelantóV que alista una gira para dentro
de dos semanas en la que visi

Delflna tará varios municipios de esa
Gómez entidad acompañado por la

nueva gobernadora. Aunque
aún falta conocer los detalles, se sabe que visitará
los municipios de Ecatepec, Nezahualcóyotl, Chi
malhuacán, Texcoco y Tecámac para supervisar
la entrega de apoyos del gobierno federal. Nos re
cuerdan que el Estado de México es la entidad
con el mayor número de electores del país y esta
gira se da en el marco del inicio del proceso elec
toral 2024, pero esto, desde luego, es solo un dato
de contexto no vaya usted a pensar mal, pues el
Presidente ya entregó el bastón de mando del
partido, y él ya no se mete en esas cosas.
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Escaño de Xóchitl terminará
en la bancada de MC
::::: Ayer, en Bajo Reserva preguntábamos quién
ocupará el escaño que dejará la senadora Xóchitl
Gálvez cuando pida licencia para ir a la precam
paña. Pues la respuesta llegó rápido y, como lo su
poníamos, su suplente es la expanista Laura Ba
llesteros, quien recientemente terminó su encar
go como responsable de Movilidad en el munici
pio de Movimiento Ciudadano en Monterrey. Ba
llesteros perteneció al PAN, llegó como senadora
suplente por el PRD y ahora será parte de la ban
cada de MC. Ballesteros respondió: "Amor con
amor se paga" y dijo que "el futuro es naranja".

la caducidad del Grupo Plural
::::: El Grupo Plural del Senado se va achicando
conforme se acercan los tiempos electorales. Hace
dos años nació con cinco integrantes, pero al po
co tiempo la senadora Alejandra León Gasté
lum saltó a Movimiento Ciudadano. Ahora, la se
nadora Nancy de la Sierra tiene un pie en el
grupo parlamentario del PRI. La legisladora ya
militó en el PRI hace algunos años, llegó al Sena
do por el PT y ahora busca ampliar sus horizon
tes políticos arropada nuevamente por el tricolor.
Así que el grupo solo se quedará con tres miem
bros: Germán Martínez, Emilio Álvarez Icaza
y Gustavo Madero, pero con un futuro incierto,
pues quienes busquen reelegirse tendrán que ha
cerlo bajo las siglas de algún partido. Como lo dijo
en cierta ocasión alguno de sus integrantes, "el
Grupo Plural tiene fecha de caducidad".
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"A punto del ruego" a coordinador
de bancada morenlsta

Desde Jalisco, nos cuentan que no es un se
creto que el coordinador de la bancada de More
na en el Congreso local, José María Martínez
Martínez, quiere ser el candidato guinda a go

bernador, pero también es sa
bido que en su partido la po
pularidad es "la tarjeta de pre
sentación", tanto con la gente
como al interior. Nos relatan
que el mismo día en que la di
rigencia nacional morenista
lanzó la convocatoria para los
aspirantes a las gubernaturas,
"casualmente" ocho alcaldes
estatales de Morena publica
ron un desplegado en varios

medios locales conminando a don José María a
inscribirse en el proceso "por contar con los atri
butos fundamentales" para que la 4T llegue a la
entidad, casi a punto del ruego. ¿Cómo decirles
que no y romper sus corazoncitos?

Propuestas se quedan en "visto'
::::: A la que "dejaron en visto" en Guanajuato,
nos platican, es a la diputada morenista Alma
Alcaraz Hernández, pues sigue esperando que
la Fiscalía General del Estado, encabezada por
Carlos Zamarripa Aguirre, investigue dos vi

deos que aparecieron hace
más de dos meses y en los que
se muestra a hombres encapu
chados amenazar a mujeres
que presuntamente se dedican
a servicios de acompañantes, y
no se sabe nada ni de ellas ni
del caso. Sin embargo, nos in
dican que, a pesar de que "en
tre gitanos no se leen la ma
no", también en el Congreso
local, de mayoría panista, se

ha frenado el exhorto de doña Alma a la fiscalía
estatal para que investigue, al igual que su inicia
tiva para crear una fiscalía especializada en deli
tos contra mujeres ante los frecuentes feminici
dios y desapariciones. |Qué lamentable!
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Crece Samuel Garda sin giras
::::: Para sorpresa de "propios y extraños", nos
comparten que, sin hacer recorridos por el país,
el gobernador de Nuevo León, Samuel García
Sepúlveda (MC), gana simpatizantes y terreno al

interior de su partido como "la
carta ftierte" para 2024. Nos
indican que, en diversas en
cuestas, los puntos de don Sa
muel han crecido de manera
significativa y, mientras en el
frente opositor aseguran que
su probable postulación le qui
taría votos a su candidata Xó
chitl Gálvez (PAN), en More
na se piensa que ayudaría a su
abanderada Claudia Shein

baum, aunque varios recuerdan que en la dispu
ta de la gubematura regia en 2021, de estar en un
cuarto lugar en las preferencias, don Samuel le
ganó la elección a Morena y al PRIAN. ¿Será que
pueda repetir la hazaña?
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Encargan a militar las obras
públicas del Edomex
::::: Nos platican que en los nombramientos que
faltaban del gabinete de la gobernadora del Esta
do de México, Delfina Gómez, estaba el titular
de la Secretaría de Desarrollo Urbano e Infraes

tructura, y ayer se dio a conocer
quién estará al frente de las
obras estatales. Se trata del Ge
neral Brigadier Ingeniero Cons
tructor Diplomado de Estado
Mayor Carlos Jesús Maza La
ra, quien se ha desempeñado
como jefe de los Servicios Re
gionales y presidente del Subco
mité de Bienes Muebles de laCarlos Jesús

Maza Lara Primera Región Militar de la Se
cretaría de la Defensa. El nom

bramiento llama la atención, pues un militar se
encargará de la construcción de los proyectos
magnos de doña Delfina, lo que recuerda que, a
nivel nacional, los militares encabezan los princi
pales proyectos de infraestructura del Presidente.

Surgen los apoyos y basta lema
de campaña para García Harfuch
::::: A un día de que saliera la convocatoria de
Morena para elegir al coordinadora o coordinador
de la Defensa de la 4T en la Ciudad de México,
algunas voces ya mostraron su apoyo. Tal fue el
caso de la extitular de la Brigada de Vigilancia
Animal, Leticia Vareta, quien compartió en re
des sociales un breve video de apoyo al exsecreta
rio de Seguridad Ciudadana, Omar García Har
fuch, quien, si bien fue mesurado en su mensaje
de despedida, cercanos nos confirman que sí está
apuntado para ir por la candidatura a la CDMX
en 2024 e incluso hoy dará un mensaje a medios.
En el mensaje que compartió doña Lety se obser
va una foto de don Omar donde dice "FuerzaCa

pacidadHonestidad, Omar García Harfuch para
la ciudad". Hasta el lema tienen listo.

Hasta mayo el Tren
MéxicoToluca en la CDMX
::::: A marchas forzadas es como están trabajan
do en el tramo tres del Tren Interurbano Méxi

coToluca, en lo correspon
diente a la Ciudad de México,
para que la obra civil esté ter
minada en diciembre próximo,
es decir, en tres meses. Sin em
bargo, nos comentan que la co
locación de la infraestructura

ferroviaria y, sobre todo, las
pruebas para ponerlo a punto,
llevarían el proyecto hasta maJorge
yo de 2024, de acuerdo con inÑuño

formación que mostró Jorge
Ñuño, secretario de Infraestructura, Comunica
ciones y Transportes (SICT), en una mañanera,
así que todavía tomará unos meses más la se
gunda etapa de El Insurgente.
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Ya se van y la
reconstrucción
no concluye
mu A seis años del sismo del 19
daaaptlerabre di 3017, ka labo
res de reconstrucción en excon
ventos, Iglesias y otros edificios
patrimoniales se ven lejanos de
concluir. Sin embargo, la Secre
taría de Cultura, encabezada por
Alejandra Frausto, ha hecho di
versas giras recientes por los es
tados más afectados, entre los
que destacan Morolos y Puebla,
además de la Ciudad de México,
prometiendo que antes de Anali
zar este sexenio las labores de
reconstrucción serán Analizadas,
Pero la promesa es difícil de
cumplir dada la magnitud de los
daflos en ciertos inmuebles y,
sobre todo, por el abandono en
el que estuvieron durante años,
tal como hemos documentado
en esta sección, Las voces del
pueblo que recogimos en nues
tro recorrido por algunos excon

ventos nos dijeron que entien
den la emergencia por la que
atravesó el mundo y la crisis sa
nitaria que desencadenó el Co
vld19, lo oual retrasó las obraa,
sin embargo no disculpan el
abandono después de la emer
gencia, Tenemos una institución
específica y una secretaría que
la coordina dedicadas a proteger
ese patrimonio, en caso de dejar
inconclusas las obras en este se
xenio, esto podría ser considera
do un gran fracaso de ambas a
pesar de que el Jefe máximo de
Frausto ha dado la Indicación de
no dejar pendientes, Esperemos
que lo logren y que lo hagan
bien porque también se ha do
cumentado cómo algunas labo
res se hacen sin los debidos cui
dados, afectando inmuebles his
tóricos, Escribanos a columna'
crtmenycastlgo@gmall.com
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Enojo entre militares
del gobierno
En la cúpula militar del gobier

no del presidente López
Obrador hay una disputa

muy fuerte desde hace algunos años,
y esa división ya se trasladó al gobier
no electoralmente más rentable para
Morena, el del Estado de México.
Se sabe que el secretario de la De

fensa Nacional, general Luis Cres
cendo Sandoval, mantiene una
agrio y añejo pleito con otro general
del Ejército, Audomaro Martínez

Zapata, a quien el presidente
AMLO encomendó lo que antes era
el Cisen y hoy se llama Centro Na
cional de Inteligencia (CNI).
Estos dos generales no se llevan

bien. Se sabe desde hace tiempo.
Incluso el hackeo a los servidores
de internet del Ejército mexicano,
conocido como "Guacamayalea
ks", exhibió que la Secretaría de la
Defensa espiaba al titular del CNI a
un detalle hasta personal: la para

doja del espía que era espiado.
Esta disputa se trasladó al gabi

nete de Delfina Gómez, flamante
gobernadora morenista del Estado
de México. El nombramiento del
nuevo secretario de Seguridad lo
cal, Andrés Andrade Téllez, no dejó
contento al general secretario Luis
Crescendo Sandoval. En cambio, el
que está feliz es el director general
del CNI, general Audomaro Martí
nez Zapata, quien impulsó la desig
nación de su paisano Andrade (am
bos son tabasqueños).
La gente de la cúpula de la Sedeña

recuerda que en el primer tramo del
gobierno de López Obrador, Andrade
Téllez fue despedido del CNI porel en
tonces secretario de Seguridad fede
ral, Alfonso Durazo, por presunta
mente otorgar contratos poco trans
parentes y a sobiepredo a empresas
de software, tecnología y videocáma
ras. Sin embargo, una vez que Durazo
se fue del gabinete de López Obrador
para volverse gobernador de Sonora,
elgeneral Audomaro Martínez Zapata
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rescató a Andrade Téllez y lo nombró
coordinador del área de sistemas y
tecnología del CNI. El grupo del se
cretario de la Defensa ubica a Andrés
Andradecomo muy amigo delhijo del
general Audomaro, Óscar Audomaro
Martínez Hernández, quien a su vez
ha sido denunciado por recibir con
tratos de seguridad del gobierno don
de su papá es mando de seguridad.
Este no es un pleito fruto de de

nuncias periodísticas o de los "con
servadores", como le gusta decir al
presidente. Este es un pleito de Mo
rena contra Morena, militares con
tra militares, y las acusaciones se
han ventilado por ellos mismos.
El Estado de México tiene desa

fíos de seguridad enormes. Si a con
secuencia de este desencuentro po
lítico se da un rompimiento en la
coordinación del Ejército, la Mari
na y la Guardia Nacional con la se
cretaría de Seguridad mexiquense,
podría poner en graves aprietos a la
administración local que inicia ba
jo la lupa y con altas expectativas.

Crisis de bienvenida para la nueva
gobernadora, Delfina Gómez, y pa
ra su secretario de Gobierno, Hora
cio Duarte, quien aparentemente
tuvo mucho que ver en la confor
mación del gabinete.

SACIAMORBOS
¿Será que como parte de la res

tructura en el área de seguridad
mexiquense venga el armado de
una superSecretaría? Parece que
un exfuncionario del sexenio de
Peña Nieto está incidiendo de ma
nera muy importante en esta di
rección, y entre los morenistas tie
ne un tocayo que le está echando
muchas flores. •

historiasreportero@gmail.com

Es te es un pleito de Moren» |
contra Morena, militares con |
tra militares, y las acusaciones
se han ventilado por ellos mismos.
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La campaña del Presidente
está en problemas
Cuando los reporteros le

preguntaron, hace unos
días, a la vocera de La Casa

Blanca, Karine JeanPierre, cómo
planea el presidente Biden con
vencer a los votantes de reelegirlo
a pesar de sus 80 años, ella con
testó "Los 80 son los nuevos 40.
¿No lo sabían?"
JeanPierre admitió que esta es

una pregunta que recibe mínimo
una o dos veces por semana. Y es
que, de acuerdo con una encuesta
reciente de la Associated Press,
actualmente un 77 por ciento de
los estadounidenses, incluyendo

un 69 por ciento de los demócra
tas, creen que Biden es ya dema
siado viejo como para ser eficien
te los cuatro años adicionales que
tendría si es reelecto.
El problema no es solo que a Bi

den lo ven ya muy grande. A ello hay
que sumar que su vicepresidenta
Kamala Harris, es muy poco popu
lar. Menos incluso que Biden. Esto
hace que los estadounidenses no la
vean como una buena sucesora de
Biden, si termina sus ocho años en
La Casa Blanca, o si por su avanzada
edad, eso no llegara a ocurrir.
De acuerdo con FiveThirtyEight,

actualmente Biden tiene en nega
tivos la aprobación de su gobierno
(40% aprueba; 55% desaprueba).
Estos son números que solamente
se comparan con los de Trump y
Cárter  ambos presidentes perdie
ron su reelección.
Con todo y que Biden logró sacar

adelante el Acta de Reducción de la
Inflación (IRA, por sus siglas en in
glés) lo que ha evitado la tan anun
ciada recesión que miles de econo
mistas han pronosticado sin que
ésta se materialice; los estadouni
denses siguen desencantados con
la economía porque la inflación si
bien ha bajado sigue alta.
Actualmente hay mucha discu

sión dentro del partido demócrata
y entre los analistas afines al par
tido respecto a si Biden debe o no
buscar reelegirse. El columnista del
Washington Post, David Ignatius,
por ejemplo, cree que si bien Biden
ha sido un muy buen presidente, si
busca reelegirse va a acabar man
chando su mejor acción: vencer a
Donald Trump en 2020.
El escritor Franklin Foer que aca

ba de publicar The Last Politician,
un libro sobre la presidencia de Bi
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den, cree que hoy el presidente va
a ser recordado por ser el viejo lobo
que pudo hacerlo. Si contiende
contra Trump de nuevo, ante los
números de rechazo por su edad y
el poco reconocimiento a lo logrado
en su presidencia, puede perder es
te importante legado.
El estratega James Carville

cree que una segunda campaña
de Biden no entusiasma a los de
mócratas y con ello pone en ries
go el que salgan a votar en el 2024
lo que pavimenta la posibilidad
de que los republicanos recupe
ren La Casa Blanca.
El periodista de MSNBC y co

lumnista del Washington Post, Jo
nathan Capehart ha hecho el ar
gumento contrario, que los demó
cratas deben apoyar tanto a Biden
como a Kamala porque son los je
fes del Ejecutivo ahora y pueden
seguirlo siendo otros cuatro años.

Critica que cuando Reagan era
presidente y buscó la reelección a
los 73 años, era el más viejo hasta
entonces y que los republicanos
no estaban atacándolo por su
edad. Al contrario, lo apoyaron pa
ra que la agenda del partido pu
diera seguir avanzando. Y eso, opi
na Capehart, es lo que deberían de
hacer ahora los demócratas.
Si bien los demócratas no quie

ren que Biden busque la reelec
ción, su enorme problema es que
no tienen hoy a quien pueda en
tusiasmarlos a salir a votar para
vencer a quien muy probablemen
te será el candidato de los republi
canos, Donald Trump. Así que, o
salen con una buena candidatura
pronto, o más les vale respaldar a
Biden, si no quieren perder La Casa
Blanca el año próximo. •
 www.anapaulaordorlca.com

@AnaPOrdorica

El problema no es solo que a Biden lo ven ya muy gran
de. A ello hay que sumar que su vicepresidenta Kamala
Harris, es muy poco popular. I

Fecha: 20/09/2023

Página: 9

Area cm2: 281

2 / 2

Columnas Políticas

Brújula / Ana Paula Ordorica

Ana Paula Ordorica

Costo: 29,589

Página 6 de 177 Índice



Rayuela
Porque no es negocio,
el tren parará; los
migrantes, no.
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ASTILLERO
Otra vez, Morena madruga # Adelanta
procesos estatales // Ciudad de México,
riesgos//Encuestas (siempre) manejables
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

E NUEVA. CUENTA, como suce
dió con el proceso corcholatero
que desembocó en la virtual canJ didatura presidencial de Claudia
Sheinbaum, el partido Morena

ha adelantado tiempos y madruga a sus opo
sitores en cuanto alas gubernaturas de ocho
estados y la Ciudad de México.
DE LAS NUEVE plazas en contienda, Morena
y sus aliados gobiernan actualmente seis: Chia
pas, donde puntean el verdevelasquista Eduar
do Ramírez y la sobrina Manuela Obrador;
Tabasco, con el grupo adanista y el contrario a
éste; Veracruz, donde parece llevar delantera
la todavía secretaria federal Rocío Nahle; Mo
relos, con el Cuau empujando para imponer
heredero; Puebla, centrado en los primos Mier
y Armenta; y la Ciudad de México, donde Ma
rio Delgado podría entrar para cerrar el paso
al claudista García Harfuch.

ES MARCADAMENTE NEGATIVO el saldo
de los gobernantes morenistas o seudomo
renistas en cinco estados: Rutilio Escandón
(cuñado de Adán Augusto), Carlos Merino
(sustituto de Adán Augusto, plenamente
subordinado a éste), Cuitláhuac García (sos
tenido contra viento y marea por círculos de
Palacio Nacional), Cuauhtémoc Blanco (ahora
encaminado a conseguir cargo en la Ciudad de
México) y Sergio Salomón Céspedes (sustituto
del igualmente pésimo Miguel Barbosa). Pero
aún así, sobre todo viendo la lánguida cartelera
opositora, el partido guinda podría mantener
se en el poder en cuando menos tres de estas
entidades, con todo el peso de los aparatos de
gobierno.

LA CIUDAD DE México es caso aparte. Una
gran ironía es que la virtual candidata presi
dencial de Morena, Claudia Sheinbaum, haya
sido la responsable política en 2021 de la peor
derrota de la izquierda electoral desde 1997
en su plaza por excelencia, la capital del país,
donde perdió nueve de 16 alcaldías.

ANGUSTIADO POR EL riesgo de una nueva

caída electoral en Chilangolandia, el partido
gobierno baraja cartas que en su mayoría

confirman la desesperación: un policía, García
Harfuch, proveniente de la escuela de García
Luna e insalvablemente relacionado con el
tema de los 43, como comisario de la Policía
Federal en Guerrero; un aventurero camaleó
nico, Mario Delgado, antes financieramente
ebrardistay ahora apasionadamente converso
al obradorismo; el citado Cuau Blanco, que tira
arriba para negociar abajo, dándose por bien
servido con que le tengan bajo prisión al ex
fiscal morelense que le preparaba acusaciones.
Y, aparte, Clara Bragada, de clientelismo eficaz
en Iztapalapa, tal vez la mejor carta posible de
esa baraja, pero aún con obstáculos internos.
EN CUANTO A los estados de 2024 donde
Morena no gobierna, el guinda tratará de
desplazar al panismo en Yucatán (donde el
presidente López Obrador ha tejido buen en
tendimiento con el gobernador Mauricio Vila,
¿futuro diplomático?) y en Guanajuato (donde
el partido blanquiazul lleva tres décadas en el
poder, desde que Carlos Salinas negoció con
el PAN la cesión de gubernaturas), mientras
en Jalisco se intentará hacer a un lado a Movi
miento Ciudadano, que vive una división inter
na, con el decreciente gobernador Enrique Al
faro en pelea con el gerente nacional naranja,
Dante Delgado.

EN LO INMEDIATO, es grande el revuelo
entre los aspirantes a las mencionadas candi
daturas a gobiernos estatales. Morena lanzó
este lunes la convocatoria respectiva aunque,
ha de decirlo este díscolo tecleador, en el fondo
los resultados quedan al muy fácil manejo dis
crecional del mando nacional (que en realidad
no lo ejerce Delgado), mediante el ya muy exhi
bido método de las encuestas.

ESTA VEZ, LOS consejos estatales podrán
proponer hasta cuatro aspirantes a ser encues
tados, pero la comisión nacional tendrá facul
tad de encartar otros dos. Y el cubo electoral
de Rubik se armará en términos de igualdad de
género, que permitirá acomodar triunfalmente
a hombres y mujeres con preferencia central y
desplazar a los (las) indeseados(as). ¡Lástima,
Margarita o Margarito! ¡Hasta mañana!
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BAJO LA LUPA
"Nuevo orden mundialsin desdolarizacíóii

explícita, del secretario de Estado Blinken
ALFREDO JALIFERAHME

Fracasaron las políticas
alucinantes de Paul Wolfowitz y
los neoconservadores straussicinos,
en su aplastante mayoría jázaros
(https://amzn.to/2MR0PfM) de

mostrado por Jeffrey Sachs (https://bit.
ly/30GeBin).

EL SECRETARIO DE Estado Antony Blinken
(AB), también jázaro, admitió con eufemismos
acrobáticos el fin del orden unipolar en el
Nuevo Centro Hopkirís Bloomberg" (https://bit.
ly/3rglGfy).

¡HOPKINS CON BLOOMBERG: la mezcla
bélica perfecta!

Al , BORDE DE la depresión, AB confesó que
"una Era está acabando" y "una nueva empie
za, y las decisiones que tomemos ahora confor
marán el futuro".

EL TACITURNO AB asentó que "varias de
las principales suposiciones que conformaron
nuestro abordaje en la Era de la postguerra
fría ya no son válidas" cuando "las décadas de
estabilidad geopolítica relativa han dado lugar
a una intensa competencia con autoritarios
(sic) poderes revisionistas (sic)".
A B PRETENDE RESOLVER la hipercomple
jidad geoestratégica con vacuos adjetivos axio
lógicos desde su patente inmoralidad.

EN SU ABURRIDA conferencia, carente
de sustancia, salvo su expletiva "moral" de
supremacismo paleobíblico, consideró que
los "desafíos como la guerra de Rusia contra
Ucrania, los esfuerzos de China para reconfi
gurar el orden mundial, el cambio climático y
la inseguridad alimentaria (sic) son inmensos
para que EU los pueda resolver solo, por lo
que hoy más que nunca es importante la diplo
macia (sic)".
EL PROBLEMA HOY con EU es que carece
de verdaderos diplomáticos, que alcanzaron su
acmé con el inconmensurable George Kennan,

LAMENTABLEMENTE, EL DEPARTA
MENTO de Estado se encuentra infestado por
los pugnaces apparatchiks neoconservadores
straussianos, en su aplastante mayoría jázaros,
proclives a su maniquea teología solipsista.

AB ALUCINA QUE EU debe preservar su
liderazgo "desde una posición de fuerza". ¿Cuál
"fuerza"? ¿Dónde queda entonces la insupera
ble "diplomacia" que debería practicar frente a
Rusia y China?

IMPACTA QUE AB nunca aborda la irresisti
ble desdolarización.

EL ANALISTA OPOSITOR ruso Igor Dan
chenko, del Brookings Institution, quien se in
moló con su fake Russiagate armado por Hillary
Clinton, divulgó hace 17 (sic) años el verdadero
pensamiento geoeconómico/geofinanciero
de Putin más que un vulgar espía de la KGB,
como lo denigran los multimedia de Occidente,
estudió leyes con especialidad en comercio in
ternacional y posee un doctorado en economía
con una tesis basada en los recursos minerales:
"la divisa final que un funcionario ruso puede
tener a su disposición son materias primas (...).
Él vislumbra los recursos minerales de Rusia
como las únicas 'divisas duras' que aseguran la
seguridad política y económica y la superviven
cia misma de Rusia (...). Los recursos minerales
son el último seguro para superar cualquier
crisis" (https://bit.ly/45RHRdn).

YA EL AÑO pasado, el mismo presidente Pu
tin sentenció que "la economía de entidades
míticas (sic) es inevitablemente sustituida por
la economía de valores reales y activos (...).
Pronto sucederá la venta de reservas foráneas
locales (...). Serán convertidas de divisas dé
biles a recursos reales como alimentos (sic),
activos de materias primas de energía (...).
Este proceso provocará la inflación global del
dólar". Putin concluye que "el futuro orden
mundial está siendo creado ante nuestros
ojos" (https://bit.ly/3ZkIrxP).
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MIENTRAS SE ESCENIFICA la defmitoria
batalla global entre la "divisa hard" y las míti
cas "divisas fíat (cuyo significado perentorio
es 'así sea')", el mandatario de Norcorea, Kim
Jongun, visitó a su homólogo ruso durante el
foro poco publicitado de la Unión Económica
Euroasiática, en Vladivostok, lo cual provocó
trepidaciones mentales en los multimedia glo
balistas anglosajones (https://bit.ly/3rpSWDs).

TRES DÍAS DESPUÉS del epitafio de AB al
viejo orden unipolar de la anglósfera, frente al
ascenso irresistible de la multipolaridad global,
se celebró la Cumbre del G77 + China en Cuba
a 368 kilómetros de Miami y donde asistieron
¡134 países! que (en)marcan la dinámica del
"Nuevo Orden Mundial del Siglo XXI"(https://
bit.ly/3rigOEd).
h ttp://a Ifred oja Ufe. com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
h ttps://www.youtube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
h ttps://vm. tiktok. com/ZM8Kn kKQn/
https://twitter.com/AlfredoJalife
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en vísperas de su com
parecencia de este miércoles en
el recinto de San Lázaro, el titu
lar de la Secretaría de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, citó
ayer en sus oficinas de Palacio
Nacional a los diputados inte
grantes de la Mesa Directiva de
la Comisión de Hacienda para
sondear los temas de mayor in
terés para los legisladores y, de
paso, dejarles claro que la refor
ma para disminuir la jornada
laboral de 48 a 40 horas sema

nales no está en la agenda del
Ejecutivo y, en consecuencia,
tampoco es prioridad para la
mayoría parlamentaria de Mo

renay sus aliados.

Miguel Angel Mance
ra se aflojó la corbata e Indira
Kempis se puso el sombrero pa
ra anunciar con toda la actitud

la entrega de un reconocimien
to al grupo RBD el próximo 19
de diciembre en el pleno del Se
nado, pero en redes sociales se
desató un escándalo más que
por el video subido a X, con los
legisladores del PRD y MC muy
animados y a punto del baile,
por el hecho de que para esa fe
cha ya concluyeron los trabajos
del periodo ordinario. Por la no
che sacaron un comunicado, sin

membrete, informando que aún
no hay fecha para la ceremonia.

quien sí estuvo ayer en
el Senado fue Jaime Maussan,
quien quiere repetir el nume
rito de la Cámara de Diputados
con la exhibición de sus "bioló

gicos no humanos" y sigue di
fundiendo los dichos presen
tados entonces, pese a que la
Universidad Nacional Autóno
ma de México ya aclaró que solo
dató con carbono 14 una mues
tra sin respaldar conclusiones y
que el propio invitado del ufó
logo, un militar retirado de la
Fuerza Aérea de Estados Uni

dos, consideró un "truco decep
cionante" la sesión cameral.

como parte de los pre
parativos rumbo al 2 de junio,
consejeros y funcionarios del
INE, que preside Guadalupe
Taddei, se reunieron con direc
tivos de Meta (Facebook), enca
bezados por el director de Polí
ticas Públicas en México, Cen

/

troamerica y el Caribe, Iñigo
Fernández, para afinar herra
mientas y mecanismos que ga
ranticen integridad y equidad
de las elecciones, así como para
detectar, combatir y prevenir la
violencia política de género.MM»
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Ni el muro, ni
el Ejército, ni la
demagogia...

Ayer la empresa de trenes
Ferromex informó que
"ante el notable incremen

to de personas migrantes concentradas
en diversas regiones del país y el severo
riesgoquerepresentaparalaintegridad
de ellas la utilización de trenes de carga
para transportarse, Ferromex tiene de
tenidos temporalmente y hasta el mo
mento 60 trenes, equivalentes a la ca
pacidad de mil 800 camiones, en rutas

hacia el norte del país, en las regiones
impactadas por esta problemática so
cialyhumanitaria".
Laempresainformóqueenlos últimos

días se habían registrado lesiones yfalleci
mientos entre grupos de personas que "de
manera individual o en familias, integra
das incluso por niñas y niños, abordaron
en su ruta hacia el norte trenes de carga".
El tamaño de la crisis se resume en un

párrafo del comunicado: "sobre los ca
rros de ferrocarril y en
el patio de operacio
nes ferroviarias en To

rreón, Coahuila, por
ejemplo, se encuen
tran más de mil 500
personas; en Irapuato,
Guanajuato, más de800; en San Francis
co de los Romo, Aguascalientes, alrede
dordemil,yenlarutaentreChihuahuay
Ciudad Juárez, más de mil personas ocu
pan las góndolas de carga".
El lunes, unos 4 mil migrantes que es

tán en Tapachula esperando un docu
mento que les permita seguir su viaje al
norte, desesperados, armaron una espe
cie de estampida para ingresar a las ofici

nas de la Comisión Mexicana de Ayuda a
Refugiados. Afortunadamente,nopasóde
descalabros de una docena de migrantes.
Enlafronteranorte,lasdetenciones si

guen rompiendo récord
Si hay un fracaso rotundo en estos

tiempos es la política pública mexicana
frente alos migrantes de otros países.
Mucho humanismo, mucho vivan

los migrantes, pero en la realidad, en
el piso, en los hechos, en lo cotidiano,

nada. O peor, dureza
y represión.
Frente a la crisis mi

gratoria, ni un centa
vo más para apoyar a la
Comaro,contodoysus
líos,alINM.

En el cálculo político de Palacio Nacio
nal, y ahí todo es siempre cálculo político,
esos hechos, ese maltrato, las muertes, no
impactan en la popularidad del Presiden
te. Por desgracia, eso es cierto.
Sonlos ignorados de siempre.
Nada más ya párenle conlodelhuma

nismoylaadmiraciónalosmigrantesylo
de que todo estábien.
No,no está.»
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Defensoras
de Chiapas

Hace unos días en Palen
que, ante un altar tradi
cional del pueblo origi

nario chol, un grupo de defensoras de
la tierra sostuvieron una asamblea en
la que compartieron sus esperanzas
en medio del panorama desolador que
atraviesa Chiapas.
Provenientes de las regiones chiapa

necas de La Costa, Zoque y Los Altos, así
como de Argentina, Uruguay y EU, las
mujeres revisaron con tristeza la forma

en que el crimen organizado ha ido aden
trándose a sus espacios comunitarios.
Tras comentar las experiencias vi

vidas, coincidieron en que de febrero
a septiembre de este año han visto in
crementar el control de los grupos cri
minales y, por ende, "el cobro de piso,
la desaparición de jóvenes y jóvenas,
y las ejecuciones constantes con total
desprecio a la vida", sin que las auto
ridades locales, estatales y nacionales
hagan algo para proteger su integridad
como mujeres.
Las Defensoras

Nasakobajk,laReddeMujeres de la Costa
en Rebeldía, Antsetik
Ts unun, el Colectivo
TsijilbaBij ylas Muje
res de la Región Altos
Tsotsil y Tseltal son algunos colectivos
de la asamblea que reportaron la alar
mante situación sufrida en Los Altos,
región que comprende 17 municipios
alrededor de San Cristóbal de las Casas.
"Apropiación de bares y espacios

nocturnos por grupos del crimen orga
nizado, la violencia se vive a cualquier
hora del día en espacios públicos y pri

vados, tal es la situación que ya no sa
bemos quiénes son grupos de la delin
cuenciayquiénes son la autoridad.
"El crimen organizado busca alian

zas con las comunidades ofreciendo su
apoyo en la resolución de conflictos de
tierra a cambio de entrar a sus territo
rios. El aumento del turismo ha gene
rado escasez del agua, aumento de pre
cios en alimentos y la renta.
"Existe una situación de ingoberna

bilidad a nivel de seguridad, a nivel de
explotacióny apropiación de los bienes

comunes; los hume
dales siguen siendorellenados y fraccio
nados para construc
cion de casas habita
ción, además de la co
rrupción a nivel del

presupuesto público. Inseguridad para
las comunidades, muchos ya no quie
ren ir a trabaj ar a la milpa porque están
los soldados".
El diagnóstico de las demás regiones

merece un apartado nuevo, mientras
estas mujeres se organizan para defen
der la vida y sus territorios ante la ena
jenación o complicidad oficial, mmm
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Ante la encrucijada
¦7
¦4 star por la transformación de Me
f; i xico y, por tanto, con Andrés Ma

JL^A nuel López Obrador y con Claudia
Sheinbaum, a quien éste le ha transferido ya la
conducción del movimiento y le pasará, el año
próximo, la banda presidencial, no admite, en
estos momentos de definición y ante esta encru
cij ada histórica en la que nos encontramos, titu
beos de ningún tipo.
Quien anteponga sus ambiciones personales

al interés superior de la nación, pretenda impo
nerse a toda costa, dude o regateé su apoyo al Pre
sidente y al movimiento, traicionará la causa que
abrazan y defienden millones de mexicanas y
mexicanos. En 2024 solo habrá espacio para que
se enfrenten y se jueguen la vida —en las urnas
dos proyectos políticos antagónicos.
Con nuestros votos deberemos decidir si que

remos que continúe, se consolide y se profundi
ce el legado de AMLO con el sello propio que le
imprima Claudia o, si por el contrario, estamos a
favor de ponerle punto final al proceso de trans
formación y apostamos por la restauración del
viejo régimen
No nos engañemos. No existe, en este momen

to, una tercera vía Quien esto sostenga, miente.
No hay, hoy por hoy, otro "camino para México";
o se avanza en esta revolución pacífica, demo
crática, radical y que se produce en libertad por
la que tanto se ha luchado, ose retrocede y se res
taura ese viejo México autoritario sometido alos
designios de una oligarquía rapaz que, de volver,
lo haría, además, rabiosay sedienta de venganza.
No ganará, estoy seguro, la derecha conserva

dora la elección presidencial. Solo una minoría
de fanáticos o incautos puede creer que la can

didata de la oligarquía, la abanderada del viejo y
corrupto PRI, la "mujer de izquierda" postulada
por un partido de derecha como el PAN, es una
"candidata ciudadana". Pese a sus alardes y des
plantes, Xóchitl Gálvez —no le alcanzan los vo
tos— no seránunca presidenta.
Los jerarcas del PRIy el PAN, los oligarcas que

sobre ellos mandan, no apuestan a una victoria de
ese tipo. Ñola imaginansiquiera ciñéndoselaban
da presidencial. Solo unos pocos intelectuales se
creyeronysostienenaún el cuentodel "fenómeno
político". Lo que la derechabuscaesutilizarla para
impedir que Morenalogre la mayoría calificadaen
el Congreso y frenar así la transformación.
Instrumentales para este derecho de veto, que

pretende conquistar la derechay que marcaría en
la práctica el inicio de la restauración del viejo ré
gimen, sonlos que están encaprichados con ver su
nombre en laboleta o los que, creyéndose expre
sióndeesaquimérica tercera vía, apuestanavender
carosuapoyoyaconvertirseenelfieldelabalanza.
Le restarán votos ala candidata de Claudio X., es

cierto, pero distraerán con sus veleidades y rabie
tas a ciudadanas y ciudadanos cuyo apoyo es vital
para concretar el plan C de López Obrador, quien,
antes de terminar su mandato, deberá contar con
un Congreso que apruebe dos reformas constitu
cionales: la del Poder Judicial y la Electoral.
Vendrá la derecha por sus fueros, unida, con

toda su fuerza económica, política y mediática y
su arsenal de trucos sucios. A reconsiderar llamo
a aquellos que se alzan con el lema "Yo quiero es
tarenlaboleta"paraque,unidasyunidosconLó
pez Obrador y con Claudia, y bajo el principio de
"que por el bien de todos, primeros los pobres",
podamos enfrentarlay vencerla abrumadora, pa
cíficay democráticamente, «n
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La fiesta
fiscal de 2024

17
¦4 1 presupuesto anuncia una

j fiesta fiscal para 2024:9
_H—*A millones de millones de
pesos. Aumento del déficit a 5.4%; au
mento de la deuda hasta su tope histó
rico de los últimos años.
Los economistas revisan esto con los

pelos parados o tratando de aplacárse
los con sensatas ponderaciones. Los
ciudadanos tenemos la opción menos
técnica pero seguramente más exacta
de ver este presupuesto como el antici
po de un cierre de gobierno faraónico,

con énfasis en ganar las elecciones y lle
nar las bolsas de los aliados.
Nada nuevo, pero en gran formato.
Cada seis años aparecen los sínto

mas financieros anómalos de las elec
ciones mexicanas: mayor déficit, ma
yor deuda, más dinero circulante, bur
bujas de bonanza.
Es elfinde fiestaaque estamos acos

tumbrados, en su doble vertiente: ga
nar/comprar las elecciones, y robar lo
más posible.
El año de Hidalgo

electoral y el año de
Hidalgo patrimonial.
El presupuesto pa

ra 2024 proyecta es
tos rasgos a la estra
tosfera. Dibuja un gobierno al que el
dinero le saldrá por las orejas para sus
propósitos electorales, para su dispen
dio improductivo en elefantes blancos
y para el bastimento de sus aliados.
Los programas sociales crecerán un

23%, hastalos 465 mil millones.
La Secretaría delBienestar, señalada

por Marcelo Ebrard como la gran caja
del cash de las precampañas presiden

cíales de Morena, pasará de recibir 414
mil millones en2023a515 mil en 2024.
El cortejo presupuestal de la Sede

ña dará un salto de 111 mil millones en
2023 a 259 mil millones en el 24. Mo
desta, pero no tanto, la Marina: de 43
mil 888 millones en 2023 a 71 mil 888
en el 24.

Y luego, el gran banquete, el for
midable tour de forcé de terminar

obras que han costado el doble o el
triple, pero que es
tán todas reservadas

del escrutinio públi
co, por razones de
seguridad nacional.
150 mil millones

para el Tren Maya.
131 mil millones para Dos Bocas...
¿Habrá sólo miopía, exageración,

mezquindad, en ver el presupuesto de
2024 como una maniobra de liquidez
del gobierno para comprarse su conti
nuidad en 2024?

No, creo que no. Creo que es la estra
tegia cantada, intencionalmente can
tada por el gobierno: la cantada de que
será invencible en 2024.
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La deuda
pública: ¿debe
preocuparnos?

1 Presupuesto de Egresos
9 i de la Federación presenta

do al Congreso para 2024
incluye un aumento de deuda públi
ca de un 12% nominal, pasando de 15
a 17 billones, que ha preocupado a al
gunos analistas con el argumento de
que puede aumentar la percepción de
riesgo del país. En esta ocasión trataré
de explicar los elementos de deuda que
siempre son considerados para perci
bir el riesgo de no pago.

Una persona, una empresa, un país,
se endeuda cuando necesita o quie
re consumir más que lo que ingresa. Y
acude para ello a un banco, un presta
mistay, en el caso de un país, emite deu
da a través de bonos gubernamentales,
ya sea en el país o en el extranj ero.
En primer lugar, se consideraun ele

mento indispensable: ¿para qué es la
deuda? Por lo general, un prestamista
prefiere que la deuda sea para generar
más ingresos, es decir, para invertir. En
el caso de México, el incremento de la
deuda puede dividirse en dos: para pa
go de intereses y para inversión.
El pago de intereses es responsable

de un 65% de la nueva deuda adquiri
da, y es superior al de la nueva deuda
del 2023 porque las tasas de interés
aumentaron. El resto, un 45%, es in
versión productiva, que los analistas
consideran que redituará en mayores
ingresos enelfuturo,através de un ma
yor crecimiento económico.
En realidad, un eje central de la pre

sente administración es justamente
el de la inversión gubernamental, que
ha servido de pivote para incrementar
la inversión privada, que al primer tri

mestre de 2023 se encuentra a niveles
no vistos enlos últimos 20 años en Mé
xico, en un 19.1% del PIB.
En segundo lugar, se considera la ca

pacidaddepago,esdecir,¿quéporcentaje
de sus ingresos representaladeuda?Para
esto se consideran los ingresos del país, o
sea, el Producto Interno Bruto, toda vez
que esadeudase pagaconesos ingresos a
través de la tributación. Si lo medimos de
esa manera, el porcentajededeudaaPIB
será de un 48.8%, que se mantiene esta
ble en comparación con el presupuesto
de2023, que fue de 48.5%.
En tercer lugar, los analistas consi

deran si la deuda se emite en moneda
nacional o extranjera, prefiriendo la
primera porque se elimina el riesgo de
shocks externos que pueden afectar ad
versamente el tipo de cambio. Para Mé
xico el riesgo es menor porque la deuda
externa disminuye de 16 a 15.4% de la
deuda total, mientras que la deuda in
terna crece de 84 a 86% de la deuda total.
En conclusión, los indicadores con

siderados en la percepción de riesgo de
no pago no solamente se mantienen
estables, sino que disminuyen. No hay
que preocuparse.
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Su expansión con enfoque de inclusión se puede traducir en el potencial de llevar acceso a internet y tecnología a todos
los rincones del país a precios asequibles, lo que contribuirá a reducir la brecha existente entre áreas urbanas y rurales

Infraestructura digital pública, motor
del desarrollo sostenible en México
El avance inconteni

ble del mundo digi
tal, intensificado por
los desafíos de la pan
demia de covid19 en

sectores como educación, salud y
servicios en linea, ha convertido
las tecnologías de la información
en motores cruciales para transi
tar hacia modelos de desarrollo
sostenibles e inclusivos.

En el Programa de las Nacio
nes Unidas para el Desarrollo
(PNUD) interpretamos la di
mensión digital desde dos pers
pectivas: primero, como el con
junto de tecnologías de la infor
mación en constante evolución

que impactan en todos los aspec
tos de nuestra vida, desde tecno
logías móviles, inteligencia artifi
cial, blockchain hasta sistemas de
aprendizaje automático. Y luego,
como la manera mediante la cual
las personas e instituciones pue
den adoptar nuevas e innovado
ras formasde trabajar conla ayu
da de la tecnología.
Es así como el creciente poder

de las tecnologías digitales repre
senta una oportunidad única pa
ra acelerar el progreso hacia el lo
gro de los Objetivos de Desarrollo
Sostenible (ODS) de la Agenda

2030. Esto lo vemos reflej ado en
el hecho de que los gobiernos del
mundo buscan aumentar el uso

de tecnologías digitales para opti
mizar y brindar servicios más efi
caces y receptivos ala ciudadanía
Comprometido con la trans

formación digital, el PNUD busca
acelerar la cooperación interna
cional para lograr una transfor
mación digital inclusiva, basada
en derechos y que permita for
talecer los ecosistemas digitales
de los países donde está presen
te, incluido México. Esto impli
ca apoyar el desarrollo de capa
cidades tecnológicas, contribuir
a implementar marcos de gober

nanza centrados en las personas
y explorar mecanismos de finan
ciamiento innovadores.
Una infraestructura digital

pública sólida contribuiría a me
jorar el acceso a una educación de
calidad y garantizar que las y los
estudiantes cuenten con las he
rramientas necesarias para com
petir en la economía global. A su
vez, la telemedicina y la tecno
logía de la información en salud
pueden mejorar el acceso a servi
cios médicos de calidad, especial
mente en áreas remotas, convir
tiéndose en medios eficientes y

efectivos para salvar vidas al per
mitir una atención médica más
práctica y rápida.
En México, la expansión de

una infraestructura digital pú
blica con enfoque de inclusión
se podría traducir en el potencial
de llevar el acceso a internet y la
tecnología a todos los rincones
del país a precios asequibles. Es
to contribuiría a reducir la bre
cha digital existente entre áreas
urbanas y rurales y empoderarí a
a comunidades que hasta ahora
han estado al margen de las opor
tunidades que ofrece la digitali
zación en áreas como el desarro
llo económico y social, la educa
ción, la formación continua y la
atención de la salud, entre otros
beneficios.
Por otro lado, la inversión en

infraestructura digital pública
puede estimular la creación de
empleos y fomentar la innova
ción lo que, a su vez, tiene el po
tencial de posicionar a México
como líder en la economía digital
y creativa de América Latina, si
tuación que podría tener un im
pacto positivo en su crecimiento
económico.

Por supuesto, es importante
tener en cuenta los riesgos po

tenciales que pueden surgir en un
ambiente completamente digital,
por lo que implementar marcos
de gobernanza centrados en las
personas es esencial para prote
ger laprivacidadyla seguridad de
la ciudadanía También, es impor
tante establecer una legislación
efectiva que equilibre la innova
ción tecnológica con la protección
de los derechos individuales.
Desde el PNUD, estamos com

prometidos a apoyar los esfuer
zos de México en esta dirección y
a colaborar con todos los sectores
de la sociedad para hacer reali
dad esta visión que, a su vez, con
tribuiría a cumplir los ODS. Esta
mos a tiempo, el camino hacia un
México más inclusivo y sostenible
comienza con una infraestructu
ra digital pública sólida que tenga
en cuenta a todas las personas, sin
dejar anadie atrás.
'Representante Residente Adjunta,
Programa de las Naciones Unidas para el
Desarrollo en México. X: @Sandrasosa @
PNUD México

Urge una legislación
que equilibre la in
novación y la pro
tección de derechos
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Conferencia Anual de Manufactura.
Mary Ng destacará bondades del TMEC

La ministra de Promoción
de Exportaciones, Comercio
InternacionalyDesarrollo
Económico de Canadá, Mary
Ng, participará hoy virtual
mente en la primera Confe
rencia Anual de Manufactura
de América del Norte, que se
celebra en Washington DC,
para hablar sobre la impor
tancia del acuerdo que com
parte con México y Estados
Unidos (TMEC). Através
de un comunicado, dijo que
destacará el papel fundamen
tal de Canadá en el apoyo al
comercio trilateral "basa

do en reglas y las cadenas de
suministro resilientes" de
América del Norte, así como
su sólido perfil internacio
nal como destino atractivo
paralainversión. También
discutirá la importancia de
implementar el TMEC para
la competitividad de Améri
ca del Norte, en conjunto con
representantes de los tres
países. "La relación es más
estrecha, basada en vínculos
entre pueblos y en una aso
ciación de largo plazo que es
fundamental para nuestra
prosperidad", declaró.
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La loca academia
de huípiles
Insisto,siyo fuera ClaudioXXX—que nolosoyporque

no se me da el anticomunismo primitivo— ya me hu
biera quitado de encima la monserga de una repre
sentante déla Locaacademiadegelatinasybotargas
que todos los días tiene un escándalo nuevo. La se

mana pasada fue lo de la Casa Rojay su departamento de
interés social conla Gómez del Campoyahorasaleconque
según investigaciones periodísticas (Ricardo Sevilla puso
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el dedo en la llaga) hay presunción de plagio en su tesis de
la UNAM (supongo que por orden de Kike Krauze, Memi
toSheridan está investigando el caso a conciencia). Y luego
está esta declaración en Gelatinusdonde, haciéndose por
enésima vez la vístima, dice que "Si me
matan, que traigan a alguien tan valiente
como yo". O sea, casi se avienta la de "Si
me han de matar mañana, me autoatento
de una vez" ylade "Polanco lindoy queri
do si me autoatento lejos de ti, que digan
queestoydormidayque me traigan aquí".
La clase de cosas que ni en la Rosa

de Guadalúmpen se habrían permiti
do por cursis.
Y es que así se podría derrapar en el sospechosismo y pre

suponer que la señora hasta se podría aplicar un autoanten
tado tipo KinkyTeüez, la reina de la transfobia Digo, va tan
mal su campaña, apesar del apoyo de encuestas patito que la
ponenhasta arriba de DonaldTrump,que las malas lenguas,
bífídas y viperinas podrían pensar que un atentado autoin
fling¡do,quizálelevantaríamediopuntode ratingaunque sea

En vez de buscarle ruido al chicharrón, LadyX—que pri
mero se ampara y nunca verígua— tendría que ponerse las
pilas porque su archienemigo, Víctor Hugo Romo, le ganó
en los juzgados el derecho aerificarla cuestionarlay sacar

le sus trapitos inmobiliarios al sol.
van a caer todas las plagas de Egipto.

O sea pobre ClaudioXXX, debe tener
unas agruras marca llorarás y se debe an
dar dando detopesconsus secuaces, Mar
látititito,ZambranititititoyAlititititito.
Todo les sale chueco. Pero también, solo a
ellosselesocurreponerdejefedecampaña de la huipilósfera a San tiago PRIL, qut^1^
lacruzazuleamás que el Cruz AzuL

Aquí es donde para ganar algo de aprecio de los izquier
dosos, Marcelo Ebrard debería de cuestionar gacho a la
Xóchitl, pero les apuesto que le va a temblar la mano.
Oj alá y la ministra Piña invite a Claudio XXXa tomar

se una terapia de yoga, a unirse al equipo de boliche de la
Tremenda Corte en los que invierten tantos recursos, pa
ra que ya no haga tanto coraje.**
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El camino de Ebrard
El ex canciller es como el junco, se dobla cada tarde de ventarrones: lo dobló

Liópez en la encuesta para la candidatura de 2012; ahora vuelve a doblarlo para
la candidatura de 2024y además Marcelo le declara su cariño y respeto...

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio, Gil
seguía las huellas de Marcelo
Ebrard en el tablero político,
si tal cosa existe. El ex aspiran

te (tremenda palabra) acoordinador délos
comités de defensa de la Transformación,
reveló este lunes el nombre de la asocia

cióncivilconlaquerecoiTeráMéxicoenlas
próximas semanas. Así lo leyó Gil en su pe
riódico ElFmanciera '"El camino de Méxi
co' deberá elegir entre dos modelos de diri
gencia. Uno donde él tome las decisiones u
otro dondequienes se formaron en elmovi
miento de la4T tengan voz y voto".
Gil se rascó el coco con el dedo índice,

pues no comprendió ni jota, pero no nos
fijemos en naderías: "Estas cosas toman
tiempo. A nosotros no nos van a doblar
nunca".

Gil no quisiera ponerse pesado, pero el
ex canciller es como el junco, se dobla cada
tarde de ventarrones: lo dobló Liópez en la
encuesta para la candidatura de 2012; aho
ra vuelve a doblarlo para la candidatura
de 2024y además Ebrard le declara su ca
riño y respeto. Pas mal, lo que se llama un
hombre acostumbrado ala mala vida, pero
también a la buena, a la muy buena: París
nunca se acaba.

¿El camino de Ebrard será de abrojos?
No exactamente, todo tiene su recom
pensa, unas grandes, otras medianas, in
cluso las hay pequeñas, oh, sí. Y a Ebrard
le gustan las recompensas, eso que ni qué.
¿O lo dudan?

La corriente dentro de lo fuera
Gil no da crédito y cobranza El anuncio de
Ebrard implica, por lo pronto, la creación
de una corriente o facción dentro de More
na, algo que está prohibido por los estatu
tos del partido. Oh, no, fuera de lo dentro, o
dentro de lo fuera. La verdad los estatutos

de Morena no los respeta nadie.
Ebrard declaró: "Es una asociación ci

vil lo que estamos formando hoy, no es un
partido, lo aclaro, porque los partidos no

se pueden formar ahorita. ¿Por qué for
mamos una asociación? Es la forma de
organizamos, somos un movimiento po
lítico, eso es lo que somos, pero necesita
mos tener nuestra propia forma de orga
nización, y los pasos que demos serán del
movimiento". En el anuncio de la creación
de la asociación (ciónción) "El Camino
de México", Ebrard señaló que su perma
nencia en Morena dependerá del resoluti
vo que entregue la Comisión Nacional de
Honestidad y Justicia de Morena. Lo verá
el que beba
La senadora Malú Mícher, quien fue la

coordinadora de campaña de Ebrard, ase
guró que no se irán de Morena Gilga se po
ne nervioso, carambas: ¿se van o no se van,
se quedan o no se quedan, se quedan y se
van, se vany se quedan?

"¿Por qué insisten en vernos fuera de
Morena?", reprochó, "no hemos dado nin
guna noticia al respecto, por favor, les pido
que ese discurso ya lo echen para abajo",
manifestó Mícher. Señora Mícher, no lo
tome a bien, pero solo ustedes han puesto
enlamesa esa posibilidad al rechazar el re
sultado de la encuesta madre, pero en fon,
chacunsavie.

La presión
Ebrard señaló que hay presiones desde la
dirigencia de Morena a sus colaboradores.
Dijo el ex canciller: "A muchos les hablany
les dicen: Taño vayan', 'oye, tu senaduríao
tu diputación o tu equis cargo'". De que no
la hagas de tos porque pierdes lo poco que
te queda que es casi nada
Así las casas (muletilla patrocinada por

Bartlett Chuchuchu. Chin, viene carta),
de momento, su postura cierra el camino
a una posible adhesión a MC, donde hay
otros aspirantesalacandidaturapresiden
cial, como el gobernador de Nuevo León,
Samuel García Oh, Sam; sí, Sam
Esperen, no se muevan de sus lugares:

acompañada del gobernador de Michoa
cán, Alfredo Ramírez Bedolla Sheinbaum
se presentó ante lamilitanciamorenistade
la ciudad de Morelia
La coordinadora de los comités de De

fensa de la Cuarta Transformación evitó
este domingo responder preguntas so
bre Marcelo Ebrard. Latinus cuestionó a
Sheinbaum sobre si ha tenido comunica
ción con Marcelo Ebrard, pero evitó res
ponder. Al ser preguntada por la división
y el golpeteo entre las distintas "tribus" de
Morena, Sheinbaum aseguró que no exis
te tal fractura "No hay tribus en Morena",
respondió a Latinus.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Hillary Clinton: "Estamos en medio de
una verdadera guerra contraía verdad, los
hechos y la razón. Los ataques a la prensa
deben tomarse en serio".«np*

Gils'enva
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IAs bajo la manga. Sorpresivamente, en el
• Congreso proponen que los expresidentes

sean senadores tras terminar su cargo. Sería por
seis años. Y sólo participarán con voz y opinión,
por lo que no formarían parte de las votaciones
ni del quorum. Lo propuso el senador morenista
Alejandro Rojas, quien argumenta que la idea se
inspira en las senadurías vitalicias en Paraguay
o Italia y la justificación es aprovechar el
conocimiento que deja ejercer ese cargo. Andrés
Manuel López Obrador dijo que se va de la vida
pública. Entonces, ¿alguna razón para la propuesta?

2 Fuera máscaras. El nombramiento de la

• morenista Celia Maya, magistrada en retiro,
como integrante del Consejo de la judicatura Federal
quebró a la oposición en el Senado. El pleno sometió
a votación el acuerdo de la Junta de Coordinación
Política. Los senadores de Morena manifestaron

su voto a favor, pero no fueron los únicos. Manuel
Añorve. Ángel García y Verónica Martínez, del PRL
Alfredo Botello, Estrella Rojas y Roberto Moya,
del PAN, además de Eruviel Ávila y Claudia Ruiz
Massieu; todos votaron a favor de la propuesta de
Morena. ¿Somos o no somos? Se le cae el rostro
amable al Frente Amplio por México. Lástima.

3 Putrefacción. El gobierno de Zacatecas
• destituyó a Herón Moreno como director

del Centro de Coordinación, Comando, Control,
Comunicación, Cómputo e Inteligencia (C5),
tras varias denuncias de acoso sexual y laboral
interpuestas ante la Secretaría de la Función
Pública. Sin embargo, dentro del edificio continúa el

terror. Al nuevo encargado del C5 las trabajadoras
en activo lo identifican como alguien que obedece
instrucciones del recién destituido Herón Moreno,
a quien las autoridades también deberían investigar.
¿Y el gobernador David Monreal? Dormido.

4 Tan amigos... El presidente nacional de Morena,
•Mario Delgado, dijo sentirse satisfecho

porque el excanciller Marcelo Ebrard continuará
en el partido y rechazó que su organización civil
El camino de México sea una tribu al interior de

Morena. Enfatizó que sus estatutos prohiben las
corrientes, asociaciones y organizaciones al interior
del partido. "Él tiene todo su derecho a tener esta
organización civil". Sobre los seguidores de Ebrard,
el líder de Morena apuntó: "Siempre han actuado
conforme a los principios de Morena y han ayudando
al Presidente en sus iniciativas de ley". ¿Habría
razones para cambiar?

5 Ilusionado. Ignacio Mier, coordinador de
• Morena en la Cámara de Diputados, consultará

con el Grupo Parlamentario y con la coalición Juntos
Hacemos Historia seguir al frente o solicitar licencia
para contender por la coordinación de la defensa
de la4T en Puebla. Navega cuesta arriba. Escenario
uno: no le autorizan la licencia: escenario dos: la
coalición prefiere retenerlo para conducir el paquete
económico. ¡Qué desilusión!, quedaría fuera del relevo
en la Angelópolis. Mejor sería ni intentarlo, pues los
15 puntos de ventaja que le lleva Alejandro Armenia
son una copia del resultado Marcelo EbrardClaudia
Sheinbaum. ¿Irse o quedarse? Ésa es la cuestión.
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Deñne AN cartel
de candidatos
• El PAN será la primera de las fuerzas políticas en
colocar sus "cartas, todas, sobre la mesa".

Explican millones de Segalmex. indefinición de Dante

De confirmarse versiones aün extraoficiales, según las cua
les la dirigencia conjunta del Frente Amplio por México, cu
yos trabajos coordina ahora la no panista Xóchitl Gálvez
Ruiz, habrían acordado ya cuál de los partidos signantes
"llevará mano" en la elección de candidatos a la gubernatu
ra en las nueve entidades que estarán en juego en junio de
2024, Acción Nacional (PAN) podría convertirse, desde ya,
en la primera de las fuerzas políticas nacionales en exhibir
y colocar sus "cartas, todas, sobre la mesa"...

Y esto porque si bien como hemos afirmado aquí, tanto
los tricolores del Revolucionario Institucional (PRI) como
los amarillos de la Revolución Democrática (PRD) insisten

en una distribución "igualitaria o casi... "de las posiciones
que estarán en juego en los estratégicos comicios porve
nir, lo cierto es que, al interior de la coalición, la presencia
electoral de los blanquiazules es más que dominante. A
nivel nacional sí, pero más en estados como Guanajuato,
Yucatán, Puebla o la Ciudad de México, donde, conforme
aversiones, los abanderados se
rán nominados desde la cúpula
panista.

Tan claro es lo expuesto que,
insistamos, si toca corresponde a
las huestes lideradas por Marko
Cortés decidir las nominaciones
referidas, las mismas recaerán
en tres hombres y una mujer, a
la cuestionada Libia Dennise
García Muñoz Ledo, secretaria
de Desarrollo Social y Humano
del gobierno guanajuatense que
avanza hacia la candidatura có

modamente montada a lomo del impresentable goberna
dor Diego Sinhue, igual que el alcalde de capital yucateca
Mérida, Renán Barrera ya ungido, el edil poblano Eduardo
Rivera Pérez y, aunque no de manera tan sencilla como
los citados, el titular de la alcaldía capitalina Benito Juárez,

Santiago Taboada a quien, curiosamente, se le están mul
tiplicando las aspirantes mujeres...

Confirmadas tales nominaciones por parte de los órga
nos partidistas, los azules deberán abocarse a buscary de
finir a los mejores "promotores" del voto a favor del Frente
Amplio en la puja por las gubernaturas de Veracruz, More
los, Chiapasy Tabasco que, presumiblemente encabezarán
priistas y perredistas y ya no de su propia causa, en razón
de que se entiende, algo muy similar confían que suceda
con aquellos y, claro, dejarán al final la definición conjunta
sobre qué hacer en jalisco del emecista Enrique Alfaro con
quien siguen negociando aspectos de una eventual alianza.

Veremos...

ASTERISCOS

* ¡Vaya favor! el que busca hacer a López Obrador la hor
da de focas aplaudidoras en el Senado, lideradas por el
impresentable Alejandro Rojas Díaz Duran al proponer
que todo Presidente saliente, él antes que nadie, pase de
manera automática a formar parte del mismo sin cobrar,
es cierto, aunque, ojo, ¡sí con goce de fuero! ¿Pues de qué
tamaño es su miedo a la sombra?
* Será el lunes 25, apenas concluya una primera evaluación
de los seis aspirantes hombres y mujeres, 12 en total que
aspiran a alguna de las dos magistraturas que quedarán
vacantes al cierre del año en el Tribunal Electoral Federal

(TEPJF), la Suprema Corte enviará al Senado las ternas de
las cuales deberá elegirse a los mismos.
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza política.

En Guanajuato,
Yucatán, Puebla

y CDMX,
los abanderados

serán nominados

desde la cúpula
panista.

Fecha: 20/09/2023

Página: 16

Area cm2: 235

1 / 1

Columnas Políticas

De Naturaleza Política / Enrique Aranda

Enrique Aranda

Costo: 16,710

Página 34 de 177 Índice



La aritmética de 2024
A pesar de que unos 97 millones de mexicanos estarán en
posibilidades de votar el año entrante, la decisión de quién
se lleva la Presidencia de la República recaerá en menos de
cinco millones, si se resta el abstencionismo, el voto duro de
las dos coaliciones que protagonizarán el proceso y el apoyo
que genere el resto de las fuerzas políticas.

Tomando en cuenta las estadísticas de las pasadas cuatro
elecciones presidenciales, se puede decir que hará falta
obtener por lo menos 22 millones de votos en los comicios de
2024 para salir triunfante.

La concentración del sufragio que se dará en las dos princi
pales candidaturas —que ha sido, en promedio, de 7SSS desde
el año 2000— se llevará 43.8 millones de los 58.5 millones de

votos válidos que se depositen en las urnas en 2024, si se da
una participación de 62 por ciento^

En caso de que el voto duro de las dos coaliciones sume,
como parece, 39 millones de votos —los 20 millones que se
depositaron a favor de Morena y sus aliados en las elecciones
legislativas de 2021, más los 19 millones obtenidos por los ac
tuales partidos del Frente Amplio por México en ese mismo
proceso—, los sufragios que realmente estarán en disputa no
pasarán de cinco millones.

Desde luego, esos números son estimaciones y podrán mo
verse en caso de que la participación ciudadana sea mayor o
menor o si el impacto de las candidaturas que terminen en
tercer lugar o más abajo rebase el promedio de lo que fue en
las cuatro elecciones presidenciales que tuvieron lugar entre
2000 y 2018. Lo mismo sucedería si Movimiento Ciudadano
se sumara a la coalición opositora (algo poco probable).

Esos cinco millones de votos que, previsiblemente, deci
dirán la elección presidencial corresponden a la suma de los
ciudadanos cuya preferencia política ha variado —conocidos
en inglés como swtng voters— y de aquellos que irán a las
urnas por primera vez (unos dos millones).

Por supuesto, no debe minimizarse una serie de factores
tanto legales como extralegales para incidir en la opinión de

los votantes. Entre los primeros está la capacidad que tengan
los candidatos de construir una idea de futuro —narrativa, le
llaman algunos— que resulte atractiva para los ciudadanos.
Entre los segundos, la intervención de las actuales autoridades
para promover o forzar el voto, ya sean alcaldes, gobernadores
o el propio Presidente de la República.

Pero también será importante qué tan bien dominan los
candidatosy sus equipos la geografía electoral Siendo tan bajo
el número de votos que resolverá quién gana los comicios, pe
sará mucho tener datos que les permitan trabajar con ahínco
algunas entidades o regiones —incluso secciones electorales—
para cosechar en ellos los sufragios necesarios. Por ejemplo,
hay una lista de 10 estados que, desde 2000, siempre ha gana
do el candidato que se lleva la elección presidencial. A saber:
Aguascalientes, Baja California, Coahuila, Colima, Chihuahua,
Jalisco, Querétaro, San Luis Potosí, Sonora y Yucatán.

Los votantes de esas diez entidades optaron mayoritaria
mente por Vicente Fox en 2000; por Felipe Calderón en
2006; por Enrique Peña Nieto en 2012, y por Andrés Manuel
López Obrador en 2018.

¿Qué hacen que esos estados sean decisivos? A diferencia
de otros, en los que los sufragios se reparten de manera pareja
en éstos los electores casi siempre dan una ventaja cómoda
al primer lugar.

Entidades como la Ciudad de México, Estado de México,
Veracruz, Puebla, Guanajuato y Nuevo León son relevantes
desde el punto de vista del tamaño de su padrón, pero nunca
ha sido indispensable ganarlas para llevarse la Presidencia.

También, al ser una elección que se decide por mayoría,
importará hacer mayor trabajo en estados donde la participa
ción supera tradicionalmente el promedio nacional. Por cier
to, la mayoria de éstas se encuentra —por las razones que se
quiera— en la región sursureste del país.

Aunque resulta diñ'cil predecir, a ocho meses y medio de las
elecciones, quién ganaráy con qué ventaja, el proceso se anto
ja como uno en el que los contendientes, tendrán que hilar fino
para encontrar a los votantes que podrían darles la victoria.
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La disputa por la
rectoría de la UNAM
y la "colonización"
del Poder Judicial
El lunes asistí a un desayuno con Raúl Contreras
Bustamante, director de la Facultad de Derecho de la
UNAM, en el restaurante La Casserole de Insurgentes.

La charla giró en torno a la sucesión de rector, Enrique
Graue, en la máxima casa de estudios.

Hay 17 aspirantes registrados. 12 son hombres y cinco
mujeres.

Contreras es uno de los 17. Trae ADN Puma. Tiene 51
años como universitario. Hizo toda su carrera en la UNAM.
Cuenta con dos doctorados. Uno en la Facultad de Derecho

y otro por la Universidad de Salamanca, España.
El hombre presume que en sus siete años como direc

tor de la Facultad de Derecho aumentó la matrícula 40
por ciento con el presupuesto que tenía en 2016 y que no
hubo paros ni huelgas.

Considera que uno de los mayores retos que hoy tiene la
UNAM es alcanzar la suficiencia presupuestal. Lo que hoy
le asignan no alcanza atender con éxito sus 370 mil alum
nos. De ese total, 80 por ciento son de escasos recursos.

De esa charla rescatamos las principales ideas del doc
tor Raúl Bustamante:

"La Universidad es la conciencia crítica del país".
"La autonomía no debe verse como extraterritorialidad".
"Hay que evitar que la Universidad se convierta en un

lugar de proselitismo de los candidatos a la Presidencia
de la República".

El próximo 12 de octubre la Junta de Gobierno de la
UNAM va a depurar la lista después de entrevistarse con
los 17 candidatos. Se dice que quedarán sólo cinco o seis
aspirantes.
Raúl Contreras es uno. Los otros "favoritos" son el

astrónomo William Lee; la investigadora Patricia Dávi
la, ambos cercanos al rector Graue; el ingeniero Sergio
Alcocer, el doctor Leonardo Lomelí y el exceuísta Imanol
Ordorika, a quien identifican con Claudia Sheinbaum.

Se habló también del tema de género y de la posibilidad
de que los quince integrantes de la Junta de Gobierno se
inclinen por elegir a una rectora.

Es la tendencia en México: la Suprema Corte de Justi
cia es presidida por Norma Pifia; el senado por Ana Lilia
Rivera; la Cámara de Diputados por Marcela Guerra, el
Inai por Blanca Lilia Ibarra.

Claudia Sheinbaum es la virtual candidata de la coa
lición MorenaPVEMPT a la Presidencia de la República
y Xóchitl Gálvez del Frente Amplio por México (PRI. PAN,
PRD). Hay 99 por ciento de posibilidades de que tengamos
la primera presidenta de la República.
Contreras Bustamante reconoce que esa tendencia

puede influir en la Junta de Gobierno de la UNAM que
elegirá al sucesor de Enrique Graue.

Las cinco mujeres son Laura Susana Acosta. Patricia
Dávila, María Esperanza Martínez, Guadalupe Valencia,
y Luz del Carmen Vilchis Esquivel.

En esa charla se dijo que una de las más fuertes es
Patricia Dávila, secretaria de Desarrollo Institucional de
la UNAM. Es cercana al rector saliente.

Pero su edad, 68 años, es un factor que juega en con
tra. No se puede reelegir. Uno de los requisitos para ser
rectór(a) es que no tenga más de 70 años ni menos de 35.

Graue se va en noviembre de este año.
* Celia Maya ha sido candidata de Morena al gobierno de
Querétaro. Ha estado dos veces, sin éxito, en la terna que
el presidente López Obrador envió al Senado para suplir
a ministros de la SCJN.
Ayer se convirtió en integrante del Consejo de la Ju

dicatura, con el apoyo de los senadores del oficialismo y
algunos del PRI y el PAN. Obtuvo 70 votos a favor, 31 en
contra y dos abstenciones.

Los priistas Manuel Añorve, Verónica Martínez y Án
gel García Yáfiez; los expriistas Eruviel Ávila y Claudia
Ruiz Massieu; y los panistas José Alfredo Botello. Estrella
Rojas y Roberto Moya.

Los ocho contribuyeron a esta estrategia de "coloni
zación" del Poder Judicial que adoptó López Obrador, al
no tener mayoría calificada en el Congreso para cambiar
la Constitución.

"Delicadísimo", nos escribió en WhatsApp el senador
panista Damián Zepeda.
Nos hizo notar que con la elección de Celia Maya,

AMLO ya tiene tres de los siete integrantes del Consejo
de la Judicatura. "Está a uno de tener mayoría", destacó.

Los otros dos consejeros de la Judicatura "pro 4T" son
Bernardo Bátiz y Verónica de Gyvés. "El Consejo de la
Judicatura es poderosísimo. Administra, vigila y disciplina a
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todo el Poder Judicial. Nombra jueces y magistrados, con
trola adscripciones, esquemas de sanciones, sus facultades
son fuertísimas", puntualizó.
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Dos son los temas que tuvieron atorada la convocatoria de
Morena para la selección de sus candidatos a gobernador en
las nueve elecciones estatales que habrá en junio del 2024: las
cuotas de género y la renuncia o no de los aspirantes. En los
comicios del año próximo, por lo menos cuatro de los nueve
candidatos tendrán que ser mujeres y estaba el debate sobre si
tendrían que renunciar o no a sus cargos. El lunes, Martí Batres
había declarado que quienes buscarán la CDMX sí tendrían que
renunciar, pero Mario Delgado aclaró que la renuncia no era
condición y que, además, no habría campaña proselitista, como
vimos con los seis aspirantes presidenciales. Tampoco habrá
encuestas espejo: las realizará directamente Morena y, por ende,
no serán apelables.

En última instancia lo que se hace, como había
ocurrido con anterioridad, es centralizar los pro
cesos internos, para poder acomodar las cuotas
de género y los aspirantes más competitivos, pero
también para saldarronflictosintemosmas que
latentes. En seis de esos nueve estados en los que
habrá elecciones, desde 2018 gobierna Morena
y las contiendas internas son, paradójicamente,
mayores.

Hay enfrentamientos internos en Puebla entre
Alejandro Armenia e Ignacio Mier, lo que algu
nos dicen que podría abrir la puerta a una mujer,
Olivia Salomón. En Veracruz, entre Rocío Nahle y el grupo po
lítico del secretario de gobierno, Eric Cisneros (entre otras Co
sas, porque Nahle no nació en el estado ni ha vivido demasiado
tiempo en él) que pugnan por una opción local. En Chiapas, no
se sabe si la candidatura será decidida en función de género y
si Morena y el Verde irán juntos o cada uno por separado. En
Tabasco, el exdirector de Fonatur, Javier May, está enfrentado
con el grupo político del exgobernador y secretario de Gober
nación, Adán Augusto López. En Morelos, donde uno de los dos
gobernadores peor evaluados del país, Cuauhtémoc Blanco (el
otro es David Monreal en Zacatecas), ha tenido la ocurrencia
de tratar de buscar la candidatura al gobierno de la Ciudad de
México, hay una intensa lucha interna dentro y fuera del gobier
no local (por la candidatura y por las inevitables demandas de
todo tipo que se vendrán contra la administración de Blanco por
malos manejos y presuntas relaciones con grupos criminales).
Los aspirantes que han levantado la mano son, por lo menos,
nueve, sólo en Morena.

En la Ciudad de México, a la espera de ver si Blanco se regis
tra o no, están en una lucha tan enconada como apenas sote
rrada, buscando la candidatura. Ornar García Harfuch y Clara
Bragada, y el presidente de Morena, Mario Delgado, quien este
lunes dejó entrever que sí podría buscar esa opción.

En Guanajuato, donde no parece tener espacio Morena, todo
podría decantarse una vez más por Ricardo Sheffield; en Ja
lisco, sólo MC podría decretar su propia derrota y en Morena
sigue apareciendo el más que controvertido Carlos Lomelí: en
Yucatán podría Morena dar una sorpresa, pero el Frente se ve
todavía más sólido.

La decisión, como casi siempre, será de una encuesta de dos
(Claudia y el Presidente) con el factor género y la popularidad
como variables. Pero no será fácil decidir. Dicen que las cuatro
para mujeres en Morena podrían ser para Chiapas, Veracruz,
Morelos y algunos sostienen que Puebla: los tres últimos, esta
dos donde el oficialismo tendrá fuerte oposición. Muy proba

blemente todo el esquema se definirá a partir de
lo que suceda en la Ciudad de México entre Ornar
y Clara. A partir de esa definición se pueden aco
modar todas las demás fichas.

Mientras tanto, Marcelo Ebrard finalmente no
se fue de Morena, creó una asociación civil dentro
del partido y creo que se le han acabado las opcio
nes, incluso la de Movimiento Ciudadano. El excan
ciller ha tardado demasiado en tomar decisiones,
ha dicho que en Morena no había lugar para él, al
tiempo que ratificaba que se quedaría en el partido
y en pocas semanas ha perdido parte del apoyo in
terno en la estructura del partido. Tiene que buscar

algún mecanismo político para mantener a su gente aglutinada
y lo tratará de hacer con esa asociación. Pero ésa es una opción
de corto plazo y Ebrard está obligado a tomar una decisión de
fondo antes de que concluya octubre.

Esto tiene relación con lo que sucede en Movimiento Ciu
dadano. Dante Delgado también alargó los tiempos y ha aco
tado las opciones esperando una ruptura de Marcelo. Como
esa opción parece alejarse, como Luis Donaldo Colosio Riojas
ha decidido no contender por la presidencia, ante el distancia
miento con Enrique Alfaro (el gobernador de Jalisco donde MC
tiene más de la mitad de sus votos), se ha tratado de detonar la
opción de Samuel García, el joven gobernador de Nuevo León.

No creo que Samuel se lance: si lo hace, MC perderá el go
bierno de Nuevo León porque el Congreso, dominado por el
PAN y el PRI, y enfrentado con el gobernador, elegirá a un in
terino que sea de los suyos. La licencia de Samuel tendría que
ser definitiva, no podría volver al cargo. La apuesta de que se
vuelque en torno suyo el voto joven es relativa: funcionó en
Nuevo León, pero quién sabe si en el resto del país, particular
mente fuera de grandes concentraciones urbanas. Y todo indica
que la elección estará, además, cada vez más polarizada entre
Claudia y Xóchitl. La suya podría terminar siendo una candida
tura, como hace seis años la de El Bronco, testimonial.

El excanciller

ha dicho que
en Morena no

había lugar para
él, al tiempo que
ratificaba que se
quedaría.
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De verdad que no entiendo. Nos quejamos mucho porque en
México no se hace periodismo de investigación. Y resulta que,
cuando se hace, no pasa nada. Increíble. ¿Cómo es posible
que una investigación como Permiso para matar, publicada
en medios, sobre ejecuciones extra judiciales de víctimas ino
centes no se convierta en un escándalo nacional?

He aquí una inédita lista de mil 524 personas que fueron
asesinadas o desparecidas de manera forzosa por parte de las
fuerzas del Estado (policías, militares, marinos o guardias na
cionales). El término "ejecuciones extra judiciales" no le hace
justicia al fondo del problema. Estamos hablando de uno de los
mayores abusos de poder existentes: que autoridades unifor
madas maten o desparezcan sólo porque pueden
y luego no les pase nada. En los últimos

16 años se ha

cometido uno cada
seis días. No son

errores ni casos

atípicos. Es un
modus operandi
de las fuerzas

del Estado.

Gente inocente, que estaba en el lugar equi
vocado a la hora equivocada, y que perdieron la
vida de manos de aquellos que supuestamente
están para protegerlos|Y no podemos justificar
esta barbaridad como "daños colaterales" de la

estúpida guerra en contra del crimen organizado.
Que no nos venga a decir el Presidente que ellos
dan abrazos y no balazos. Tampoco se vale negar
la existencia de masacres por parte del Estado. Ni
que victimicen a las víctimas con aquello de que
"en algo andaban".

Aplaudo la investigación seriay profesional que puede ver
se aquí: https://permisoparamatar.datacivica.org. Participaron
varios periodistas, activistas de derechos humanos y periódi
cos locales. Mis respetos. Han producido un documento inva
luable: la fotografía de un Estado que mata y desaparece con
toda impunidad.
Así lo resume Jacobo Dayán en uno de los capítulos:
"La estrategia de seguridad implementada por Felipe

Calderón, continuada por Enrique Peña Nieto y profundiza
da por Andrés Manuel López Obrador, en la que se involucró
a las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad en 'combate
contra grupos del narcotráfico, generó justificación suficiente
para que distintas autoridades utilizaran cualquier medio para
presentar supuestos resultados. A partir de entonces, se han
perpetrado miles y miles de crímenes por distintos cuerpos de
seguridad en todo el territorio nacional en el que personas sin
vínculo criminal alguno han sido asesinadas o desaparecidas
mientras los reportes oficiales intentan mostrar una realidad
distinta en la que sé busca justificar los hechos bajo un marco
de legalidad, enmarcada en la estrategia de seguridad [...] No

estamos ante miles y miles de casos aislados, sino ante críme
nes generalizados y sistemáticos como parte de una estrategia
de seguridad perpetrados contra población civil con conoci
miento de las más altas autoridades".

Crímenes de lesa humanidad, les llaman los autores de la
investigación. En los últimos 16 años se ha cometido uno cada
seis días. No son errores ni casos atípicos. Es un moclus ope
randi de las fuerzas del Estado.

En lugar de estar hablando de mil y un nimiedades de la
vida pública, deberíamos estar armando un es
cándalo monumental por la existencia de un Es
tado criminal que mata y desaparece inocentes
de manera sistemática.

"Fue el Estado", reclamaron los actuales go
bernantes de México cuando en 2014 la policía
de Iguala desapareció a 43 estudiantes de Ayot
zinapa. Les tengo noticias: sigue siendo el Estado.

Como el caso de Alfredo Barrios Blanco que
se dedicaba a la pizca del limón en Michoacán:

"De uno de estos plantíos se lo llevaron por
la fuerza los soldados de la Guardia Nacional un
día de enero de 2020 [...] Desde ese día, Alfredo
está desaparecido y sólo Eufrosina, su mamá, lo
busca. En ausencia de la autoridad, fue ella quien
recorrió el pueblo de donde se llevaron a su hijo.

La Peña, y en soledad fue ella quien localizó dos grupos de
testigos: primero, a jornaleros que presenciaron cómo Alfredo
fue privado de la libertad por los soldados: luego, habló con
quienes vieron el momento en que los soldados entregaron
a su hijo, en otro punto del poblado, a integrantes del Cártel
Jalisco Nueva Generación, el grupo criminal que controla la
zona, quienes se lo llevaron con rumbo desconocido, en la
batea de una camioneta pick up".
La Guardia Nacional es responsable que Alfredo siga

desaparecido. "Odio al gobierno", dice su madre con toda razón.
Bastaya de un Estado que comete sistemáticamente críme

nes de lesa humanidad. Si ayer fue Alfredo, mañana puede ser
usted. ¿Cómo evitarlo?

Recomiendo comenzar leyendo el reportaje Permiso para
matar y así entender la magnitud de este terrible problema
que tenemos en México.
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Irresponsabilidad
presupuestaria
• No cabe duda de que las obras se entregarán, pero
aún no sabemos a quá costo y en quá condiciones.
A poco más de diez días de la presentación del paquete
económico, los análisis de los especialistas van dejando en
claro tres cosas: la propuesta de un presupuesto exorbitante,
su destino a gasto corriente, su financiamiento a través del
crecimiento de la deuda interna y externa y la insostenibi
lidad de las finanzas para el próximo sexenio.

El gasto propuesto es 4% más que en 2023 y no varía en
cuanto a las prioridades que el Presidente se propuso casi
desde el inicio del sexenio, pero los ingresos le complican
las "necesidades" de gasto. Sobre todo, en un año electoral
en el que, otra vez, el gobierno de López Obrador, aunque
lo niegue, sí es igual a los anteriores que tanto denuesta. La
Secretaria de Hacienda ha presentado para aprobación de
la Cámara el presupuesto más grande de la historia.

Si bien el SAT había logrado en años anteriores cobrar
más impuestos, se prevé que para 2024 se presenten algu
nas "contingencias" que impedirán cubrir las "necesidades"
de gasto sin mayor endeudamiento. Los ingresos tributarios
previstos son menores que en la Ley de Ingresos de 2023,
en parte, porque se espera una menor recaudación del IVA.
Pero, sobre todo, porque los ingresos petroleros nunca al
canzaron ni alcanzarán el próximo año la meta de dos
millones de barriles diarios. Le guste o no al Presidente, hoy
Pemex importa más gasolinas que las que produce.

De aquí y del gasto programado surge la necesidad de
un endeudamiento 75%. mayor en términos reales al apro
bado para 2023. Un endeudamiento equivalente a SJS del
PIB. Según México Evalúa, con el endeudamiento propuesto
por López Obrador habrá contratado 6.6 billones de en
deudamiento a lo largo de su sexenio. Eso lo convertiría
en el sexenio con mayor endeudamiento desde Zedillo. La
mayoría para gasto corriente. El IMCO ha mostrado que las
asignaciones a programas sociales representarán 41% del
presupuesto de egresos. Casualmente, como digo, en un
año electoral.

En el Presupuesto de Egresos de 2024 se apuesta de
nuevo por dos grandes rubros.
La terminación de las obras de

infraestructura y los programas
sociales.

No cabe duda de que las obras
se entregarán, pero aún no sabe

mos a qué costo y en qué condi
ciones. Todo indica que ninguna
estará funcionando plenamente
para cuando el Presidente termi
ne su periodo. Por ahora se esti
ma un gasto de 20 mil millones
de dólares en contraste con los

ocho mil millones que se había
programado. Lo mismo sucede
con el Tren Maya, cuyo costo se
estima en 130% más de lo que se
había calculado para finales de
2023. Súmele lo que se está soli
citando para el 2024 (120 mil mi
llones) y se podría llegar a más de
200 por ciento. ¿Cuánto más de aquí a que termine el pe
riodo presidencial? Y, ¿qué beneficios tendrán estas obras?
A juzgar por el AIFA que también costó 23% más de lo que
se pensaba, no mucho.

Los programas sociales, en particular las pensiones, se
han incrementado de manera sostenida. Hoy alcanzan más
de 5% del PIB. No ocurre lo mismo con la inversión en salud

y educación. La primera está por debajo de 3% y la segunda
apenas por arriba. La carencia por acceso a servicios de sa
lud creció de 16% de la población en 2018 a 39% en 2022.
En educación, el rezago educativo durante el sexenio ha
sido de dos años.

A pesar de estos indicadores, el mayor incremento en
el presupuesto es para la Secretaría de Bienestar que es
la responsable de entregar las transferencias en efectivo
a distintos sectores de la población, particularmente a las
personas de la tercera edad. De hecho, según el Imco, la
proporción de los recursos que se consumiría la Pensión de
Adultos Mayores en 2024 equivaldría a 85% del presupuesto
de esasecretaría.

Nadie niega que estas transferencias junto con las de
otros programas alivian las más ingentes necesidades de
las personas en situación de pobreza, pero la pregunta es si
un gasto social del tamaño que se proyecta no seria mejor
empleado si se dedicara a la salud y a la educación. Un buen
inicio para responder esta pregunta es el hecho de que si en
2018 el gasto promedio de las familias en salud fue de dos
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mil 358 pesos al año, para 2020 subió a tres mil 300 pesos.
Seis pacientes de cada diez no cuentan con un servicio de
atención médica del sector público y en lo que más gastan
es en la atención primaria y hospitalaria.

Junto a los programas sociales y las obras públicas vie
ne la otra prioridad del gobierno. El todavía mayor forta
lecimiento de la Sedeña. La inseguridad en México lejos
de haber cedido ha aumentado, pero el presupuesto del
principal actor en su combate se seguirá incrementando.
En 2024 esta dependencia recibirá 121% más de lo que ob
tuvo en 2023. Difícil saber cuánto dedicará a la seguridad
y con qué resultados, pero lo cierto es que buena parte de
ese presupuesto se irá a los cientos de nuevas funciones

que se le han dado a las Fuerzas Armadas en este sexenio.
Para el resto de las necesidades de la población (energías

limpias, procuración de justicia, mujeres, víctimas, cultura
y universidades) no alcanzó.

Las finanzas públicas para el próximo paquete presu
puestario que presentará la nueva presidenta quedarán
comprometidas y seguramente serán insostenibles. Como
siempre, "que pague el que venga después de mí".

A pesar de estos
indicadores, el

mayor incremento

en el presupuesto
es para
la Secretaría
de Bienestar.

POR CIENTO
del PIB es lo querepresentan
las pensiones para I® adultos
mayorél
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Atacarlas...
• Los ataques y las críticas basadas fn el género no
Tienen cabidaen una socíédad democrática,

En nuestro país, la política mexicana ha estado histórica
mente dominada por hombres. Sin embargo, en los últi
mos años hemos sido testigos de un cambio significativo,
con la participación cada vez mayor de mujeres en la arena
política. A pesar de este avance, es evidente que aún exis
ten barreras y prejuicios arraigados que dificultan el cami
no hacia una verdadera igualdad de género en la política.
Los recientes ataques hacia Claudia Sheinbaum y Xóchitl
Gálvez son un claro ejemplo de ello.

Claudia Sheinbaum recibió críticas y cuestionamientos
tras recibir el bastón de mando de manos del presidente
López Obrador. Algunos argumentaron que este gesto era
una forma de sumisión y una muestra de la falta de auto
nomía de Sheinbaum. Estos ataques reflejan una visión
patriarcal y sexista que busca debilitar a una mujer líder,
insinuando que no tiene la capacidad de tomar decisiones
por sí misma. Todos esos que se niegan a la idea de que su
macho alfa, su espalda plateada, decida transferir el mando
a una hembra que ha demostrado mayor habilidad e inteli
gencia para entender los códigos del colectivo.

Por otro lado, Xóchitl Gálvez fue objeto de una amenaza
casi medieval: la propuesta de demoler su casa. Este ataque,
además de ser totalmente absurdo, es una clara demostra
ción de un machismo arraigado en la política mexicana.
La idea de que la carrera política
de una mujer puede ser destruida
o socavada a través de ataques
personales y amenazas a su in
timidad y patrimonio, demues
tra no sólo una falta de respeto
y una negación de los derechos
fundamentales de las mujeres
en la política, sino una falta de
sesos, que se regodean en forma
de salvajismo destructor: machos
que se golpean vigorosamente el
pecho como gesto de amenaza y
certeza de superioridad (en su
brutalidad).
Ambos casos ponen de ma

nifiesto la urgente necesidad de
cambiar los códigos de hacer
política en México. No podemos
permitir que la participación de

las mujeres en la política sea so
cavada o ridiculizada. Es hora de reconocer y valorar el
trabajo y el liderazgo de las mujeres en el ámbito político
y de construir una cultura política basada en la igualdad
de género.

Es fundamental que la clase política comprenda que los
ataques y las críticas basadas en el género no tienen cabida
en una sociedad democrática y respetuosa. Las mujeres lí
deres merecen el mismo trato y respeto que sus homólogos
masculinos.

Es cierto que el camino hacia la verdadera igualdad de
género en la política no será fácil. Requiere un cambio pro
fundo en la mentalidad y en las estructuras políticas arrai
gadas en la sociedad mexicana. Sin embargo, es un cambio
necesario y urgente ante las exigencias de la realidad. La
participación plena y efectiva de las mujeres en la política
es un requisito fundamental para el desarrollo no sólo de
mocrático, sino económico y social de nuestro país.
En conclusión, los ataques tanto hacia Claudia

Sheinbaum como hacia Xóchitl Gálvez son ejemplos cla
ros de la resistencia y de los prejuicios que aún existen en
la clase política mexicana. Es hora de que esta nueva gene
ración de mujeres líderes sea reconocida por su valía y no
sea víctima de ataques basados en su género. La política en
México debe evolucionar hacia una cultura de igualdad y
respeto, donde los códigos tradicionales sean dejados atrás
y se valore la diversidad y el liderazgo femeninos. Y aprenda
a abrazar todas las oportunidades que esta nueva realidad
traerá consigo.

Es hora de que
esta nueva

generación
de mujeres
líderes sea
reconocida

por su valía.

Consuitg=ptras eplum ñas
de (^autora siguiendo
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Columna invitada
Fadlala Akabani*
X: @FadiaiaAkabani

Hacia la consolidación de la industria nacional
• Desde 1955, con la Ley de Fomento de Industrias Nuevas y Necesarias, México comenzó a implementar una
política de desarrollo industrial, especialmente en el sector automotriz.

Como en muy excepcionales ocasiones en el sexenio, el Presi
dente de México se ha permitido realizar un viaje internacio
nal —poco usual en su estilo de gobierno— que implique una
ausencia de más de tres días y que comporta la complejidad
de las relaciones hemisféricas y latinoamericanas, escenarios,
ambos, en los que el gobierno de México (20182024) no sólo
ha recuperado terreno perdido con la vergonzosa política ex
terior neoliberal (una anacrónica subordinación a Washington),
sino incluso ha ganado un lugar especial en la región, que es
indiscutible logro de la visión, el compromiso, la solidaridad
el latinoamericanismo y la visión geoestratégica de Andrés
Manuel López Obrador.
Y es que un viaje de esa magnitud, a un destino (tradicio

nalmente despreciado por el neoliberalismo y la ignorante
abyecta y cada vez menos congruente oposición) que es clave
en la incidencia de retos globales como la nueva hoja de ruta
respecto a las drogas, motivo por el cual López Obrador par
ticipó en la Conferencia Latinoamericana y del Caribe sobre
Drogas, convocada por el presidente Gustavo Petro y celebra
da en Santiago de Cali, Valle del Cauca, Colombia. El siguiente
punto en el itinerario fue la capital del país más austral de
nuestro continente, Chile.
Desde el Palacio de la Moneda, con sus declaraciones in

memoriam de un gigante como Salvador Allende, López
Obrador continuó dictando la agenda pública y mediática en
México. Ni la más mínima dignidad intelectual se reservaron
los odiadores profesionales del Presidente para justificar su
filia por las dictaduras militares al servicio de Washington.

Unos días antes, López Obrador entregó el bastón de man
do de la cuarta transformación a Claudia Sheinbaum, quien
recibió la enorme responsabilidad de mantener y profundi
zar los cada vez más concretos logros del sexenio y darle una
nueva dimensión en los años venideros. Para lograr estos ob
jetivos, es necesario seguir mejorando la infraestructura del
país y que, de esta forma, se eviten cuellos de botella para la
generación de inversiones.

Desde 1955, con la Ley de Fomento de Industrias Nuevas
y Necesarias, México comenzó a implementar una política de
desarrollo industrial, especialmente en el sector automotriz.
Hoy, México es una potencia internacional en este sector, al
ser el séptimo mayor productor internacional de vehículos del
mundo y el cuarto mayor exportador.
En la actualidad, nos encontramos ante una oportunidad

única para profundizar el modelo manufacturero en México,
no sólo en el sector automotriz y autopartes (por ejemplo en
semiconductores y motores), sino también en otras industrias,
como en el aeroespacial. componentes eléctricos, computa
dores, televisores, equipos de audioy video, que son sectores

complejos con altos niveles de productividad e innovación.
El próximo gobierno deberá consolidar al tren del Istmo

como la opción más eficiente en la ruta comercial más tran
sitada a nivel mundial.

El Tren MéxicoQuerétaro que será un eje articulador de
gran parte de las nuevas demandas logísticas que crecerán
exponencialmente en el siguiente sexenio con la llegada de
nuevas industrias.

La labor del presidente López Obrador de rescatar a las
empresas públicas energéticas (Pemexy CFE) debe ser profun
dizada con el fortalecimiento de la petroquímica que, hasta el
momento, cuenta con ocho complejos, uno de capital privado
y los siete restantes de Pemex que hasta 2018 producían mu

cho menos de 50% de la capa
cidad instalada.

Es fundamental recuperar
este sector estratégico, por ser
plataforma para el desarrollo
estable de cadenas industriales
como la textil, automotriz, elec
trónica, alimenticia, farmacéu
tica y agrícola.
Asimismo, en el terreno

energético tendrá la oportuni
dad de impulsar el potencial
nacional en producción de hi
drógeno verde, es decir, ener
gfa renovable con 601 menos
emisiones de Gases de Efecto
Invernadero con un costo mu

menor aj (je otros países
productores.

En pocas palabras, impulsar
una política de desarrollo in
dustrial, que promueva de for

ma coordinada la inversión en los sectores con mayor derrama
económica en el país, que incluya cuatro ejes: I) infraestruc
tura; II) innovación; III) mejora regulatoria, y IV) capacitación.

Esta política sentará las bases para un mayor desarrollo de
largo plazo de nuestro país, lo cual seguirá reduciendo la po
breza y generará más oportunidades y bienestar para todas y
todos.

Nos encontramos

ante una oportu
nidad única

para profundizar
el modelo

manufacturero
en México.

POTENCIA
iSTEÍSACIOÑAíL

México es el séptimo
mayor productor Ínter
nacional de vehículos
del mundo y él cuarto
mayor exportador.

O
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#OpiniónCoparmex
Juan José Sierra Álvarez
Vicepresidente Nacional de Centros Empresariales de Coparmex

No te quejes, vota
• Dejemos de quejarnos y cumplamos con todos los requisitos para poder votar
por las mejores opciones inscritas en la boleta.

Desde hace muchos años existimos los
quejosos que resolvemos todos los proble
mas del mundo mientras nos tomamos una
taza de café.

Criticamos a los gobernantes, analiza
mos sus perfiles, desconocemos sus ha
bilidades o magnificamos sus defectos;
pensamos mucho en que "si hubiera" ga
nado el otro u otra candidata, seguramente
otro gallo nos cantaría. Sacamos conjeturas
y nos lamentamos de tener un gobierno que
no nos soluciona nada y únicamente nos da
"atole con el dedo".
Hacemos cuentas con el presupuesto

municipal, estatal o federal y nos da para
resolver todos los desafíos que el país, el
estado, el municipio o la ranchería donde
vivimos, tiene. Subimos y bajamos los im
puestos, incrementamos la base recauda
toria, le abrimos las puertas de México al
mundo y, en nuestra imaginación, cualquie
ra es mejor que el que está sentado en la
silla de mandar tomando decisiones.
Así resolvemos, a sorbitos de café, la

condición de pobreza en la que, de acuerdo
con el último estudio del Consejo Nacional
de Evaluación de la Política de Desarrollo
Social (Coneval), viven 46.8 millones de
personas en México, a las que se suman 9.1
millones en pobreza extrema.
Pero no sólo eso, también pavimen

tamos calles, encendemos el alumbra
do público en las colonias, renovamos el
transporte público, ponemos los maestros
¡'altantes en las aulas, ayudamos a que las
leyes de protección al medio ambiente se
cumplan, resolvemos el problema de acce
so a la salud y abasto de medicamentos y,
por si fuera poco, recuperamos los espacios
públicos que hemos perdido ante la violen
cia y la delincuencia.
No se nos pasa nada. En una vuelta al

centro comercial, renovamos toda la se
maforización y hasta la sincronizamos. Si
salimos de la ciudad por carretera, bajamos
los peajes y volvemos de concreto todas las
autopistas. Es más, ponemos seguridad por
todos lados para evitar el robo de camiones
de carga o autotransporte.

Desde hace muchos años existimos los
quejosos que resolvemos todos los proble
mas del mundo mientras nos tomamos una
taza de café.
Criticamos a los gobernantes, analiza

mos sus perfiles, desconocemos sus ha
bilidades o magnificamos sus defectos;
pensamos mucho en que "si hubiera" ga
nado el otro u otra candidata, seguramente
otro gallo nos cantaría. Sacamos conjeturas
y nos lamentamos de tener un gobierno que
no nos soluciona nada y únicamente nos da
"atole con el dedo".
Hacemos cuentas con el presupuesto

municipal, estatal o federal y nos da para
resolver todos los desafíos que el país, el
estado, el municipio o la ranchería donde
vivimos, tiene. Subimos y bajamos los im
puestos, incrementamos la base recauda
toria, le abrimos las puertas de México al
mundo y, en nuestra imaginación, cualquie
ra es mejor que el que está sentado en la
silla de mandar tomando decisiones.
Así resolvemos, a sorbitos de café, la

condición de pobreza en la que, de acuerdo
con el último estudio del Consejo Nacional
de Evaluación de la Política de Desarrollo
Social (Coneval), viven 46.8 millones de
personas en México, a las que se suman 9.1
millones en pobreza extrema.
Pero no sólo eso, también pavimen

tamos calles, encendemos el alumbra
do público en las colonias, renovamos el
transporte público, ponemos los maestros
¡'altantes en las aulas, ayudamos a que las
leyes de protección al medio ambiente se
cumplan, resolvemos el problema de acce
so a la salud y abasto de medicamentos y,
por si fuera poco, recuperamos los espacios
públicos que hemos perdido ante la violen
cia y la delincuencia.
No se nos pasa nada. En una vuelta al

centro comercial, renovamos toda la se
maforización y hasta la sincronizamos. Si
salimos de la ciudad por carretera, bajamos
los peajes y volvemos de concreto todas las
autopistas. Es más, ponemos seguridad por
todos lados para evitar el robo de camiones
de carga o autotransporte.

Sin duda, tenemos bien mapeados los
problemas sociales que enfrentamos, y en
nuestra imaginación los resolvemos con
prontitud. Tanto, que acabamos de un pes
tañazo con las carencias por acceso a ser
vicios básicos en la vivienda que afectan al
17.8 por ciento de la población.
Tenemos una respuesta para todo. En

cinco minutos implementamos de princi
pio a fin las leyes necesarias para que se
cuente con energías limpias en el país, para
que se combata el robo, la extorsión y el
cobro de piso.
Ah, pero que 110 nos pidan nuestra cre

dencial de elector, porque ahí sí, nos re
tratamos de cuerpo completo. La tenemos
vencida, o con la dirección que teníamos
hace 10 años o peor aún, nunca la hemos
tramitado.

De nada sirve saber las respuestas a
todas las preguntas si nuestra obligación
principal para hacer valer nuestra ciuda
danía, que es contar con nuestra identifi
cación oficial vigente, no la cumplimos.

De cara a la próxima jornada electoral,
que se llevará a cabo el 2 de junio de 2024,
donde se elegirá a 128 senadores, 500
diputados, al Presidente de la República,
ocho gubernaturas, la Jefatura de Gobierno
de la Ciudad de México; además de la re
novación, en 31 entidades de los congresos
locales y en 25 estados, de las autoridades
locales, dejemos de quejarnos y cumpla
mos con todos los requisitos para poder
votar por las mejores opciones inscritas en
la boleta.

Antes de que se acabe el tiempo verifica
que tu credencial para votar esté vigente,
que tu dirección corresponda con el sitio
donde resides o, si aún no la tienes, ve y tra
mítala para que entonces puedas participar
activamente y contribuir con determinación
a que México aproveche todas las oportuni
dades que hoy en día se le presentan.
No se vale seguirnos quejando porque

no vivimos en el México que queremos si
no estamos dispuestos a hacer lo necesario
para tenerlo. Ve por tu credencial del INE y
"Participa, Vota y Exige".

Sin duda, tenemos bien mapeados los
problemas sociales que enfrentamos, y en
nuestra imaginación los resolvemos con
prontitud. Tanto, que acabamos de un pes
tañazo con las carencias por acceso a ser
vicios básicos en la vivienda que afectan al
17.8 por ciento de la población.
Tenemos una respuesta para todo. En

cinco minutos implementamos de princi
pio a fin las leyes necesarias para que se
cuente con energías limpias en el país, para
que se combata el robo, la extorsión y el
cobro de piso.
Ah, pero que 110 nos pidan nuestra cre

dencial de elector, porque ahí sí, nos re
tratamos de cuerpo completo. La tenemos
vencida, o con la dirección que teníamos
hace 10 años o peor aún, nunca la hemos
tramitado.

De nada sirve saber las respuestas a
todas las preguntas si nuestra obligación
principal para hacer valer nuestra ciuda
danía, que es contar con nuestra identifi
cación oficial vigente, no la cumplimos.

De cara a la próxima jornada electoral,
que se llevará a cabo el 2 de junio de 2024,
donde se elegirá a 128 senadores, 500
diputados, al Presidente de la República,
ocho gubernaturas, la Jefatura de Gobierno
de la Ciudad de México; además de la re
novación, en 31 entidades de los congresos
locales y en 25 estados, de las autoridades
locales, dejemos de quejarnos y cumpla
mos con todos los requisitos para poder
votar por las mejores opciones inscritas en
la boleta.

Antes de que se acabe el tiempo verifica
que tu credencial para votar esté vigente,
que tu dirección corresponda con el sitio
donde resides o, si aún no la tienes, ve y tra
mítala para que entonces puedas participar
activamente y contribuir con determinación
a que México aproveche todas las oportuni
dades que hoy en día se le presentan.
No se vale seguirnos quejando porque

no vivimos en el México que queremos si
no estamos dispuestos a hacer lo necesario
para tenerlo. Ve por tu credencial del INE y
"Participa, Vota y Exige".
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En el quirófano
Ruth RodríguezW i 1 enelquirofano.ruth@gmail.com

r m
1

IMSSBienestar
ya tiene reglas
de operación

Los servicios de salud del IMSSBienestar
contarán con una estructura orgánica pare
cida a la del IMSS. Tendrán una junta de go
bierno y cuatro unidades y coordinaciones
que le permitirán tener el control en temas
claves como la nómina de los trabajadores, la
contratación del personal de salud, la cons
trucción y mantenimiento de hospitales y el
abasto de medicinas e insumos. Este orga
nismo público descentralizado trabajará di
rectamente con la Consejería Jurídica de la
Presidencia y la Secretaría de Hacienda, de
acuerdo con el Estatuto Orgánico de Servi
cios de Salud del Instituto Mexicano del Se

guro Social para el Bienestar,(https;//www.dof,
gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5701761&fe
cha=13/09/2023*gsc.tab=0), publicado el pa
sado 13 de septiembre en el Diario Oficial de
la Federación.
Con esto, queda claro que el mando de

esta estrategia federal de salud la tiene Zoé
Robledo, quien preside la junta de Gobierno.
El director general del IMSSBienestar, en este
caso, a cargo de Alejandro Calderón Alipi.
tendrá la tarea de ejecutar los acuerdos y re
soluciones acordados por la primera. La Junta
de Gobierno estará integrada por el director
general del IMSS, quien la preside, tiene dere
cho avozy voto de calidad en caso de empate,
así como por los titulares de las secretarías de
Salud, Hacienda, Trabajo y Bienestar, respec
tivamente, todas con derecho a voz y voto.
También fonnarán parte cuatro personas de
los órganos normativos del IMSS y un repre
sentante del sindicato mayoritario al que estén
afiliados los trabajadores. La; Junta de Gobier
no podrá hacer invitaciones a integrantes del
Poder Judicial o Legislativo cuando se amerite.

La estructura del IMSSBienestar estará

formada por cuatro unidades: Atención a la
Salud, Administración y Finanzas, Infraestruc
tura y Jurídica, éstas tendrán coordinaciones.
También contará con tres coordinaciones ge
nerales: Acción Comunitaria, Planeación Es
tratégica y Transparencia y Vinculación, así
como un Órgano Interno de Control.

El OPD Servicios de Salud IMSSBienestar
operará con los recursos que le asignen en el
Presupuesto y de los recursos que los estados

Los servicios de salud del IMSSBienestar
contarán con una estructura orgánica pare
cida a la del IMSS. Tendrán una junta de go
bierno y cuatro unidades y coordinaciones
que le permitirán tener el control en temas
claves como la nómina de los trabajadores, la
contratación del personal de salud, la cons
trucción y mantenimiento de hospitales y el
abasto de medicinas e insumos. Este orga
nismo público descentralizado trabajará di
rectamente con la Consejería Jurídica de la
Presidencia y la Secretaría de Hacienda, de
acuerdo con el Estatuto Orgánico de Servi
cios de Salud del Instituto Mexicano del Se

guro Social para el Bienestar,(https;//www.dof,
gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5701761&fe
cha=13/09/2023*gsc.tab=0), publicado el pa
sado 13 de septiembre en el Diario Oficial de
la Federación.

Con esto, queda claro que el mando de
esta estrategia federal de salud la tiene Zoé
Robledo, quien preside la junta de Gobierno.
El director general del IMSSBienestar, en este
caso, a cargo de Alejandro Calderón Alipi.
tendrá la tarea de ejecutar los acuerdos y re
soluciones acordados por la primera. La Junta
de Gobierno estará integrada por el director
general del IMSS, quien la preside, tiene dere
cho avozy voto de calidad en caso de empate,
así como por los titulares de las secretarías de
Salud, Hacienda, Trabajo y Bienestar, respec
tivamente, todas con derecho a voz y voto.
También fonnarán parte cuatro personas de
los órganos normativos del IMSS y un repre
sentante del sindicato mayoritario al que estén
afiliados los trabajadores. La; Junta de Gobier
no podrá hacer invitaciones a integrantes del
Poder Judicial o Legislativo cuando se amerite.

La estructura del IMSSBienestar estará
formada por cuatro unidades: Atención a la
Salud, Administración y Finanzas, Infraestruc
tura y Jurídica, éstas tendrán coordinaciones.
También contará con tres coordinaciones ge
nerales: Acción Comunitaria, Planeación Es
tratégica y Transparencia y Vinculación, así
como un Órgano Interno de Control.

El OPD Servicios de Salud IMSSBienestar

operará con los recursos que le asignen en el
Presupuesto y de los recursos que los estados

transfieran para la prestación de los servicios
de salud a la población sin seguridad social.

La sede de este organismo estará en la Ciu
dad de México, pero podrá establecer oficinas
de representación estatal, previa autorización
de la Junta de Gobierno. Se podrá coordinar
con otras instituciones de salud a través de
acuerdos y convenios para la atención de la
salud de la población. El IMSSBienestar fue
creado en agosto de 2022. y a diferencia del
Seguro Popular y del Insabi, éste tendrá una
mejor estructura orgánica. Con la publicación
de las reglas, este organismo se encuentra listo
para atender a la mitad de la población mexi
cana que no tiene seguridad social.
ABATELENGUAS
Mañana se conmemora el Día Mundial del

Alzheimer y en México, cada día más perso
nas presentan esta enfermedad neurológica
que afecta su memoria, el pensamiento y el
comportamiento. Se estima que en nuestro
país, hay más de un millón 300 mil personas
mayores de 65 años con Alzheimer. Si bien
el gobierno federal desde hace años tiene un
plan de acción, lo cierto es que en la actuali
dad estos pacientes dependen sólo de sus se
res queridos. Ya casi se va este sexenio, y no se
ven cambios en el sistema nacional de salud

que ayude a estos pacientes ni a sus familias.
BAJÓ EL MICROSCOPIO
La Secretaría de Salud hizo un llamado a los

47 mil médicos y médicas generales que pre
sentarán el Examen Nacional de Aspirantes a
Residencias Médicas (ENARM) 2023, del 26 al
28 de septiembre, a que no se dejen engañar
por falsos mensajes, correos electrónicos o
llamadas telefónicas que prometen plazas sin
necesidad de presentar el examen, u ofrecen
las respuestas a los reactivos. En las últimas
semanas, a varios aspirantes les han llegado
ofrecimientos, vía WhatsApp, a cambio de
pagar entre 80 mil a 250 mil pesos. La SSa
aseguró que el examen no está a la venta y
está resguardado por personal de la Sedeña,
desde el cargado, cifrado y traslado a las se
des correspondientes. Ojalá que así sea, por
que en sexenios pasados, hubo denuncias que
el examen era vendido hasta en más de 150

mil pesos.

transfieran para la prestación de los servicios
de salud a la población sin seguridad social.

La sede de este organismo estará en la Ciu
dad de México, pero podrá establecer oficinas
de representación estatal, previa autorización
de la Junta de Gobierno. Se podrá coordinar
con otras instituciones de salud a través de
acuerdos y convenios para la atención de la
salud de la población. El IMSSBienestar fue
creado en agosto de 2022. y a diferencia del
Seguro Popular y del Insabi, éste tendrá una
mejor estructura orgánica. Con la publicación
de las reglas, este organismo se encuentra listo
para atender a la mitad de la población mexi
cana que no tiene seguridad social.
ABATELENGUAS
Mañana se conmemora el Día Mundial del

Alzheimer y en México, cada día más perso
nas presentan esta enfermedad neurológica
que afecta su memoria, el pensamiento y el
comportamiento. Se estima que en nuestro
país, hay más de un millón 300 mil personas
mayores de 65 años con Alzheimer. Si bien
el gobierno federal desde hace años tiene un
plan de acción, lo cierto es que en la actuali
dad estos pacientes dependen sólo de sus se
res queridos. Ya casi se va este sexenio, y no se
ven cambios en el sistema nacional de salud

que ayude a estos pacientes ni a sus familias.
BAJÓ EL MICROSCOPIO
La Secretaría de Salud hizo un llamado a los
47 mil médicos y médicas generales que pre
sentarán el Examen Nacional de Aspirantes a
Residencias Médicas (ENARM) 2023, del 26 al
28 de septiembre, a que no se dejen engañar
por falsos mensajes, correos electrónicos o
llamadas telefónicas que prometen plazas sin
necesidad de presentar el examen, u ofrecen
las respuestas a los reactivos. En las últimas
semanas, a varios aspirantes les han llegado
ofrecimientos, vía WhatsApp, a cambio de
pagar entre 80 mil a 250 mil pesos. La SSa
aseguró que el examen no está a la venta y
está resguardado por personal de la Sedeña,
desde el cargado, cifrado y traslado a las se
des correspondientes. Ojalá que así sea, por
que en sexenios pasados, hubo denuncias que
el examen era vendido hasta en más de 150

mil pesos.
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maquillaje
Alfredo La Mont III
ariamont@msn.com

LAS SIESTAS

Si las siestas son buenas, como usted ha escrito, ¿por qué des
pués de tomar una siesta no me da sueño y me la paso medio
despierto?
R. Usted debe estar cometiendo alguno de estos errores:
Las siestas no deben durar más de 20 o 30 minutos. No se deben

tomar muy cerca de la hora regular de acostarse porque puede
perturbar el sueño nocturno. Ignorar la higiene del sueño: tome
su siesta en un ambiente relajante propicio para el sueño, como
una habitación tranquila y con poca luz. No tome siesta para
compensar la falta de sueño.
Si comienza a tomar siestas regulares no se las salte, haga de
éstas una rutina. En el trabajo no se deben tomar siestas sin
considerar el entorno laboral y las políticas sobre éstas. Cafeína
antes de la siesta: consumir cafeína antes de tomar una siesta
podría interferir con su capacidad para conciliar el sueño rápi
damente y disfrutar de los beneficios de la siesta.
Usar dispositivos electrónicos: mirar pantallas (teléfonos, table
tas, computadoras portátiles) antes de una siesta puede interferir
con la producción de melatonina, una hormona inductora del
sueño. No escuchar a su cuerpo: aveces, puede sentir deseos
de tomar una siesta, pero su cuerpo no está realmente cansado.
Preste atención a las señales de su cuerpo y sólo tome una siesta
cuando realmente lo necesite. Horario de siestas inconstante:

tomar siestas de manera irregular puede perturbar el ciclo natu
ral de sueñovigilia de su cuerpo. Si decide tomar siestas, intente
establecer un horario constante.
¿Cuál de estos errores está usted cometiendo?
CALCETINES

¿Es bueno o malo acostarse a dormir con calcetines? Debate
casero.

R. Usar o no calcetines a la hora de ir a la cama es de absoluta
preferencia personal. Para ayudar a decidir el debate familiar
aquí le comparto algunos pros y contras.
Pros: Calor: mantener los pies calientes puede mejorar la cir
culación sanguínea, lo cual es especialmente beneficioso para
aquellos que tienden a tener los pies fríos por la noche (como
su servidor). Mejor sueño: algunas personas encuentran que
usar calcetines les ayuda a conciliar el sueño más rápido y a

CALCETINES

¿Es bueno o malo acostarse a dormir con calcetines? Debate
casero.

R. Usar o no calcetines a la hora de ir a la cama es de absoluta

preferencia personal. Para ayudar a decidir el debate familiar
aquí le comparto algunos pros y contras.
Pros: Calor: mantener los pies calientes puede mejorar la cir
culación sanguínea, lo cual es especialmente beneficioso para
aquellos que tienden a tener los pies fríos por la noche (como
su servidor). Mejor sueño: algunas personas encuentran que
usar calcetines les ayuda a conciliar el sueño más rápido y a

mantenerse donnidas durante la noche. Los pies cálidos pueden
promover la relajación y el confort. Regulación térmica.: usar cal
cetines puede ayudar a regular la temperatura corporal. Cuando
los pies están calientes, el cuerpo puede distribuir mejor el calor,
lo que puede llevar a un sueño más cómodo.
Contras: Sobrecalentamiento: si ya duerme en un ambiente cá
lido o tiende a sentir calor por la noche, usar calcetines podría
provocar sobrecalentamiento, incomodidad y un sueño inte
rrumpido. Sudoración: el uso de calcetines puede hacer que
los pies suden más, lo que lleva a la acumulación de humedad
y posible incomodidad durante la noche. Reacciones alérgicas:
algunas personas podrían tener alergias o sensibilidades a cier
tos materiales utilizados en los calcetines, lo que podría causar
irritación en la piel.
Si decide usar calcetines (yo me los quito después de un rato)
busque los que estén hechos de fibras naturales, como la ca
chemira, la lana merino, el bambú o el algodón.
Un tipo de calcetín que se debe evitar en la cama son los de
compresión, a menos que lo recete su médico.
Los calcetines de compresión a menudo se recomiendan para
personas con insuficiencia venosa crónica, una afección que
causa una mala circulación sanguínea, según la Clínica Cleve
land. Pueden ayudar a contrarrestar el aumento de la presión
en las venas de las piernas cuando la gente está de pie, pero
ése no es el caso cuando está acostado en la cama tratando
de dormir.
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La coach©
Paola Domínguez Boullosa
paolaboullosa@hotmail.com

• El desapego es una actitud que nos permite vincularnos de forma sana,
no dependiente, con personas o cosas.

No hay mejor medida de lo que una persona es
que lo que hace cuando tiene completa libertad de elegir.

William M. Bulger

El mayor poder que tenemos los seres humanos es la elección.
Ese poder sólo depende de la voluntad, pero sobre todo de una
visión clara sobre nosotros mismos y lo que nos es importante
en la vida. El poder de elección no admite ni tibiezas ni justifica
ciones, admite sólo y, aveces, alguna aclaración, pero nada más.
No podemos controlar lo que nos sucede en la vida pero siempre
podemos elegir qué hacer con ello. Ése es el poder de elección:
el poder del siguiente paso.

No, no siempre nos sentimos preparados para ese siguien
te paso, y quizá ni siquiera lo hayamos podido ni imaginar ni
plantear jamás, es posible incluso que no podamos ni descifrar
lo que esa situación nos hace sentir, o controlar lo que nuestra
mente nos dice o aquello a lo que nuestros impulsos más prima
rios invitan... Y suspendidos en ese impasse de desconocimiento,
intentando ordenarlo que nos es propio, aun así, debemos elegir.
Requiere, ante todo, tres elecciones: la intención, el autocontrol
y el desapego. Las tres dependen de la capacidad que ténganlos
de conocernos a nosotros mismos y también de la confianza que
estemos dispuestos a profesar por ese conocimiento.

La intención es el propósito o la voluntad de ese siguiente
paso, es la razón de ser de lo que hacemos, el para qué: el au
tocontrol es tomar el control de uno mismo, de nuestros com
portamientos, sentimientos y pensamientos, implica retrasar la
gratificación inmediata, haciendo conscientes nuestros objetivos
a largo plazo. Atención: el autocontrol funciona como un termos
tato que mantiene el equilibrio y la estabilidad, sm embargo, es un
recurso limitado que puede agotarse. El desapego es una actitud
que nos permite vincularnos de fomia sana, no dependiente, con

personas o cosas, la clave está en la aceptación del cambio per
manente, es decir, saber abrazar la incertidumbre. Las elecciones,
los siguientes pasos nos detemiinan en la vida, no asilo que nos
sucede, por eso es tan importante visualizar el futuro de esa de
cisión y las consecuencias que tendrá en nuestra vida.

Lo cierto es, que, a pesar de no sentimos preparados para lo
que tenemos delante, le diré que lo estío que en algún momento
del proceso estará, y se lo digo porque su cerebro tiene esa mara
villa que la ciencia llama neuroplasticidad, es decir la capacidad
de imbricar las conexiones neuronales, desde el establecimien
to de nuevas conexiones entre las células a los fenómenos de

adaptación del cerebro a los cambios, circunstancias y desafíos.
Ahora bien, diariamente, esculpimos nuestro cerebro en tiem

po real según aquello a lo que decidimos prestarle atención. Por
eso es tan importante el enfoque en lo positivo, en aquellas ac
ciones que le pennitan mantener el equilibrio mental, los buenos
hábitos, la disciplina para salir de las zonas de confort y, sobre
todo, dicen los expertos, vivir el presente, esto implica gestionar
diariamente nuestra vida y lo que en ella es importante. Pode
mos elegir, no elegir, elegir mal o hacerlo lo mejor que podemos,
sin embargo, hay que elegir antes de que sea un tercero o las
propias circunstancias las que elijan por nosotros o el tiempo de
esa circunstancia nos niegue la oportunidad de hacerlo nosotros
mismos.

Por eso, hoy le invito a ser selectivo y elegir sobre su vida,
porque esas elecciones y las acciones que traigan consigo serán
lo que le marque y le determine, y no importa si se equivoca,
siempre es mejor aprender la lección que seguir atrincherado a
las sombras de un hubiera. Y olvide el miedo, la mayoría de las
elecciones importantes de su vida las hará apesar de él. Elijay siga
adelante y confíe, lo sienta o no, esté preparado. Como siempre,
usted elige. ¡Felices selecciones, felices vidas!
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Delgado deja colgado
a Blanco
• Aún nofistá claro si la candidatura recaerá sn

hombre o mujer.
Si Cuauhtémoc Blanco sólo esperaba la señal de Mario
Delgado para dejar Morelos e ir en busca de la Jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México, no tendrá que esperar
más: el líder de Morena ya se autodestapó para el mismo
cargo.

Apenas la Semana pasadá, el exfutbolista ratificó su de
seo de regresar a la capital del país, donde según él despier
ta miles de simpatías y la 4T lo quiere como candidato para
2024. Sólo estaba esperando que Delgado le diera la señal.

En la CDMX todo mundo pensaba que era broma, pero
Blanco dejó claro que no le importaba dejar colgados a los
morelenses que lo habían apoyado.

Seguro no contaba con que su dirigente nacional tenía
sus propios planes para destaparse, con lo que lo dejaría
embarcado. Eso provocó que el exfutbolista se diera un tiro
en el pie, pues ni en la CDMX lo quieren, ni él quiere estar
en Morelos.

Y si ya andaba bastante calientito el ambiente con la
sucesión en el estado, sus declaraciones vinieron a acele

rar a los suspirantes, por lo que
—de plano— armó la gorda en
Morena.

El estado está lleno de espec
taculares de todo tipo de suspi
rantes. Abundan, por ejemplo,
de Margarita González Sarabia,
directora de la Lotería Nacional:
Lucy Meza, senadora, y Juan
Ángel Flores, alcalde de Jojutla.
También aparecen Rafael

Reyes, alcalde de Jiutepec, y
Rabindranath Salazar. exalcal
de de ahí mismo. Bueno, hasta de Víctor Mercado, cono
cido bisnero que cada sexenio se coloca en el gobierno en
turno, sin importar de qué partido sea.
De ellos Meza, Flores y Hernández son identificados

con el exgobernador Graco Ramírez: Mercado es la fi
cha de Blanco: González Sarabia, de López Obrador, y a
Rabín varios lo vieron muy cerca de Marcelo Ebrard.

Aún no está claro si la candidatura recaerá en hombre o
mujer, pero ahorita lo más importante es ver quién es ca
paz de levantar el tiradero que dicen dejará Cuauhtémoc.
a quien el Congreso local trae en la mira.

Quienes conocen la grilla local dicen Morena tendría que
voltear a ver a alguien como Juan Salgado Brito, exalcal
de de Cuernavaca y varias veces legislador local y fede
ral, que es cercano a López Obrador y aliado de Claudia
Sheinbaum.

Aunque dicen que Salgado Brito tiene puesto su cora
zoncito en la candidatura para 2024, quizá tendrían que
sacrificarlo cómo el interino de Blanco, pues sería el único
que podría planchar el terreno para la 4T en el estada^
Aseguran que tiene interlocución con los partidos y los

grupos de poder en la entidad, lo que permitiría apaciguar
las aguas. Sería cuestión de que lo convencieran del sacrifi
cio, pero como soldado del Presidente, tendría que aceptar.

de de ahí mismo. Bueno, hasta de Víctor Mercado, cono
cido bisnero que cada sexenio se coloca en el gobierno en
turno, sin importar de qué partido sea.
De ellos Meza, Flores y Hernández son identificados

con el exgobernador Graco Ramírez: Mercado es la fi
cha de Blanco: González Sarabia, de López Obrador, y a
Rabín varios lo vieron muy cerca de Marcelo Ebrard.

Aún no está claro si la candidatura recaerá en hombre o

mujer, pero ahorita lo más importante es ver quién es ca
paz de levantar el tiradero que dicen dejará Cuauhtémoc.
a quien el Congreso local trae en la mira.

Quienes conocen la grilla local dicen Morena tendría que
voltear a ver a alguien como Juan Salgado Brito, exalcal
de de Cuernavaca y varias veces legislador local y fede
ral, que es cercano a López Obrador y aliado de Claudia
Sheinbaum.

Aunque dicen que Salgado Brito tiene puesto su cora
zoncito en la candidatura para 2024, quizá tendrían que
sacrificarlo cómo el interino de Blanco, pues sería el único
que podría planchar el terreno para la 4T en el estada^
Aseguran que tiene interlocución con los partidos y los

grupos de poder en la entidad, lo que permitiría apaciguar
las aguas. Sería cuestión de que lo convencieran del sacrifi
cio, pero como soldado del Presidente, tendría que aceptar.

©
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Qué casualidad que el mismo día que se instala el Consejo
Judicial Ciudadano que analizará la reelección de Ernestina
Godoy como fiscal, los jueces retiran la prisión domiciliaria
a Diana Sánchez Barrios y Alejandra Barrios, hermana y
madre de la diputada local priista, Silvia Sánchez Barrios.
A la legisladora la había estado buscando para que vote
en favor de la reelección, a cambio de liberar a sus fami
liares, pues Morena no completa los votos necesarios. Si
bien el que les retiraran la prisión domiciliaria es un gesto,
eso no quiere decir que ya la hayan librado y en una de
ésas Ernestina no les cumple y las mantiene de rehenes...
A la par, en la 4T dicen que priistas como Ernesto Alarcón,
Jhonatan Colmenares y Maxta González andan tocando
puertas para negociar sus votos, lo cual se podrá ver cuando
se discuta si pasa o no la fiscal.

Seguro no
contaba con

que su dirigente
nacional tenía

sus propios
planes para
destaparse.
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Desbordado

Se sabe. El Presidente es pro
penso a la grandilocuencia.
Como tiene una imagen

enorme de sí mismo considera
que todo lo que hace y dice es
también grandioso. Cada vez
son más seguidas las muestras
de un narcisismo sin contención.
No le basta decir que a partir dé
su llegada el país ha entrado en
"una transformación", inaugu
rando, según él, una nueva etapa
histórica. La historia nacional

la divide en cuatro partes: tres
antes de él y la cuarta que es él
mismo. Así el personaje humilde
de 200 pesos en la cartera, el
hombre sencillo que se alojó en
un palacio, que le quitó al pueblo
un museo para vivir ahí: como si
fuera una pieza de museo, inva
luable en su valor histórico.

Envuelto en su megalomanía,
el Presidente repite de manera

insistente que es el presidente
"más atacado e insultado de los
últimos 100 años". Nadie ha
sufrido tanto como él, pero ese
sufrimiento es el que lo hace
grande ante los ojos del pueblo, y
más importante, ante sí mismo.
No hay medias tintas para el
Presidente mexicano: la historia
va de sú mano. Envanecido hasta

el delirio, se asume personaje
universal, un hombre digno
de imitar, un estadista de talla
internacional que busca la paz
del mundo, la amistad entre los
pueblos y el resurgimiento del
hombre nuevo. Por eso sus pré
dicas para alejarse del dinero y
de los bienes materiales. Se trata
no de ser un buen cristiano o un
buen mexicano, sino de ser como
el presidente López Obrador: un
ser humano excepcional.

En estas últimas semanas lo
hemos visto feliz y desbordado
inaugurando obras, particular
mente trenes. Seguro piensa en
el tren de la historia. Forzó una

inauguración de un tramo del
Tren Maya que terminó mal. Si
uno escucha las explicaciones
que dio la directora de Alstom,
eran muy atendibles: había que
probar los vagones, las vías, la
velocidad, etcétera. Solamente el
capricho de un Presidente infan
tiloide que quería subirse a "su
tren", sin importar si estaban las
condiciones adecuadas, provocó
el evento. El trayecto duró horas,
pero el señor se subió al tren.

La fascinación por las obras
espectaculares es del tamaño de
su ego. No se cansa de decir que
el AIFA es uno de los aeropuertos

"más importantes del mundo"
y que, en su momento, era la
obra "más importante y grande
del mundo"; también a inicios
de este mes dijo que el Tren
Maya era "la obra pública más
importante del mundo". Nuestro
Presidente no se anda con pe
queñeces. Los dictadores tienen
debilidad por el gigantismo, ha
cer obras que superen lo anterior.
Frank Westerman, en su libro Los
ingenieros del alma (Ed. Siruela),
hace un recorrido por las obras
hidráulicas de la época soviética.
Construcciones descomuna

les impulsadas por Stalin que
duraron años; algunas de ellas
fueron un fracaso rotundo. Pero

el empeño del gobierno estali
niano era tal que incluso llegó a
hacerse una "literatura hidráu
lica" cuyo proyecto estuvo a
cargo del escritor Máximo Gorki,
Como el canal de Belomor, que
se construyó "a una velocidad
frenética 20 meses, esta vía
acuática de 227 kilómetros fue
excavada a mano por 126 mil
penitenciarios". Westerman trae
a colación un artículo publicado
por Marxrespecto.de ese tipo
de obras: "Cuanto más colosales
son las obras hidráulicas que
emprende un poder estatal, más
despóticos son sus gobernantes".
Suena familiar.

Entramos ya en el último año
de este gobierno y no queda más
que esperar meses de delirio me
galómano en nuestro Presidente,
que siempre encuentra eco en
sus fanáticos, que no dejan de
verlo para arriba con devoción
servil.
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Turismo judicial
Causó cierta sorpresa que en una etapa en la que la Suprema Corte
debe estar concentrada en preservar su integridad, ante el riesgo de
recortes, haya ausencias como las que se presentaron ayer por parte
de los ministros Alberto Pérez Dayán y Luis María Aguilar.
Resulta que se informó que su ausencia fue porque viajaron a Perú
por los preparativos de una cumbre judicial. En el contexto de la mala
relación del gobierno mexicano con el de aquel país no se explica bien
a bien una ausencia que podría ser interpretada también como una
provocación que podría agravar el riesgo que la propia Corte enfrenta
en el debate presupuesta!.

Tunden en Senado

a la política exterior
La presencia de un batallón de Rusia desfilando en México sigue
dando de qué hablar, y no es para menos. Ayer en el Senado, en el
marco de la Glosa del Informe en política exterior, Emilio Álvarez
Icaza cuestionó que el gobierno de AMLO "decidió jugar del lado
de los dictadores y violadores de DDHH. Dar su respaldo a la inva
sión de Rusia a Ucrania y la estela de muerte de civiles". Sostuvo que
la Cámara alta "debió conocer y autorizar el ingreso de tropas, como
la delegación invasora rusa que marchó en el Zócalo". Y la crítica no
paró ahí, el legislador sin partido reprochó que "el silencio cómplice
de México avala y respalda al gobierno dictatorial y represor de
Daniel Ortega", sin dejar de mencionar los pleitos del Presidente con
España, Perú, Panamá y el Parlamento europeo.

Morenistas levantan la mano
En el Senado, no perdieron el tiempo las morenistas Antares
Vázquez, de Guanajuato; Verónica Camino Farjat, de Yuca
tán, y Mónica Fernández, de Tabasco, y, apenas se había emitido
la convocatoria de Morena para elegir a sus precandidatos en las
entidades donde se renovarán gubernaturas, levantaron la mano
y anunciaron, en rueda de prensa, que van a buscar ser las aban
deradas en sus entidades. Antes, hizo lo propio el presidente de la
Jucopo, el chiapaneco Eduardo Ramírez, quien anunció que
se inscribirá y aseguró que ganará la encuesta para ser el gallo del
partido y el próximo gobernador de Chiapas. Quien no se mueve no
sale en la foto.
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Nahle, cuesta arriba
Si se consolida la versión de candidatear a Rocío Nahle para la gu
bernatura de Veracruz, Morena estaría corriendo el riesgo de que la
echen para atrás. Después de todo, la SCJN ya tumbó la llamada ley
Nahle, con la que el Congreso local buscaba permitir a las personas
con hijos nacidos en la entidad contender para la gubernatura. Si
bien al partido guinda no le gusta 'el cuento de que la ley es la ley',
en los hechos debe cumplir con la Constitución, incluyendo asuntos
electorales... Y Nahle no nació en Veracruz sino en Zacatecas.

Sigue crisis en Forense de Jalisco
El reclamo de familiares de seis personas asesinadas el 15 de sep
tiembre en Teocaltiche, Jalisco, evidenció que no ha sido superada
del todo la crisis que se vivió en el estado en 2018 en materia forense
y que obligó a rentar tráileres con frigoríficos para almacenar
cadáveres. Jesús González Gutiérrez, hermano de una de las vícti
mas, dijo que los cuerpos de las seis personas fueron entregados el
domingo, tres días después de su muerte, pero en estado de des
composición. El argumento fue que los refrigeradores no sirven y
les sugirieron enterrarlos de inmediato. Por ello ni hubo velación ni
misa de cuerpo presente... y de justicia ya mejor no hablamos.

Llama Morena a dar vuelta al INE
Citlalli Hernández, secretaria general de Morena, salió en
defensa del Presidente y llamó a difundir la fotografía que da cuenta
de la entrega del 'bastón de mando' a Claudia Sheinbaum. Claro,
esta vez no realizó las críticas hacia el INE que acostumbra, ni
siquiera lo mencionó, pues precisamente la Comisión de Quejas del
instituto, la misma que resolvió en contra del mandatario, ha tenido
fallos a favor de la morenista, por asuntos de violencia política de
género.
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Salvador
Camarería

El rap de Peña el demócrata

... la contrariedad

de que a un sexenio
tan sucio y tan
corrupto, ahora el
presidente López
Obrador califique
a su titular Peña
Meto como un
demócrata

Pedí esto en ChatGPT:

Dado que el sexenio de
Peña Nieto fue un periodo en

el que la corrupción y la frivolidad
se enquistaron, un gobierno carac
terizado por fraudes gigantescos
como la estafa maestra, la entrega
de tarjetas clonadas a damnifica
dos de sismos, las empresas facha
das del gobernador de Veracruz
Javier Duarte, el despojo de bienes
en la Riviera Maya en tiempos de
Roberto Borge, la operación Safiro
en Chihuahua y otros estados
del norte, el descaro de la casa
blanca de un constructor favorito
del mexiquense a su entonces

esposa, los fraudes en Liconsa, los
sobornos de la brasileña Odebre
cht a colaboradores cercanísimos

del presidente y, para colmo, la
terrible invitación al precandidato
Donald Trump, que ha insultado
consistentemente a mexicanos de

ambos lados de la frontera; eso sin
olvidar el escándalo del espionaje
a activistas de derechos humanos

y a periodistas con Pegasus ni el
terrible manejo, indolente, injusto
y poco profesional de la tragedia
de Ayotzinapa, los más de mil mi
llones entregados a una organiza
ción sospechosa ligada a la panista
Josefina Vázquez Mota, las obras
inconclusas... con estos ejemplos y
otros del periodo que fue de 2012
a 2018, ¿cómo sería El Rap del De
mócrata Peña Nieto, una composi
ción o letra correspondiente a ese
género musical denunciando la
contrariedad de que a un sexenio
tan sucio y tan corrupto, ahora el
presidente López Obrador califi
que a su titularPeña Nieto como
un demócrata? De lo destornillado

que resulta ahora decir que ese
mandatario fue un demócrata sólo
porque respetó la ley en el periodo
electoral de 2018...

Escuchabien, mi gente, que aquí
vengo a contar

La historia de un sexenio que
hizo mucho mal

Peña Nieto en el poder, México
en sufrir

Corrupción y frivolidad, ¿qué
podemos decir?

La estafa maestra, un fraude
monumental,

Tarjetas clonadas a damnifica
dos, ¡quéfatal!

Javier Duarte en Veracruz,
empresas de papel,

Roberto Borge en la Riviera, un

despojo cruel.
(Chorus) ¿Demócrata? Eso es

una mentira,
Un gobierno corrupto, una gran

farsa tira,
Con la casa blanca y Odebrecht

en su lista,
López Obrador, ¿cómo puedes

decir que es demócrata? ¡Eso no
resisto!

(Verse 2) Liconsa y sobornos, el
país en decadencia,

La invitación a Trump, una
vergüenza sin conciencia,

Espionaje a activistas y a perio
distas también,

Ayotzinapa, una herida que no
cierra, ¿porqué, quién?

Mil millones entregados a orga
nizaciones extrañas,

Josefina Vázquez Mota en el
medio de tanta saña,

Obras inconclusas, promesas
quebrantadas,

Peña Nieto, ¿demócrata? ¡Esta
mos indignados!

(Chorus)
¿Demócrata?Eso es una men

tira,
Un gobierno corrupto, una gran

farsa tira,
Con la casa blancay Odebrecht

en su lista,
López Obrador, ¿cómo puedes

decir que es demócrata? ¡Eso no
resisto!

(Verse 3) Pegasus acechando, la
privacidad violada,
Ayotzinapa sin justicia, una

herida desangrada,
Peña Nieto gobernó con mano

duray cinismo,
Y ahora ser llamado demócrata,

es un pésimo chiste.
Así que escucha esta canción,

México despierta,
No olvides el pasado, no permi
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tas que nos aprieten,
Exigimos un gobierno limpio y

transparente,
No más corrupción, ¡ese es nues

tro presente!
(Chorus) ¿Demócrata?Eso es

una mentira,
Un gobierno corrupto, una gran

farsa tira,

Con la casa blancay Odebrecht
en su lista,

López Obrador, ¿cómo puedes
decir que es demócrata? ¡Eso no
resisto!

México merece un futuro mejor,
Donde la democracia sea nuestro

valor,
No más impunidad, no más

engaño,
Unidos lucharemos por un Mé

xico más sano.
Amiguitos, no fui yo, fue Chat

GPT, con todas las implicaciones
de la inteligencia artificial.

Coman frutas y verduras, ahora
valedores les digo yo,

si no quieren cuando grandes el
oso como AMLO hacer.
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Raymundo
Riva Palacio

Realidades alternas

Inesperadamente, Santiago
Ortela, un médico tradicional
que representa a 68 pueblos

originarios oficialmente reco
nocidos, que entregó el bastón
de mando a Andrés Manuel
López Obrador el 1 de diciembre
poco después de ser investido
como presidente de la Repú
blica, lo regañó ayera través
de un mensaje que le transmitió
Martha Obeso, reportera de
Esfera Noticias en la mañanera,
por haberlo entregado a Clau
dia Sheinbaum, su designada
sucesora. La "ofensa" que acusó
Ortela fue minimizada por López
Obrador, que justificó que no era
el mismo bastón, sino uno que
otra comunidad indígena, que no
identificó, le había entregado, y
autorizado también, para que se
lo diera a Sheinbaum.

El episodio sólo pudo dejar
mal parado al Presidente por el
exceso de propaganda y reali
dades alternas que ha manejado
de manera excelsa durante el
sexenio, que tuvo un retroceso
mañanero al quedar expuesto

como un charlatán. López
Obrador había recibido una
llamada de atención hace 10

días, cuando tras la entrega del
bastón de mando, los represen
tantes de las Comunidades y
Pueblos Indígenas expresaron
su indignación porque ese acto
simbólico de entrega de poder
tiene un significado espiritual
que sólo puede ser entregado
por ellos, no por el Presidente
que, además, es criollo. Lo de
ayer fue consecuencia.

El Presidente fue atrapado
en la misma realidad que ha
construido durante su adminis

tración, que ha puesto todo su
énfasis en la retórica y la simu
lación, pero que, en el epílogo
de su sexenio, empieza a descu
brirse que sus dichos no tienen
sustento. Nada ha impedido, sin
embargo, que López Obrador
mantenga la óptica como ejer
cicio de gobierno, y la negación
como estrategia para ocultar la
realidad. Es un maestro en el
engaño, y sigue engatusando a
miles de mexicanos.

Inauguró el Tren El Insur
gente, un proyecto original del
gobierno del presidente Enri
que Peña Nieto para conectar la
Ciudad de México con Toluca.

Pero los listones que cortó, al
lado del gobernador saliente
y la gobernadora entrante, no
fueron para la ruta, sino para
una primera fase, de Zinacante
pec que se encuentra a 11 kiló
metros del centro de Tolucaa
Lerma, en el Estado de México,
faltando por terminar de cons
truirse unos 60 kilómetros para
que quede listo, supuestamente
en la primavera del próximo
año.

El acto dejó en el imaginario

colectivo la idea de que todo
estaba terminado, como la
inspección técnica terrestre que
hizo del Tren Maya a principio
de septiembre, donde se reco
rrió una pequeña parte de la
construcción, en el norte de la
península de Yucatán, que es la
única relativamente terminada

faltan algunos detallesy que
probablemente sea lo único que
concluya en el sexenio, porque
el resto de la obra o es inci

piente, o está en riesgo incluso
de que nunca se acabe.

Es la historia del sexenio. En

julio inauguró la refinería en
Dos Bocas, su "sueño conver
tido en realidad", pero la obra
está incompleta y no cumplirá,
cuando menos en 2024, la meta
anhelada de hacer a México
autosuficiente en combustibles.

La secretaria de Energía, Rocío
Nahle, había dicho en enero que
el 1 de julio produciría su primer
barril de petróleo, lo cual fue
falso. No obstante, ese día fue la
"inauguración", otro engaño ala
nación.

Igual había pasado con la
inauguración del Aeropuerto
Felipe Ángeles, donde una
empresa de carga aérea le hizo
el favor al Presidente de fingir
un aterrizaje para que el equipo
de propaganda y mentiras de
Palacio Nacional organizara una
dramatización con el avión que
había llegado un día antes. El
aeropuerto tiene una buena ter
minal y tecnología de punta para
la aeronavegación, pero carece
de vías terrestres para facilitar el
acceso, que es la principal razón
por la que hasta ahora esté resul
tando un fracaso. El presupuesto
para el próximoaño es similar al
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que tendrá el aeropuerto Benito
Juárez de la Ciudad de México,
que en términos reales, publicó
El Universal el martes, significa
un incremento de 2% contra uno
de 79%, para una terminal que
maneja casi 28 millones de pasa
jeros al año, contra 1.3 millones,
respectivamente.

En otro ejercicio de simula
ción, el miércoles de la semana
pasada el Presidente y el gober
nador de Nuevo León, Samuel
García, oprimieron un botón en
la Planta de Bombeo Cero, su
puestamente para iniciar la ope
ración el Acueducto El Cuchillo

2, que en un máximo de 10 días
empezaría a calmar la crisis del
desabasto en Monterrey. Fotos y
frases para la gradería. El perió
dico El Norte publicó una inves
tigación aguafiestas. "El botón
fue sólo para la foto", afirmó. "La
obra está inconclusa". Muchos
de sus tramos no están unidos y,
según el diario, faltan unos seis
meses para que concluya la obra.

La palabra del Presidente

es poderosa y lo mantiene con
altos niveles de popularidad.
La realidad lo desmiente todos
los días, pero su empuje no cesa
y su credibilidad con millones
de mexicanos tampoco dis
minuye. Bien por él, pero mal
para el país. Como en el caso
del presupuesto, que contem
pla un déficit público de 5.4%
del producto interno bruto, el
más alto en 30 años. Es decir,
se gastará más de lo que ingre
sará, lo cual lleva a la necesidad,
para no ahogarse, de contratar
deuda. El Presidente dice que sí
habrá déficit, pero que no habrá
endeudamiento, aunque se
estima que a partir de que entre
en vigor, cada mexicano, incluso
el que nazca ese día, cargará una
deuda de 127 mil pesos.
Valeria Moy, directora del Ins

tituto Mexicano para la Compe
titividad, sintetizó el martes las
simulaciones, al hablar del pre
supuesto. "No puedes decir que
te interesa el desarrollo social y
asignarle cero pesos", escribió.

"No puedes decir que te interesa
la equidad entre hombres y
mujeres mientras eliminas los
recursos que le permitían a las
mujeres una incorporación lige
ramente más sencilla al mercado
laboral. No puedes hablar de un
interés en el medio ambiente,
mientras asignas miles de millo
nes de pesos a los combustibles
fósiles".

Y, sin embargo, López Obra
dor sí puede decir mentiras y
engañar, como lo demuestra
todos los días.

El Residente fue
atrapado en ta
misma realidad

que lia construido
durante su

administración, que
ha puesto todo su
énfasis en la retórica
v la simulación
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La batalla SheiribaumXóchitl
será en el ciberespacio
Pablo
Hiriart

Xóchitl lleva las de ganar porque es
la eandidata disruptiva, la que ofrece
cambio, que rompe moldes y t iene una
emotiva historia personal que contar
La elección presidencial la

va a ganar la candidata
que logre entusiasmar a

los jóvenes, que son un tercio del
padrón electoral y su índice de
abstencionismo es más elevado

que el resto de la población en
edad de votar.

El campo de batalla de las can
didatas Xóchitl Gálvez y Claudia
Sheinbaum estará en el ciberes
pacio. Quien tenga un mejor ma
nejo de sus redes llevará la banda
presidencial el próximo año.

México tiene 94 millones de
usuarios de redes sociales, que no
necesariamente son individuos,
pero da la idea del alcance de
este fenómeno de comunicación
a través del cual la población,

especialmente los jóvenes, inte
ractúan y se informan.

De acuerdo con la más re

ciente encuesta de Mundo Digital
(2023), la plataforma más utili
zada por los usuarios mexicanos
de redes sociales, de entre 16 y
64 años, es Facebook, con 92.9
por ciento.

WhatsApp es la número dos,
con 92.2 por ciento.

En tercer lugar está Facebook
Messenger con 80.3 por ciento.

Luego viene Instagram, que es
utilizada por 79.4 por ciento de
los cibernautas.

En quinto sitio se encuentra
TikTok con 72.6 por ciento y
finalmente Twitter (ahora X) que
es utilizado por 53.7 por ciento.

¿Cuál es la red favorita de los
usuarios mexicanos de entre 16 y
64 años de edad?

De lejos, Facebook, con 35.5
por ciento de las preferencias,
seguida por WhatsApp que es la
preferida de 25.8 por ciento de
los usuarios.

Más abajo está TikTok que
cuenta con 14.1 de las preferen
cias, sobre 12.6 de Instagram y
sólo 3.6 por ciento tiene a Twitter
(X) como su red favorita.
Para darnos una idea de la

atención que ponen a las redes las
personas, es decir los electores,
está el dato del tiempo que los
usuarios de celulares con el sis

tema operativo Android dedican
a Facebook: un promedio de 24
horas con 30 minutos.

En México hay 100 millones
600 mil usuarios de internet.

De ellos, 45.5 por ciento dice

tener una red social para leer o
enterarse de noticias.

Ahí está el voto a conquistar
para ganar las elecciones.

Es tal la penetración de las
redes sociales, que en los países
dictatoriales su uso es restringido
y vigilado por los servicios de
inteligencia de los gobernantes.

Pueden detonar moviliza

ciones que tiran gobiernos, por
fuertes que parezcan.

El papel que jueguen en nues
tras elecciones se determinará

por la capacidad de los ejérci
tos de técnicos y creativos que
recluten en los cuartos de guerra
cibernética de las dos candidatas

principales.
Hasta ahora el desempeño de

Xóchitl en las distintas plata
formas es formidable, a pesar
de tener mucho menos tiempo
en ellas que Sheinbaum. Pero la
batalla apenas empieza y tendrá
que medirse en el día a día.

La calidad de los mensajes
para llegar a los jóvenes e incen
tivarlos a participar será deter
minante. No basta con sólo estar

en redes, sino que es necesario
convencer, entusiasmar.

Una campaña sin épica no
levantará vuelo.

¿Qué argumentos, que moti
ven a los jóvenes, va a emplear
Sheinbaum?

¿Qué emociones va a agitar
para llevarlos a votar por ella?

Xóchitl lleva las de ganar por
que es la candidata disruptiva,
la que ofrece cambio, que rompe
moldes y tiene una emotiva histo
ria personal que contar.

De ahí que el gobierno y su
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maquinaria de propaganda se
esfuercen, no sin cierto éxito, en
pintarla como una exponente
más de la clase política que ha
sacado provecho personal de los
cargos que ha ocupado.

La acusación es falsa, pero
tiene efectividad al aumentar

los negativos de la candidata

opositora. Esos son muy difíciles
de bajar cuando ya entraron en la
mente de los votantes.

Sheinbaum es la candidata
de la continuidad, carece de una
historia interesante que invite a
imitarla o admirarla.

De lo hecho por el gobierno
que ella defiende, no hay material

atractivo que motive a los jóvenes
a salir en masa a las urnas para
continuar por el mismo camino.

Los jóvenes, los indecisos, los
apáticos, decidirán cuál de las
dos mujeres será nuestra presi
denta. La que logre empatizar
con sus anhelos, hartazgos y
emociones, va a ganar.
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La batalla SheiribaumXóchitl
será en el ciberespacio

La elección presidencial la
va a ganar la candidata
que logre entusiasmar a

los jóvenes, que son un tercio del
padrón electoral y su índice de
abstencionismo es más elevado

que el resto de la población en
edad de votar.

El campo de batalla de las can
didatas Xóchitl Gálvez y Claudia
Sheinbaum estará en el ciberes

pacio. Quien tenga un mejor ma
nejo de sus redes llevará la banda
presidencial el próximo año.

México tiene 94 millones de
usuarios de redes sociales, que no
necesariamente son individuos,
pero da la idea del alcance de
este fenómeno de comunicación
a través del cual la población,
especialmente los jóvenes, inte
ractúan y se informan.

De acuerdo con la más re

ciente encuesta de Mundo Digital
(2023), la plataforma más utili
zada por los usuarios mexicanos
de redes sociales, de entre 16 y
64 años, es Facebook, con 92.9
por ciento.

WhatsApp es la número dos,
con 92.2 por ciento.

En tercer lugar está Facebook
Messenger con 80.3 por ciento.

Luego viene Instagram, que es
utilizada por 79.4 por ciento de
los cibernautas.

En quinto sitio se encuentra
TikTok con 72.6 por ciento y
finalmente Twitter (ahora X) que
es utilizado por 53.7 por ciento.

¿Cuál es la red favorita de los
usuarios mexicanos de entre 16 y
64 años de edad?

De lejos, Facebook, con 35.5
por ciento de las preferencias,
seguida por WhatsApp que es la
preferida de 25.8 por ciento de
los usuarios.

Más abajo está TikTok que
cuenta con 14.1 de las preferen
cias, sobre 12.6 de Instagram y
sólo 3.6 por ciento tiene a Twitter
(X) como su red favorita.
Para darnos una idea de la

atención que ponen a las redes las
personas, es decir los electores,

Fecha: 20/09/2023

Página: 34

Area cm2: 349

1 / 2

Columnas Políticas

Uso de Razón / Pablo Hiriart

Pablo Hiriart

Costo: 77,757

Página 58 de 177 Índice



está el dato del tiempo que los
usuarios de celulares con el sis

tema operativo Android dedican
a Facebook: un promedio de 24
horas con 30 minutos.

En México hay 100 millones
600 mil usuarios de internet.

De ellos, 45.5 por ciento dice
tener una red social para leer o
enterarse de noticias.

Ahí está el voto a conquistar
para ganar las elecciones.

Es tal la penetración de las
redes sociales, que en los países
dictatoriales su uso es restringido
y vigilado por los servicios de
inteligencia de los gobernantes.

Pueden detonar moviliza

ciones que tiran gobiernos, por
fuertes que parezcan.

El papel que jueguen en nues
tras elecciones se determinará

por la capacidad de los ejérci
tos de técnicos y creativos que
recluten en los cuartos de guerra
cibernética de las dos candidatas

principales.
Hasta ahora el desempeño de

Xóchitl en las distintas plata
formas es formidable, a pesar
de tener mucho menos tiempo
en ellas que Sheinbaum. Pero la
batalla apenas empieza y tendrá
que medirse en el día a día.

La calidad de los mensajes
para llegar a los jóvenes e incen
tivarlos a participar será deter
minante. No basta con sólo estar

en redes, sino que es necesario
convencer, entusiasmar.

Una campaña sin épica no
levantará vuelo.

¿Qué argumentos, que moti
ven a los jóvenes, va a emplear
Sheinbaum?

¿Qué emociones va a agitar
para llevarlos a votar por ella?

Xóchitl lleva las de ganar por
que es la candidata disruptiva,
la que ofrece cambio, que rompe
moldes y tiene una emotiva histo
ria personal que contar.

De ahí que el gobierno y su
maquinaria de propaganda se
esfuercen, no sin cierto éxito, en
pintarla como una exponente
más de la clase política que ha
sacado provecho personal de los
cargos que ha ocupado.

La acusación es falsa, pero
tiene efectividad al aumentar

los negativos de la candidata
opositora. Esos son muy difíciles
de bajar cuando ya entraron en la
mente de los votantes.

Sheinbaum es la candidata
de la continuidad, carece de una
historia interesante que invite a
imitarla o admirarla.

De lo hecho por el gobierno
que ella defiende, no hay material
atractivo que motive a los jóvenes
a salir en masa a las urnas para
continuar por el mismo camino.

Los jóvenes, los indecisos, los
apáticos, decidirán cuál de las
dos mujeres será nuestra presi
denta. La que logre empatizar
con sus anhelos, hartazgos y
emociones, va a ganar.
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Industrias en apuros
Las tres grandes automotri

ces de la Unión Americana

están en huelga. Siguiendo
la táctica sindical conocida como

"huelga de pie", irán parando una
a una las plantas, para que las
compañías sientan cada vez más
presión para llegar a un arreglo.
Se ve difícil que sea pronto porque
las demandas del sindicato (Uni
ted Auto Workers) son mayúscu
las.

Exigen un aumento salarial
de 40% y semana laboral de 32
horas. Argumentan que mientras
que el salario medio anual de los
obreros va de los 68 a los 80 mil
dólares, las compensaciones de
los directores ejecutivos de Ford,
General Motors y Stellantis van
de los 21 a los 29 millones de
dólares.

Alegan también que no se
compensaron los sacrificios que
hicieron para que las empresas
sobrevivieran a la crisis financiera
de 2008. Se aceptó, por ejemplo,
que el personal de nuevo ingreso
tuviera menor sueldo y prestacio
nes. Ahora piden emparejarlo.

En realidad, lo que más les pre
ocupa son los recortes de personal
previstos, debido a la reconversión

de las plantas para armar autos
eléctricos y autónomos. Los avan
ces tecnológicos van reduciendo
las necesidades de personal. En la
industria automotriz, cada robot
sustituye a cinco trabajadores.

Los empleados desplazados
difícilmente encuentran trabajo
en el mercado laboral de la misma
localidad y requieren adquirir
nuevas habilidades.

MENOS EMPLEOS

Para competir globalmente, todo
el sector de manufactura se hizo

intensivo en capital. Sólo automa
tizando los procesos se pueden
reducir los costos y mejorar la
productividad.

Esto no es una tendencia

reciente. En Estados Unidos, el
empleo en manufactura como
proporción del empleo no agrí
cola alcanzó su tope al fin de la
Segunda Guerra Mundial (39%).
Desde entonces ha declinado

hasta llegar a 8%. En números
absolutos, tuvo su máximo a fines
de los setenta (20 millones de
trabajadores). Luego fue bajando
sostenidamente yya en este siglo,
con la entrada de China a la Orga
nización Mundial de Comercio, se

precipitó dramáticamente hasta
caer a 11.5 millones en 2010.

En años recientes mostró

una pequeña recuperación, que
Donald Trump atribuye a sus
políticas para estimular el regreso
de inversiones (Americafirst) y
que Joe Biden cuelga a su política
industrial (Made in America).

En cualquier caso, es improba
ble que el empleo manufacturero
(tanto en nuestro vecino del norte
como en los demás países de altos
ingresos) crezca sustancialmente
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en el futuro cercano.

Lo que sí se incrementará
será el empleo en los servicios,
incluyendo el relacionado con el
diseño, gestión, comercialización,
transporte, instalación, man
tenimiento y reparación de los
productos manufacturados.

Veremos también a más firmas
evolucionar a la mentefactura,
como pasó con Pitney Bowes que,
de fabricar básculas postales y
procesadores de cartas, pasó a los
servicios logísticos y financieros.
O como IBM, cuyo negocio princi
pal ya no son las mainframes sino
las soluciones de datos.

CARRERA TECNOLÓGICA

En menos de dos décadas, Estados
Unidos perdió su liderazgo en
innovación. Hoy ocupa el cuarto
lugar en solicitudes de patentes
y el quinto puesto en gasto de
investigación y desarrollo. Se fue
hasta la decimoséptima posición
en número de investigadores por
millón de habitantes.

Eso ha sido determinante

para que desde 2010, China sea
el principal productor mundial
de manufactura: 28.4% del total
global, contra 16.6% de Estados
Unidos, que ya sólo es primer
lugar en siete de 16 sectores. Sin
embargo, son los de mayor valor
agregado (químicos, farmacéu

ticos, computadoras, productos
electrónicos y ópticos, vehículos,
aviones, equipo militar), mientras
que China encabeza en electróni
cos y otros bienes de consumo y
ropa.
Varios países están intentando

ir de una economía agrícola y de
materias primas a una de servi
cios, sin pasar por la manufactura.
Difícilmente lo conseguirán.

México, en cambio, le ha apos
tado a la manufactura y (en valor)
es el décimo productor mundial.
Estamos muy cerca de Reino
Unido y Francia y adelante de In
donesia, Irlanda, Canadá, España
y Brasil. Ya tenemos una industria
automotriz y de autopartes sobre
saliente. Avanzamos también en

maquinaria y alimentos.
Vamos empezando con aero

náutica. Lamentablemente no

estamos aprovechando oportuni
dades en áreas como farmacéutica

o textil, vestido y calzado.
Contamos con una masa

crítica de científicos e ingenie
ros, pero invertimos muy poco
en investigación y en desarrollo
tecnológico.

Sólo creando aquí nuevos
productos y modernizando los
procesos productivos podremos
mantener y aumentar los niveles
de empleo industrial, el de mejo
res sueldos.
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Austericidio a la educación
superior: datos oficiales

El Informe de Gobierno es

una obligación constitucio
nal del Ejecutivo federal

y, a pesar del desdén que se le
confiere desde la presidencia e
incluso desde el Congreso a ese
ejercicio de rendición de cuentas,
es indispensable revisar el estado
de la administración pública
federal y la situación del país.

En el quinto informe de
gobierno del presidente López
Obrador hay estadística oficial
que evidencia una política de
maltrato hacia la educación

superior pública similar a la que
se dio con el draconiano ajuste de
los años ochenta, pero ahora sin
crisis de la deuda como justifica
ción. Sí, el conjunto de universi
dades y tecnológicos públicos ha
sufrido recortes importantes bajo
este gobierno, con una asfixia
que ha reducido casi un tercio del
presupuesto que se canalizaba a
la educación superior al final del
sexenio anterior.

En el cuadro titulado "Gasto
nacional en educación" del anexo

estadístico del quinto informe de
gobierno del presidente López
Obrador (página 302), se con
signa que en 2018 se destinaban
184 mil 850 millones de pesos
de recursos públicos federales a

la educación superior. En 2023
se canalizó al mismo rubro la
cantidad de 162.7 miles de mi
llones de pesos, lo que indica de
entrada una caída sustantiva.

Pero la comparación debe
hacerse a precios constantes,
esto es, incorporando la inflación
acumulada desde el inicio del
sexenio que, con datos del INEGI,
es de 28 por ciento. Así, a precios
de 2018, el presupuesto federal
a la educación superior en 2023
resulta de 127.1 mil millones de

pesos. Ello implica en términos
reales un recorte de 57.7 mil mi
llones, que equivalen a 31.2 por
ciento menos.

No son "otros datos", son las
cifras del más reciente informe

que el presidente en funciones
entregó al Congreso de la Unión.

Para haber mantenido el pre
supuesto a la educación superior
a un nivel similar al de 2018, sin
incremento, pero sin castigo, el
monto para 2023 debería haber
alcanzado la suma de 236.7 mil
millones de pesos.

Pero la decisión de las presen
tes autoridades hacendarías y
educativas fue, según muestran
los datos que ellas generan y
publican, aunque su discurso
pretenda ser otro, castigar
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financieramente a la educación

superior pública.
El actual nivel de gasto

federal en educación superior
es más bajo que el de todos los
ejercicios anuales desde 2007,
es decir, se trata de un retro
ceso presupuestario de más de
tres lustros, cuando se atendía
a un millón cien mil alumnos

menos en las universidades y
tecnológicos públicos (cálculos
a partir del cuadro "Matrícula
en educación superior por tipo
de control y servicio", anexo
estadístico del quinto informe,
p. 313) y se contaba con cien mil
maestros menos en este nivel de
enseñanza (cuadro "Maestros
en educación superior por tipo
de control y servicio" p. 314 del
anexo del informe).

Además, con el actual go
bierno, la matrícula pública de
educación superior (que incluye
a la licenciatura en las norma
les, la licenciatura universitaria
y tecnológica, así como en el
posgrado), apenas creció en
89 mil alumnos entre los ciclos
escolares 201819 y 202223,
un 3.2 por ciento acumulado. Si
se divide el presupuesto entre
el número de estudiantes, se

33.4 por ciento. A pesos de 2018,
ese año por cada estudiante se
canalizaban 66 mil pesos y en
2023 apenas 44 mil.

Ni con el experimento im
provisado de las mal llamadas
universidades Benito Juárez (sin
programas de estudio acredita
dos, sin profesorado que llegue a
su plaza académica por concurso
de oposición, sin planteles con
condiciones mínimas siquiera),
esta administración federal logró
aumentar la cobertura de educa
ción superior.

Con su política de gasto, en
los hechos, congeló la expansión
de la matrícula pública de la
educación superior y quedó por
atrás de los avances hechos en los
sexenios previos. En los primeros
cinco años de Fox, la matrícula
pública en educación superior se
amplió en un cuarto de millón
de alumnos (252 mil); en los
primeros cinco de Calderón en
410 mil y en 436 mil estudiantes
en los de Peña Nieto. Y en ningún
caso hubo recortes financieros
en términos reales a la educación

superior pública.
El gobierno que se dice

antineoliberal resultó el más
neoliberal hacia las universida

des públicas: detuvo la amplia
ción de la cobertura educativa y
disminuyó de forma drástica el
presupuesto. Una cosa fueron sus
dichos, otra son los datos duros.

I I gasto federal en educación superior
es más bajo que el de lodos los ejercicios
anuales desde 2007, es un retroceso
presupuestario de más de tres lustros.

Con su política de gasto, congeló la
expansión de la matrícula pública de la
educación superior v quedó por atrás de
los avances de los sexenios previos.
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Fin del sexenioEstamos a 15 días para que
inicie el último año de go
bierno de López Obrador

y con más fuerza comienzan a
aflorar los claroscuros entre las

promesas y los hechos, entre lo
que quiso hacer de un país bajo
una supuesta transformación, la
cuarta, y una realidad que poco
ha cambiado.

El presidente buscará
aferrarse, ante los resultados
obtenidos, a la narrativa de que
el cambio estará por venir, por
verse en los próximos sexenios,
primero a través de Claudia
Sheinbaum, quien seguramente
ya sabe qué hacer para seguir
inamovibles las advertencias
de su mentor. El dinero es un

fuerte promotor del voto, sobre
todo ahora que se regala de
manera directa, bajo el eficiente
slogan de "primero los pobres",
un dinero que finalmente llega,
nuevamente, a los empresarios,
porque eso que regala no sirve
para generar desarrollo, solo
para comprar productos para
la inmediatez, incluso lo recibe
gente que no lo requiere, mala
distribución y priorización.

El presidente se ha encar
gado de adelantar consciente
mente el fin de su gobierno a
partir de varios movimientos:
la sucesión desde que, hace
varios meses, comenzó a llamar
"corcholatas" a sus aspirantes,
y ponerlos a competir, aunque
todo estaba definido desde hace

al menos dos años, de que sería
Claudia la sucesora; después
comenzaron los simbolismos

propagandísticos, como simular
la entrega del bastón de mando

de su movimiento político,
mientras, paralelamente, se
desató una estampida de de
serciones de su gobierno, para
buscar saltar a otros cargos de
elección popular, los premios a
las lealtades están en marcha;
finalmente, ha comenzado a
inaugurar obras inconclusas,
con el fin de argumentar que su
cambio llegó.

No se trata de escribir a

partir de ideologías, se trata de
hechos. Además, desde hace
mucho la ideología se perdió
en el presidente, después de
sustraer a políticos de cualquier
partido, con o sin ideas. Se
propuso negociar gubernaturas
por puestos diplomáticos, prio
rizando él pragmatismo por una

corriente ideológica apegada a
sus incios como líder social.

En efecto, no vivimos una
crisis económica, ni hay una
desestabilización social, se ha
reducido "algo" la pobreza, pero
acaso no es eso una obligación
mínima de cualquier gobierno.
Al contrario, aumentó la po
breza extrema, la inseguridad
ha escalado a niveles insospe
chados, pues según estudios
serios grupos criminales no solo
incrementaron como nunca los
niveles de homicidios dolosos,
sino que se han expandido terri
torialmente.

Hablamos de izquierda o de
derecha del presidente, cuando
ha puesto a los militares a admi
nistrar todas sus obras y más...
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incluso las que ya estaban he
chas. Darle el poder a las Fuer
zas Armadas es lo más fácil, la
pregunta es cuándo y cómo se
lo quitarás. Sobre todo cuando
se deja de lado la verdad, por
ejemplo en el caso Ayotzinapa,
o bien, la anómala liberación
del exsecretario de la Defensa
Nacional, Salvador Cienfue
gos, quien el mismo presidente
López Obrador celebró.

Debilitar la democracia ha
sido una de las constantes en
este sexenio al tratar de concen

trar el poder. Elimina, golpea
sistemáticamente o impone a
incondicionales en instituciones

clave para la democracia, que
tienen como función equili
brar, ordenar, transparentar al
Estado mexicano. Tal ha sido el

caso del INAI, el INE, la SCJN, y
el Poder Legislativo, entre otras
más. En lugar de distinguirse
por realmente transformarlas
para bien de la sociedad, ha
buscado el sometimiento o la

desaparición, y se ha llevado
a Palacio Nacional el mando

absoluto, o bien apoyarse en
las fuerzas castrenses y dejar
en claro a quién tiene ahí, listo
para actuar.

Todos los problemas han sido
del pasado, según el inquilino
de Palacio Nacional, sin permi
tirse una sola autocrítica, da por
hecho el funcionamiento de sus
megaobras, cuando éstas han
multiplicado sus costos sin pro
ducir aún un solo peso de ga
nancia. Es decir, los mexicanos
hemos tenido que poner más
de la cuenta sin haber recibido
ningún beneficio aún.

"17 premíente buscará aferrarse, ante
los resultados obtenidos, a la narrativa
de que el cambio estará por venir por
verse en los próximos sexenios"
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Zuckermann: discriminación,
elitismo e idiocia

La incapacidad de algunos
analistas, académicos y
opinadores que desperdi

cian oportunidades preciosas
para cuestionar con certeza al
régimen, porque no entienden
el tiempo que vivimos, porque
concentran y reflejan aquellos
aspectos que caricaturiza el
oficialismo de sus adversarios: el
elitismo, el clasismo, la discrimi
nación.

Es el caso de Leo Zucker
mann, exconsejero de Elba
Esther Gordillo en el PRI,
exanalista político, actualmente
conductoranfitrión de Televisa
en el programa diario 'Es la
hora de opinar', barra en la que
la televisora busca incidir en el
debate público, quien, en lugar
de hacer una crítica inteligente,
insulta por una infortunada
intervención de la destacada
maestra Ana María Prieto
Hernández, en Palacio Nacional,

durante una sesión vespertina
dedicada a defender los libros de
texto gratuitos.

Zuckermann tiene una for
mación académica privilegiada
(Oxford, Columbia), considera
que sufre discriminación inversa
por ser "un güerito de apellido
alemán" y tiene, en la boca de la
gente, una estabilidad sentimen
tal similar a la de Adán Augusto
López. Hizo sus pininos, junto
con Juan Pardinas, como asesor
político de la entonces secretaria
general del PRI, durante la pre

sidencia de Roberto Madrazo,
Elba Esther Gordillo. Bajo las
órdenes de Fernando González
(el yerno de Gordillo), escribían
textos para los candidatos del
PRI a comienzo de siglo.

Leo lleva un par de décadas
en los medios de comunicación.
Una de sus principales fortalezas
era su amplia convocatoria para
reunir en debates y tertulias a
una pluralidad de talentos en las
mesas de análisis que coordina.
Sin embargo, ya no es así, este
verano, la televisora para la que
trabaja, le ordenó sacar a figuras
críticas de la cuarta transfor
mación y equilibrar con voces
afines a Morena.

Por decisión editorial de
la empresa, Leo Zuckermann
apechugó y corrió a colabora
dores como Gibrán Ramírez o
a Sabino Bastidas (a quienes
les avisó que prescindían de
sus colaboraciones durante sus
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vacaciones) y no dijo esta boca
es mía, ni siquiera para transpa
rentar una decisión que al final
podría ser legítima.

No esperábamos que actuara
como lo hizo Leonardo Curzio
en el Núcleo Radio Mil, cuando
le pidieron que prescindiera
de Ricardo Raphael y María
Amparo Casar. Curzio, ahora
conductor de Radio Fórmula
y ADN 40, prefirió renunciar
que aceptar una censura de esa
naturaleza. El caso de Zucker
mann fue más leve, pero perdió
autoridad moral. Curiosamente,
es Ricardo Raphael el primero
en reaccionar ante el más bajo
y pueril de los artículos de Zuc
kermann en Excélsior, intitulado
"La maestra idiota".

En una defensa absurda del
individualismo y la meritocra
cia, lo que hace Zuckermann es
desnudar el elitismo y clasismo
que lleva en la sangre e insulta
y discrimina, sin el mínimo es
fuerzo periodístico que sí realizó
Raphael: investigar y entrevistar
a la maestra normalista Ana
María Prieto Hernández.

Cuando alguien insulta, lo
hace porque se le agotaron los

argumentos o porque la ira lo
ciega y no controla su tempera
mento. Cuando alguien insulta
atribuyendo a quien busca ofen
der características de enferme
dades o discapacidades, también
discrimina a la población, cuyas
características son equiparables
para ejemplificar y para dar con
tenido a su grosero ataque.

La idiocia es un "trastorno
mental caracterizado por una
deficiencia de las facultades
mentales, congénita o adqui
rida, y en el cual la persona tiene
un desarrollo físico normal y
una edad mental que no sobre
pasa los tres años".

Fiódor Dostoyevski, en su
lograda novela 'El Idiota', que
caracteriza en su personaje Mys
hkin al hombre virtuoso por su
bondad, transparencia y aque
llas cualidades que el escritor
ruso atribuye como los princi
pales valores del ser humano,
pero son precisamente esas
características las que llevan a la
alta sociedad de la época y la bu
rocracia zarista a despreciarlo.
Sin notarlo, Leo enseña el cobre
y, paradójicamente, condena
virtudes que cree defender.
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Nicolás
Pineda, 454
días preso
político por
Santiago
Nieto

SIÉNTENSE MUY BIEN

| ue el MP aclare a quél.Q:I fondos se refiere que
utilizó Nicolás para el

delito de uso indebido de fondos públi
cos, pues no hay dato de prueba.
2. Así como que el MP no puede acusarlo
por el ejercicio indebido de fondos públicos
al haber hecho, según ellos, el uso de "bie

yer salió la resolución del amparo
que interpuso Nicolás Pineda y el
juez federal le pide al juez de con

trol que el MP de la fiscalía de la CDMX...

nes", pues esa palabra, "bienes", se incluyó
en el delito hasta 2021, y según la fiscalía
de la CDMX el delito lo cometió de 2012 a

2018 y la ley en México no es retroactiva.
Ah, y que debe revisar la prisión

preventiva quesque justificada que le
dictaron, a pesar de que los delitos que le
han querido imputar no la ameritan y que
tenía un trabajo estable y domicilio fijo en
la CDMX.
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LA JUSTICIA POLITIZADA DE NIETO Y LA FISCAL CARNAL

es cuento, Nicolás Pineda era un servidor público a quien,Lide la noche a la mañana, le abrieron carpetas de inves •l
I tigación, sin prueba alguna, por peculado, y como fue

derogada, entonces lo acusaron de uso indebido de fondos
públicos inhale y exhale por trabajar en un edificio rentado
por el gobierno de la CDMX con fondos públicos. ¡Así como lo
están leyendo! También lo acusaron por el delito de violación a las
comunicaciones privadas, o sea porque, según Ernestina, escuchó
comunicaciones de al menos 400 personas, pero hasta hoy no han presentado un solo
afectado, por lo que cambiaron quién era la víctima y pusieron que era la sociedad en
general, lo cual choca con la redacción del tipo penal: comunicaciones privadas, y si son
de la sociedad pues no hay comunicación privada, ¿o sí?

Pero si creía haberlo leído todo, trágicamente debo decirle que no. Ante el desmoro
namiento de los casos, también le abrieron otra carpeta por acudir a marchas... sí, ¡a
manifestaciones! Y hasta donde sabemos ir a marchar no es un delito.

CRONOLOGÍA DE LA PESADILLA

116 de noviembre de 2020, Santiago
Nieto presentó una denuncia ante
lia fiscalía de la CDMX por delitos

de operaciones con re
cursos de proceden
cia ilícita. En su
denuncia narra

que, derivado üe
notas periodís
ticas, determinó
la existencia de un

centro de espionaje
en un edificio ubicado

en la calle Manuel Márquez Sterling, en
la CDMX, que operaba bajo las órdenes
de Miguel Angel Mancera, de 2012 a
2018, y que en ese edificio se espió a
"Sheinbaum, AMLO y otros políticos"
(PDF páginas 18, 29). En esa denuncia,
Nieto solicitó el aseguramiento de las
cuentas bancarias de la arrendadora del
edificio.

La agente del MP Daniela Beatriz
Hernández Díaz determinó no congelar
las cuentas sin antes realizar actos de
investigación (PDF página 36) y citó a
declarar a la dueña del edificio.

El abogado de la dueña del inmueble
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se presentó a entregar la declaración de
su defendida y, entre otras cosas, aclaró
que, contrario a lo señalado por Nieto,
el inmueble fue arrendado al gobierno
de la CDMX, no en el periodo de Mi
guel Ángel Mancera, sino desde el año
2010, durante el sexenio de Marcelo
Ebrard (pág. 46), y presentó toda la
documentación (contratos, facturas,
acta constitutiva) que acredita que los
recursos generados por el arrendamiento
provienen de fuentes lícitas del propio
gobierno de la CDMX (pág. 52). ¡Quihú
boles!
Tras analizar toda la documentación,

la agente del MP solicitó, el 9 de mayo de
2021, el no ejercicio de la acción penal.

Acto seguido, la fiscalía objetó el no

ejercicio de la acción penal y ordenó más
investigaciones. Pero el 21 de julio de
2021 se vuelve a proponer el no ejercicio
de la acción penal.
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AGÁRRENSE

Pues dos días después la fiscalía de Ernestina conmina a la agente del MP a
encuadrar los hechos señalados por Nieto en otros delitos como pecula
do, violación de comunicaciones privadas, delitos electorales o fraude

(pág. 174). Y no sólo eso, sino que, de forma intimidatoria, la fiscalía comienza a
investigar y a acosar a la MP. ¡Así de rudos!
Ante la negativa de la agente del MP para ceder a las presiones para fabricar

delitos sin sustento ni datos de prueba mínimos, la fiscalía le ordena abandonar el
tema y se lo manda al agente del MP Irán Aquino Solís (pág. 180,181).

El agente, presto y veloz, decide rearmar la carpeta de investigación presentando
como pruebas la declaración de un testigo anónimo y se giran órdenes de aprehen
sión y se detienen a tres personas en junio de 2022, entre ellas Nico.
Así pues, la consigna era armar una carpeta de investigación, a como diera lugar,

para presentar el caso con fines mediáticos y encaminados a desprestigiar a Miguel
Ángel Mancera.

El junio de 2022 se cumplimentaron órdenes de aprehensión, vinculándolos a
proceso por delitos de peculado y violación de comunicaciones y les impuso prisión
preventiva justificada.

VÁYANSE POR UN FUERTE DOBLE

Un mes después de eso, personal
de la fiscalía de la CDMX ingresó,
de forma ilegal y clandestina, al

Reclusorio Norte y, ojo, les ofrecieron
dejarlos libres (criterio de oportunidad) a

SE LES DESMORONAN SUS CASOS

A más de 14 meses, no han podido
llegar a la audiencia intermedia ni
ajuicio para poder defenderse. La

fiscalía les ha ofrecido un juicio abreviado
reduciendo la pena a tres años en libertad

cambio de firmar declaraciones testifican
do que existió un centro de espionaje bajo
el mando de Miguel Ángel Mancera.

A lo que los 14 presos políticos se
negaron. La fiscalía busca imponerles 24
años de cárcel y reparación de daño por
40 millones de pesos por imputado.

bajo firmas y reparación de daño de cero
pesos.

Se han negado.
La carpeta de investigación fabricada

por Santiago Nieto los mantiene presos,
sin más pruebas que unas notas periodísti
cas y la declaración de un testigo anónimo.

UN TEATRO MÁS

orno el de la licencia falsa de Rosario Robles, o el desafuero ilegal de FranciscoCGarcía Cabeza de Vaca, o los inventos de permisos que dio Santiago Taboada y fue
la Federación, o el delito de Alejandra Cuevas, etcétera.
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La violencia de la filosofía

Esta semana me permití entrevistar a una relevante filósofa mexicana,
dedicada a estudiar la violencia desde esa disciplina. Miriam Jera
de, hizo su licenciatura en la UNAM, obtuvo su maestría y doctora
do de filosofía a por la Sorbona de París. Desafortunadamente, por
las clásicas grillas nefastas de la UNAM, ahora la Dra. Jeradeya

no labora en la UNAM, sino en una prestigiada universidad en Chile, des
de donde continúa sus tareas docentes y de investigación.

P. Dados los niveles de violencia que se viven en México ya casi 20 años;
la cantidad de muertes y desaparecidos, pero también la crueldad entre gru
pos criminales, ¿nos estamos haciendo una sociedad indiferente?
R.Justo esta pregunta es lo que despierta el asombro y el horror desde la

filosofía, al parecer el nivel de violencia y de crueldad ha llegado a tal gra
do que ninguna política pública pareciera adecuada —por supuesto que
las tiene que haber, principalmente en la capacitación de un cuerpo de po
licía y de las unidades de investigación. La situación en México no deja de
develar la dimensión moral y hasta metafísica de la violencia, ¿qué es lo que
lleva a las personas al aniquilamiento, a desoír el dolor, a gozar del espec
táculo de la crueldad, a estar no sólo por encima de la ley sino más allá del
bien y del mal?; ¿porqué las matan? ¿por ser mujeres? Hablar de "cantidad
de desaparecidos" parece sólo un dato, mientras que es una experiencia lí
mite no tener un cuerpo para enterrar, para iniciar un duelo. Que existan en
México tantas madres que buscan a sus hijos o hijos que buscan a sus pa
dres, hermanos que se buscan. Estas personas nos devuelven a preguntas
morales y políticas sobre el derecho a ser lamentado, un derecho al duelo,
pero también señalan la dimensión política en cuanto a la responsabilidad
del Estado. La consigna "fue el Estado" de las marchas por los estudiantes
desaparecidos en Ayotzinapa sigue resonando.

P. ¿Por qué dirías que la solución de la inseguridad no es la exigencia ciu
dadana más importante a los gobiernos federal y estatales?

R. Yo creo que lo es y lo ha sido durante varios sexenios, la ciudadanía
sabe que los partidos lo han captado políticamente sin llegara una solución
efectiva, ya sea la guerra contra el narco, la vuelta del PRI con la idea de que
podríamos volver a una paz pactada, AMLO con la campaña "abrazos no
balazos". No es que la gente se acostumbre a la violencia, simplemente si
gue adelante con el miedo. El miedo que para Hobbes era un afecto político
por excelencia y hacía la base del contrato social como intercambio por se
guridad, no tiene ese efecto. Más bien lo que nos ha demostrado el narco si
lo queremos ver como fenómeno es la rapacidad de cierto capitalismo, pues
el narco son corporaciones con un gran flujo de capital que ha hecho de la
violencia y la crueldad parte fundamental del negocio de ¡lícitos.

R Con Fox hubo 60,000 homicidios, con Calderón 120,000, con Peña
156,000 y con AMLO van 170,000 en 5 años, llegará casi a los 200,000.
¿Qué impacto tienen estas cifras en la manera en que se vive la violencia
en una sociedad?

R. No sé si tienen sólo un impacto en la violencia, la violencia es un concep
to difícil porque su definición liberal como uso ilegítimo de la fuerza ha sido
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muy cuestionada en todo el Siglo XX para hablar de una violencia de Estado,
ya que este último tendría el uso legítimo de la fuerza y en la ¡dea liberal el Es
tado y la ley vendrían a poner fin a la violencia. El totalitarismo en el Siglo XX
hizo caer esta noción y la gran teórica del totalitarismo, Hannah Arendt, esta
bleció una diferencia entre la violencia que es siempre instrumental y el poder
como acción consensuada. Esto implica que el poder es más cercano a las per
sonas, a los movimientos sociales y señala que la autoridad del Estado se basa
en el reconocimiento de la ciudadanía y no en su uso de la fuerza. Son concep
tos filosóficos, pero creo que más que una definición de violencia o lo que la fi
lósofa italiana Adriana Cavarero llama "horrorismo" como una nueva relación
entre horror y terror en la violencia como crueldad; lo que esconden estas cifras
(porque cada homicidio es una vida lamentable) es un cambio en la experien
cia de la vida, de la vulnerabilidad de la vida y, no sé si se ha estudiado, pero
estoy segura de que esto ya tiene una impronta en los mexicanos. Nadie creo
que pueda sentirse al margen de este momento de violencia donde en algo tan
banal como subir a un transporte público o salir a caminar puede ser tu último
día, esto ya es parte de un trauma colectivo. En este sentido creo que el fin de
esta era de "horrorismo" en México tiene que implicar la voluntad política de
todo el espectro político en un plan de acción a largo plazo, no en promesas
de campaña. Pero también en comenzar por un reconocimiento social como
se ha hecho en Colombia, un reconocimiento de esas vidas perdidasy que son
dignas de ser lloradas. En este sentido podemos pensar la acción política de
los movimientos sociales en México contra el feminicidio y el femicidio, de las
buscadoras que increpan al mismo presidente, de los actos de justicia transicio
nal por parte de Derechos Humanos, como el que hubo en Oaxaca, donde se
escuchan los testimonios de familiares. De este "poder" en términos de Arendt
surge una transformación política, pero el trauma colectivo del "horrorismo" y
la vulnerabilidad vital permanecerá por mucho tiempo.
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El equipo de Delflna

La primera etapa de la unción de Delfina Gómez Ál
varez como gobernadora del Estado de México se
cumplió en el Congreso local, hace tres semanas.
La reforma a la Ley Orgánica de la administración
pública materializó un rediseño del aparato guber

namental, con la creación de cuatro nuevas secretarías:
Agua, Campo, Movilidad y Bienestar, además de la Je
fatura de Gabinete y la Oficialía Mayor.
La primera gobernadora morenista contaría con 22

posiciones para el gabinete legal y ampliado. La mitad,
prometió durante su campaña, serían para mujeres, en
cumplimiento con las reglas de la paridad sustantiva, pe
ro sobre todo su convicción.

Para los aliados, hubo posiciones. Pero el GAP —el
grupo político fundado por Higinio Martínez en Texco
co, hace tres décadas— es la fuerza dominante. Hora
cio Duarte, extitular de las Aduanas de México, quedó
como secretario general de Gobierno y deberá compar
tir con el senador texcocano la coordinación de las me

sas de seguridad y la coordinación de los gabinetes,
económico y social.
El equipo que cobró diezmo a los trabajadores del

ayuntamiento texcocano, hace una década, se instaló
en el Plaza de los Mártires, en Toluca. Y se suma la maes
tra Trini Franco Arpero, exdiputada federal y exlideresa
del sindicato estatal de maestros, quien ahora se hará
cargo de la administración de los recursos del gobier
no estatal.

En Palacio Nacional autorizaron las designaciones
de Paulina Moreno y Carlos Jesús Maza Lara como nue
vos titulares de Finanzas y Desarrollo Urbano e Infraes
tructura. A esta última dependencia llega un general bri
gadier con la misión de coadyuvar a la conclusión de
un programa de obras que incluyen el tramo LermaOb
servatorio del Tren Interurbano, el nuevo trolebús Chal
coSanta Marta Acatitla y el ramal EcatepecAIFA del
tren suburbano, que deberán estar listas dentro de seis

meses.

El desarrollo urbano mexiquense, bajo la vigilancia
del mando castrense. ¿Y la seguridad pública? El nuevo
titular de esa área estratégica, Andrés Andrade Téllez, es
egresado del Centro Nacional de Inteligencia.

Las finanzas mexiquenses quedarán a cargo de Pauli
na Moreno, egresada del CIDE, formada en Standard &
Poor's; una de las funcionarías de la Cuarta Transforma
ción con más proyección en lo que va del sexenio. Sin
experiencia anterior en el servicio público, de todas las
confianzas del subsecretario de Hacienda, Juan Pablo
De Botton, la economista deja su cargo comoTUAF de
Nafin tras de haber pasado por el Infonavit, el SAT, el In
sabi y Banobras.

El equipo de la gobernadora morenista sólo tiene tres
vacantes: la secretaría particular, la coordinación técni
ca y la vocería. Pronto habrá humo blanco...
Efectos Secundarios
DESPROTEGIDOS. Justo en vísperas del traspaso de po
deres en el Estado de México comenzaron las denun

cias anónimas con altos funcionarios del régimen priista.
Unas han llegado a la Secretaría de la Función Pública,
otra la fiscalía especializada en combate a la corrup
ción y hasta la Profeco tendría competencia, por el frau
de cometido por los desarrolladores de los conjuntos re
sidenciales Bellezian, San Patricio y Acantto, en el Valle
de Toluca. Tan sólo la punta de una madeja que llegaría
al exsecretario de Desarrollo Económico en la entidad,
Jorge Alfaro Sánchez y que se extiende a diversos nego
cios aglutinados en Palmas Integra Group, entre ellos, los
de casas de empeño como Monte Providencia y Bazaar,
que también acumulan decenas de quejas en dicha Pro
curaduría y cuyos permisos para operar caducaron des
de el 2017. Entre los socios de Alfaro Sánchez estaría el

exembajador de México en Italia, y extitular de Semar
nat, Juan José Guerra Abud.
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Es oficial, hay jueces malos
y jueces buenos

Por ahora parece ser el senador y lí
der sindical niinem Napoleón Gómez
l rrutia quien con dichos y hechos
trate de encaminar al Gobierno de la

República a impedir que la quiebra de
Altos I Ionios de México haga que se
pierdan miles de empleos directos e
indirectos.

Malos jueces los denun
ciados con exaltado

énfasis por el general
Luis Rodríguez Bucio,
subsecretario de se

guridad federal, malos jueces que con
sus fallos hacen quedar mal a los fiscales
y con "pretextos legaloides" liberan pre
suntos delincuentes.

Malos jueces los que, como advierte
la abogada Bertha Alcalde Lujan, her
mana de la titular de Gobernación, con
su riguroso apego al Derecho de ampa
ro no sirven al pueblo, usando el pretex
to de que la ley es la ley.

¡Jueces buenos como el que anuló la
prisión domiciliaria a Alejandra Barrios,
lideresa de comerciantes, a poco de que
su hija Silvia Sánchez Barrios dijo bus
car la candidatura opositora por la al
caldía Cuauhtémocl ¡Vive Dios, nadie
como los buenos jueces de la revolución
de las conciencias y su exquisita sensibi
lidad política!

¿Hasta cuándo las

provocaciones a Sedeña?
Una falsedad, la consigna dictada por la
subsecretaría de Alejandro Encinas: "inte
grantes del Ejército lanzaron gases lacri
mógenos a familiares de los normalistas
de Ayotzinapa", pues grupos de activis
tas atacaron el cuartel militaren Iguala.

Las escenas difundidas en los medios
muestran la camioneta lanzada contra la

puerta del cuartel que no pasó obstácu
los colocados por los soldados. Una más
de las incursiones de muchachos activis
tas contra instalaciones militares.

Los soldados han protegido sus instala
ciones y han usado el mínimo de fuerza pa
ra replegar a los vándalos. ¿El subsecreta
rio Encinas asumiría la responsabilidad si
alguna de esas provocaciones se sale de
control? Claro que no, imitaría a Pilatos.

Aparentes presiones para
AHMSA

Por ahora parece ser el senador y líder
sindical minero Napoleón Gómez Urru
tia quien con dichos y hechos trate de en
caminar al Gobierno de la República a
impedir que la quiebra de Altos Hornos
de México haga que se pierdan miles de
empleos directos e indirectos.
No obstante, en fuentes palaciegas

se afirma que se ha repasado una y
otra vez el eventual daño a la estructu

ra industrial que provocaría el cierre de
AHMSA y preparan el terreno para la

decisión final de Palacio.

Mientras decide Palacio, operadores
del régimen han puesto en marcha una
campaña que advierte de los cientos de
miles de mexicanos que perderían sus
trabajos y han a satanizar al empresario
Alonso Ancira. Ah, son tan precavidos.

NOTAS EN REMOLINO

Para evitarse sofocones, Mario Delgado
anunció que para escoger a las y los can
didatos a las nueve gubernaturas en jue
go en 2024 se usará el método de En
cuesta... Por cierto, anunció también el
dirigente nacional de Morena que las
candidaturas de plurinominales serán es
cogidas mediante tómbola. ¿Qué mejor
manera de asegurarse bancadas ciega
mente leales que legisladores que llegan
como venados lampareados?... Es posi
ble que la propuesta morenista de que los
expresidentes de la República sean sena
dores de la República apueste a la desme
moria. Esa cláusula la impuso Pinocheten
la Constitución chilena de 1980 y, creo,
que aún está vigente... La reducción de
recursos para exploración y producción
en Pemex quizá fuerce al próximo Go
bierno a seguir el consejo de don Lázaro
Cárdenas: permitir inversiones de capita
les mexicanos... Queja del veterano eco
nomista Thomas Sowell: "difícil pensaren
algo más estúpido o peligroso que dejar
las decisiones en manos de personas a
quienes no costará nada equivocarse"...
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FUEGOS ARTI
FICIALES. En el
Senado de la Re

pública se tiene
pensado que la
banda mexicana
de: música RBD
reciba un recono
cimiento. Miguel
Ángel Manee"
í«af¡rfBBaasp
el evento sería
el 19dedicienr
bre. Sin embargo,
ante esta inquie
tud generada por
.## a nuncio, el
legislador salió
más tarde a acla

rar, ¡unto a Indira
Kempis de Movi
miento Ciudada

no, promotores
de: dicho encuen
tro, que: todavía
no se tiene una fe1
cha formalizada

pues semantiene
abierta aún la ms°
sa de acuerdos
entre: las partes. El
reconocimiento

es por su trayec
toria dé casi 20
anüSy que tam
bién llevaronel
nombré dé nues
tro paisa más de
una veintena de
poísss si Blata.
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ROZONES
¿Candidato único?
Un aspecto que llamó la atención fue la inclusión, al menos en la convocatoria correspon
diente a la CDMX, de la posibilidad de que el Consejo de Elecciones apruebe "un solo re
gistro", el cual se considerará "único y definitivo". Quien leyó esto, de inmediato pensó en
quien, de acuerdo con analistas políticos, es el personaje mejor posicionado en la capital
del país. Nos comentan que una de las vías para construir una candidatura única en
caso de que las cúpulas de la 4T opten por ello será el criterio de equidad de género, que
establece que habrá cuatro candidatas y cinco candidatos. Si se agota la cuota de mujeres
en los estados, entonces en la capital debería quedar un varón. Por cierto, este miércoles el
extitular de la SSC, Ornar Garda Harfuch, ofrecerá un mensaje a los medios, que segura
mente despejará dudas y reafirmará que va de frente y no se quita. Pendientes.

Reclaman negligencia a Bárcena y a Alcalde
Con la novedad de que 16 organizaciones empresariales de Chihuahua mandaron ayer a la
secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, y a la canciller Alicia Bárcena un fuerte
reclamo por, acusan, cometer la negligencia de no intervenir "ante la grave problemáti
ca generada por los migrantes que de forma desordenada y en grandes números arriban
a nuestra ciudad fronteriza desde hace más de un año". Se trata, entre otros, de gremios
que aglutinan a agentes aduanales, constructores, industriales, hoteleros, comerciantes,
transportistas, entre otros, quienes advierten que el desdén de la autoridad federal provoca
que, unilateralmente, el gobierno de Estados Unidos, tome la decisión de realizar cierres
fronterizos, con las consecuentes afectaciones de las actividades comerciales, a causa del
encarecimiento del transporte y la generación de inseguridad. Las agrupaciones reclaman
tes, por cierto, quedan en espera de respuesta.

Sálvame de la soledad... política
Y para que se vea que en el Senado hay prioridades, nos comentan, los senadores de MC,
Indira Kempis y el del PRD, Miguel Mancera, promueven reconocer al grupo RBD, "por
ser el grupo pop más importante de la música hispana". Por ello alistan la visita de los cinco
integrantes de esta agrupación al recinto legislativo. Para darlo a conocer, los legisladores
difundieron en redes un video, vestidos de "rebeldes". Aunque generaron confusión por
que supuestamente el homenaje sería en diciembre, aunque fuera del periodo ordinario.
De hecho, después tuvieron que emitir una nota aclaratoria para explicar que todavía no
tienen formalizada una fecha. Como sea, las críticas a los senadores no se hicieron esperar
y en las benditas redes no faltó quien ocupara una canción del grupo, nos comentan, para
pedir que alguien salve a los ciudadanos de la soledad... política. Uf.
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Irrupción en Puebla
Y quien irrumpió en el proceso interno de Morena en Puebla fue Rosario Orozco, viuda de
Miguel Barbosa, gobernador fallecido el 13 de diciembre del año pasado. Charito, como se
identifica en las redes desde hace unos meses, se animó abuscar la candidatura por More
na al gobierno del estado. "Estoy lista para seguir contribuyendo y he decidido participar",
informó ayer. Enfrente tendrá, sin embargo, cuadros importantes del partido guinda que
se han venido posicionando por semanas: el senador Alejandro Armenta y el diputado
federal Ignacio Mier. Nos dicen que para ella eso no es problema, ya que cumple con los
requisitos y el perfil femenino que se necesita para la gubematura poblana. "Puebla vive
momentos de cambio y es tiempo de que las mujeres seamos protagonistas de esta histo
ria", ha señalado. Ahí el dato.

Ayotzinapa, encuentro en Palacio
Nos cuentan que este miércoles el Presidente recibirá en Palacio Nacional a los padres de
los 43 normalistas de Ayotzinapa, quienes tienen el propósito de pedir avances en la inves
tigación sobre la desaparición de sus hijos en Iguala hace casi nueve años. En 2022, en estas
mismas fechas, estudiantes vandalizaron las instalaciones de la FGR, tras acusar que no
tenían respuestas claras sobre la desaparición de los jóvenes la noche del 26 y madrugada
del 27 de septiembre de 2014. Y este miércoles iniciarán un plantón en esa institución,
para luego continuarlo, el viernes, en el Consejo de la Judicatura. No ha quedado claro si
las protestas serán pacíficas o violentas. Lo anterior pudiera depender, nos comentan, de
si las autoridades federales dan cuenta de más indicios sobre el paradero de los jóvenes o
sigue todo igual. Pendientes.

Otra vinculación contra Carmona

Y el que ahora fue vi nculado a proceso por el delito de tortura fue el fiscal de Morelos, Uriel
Carmona, quien deberá seguir preso en el penal del Altiplano. Fue la Fiscalía General de
la República la que asumió la imputación, luego del desistimiento que se dio en días pa
sados por parte de la fiscalía anticorrupción de la entidad. La audiencia de ayer duró siete
horas, nos comentan, y tras ella el abogado de Carmona, Gabriel Regino, acusó que lo de
su cliente es un "secuestro político" porque es falso que haya participado en la tortura del
sujeto apodado El Diablo. Por cierto que entre quienes siguen de cerca el proceso contra el
fiscal, llamó la atención que el mismo juez que ayer vinculó a proceso a Carmona por el
caso de tortura fuera el mismo que autorizara a la fiscalía morelense detener aÉl Diablo po
los homicidios de tres personas. Pendientes.
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UNA OLEADA MIGRATORIA

INCONTENIBLE

El país está recibiendo oleadas migratorias co
mo nunca. Estamos bajo condiciones inéditas

ante las que no necesariamente se ha tenido la me
jor respuesta.

No está en entredicho la voluntad del Gobierno para enfren
tar el fenómeno. El Presidente ha hecho referencia al tema e

incluso le da por lanzar vivas a los migrantes en la ceremonia
del Grito.

Aquella promesa de campaña en que se aseguró que se ofre
cería empleo a los migrantes se perdió. Una parte porque las con
diciones económicas rebasaron al propio Gobierno y no respon
dió en cuanto a inversión para que los migrantes trabajaran en
el país. La otra razón pasa por la pandemia, la cual cambió todos
los esquemas y propuestas que se tenían diseñadas.

En buena medida la pandemia terminó por intensificar las
grandes oleadas migratorias que hemos tenido. El fenómeno se
ha extendido a muchas partes del mundo, sobre todo en Europa
en la costa meditenánea, las condiciones migratorias en costas
como Lampedusa son dramáticas y dolorosas. El fenómeno no
sólo se circunscribe a los migrantes extranjeros, hoy el país tiene
una oleada migratoria nacional superior a la de cualquier otro
país.

Existe una variable más. Muchas naciones están bajo con
diciones políticas y económicas brutalmente apremiantes. Los
migrantes materialmente huyen de sus países entre que no tie
nen empleo y que las condiciones políticas les lleva a dejar todo
lo que tienen antes de que la delincuencia organizada, caciques
y gobiernos los tengan entre la vida y la muerte.

Migrar es una forma de salvar la vida. Llega a suceder que
los padres de familia son quienes fuerzan a sus hijos para que se
vayan antes que sean cooptados por la delincuencia organizada;
nadie deja su hogar por gusto.

Todo esto no es nada nuevo. Es una constante y se tienen in
numerables diagnósticos de lo que está sucediendo desde hace

tiempo. Es un asunto multilateral aunque al final termine por
aparentemente quedar solo entre México y EU. Los gobiernos
de la región no hacen mucho por enfrentar la migración que sale
de sus países. A veces porque no tienen manera de resolver sus
problemas internos en materia económica, social y política, y
en otras ocasiones porque optan por depositar su problema en
otros gobiernos.

EU tiene el tema como una de sus máximas prioridades. No
necesariamente en tonos en que se estuviera buscando atem
perar o darle salida, sino más bien se ha ido incrementando
bajo una visión racista como se manifiesta con los gobiernos de
Texas y Florida.

El gobierno mexicano ha tratado de encontrar puntos de
acuerdo, pero ha sido más de actitud que de hechos. En más de
algún sentido seguimos siendo el tercer país y además el sur se
ha convertido en el nuevo gran muro.

Las cosas se han agudizado y si nos atenemos a lo que puede
pasar, en octubre se puede poner peor. En Tapachula deben en
este momento estar cerca de 200 mil migrantes, la mayoría
de ellos haitianos. El lunes se cansaron de no tener respuesta
alguna a sus demandas, lo que quieren es una tarjeta para que
puedan circular por el país.

Inumpieron contra las instalaciones de la Comar buscando
ser atendidos. Todo fue un caos porque además de que no hay
personal suficiente, la Guardia Nacional fue materialmente im
potente para poder frenar la estampida.

Son cada vez más los abusos, vejaciones, violencia y muerte
en la migración. La delincuencia organizada, los polleros y las
propias autoridades mexicanas forman parte de un escenario en
donde los que pierden siempre son los migrantes.

Algo de esto vivimos en una estación migratoria en Ciudad
Juárez el 27 de marzo, no podemos seguir bajo la idea de que no
pasó nada.

RESQUICIOS.
Ferromex tomó la decisión de suspender temporalmente via
jes de 60 trenes de carga. La razón está en que los migrantes se
mueven a través de ellos, de los cuales caen a menudo dejándo
les graves lesiones o provocándoles la muerte; un indicador más
de cómo están las cosas.

Twitter: (aiJavierSolorzano
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POR RAFAEL ROJAS

En las últimas semanas la diplo
macia del llamado "Sur global" se

ha intensificado. A la reunión de los

BRICS ampliados y China en Johan
nesburgo, Sudáfrica, siguió la del G77
también más China, en La Habana.
Luego, varios de los gobernantes que
participaron en ambas han vuelto a
coincidir en Nueva York, en la Asam
blea General de la ONU, donde reiteran
más o menos las mismas demandas.

La presencia que más capitalizaron mediáticamente las
dos reuniones fue la de China. El gigante asiático es la
segunda economía global y hace muchos años rebasó la
condición de país en desarrollo. De manera que su papel
en esos foros busca algún tipo de reconducción del viejo
tercermundismo o altermundismo bajo el paraguas de
una nueva potencia global.

A diferencia de los tiempos de Mao, cuando desde
Pekín se denunciaba la existencia de "dos imperialismos"
y el Movimiento de los No Alineados miraba con descon
fianza a China, por su rivalidad con la URSS, ahora los chi
nos parecieran asumir, bajo un nuevo esquema, el antiguo
rol de los soviéticos. Las crecientes tensiones entre Wash

ington y Beijing propagan la ilusión de alguna vuelta a un
esquema bipolar.

Lo cierto es que, bajo la apariencia de esa nueva bifur
cación, asistimos a una consolidación de lógicas multipo
lares, como resultado del agotamiento paralelo tanto del
altermundismo como del liberalismo heredados de fines

del siglo XX. Algunos líderes latinoamericanos, como
el presidente venezolano Nicolás Maduro y el cubano
Miguel DíazCanel citan y recitan a Hugo Chávez y Fidel
Castro, como si el mundo fuera el mismo de hace medio
siglo o veinte años.

Pero basta leer con mayor precisión y por fuera de es
lóganes como "aquí somos iguales", los propios discursos
de los mandatarios en Johannesburgo y La Habana, para
advertir diferencias profundas. No todos, como prueban
las propias votaciones en la ONU, están de acuerdo con
la guerra imperialista de Rusia contra Ucrania, y no todos,
como se desprende de las intervenciones de Lula da Silva
o Gustavo Petro, coinciden en que la solución reside en al
guna mezcla de extractivismo y autoritarismo.

El activismo diplomático tercermundista, desde Ban
dung y Belgrado, buscó siempre contrarrestar y, en algu
nos casos, como el cubano, reproducir la lógica bipolar de
la Guerra Fría. Pero entonces, cualquiera de esas variantes
estaba ligada a la promoción de un sistema alternativo
al capitalismo. Ahora son muy pocos los gobiernos que
abiertamente promueven alguna fórmula distinta a la
economía de mercado.

Nada más habría que volver al discurso de Lula, que en
estos meses ha actuado como una suerte de trotamundos

del Sur global, o a la propia estrategia china para confirmar
que el desarrollo al que se aspira está inscrito en el capi
talismo financiero y tecnológico del siglo XXI. El gran in
centivo que ofrecen Lula, Xi o Modi, mucho más que Putin
desde luego, a los más autoritarios, es la ansiada indistin
ción entre democracia y dictadura.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Con las mismas reglas del proceso
interno con las que, por encues

ta, eligió a la que será su candi data
presidencial, la dirigencia nacional
de Morena emitió la convocatoria

para la nominación de quienes pos
tulará a Jefe de Gobierno de la CDMX

y ocho gubernaturas, cuyos registros
de aspirantes serán lunes y martes
de la próxima semana y las "prohibi 
ciones" son las mismas que ninguna
"corcholata" cumplió.

Los estados en los que se elegirán gobernadores el año
próximo son: Chiapas, Morelos, Jalisco, Puebla, Guana
juato, Veracruz, Tabasco y Yucatán en los que, en cinco,
los candidatos serán hombres y en cuatro, mujeres, que
definirá la Comisión Nacional de Elecciones y que desde
ahora ha puesto más que nerviosos a unos y otros.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Las listas de legisladores plurinominales de Mo
rena para las elecciones del año próximo serán por
tómbola, para que los militantes tengan derecho a par
ticipar, advirtió ayer el dirigente nacional de ese Movi
miento, Mario Delgado, y "evitar acuerdos cupulares o
a espaldas de ellos".
Por cierto que el excanciller Marcelo Ebrard le
aclaró a Delgado que será hasta que la Comisión parti
dista a la que fue turnada su denuncia de "incidencias"
del proceso que ganó Claudia Sheinbaum, "decidirá" si
permanece o no en Morena, lo que aquel dio por hecho
y hasta dijo que "están felices" de que permanezca en
sus filas.

Alejandro Rojas DiazDurán, senador de Morena,
presentará una iniciativa para "aprovechar la sabiduría"
de los expresidentes y una vez que concluyan su man
dato puedan ser senadores ¡seis años!, sin necesidad
de ser electos, ni percibir ingresos, pero sí contar con
fuero constitucional, que causará sorpresa. Menos mal
que, de aprobarse, se aplicaría a partir de 2030.
El mismo senador instó a sus compañeros de ban
cada a votar en contra de la propuesta para que Celia
Maya, la tres veces candidata perdedora de Morena a
gobernar Querétaro, forme parte del Consejo de la Ju
dicatura Federal para evitar la "morenización del Poder
Judicial".

Justo el mismo día que Ovidio Guzmán compare
ció ante una Corte en Chicago, tras su sigilosa extra
dición, la secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia
Bárcena, en su mensaje en la ONU, informó detalla
damente de los decomisos de ese opioide en México,
del que se le acusa al hijo de El Chapo de introducir a
Estados Unidos.

Salvo un temblor previo de baja intensidad en
Guerrero, se realizó el simulacro por sismos de 1985 y
2017 en todo el país.
¿Hablarán los presidentes Biden y Zelenzky en
la Casa Blanca de que soldados rusos marcharon en el
desfile militar del sábado pasado en esta capital?

fcardertas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPu!soPolit¡co
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POR HORACIO VIVES SEGL

Lo ocurrido en los últimos días es

un ejemplo contundente de la
política exterior mexicana, lo erráti
co en su conducción y la particular
visión con la que el régimen entiende
al mundo y al país.

Empecemos por lo que fue la sexta gira internacional del
presidente en el ocaso de su administración. Las cinco ante
riores —incluyendo la visita para respaldar la reelección de
Donald Trump, so pretexto de la entrada en vigor del nuevo
tratado de libre comercio de Norteamérica— se realizaron

apenas cruzando nuestras fronteras: Estados Unidos y paí
ses de Centroamérica y el Caribe. Así que, la novedad esta vez,
fue ir más al sur y cruzar el Darién. Bien ahí. Lo interesante
fueron los destinos: ir a una cumbre de combate a las drogas
en Colombia y al 50 aniversario del golpe de Estado en Chile.
En ambos casos, a respaldar a presidentes y gobiernos que,
a pesar de estar en el comienzo de su gestión —tanto Gusta
vo Petro como Gabriel Boric asumieron el año pasado— se
encuentran en plena crisis política y en caída libre en apro
bación. Eso sí, los une una estrecha afinidad ideológica. De
la anodina cumbre no salió ningún acuerdo sustantivo y de
la visita a Chile la adhesión a un documento para que no se
militarice al país. Que el mandatario mexicano haya suscrito
eso parece broma. Tampoco hay que perder detalle que se
prefirió hacer la gira sudamericana en vez de asistir al G20
celebrado en India. Es público y notorio que esos espacios
de socialización y decisión de los líderes de naciones más
importantes del mapa mundial, nada más no le interesan al
mexicano, nada más no se siente cómodo y, de nueva cuenta,
se volvió a mandar una representación que tuvo un desem

peño para el olvido.
Regresemos al país, ahora para analizar los festejos pa

trios, la celebración de El Grito y el desfile cívicomilitar con
memorativos de la Independencia nacional. Quedó claro que
quedó reducida a una fiesta entre fieles y adeptos y no a una
celebración de Estado en la que están representadas las cabe
zas de los otros poderes de la Unión. Y lo que resultó más que
un capricho, algo oprobioso: la participación del contingente
ruso en el desfile militar. Ya no digamos los casos de Cuba, Ni
caragua y Venezuela, la triada de dictaduras latinoamericanas
a las que el régimen suele justificar en la violación sistemáti
ca a los derechos humanos de sus habitantes o, en el extremo,
francamente consentirlos (en variaciones sobre las mismas
conmemoraciones, recuérdese la invitación a Miguel Díaz
Canel como orador central en las fiestas patrias mexicanas
de 2021). Con justificada razón, hay una crítica generalizada
a la presentación en México de ese ejército ruso, que invadió
a Ucrania, una nación vecina y en clara desventaja militar y
que ha generado el repudio generalizado de la comunidad
internacional. Claro, con la penosa excepción de los afines
a Vladimir Putin. Con airada razón, la embajada de Ucrania
en México detonó la pertinente inconformidad diplomática.
Bajo el discurso de la "supuesta" neutralidad mexicana esos
guiños son sencillamente inaceptables.

Para cerrar, está la intención de sumarse al G77. Está bien
que hay que apostar por la cooperación con el sur, pero hay
formas más estratégicas para ello. Y de nueva cuenta la deci
sión de no asistir a la cita anual de la Asamblea General de las

Naciones Unidas. ¿Como para qué reunirse con Joe Biden y
el hombre del momento, Volodímir Zelensld? No cabe duda
de que en política internacional te define con quién te juntas
y qué agenda compartes.

hvives@itam.mx
Twitter: @HVivesSegl
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POR SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS

Por México transita una enorme

cantidad y variedad de drogas y,
de ellas, una porción importante se fa
brica en nuestra nación. Sin embargo,
muertos, desaparecidos vinculados
en enorme proporción al combate en
tre cárteles, así como encarcelados por
la producción y trasiego de drogas ile
gales están si tuados más en territorio
nacional que en la patria de la mayor
masa de consumidores del mundo.

De Estados Unidos no sabemos, en toda su historia, de
primeros productores y traficantes mundiales de droga.

Ahí donde todo es —cuando se trata de empresas exito
sas, nacionales o globales— sistemático y coordinado con
sus entornos, generador de innovación y despiadadamen
te pragmático, al menos en la experiencia aparente, la em
presa delincuencial llamada cártel no existe visiblemente.

No hay cárteles o no sabemos nada de ellos, y los con
sumidores estadounidenses son sólo víctimas de las enor

memente crueles y oscuras alianzas de delincuentes ex
tranjeros y las ocasionales lacras de células relativamente
pequeñas, descritas de vez en cuando en alguna película
rodada en Miami, California, Boston o Nueva York, o en
el desconocido Missouri, hasta el lanzamiento de Ozark.

La industria cultural solamente reproduce pequeños
organismos interconectados con cárteles en Colombia o

en México. No hay señorones de la droga sino medio capi
tanes de la distribución. O eso se hace parecer.

De la detención de capos no hay ninguna historia
significativa comparable al imperio criminal descrito por
ellos mismos de colombianos y mexicanos.

¿Dónde está el equivalente estadounidense de El
Chapo o de Escobar? En tal contexto, es curioso el seña
lamiento del presidente de Estados Unidos, Joe Biden,
quien desde su señorial tibieza sólo ve el cártel en tierra
ajena, y decidió mantener a México en la lista de países de
mayor producción y tránsito de drogas, el mismo día que
Ovidio, el hijo de El Chapo, fue extraditado.

Omite recordar la epidemia por sobredosis empeora
da en Canadá y Estados Unidos, de acuerdo con el más
reciente informe de la Junta Internacional de la Fiscaliza

ción de Estupefacientes de la ONU, presentado en México
en marzo pasado.

En Estados Unidos se estima que al año mueren cerca
de 150 mil personas por sobredosis. El fentanilo se ha con
vertido en un severo problema: el año pasado provocó
tres cuartas partes de las muertes.

En el Ángel de la Independencia, Ken Salazar, el emba
jador de Estados Unidos en México, lanzó gritos entusias
tas a las vidas de nuestras naciones en el evento organiza
do por Diana Alarcón González, la asertiva coordinadora
de Asuntos Internacionales del Gobierno de la CDMX que
encabeza Martí Batres. Es una de las funciones de los em

bajadores, defender los intereses de sus países.
Salazar es, en ese sentido, estelar: su sonrisa comple

menta ilustrativamente una enorme sagacidad e inteli
gencia práctica, advertibles desde su defensa programáti
ca de las agendas nacionales de Estados Unidos y México,
mientras no entren en contradicción.
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Los cárteles de la droga
mexicanos han encontra

do una forma de abastecerse
de armas.

Han contactado a ciudadanos estadouni

denses para que las adquieran, ya que para
ellos es mucho más fácil comprarlas. Las
pueden adquirir en cualquier armería o in
cluso por Internet.

Para que estas armas entren a México es
muy sencillo, hay muchos puntos de la fron
tera mexicana que están poco vigilados, es
más, ni siquiera te piden papeles para ingre
sar a nuestro país.

Hasta hace unos años, las armas se intro
ducían con tráfico hormiga, es decir, muchos
cruces con pocas armas. Ahora estos envíos a
México se han sofisticado y se mandan dece
ñas de armas en cada cruce de frontera.

Han sido pocos los estadounidenses de
tectados por realizar este trabajo, pero son
decenas de personas las que trabajan para
el Cártel de Sinaloa y el Cártel Jalisco Nueva
Generación.

Y es que siempre se dan los nombres de
los mexicanos en el negocio del narcotráfico,
y evidentemente tienen una red enorme en
Estados Unidos con la que operan y trabajan
con ellos en la distribución de droga. Regre
san parte de este dinero a México y también
lo utilizan para conseguir armas.

Apenas en marzo pasado dos hombres es
tadounidenses fueron arrestados por inten
tar vender armas a cárteles de México. Fue

ron detenidos mientras arreglaban la venta
de 90 rifles y una metralleta con silenciador.
No se dieron cuenta que sus clientes eran
realmente agentes encubiertos que investi
gan los casos de abastecimiento de armas a
los cárteles mexicanos.

Los agentes se hicieron pasar por miem
bros de un cártel mexicano de drogas y
habían establecido contacto con los sospe
chosos desde 2021. Estas dos personas del
estado de Ohio les dijeron a los agentes en
cubiertos que podían conseguir rifles AR15 y
AK47, y también vendían cocaína y fentanilo
al mayoreo.

Y después de investigarlos, las autorida
des detuvieron a los estadounidenses Yuen

dry Rodríguez Hilario, de 28 años, y a Saleh
Yusuf Saleh, de 24.

Hoy estos dos personaj es están en prisión
preventiva y podrían enfrentar hasta cadena
perpetua. Ambos se han declarado culpables
en sus declaraciones.

Otro ciudadano estadounidense, origi
nario de Tucson, Arizona, Víctor Coronado,
recibió en agosto pasado una condena de
cinco años de cárcel y tres más en libertad
condicional por traficar 46 rifles de asalto y
pistolas semiautomáticas de alta capacidad.

El Departamento de Justicia de los Es
tados Unidos lo llevó ante una corte federal,

Han contactado a ciudadanos estadouni

denses para que las adquieran, ya que para
ellos es mucho más fácil comprarlas. Las
pueden adquirir en cualquier armería o in
cluso por Internet.

Para que estas armas entren a México es
muy sencillo, hay muchos puntos de la fron
tera mexicana que están poco vigilados, es
más, ni siquiera te piden papeles para ingre
sar a nuestro país.

Hasta hace unos años, las armas se intro

ducían con tráfico hormiga, es decir, muchos
cruces con pocas armas. Ahora estos envíos a
México se han sofisticado y se mandan dece
ñas de armas en cada cruce de frontera.

Han sido pocos los estadounidenses de
tectados por realizar este trabajo, pero son
decenas de personas las que trabajan para
el Cártel de Sinaloa y el Cártel Jalisco Nueva
Generación.

Y es que siempre se dan los nombres de
los mexicanos en el negocio del narcotráfico,
y evidentemente tienen una red enorme en
Estados Unidos con la que operan y trabajan
con ellos en la distribución de droga. Regre
san parte de este dinero a México y también
lo utilizan para conseguir armas.

Apenas en marzo pasado dos hombres es
tadounidenses fueron arrestados por inten
tar vender armas a cárteles de México. Fue

ron detenidos mientras arreglaban la venta
de 90 rifles y una metralleta con silenciador.
No se dieron cuenta que sus clientes eran
realmente agentes encubiertos que investi
gan los casos de abastecimiento de armas a
los cárteles mexicanos.

Los agentes se hicieron pasar por miem
bros de un cártel mexicano de drogas y
habían establecido contacto con los sospe
chosos desde 2021. Estas dos personas del
estado de Ohio les dijeron a los agentes en
cubiertos que podían conseguir rifles AR15 y
AK47, y también vendían cocaína y fentanilo
al mayoreo.

Y después de investigarlos, las autorida
des detuvieron a los estadounidenses Yuen

dry Rodríguez Hilario, de 28 años, y a Saleh
Yusuf Saleh, de 24.

Hoy estos dos personaj es están en prisión
preventiva y podrían enfrentar hasta cadena
perpetua. Ambos se han declarado culpables
en sus declaraciones.

Otro ciudadano estadounidense, origi
nario de Tucson, Arizona, Víctor Coronado,
recibió en agosto pasado una condena de
cinco años de cárcel y tres más en libertad
condicional por traficar 46 rifles de asalto y
pistolas semiautomáticas de alta capacidad.

El Departamento de Justicia de los Es
tados Unidos lo llevó ante una corte federal,

luego de seguirle la pista y detectar que cola
boraba con una red para el trasiego ilegal de
armas desde ese país hacia México.

Las acusaciones aseguran que Víctor
traficó entre octubre de 2019 hasta julio de
2020, un arsenal de armas.

Durante ese periodo de poco más de un
año, él y sus cómplices engañaron a diver
sos vendedores de armas para adquirir un
arsenal de armas que vendían a cárteles de
la droga.

El tipo de armas con las que Coronado
traficó tienen prohibida su exportación fuera
de los Estados Unidos. Las autoridades ase

guran que Víctor Coronado trabaja para el
Cártel Jalisco Nueva Generación, que tiene
proveedores de armas en 19 estados de la
Unión Americana. Trabajan con grupos loca
les que abarcan las costas este y oeste de los
Estados Unidos y son los que meten a Méxi
co miles de armas.

Coronado es acusado de liderar uno de

estos grupos, pero son decenas los vendedo
res de armas, los que operan como Víctor. Y
éstos son los proveedores del CJNG, el Cártel
de Sinaloa tiene a los suyos.

Sin armas, los narcotraficantes difícil
mente pueden procesar y traficar drogas.
Enfrentan a sus enemigos, pero también
muchos inocentes han perdido la vida con
estas armas.

Y es que hasta el 85% de las armas de
fuego encontradas en esas escenas del cri
men que se ha detectado en México, son
compradas en Estados Unidos.

Desde 2018, las autoridades de la Unión
Americana han intentado desmantelar esas

redes que abastecen de armas, no sólo a los
cárteles, sino a grupos terroristas en otras
partes del mundo, pero los avances han
sido pocos. Para Estados Unidos tener a los

luego de seguirle la pista y detectar que cola
boraba con una red para el trasiego ilegal de
armas desde ese país hacia México.

Las acusaciones aseguran que Víctor
traficó entre octubre de 2019 hasta julio de
2020, un arsenal de armas.

Durante ese periodo de poco más de un
año, él y sus cómplices engañaron a diver
sos vendedores de armas para adquirir un
arsenal de armas que vendían a cárteles de
la droga.

El tipo de armas con las que Coronado
traficó tienen prohibida su exportación fuera
de los Estados Unidos. Las autoridades ase

guran que Víctor Coronado trabaja para el
Cártel Jalisco Nueva Generación, que tiene
proveedores de armas en 19 estados de la
Unión Americana. Trabajan con grupos loca
les que abarcan las costas este y oeste de los
Estados Unidos y son los que meten a Méxi
co miles de armas.

Coronado es acusado de liderar uno de

estos grupos, pero son decenas los vendedo
res de armas, los que operan como Víctor. Y
éstos son los proveedores del CJNG, el Cártel
de Sinaloa tiene a los suyos.

Sin armas, los narcotraficantes difícil
mente pueden procesar y traficar drogas.
Enfrentan a sus enemigos, pero también
muchos inocentes han perdido la vida con
estas armas.

Y es que hasta el 85% de las armas de
fuego encontradas en esas escenas del cri
men que se ha detectado en México, son
compradas en Estados Unidos.

Desde 2018, las autoridades de la Unión
Americana han intentado desmantelar esas

redes que abastecen de armas, no sólo a los
cárteles, sino a grupos terroristas en otras
partes del mundo, pero los avances han
sido pocos. Para Estados Unidos tener a los

cárteles de la droga armados es un problema
enorme porque son los que están trafican
do e introduciendo drogas, principalmente
el fentanilo, que provoca más de 100 mil
muertes al año. Pero además estos grupos
de criminales también manejan las carava
nas de migrantes ilegales que están llegando
a Estados Unidos.

El medio CBS tuvo acceso a documentos

que constataban la forma de operar de las
redes estadounidenses con narcotraficantes

mexicanos.

Según lo detectado, los cárteles mexi
canos llegan a comprar entre 250 mil a un
millón de armas cada año, con un valor mi
norista de hasta 500 millones de dólares, sin
incluir municiones y suministros tácticos.

El presidente de Estados Unidos, Joe
Biden, firmó hace unos meses una nueva
orden ejecutiva sobre el control de armas,
con la que se pretende endurecer los re
quisitos de compra y venta, reforzar la co
laboración entre diferentes departamentos
y mayor seguimiento y sanciones para los
infractores.

Esta nueva orden aumenta el número de

requerimientos para comprobar los antece
dentes penales de quienes pretenden com
prar un arma, y propone mayores controles
para poder almacenar de forma segura este
tipo de arsenal.

Pero además una persona que venda
armas sin control podrá ser acusada penal
mente en Estados Unidos de traficar armas,
que ya es un delito federal. Y México presen
tó denuncias contra las armerías.

Pero el dinero que genera el crimen or
ganizado es de millones de dólares, y sirve
para corromper a personas de todas las
ciudadanías. Las redes de estos grupos son
trasnacionales.
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INGRESAN A MÉXICO MILES DE ARMAScárteles de la droga armados es un problema
enorme porque son los que están trafican
do e introduciendo drogas, principalmente
el fentanilo, que provoca más de 100 mil
muertes al año. Pero además estos grupos
de criminales también manejan las carava
nas de migrantes ilegales que están llegando
a Estados Unidos.

El medio CBS tuvo acceso a documentos
que constataban la forma de operar de las
redes estadounidenses con narcotraficantes
mexicanos.

Según lo detectado, los cárteles mexi
canos llegan a comprar entre 250 mil a un
millón de armas cada año, con un valor mi
norista de hasta 500 millones de dólares, sin
incluir municiones y suministros tácticos.

El presidente de Estados Unidos, Joe
Biden, firmó hace unos meses una nueva
orden ejecutiva sobre el control de armas,
con la que se pretende endurecer los re
quisitos de compra y venta, reforzar la co
laboración entre diferentes departamentos
y mayor seguimiento y sanciones para los
infractores.

Esta nueva orden aumenta el número de

requerimientos para comprobar los antece
dentes penales de quienes pretenden com
prar un arma, y propone mayores controles
para poder almacenar de forma segura este
tipo de arsenal.

Pero además una persona que venda
armas sin control podrá ser acusada penal
mente en Estados Unidos de traficar armas,
que ya es un delito federal. Y México presen
tó denuncias contra las armerías.

Pero el dinero que genera el crimen or
ganizado es de millones de dólares, y sirve
para corromper a personas de todas las
ciudadanías. Las redes de estos grupos son
trasnacionales.
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HACIA UNA NUEVA ARQUITECTURA

GLOBAL DE SEGURIDAD

POR VALERIALÓPEZ VELA

Sólojuntos podemos garantizar una pazjusta
para todas las naciones

Volodimir Zelenski

Ayer, el presidente de Ucrania, Vo
lodimir Zelenski, dio un discurso

memorable en las Naciones Unidas. Lo
hizo en medio de una ovación de bien

venida, entre asistentes que esperaban
ansiosos su posicionamiento y, al mis
mo tiempo, necesitado de ayuda.

El discurso de Zelenski inició con una afirmación con

tundente: "Existen muchos tratados para limitar el uso de
las armas nucleares, pero ninguno para delimitar el uso
de otras armas, tan peligrosas y dañinas como ésas

Zelenski dijo que: "La historia ha demostrado que
Rusia es un factor clave del problema en el riesgo de una
guerra nuclear", y que "los terroristas no tienen derecho
a controlar armas nucleares. Cada década, Rusia lanza
una nueva guerra. De no ser por Rusia, las armas quími
cas no se hubieran utilizado en Siria". Con esto, utilizó
las palabras que ubican al gobierno de Putin como un
enemigo global.

Zelenski añadió que Rusia ha utilizado cuatro tipos de
armas letales que no están prohibidas en ningún tratado,
pero que causan terribles daños a los países: la alimenta
ción, la energía, los niños y la propia Ucrania.

Zelenski apuntó que "desde el inicio del conflicto,
los puertos ucranianos han sido atacados por Rusia
para evitar la comercialización y crear desabasto en el

mundo. Con esto, se merma la economía de un país que
vive bajo el ataque de una invasión inválida". Esto ha
creado escasez de alimentos en los mercados mundiales,
desde África hasta el sudeste de Asia.

En segundo lugar señaló "la utilización de la energía
como arma. El gas y el petróleo han sido factores para de
bilitar a otros países. Hoy, además, Rusia utiliza la energía
nuclear para amenazar la estabilidad mundial. Por ejem
plo, Rusia atacó nuestra planta nuclear y ahora chantajea
con el peligro de las radiaciones".

La tercera arma han sido los niños. Se han realizado

secuestros masivos de niños para debilitar a las familias
y romper a la sociedad ucraniana. Además, dijo Zelenski,
que están siendo adoctrinados y que eso será nocivo para
toda Europa. Señaló que: "La CPI emitió una orden de
arresto en contra de Putin por esto, pero el tiempo sigue
pasando. ¿Qué va a pasar con ellos? Esto es un genocidio".

Finalmente, Zelenski dijo que Rusia utiliza a Ucrania
como arma en contra del resto del mundo. Y como un

chantaje para seguir violando derechos humanos.
En ese sentido, Zelenski cerró con una frase que pa

sará a la historia: "Utilizar el odio como un arma es un

crimen en contra de toda la humanidad. Y eso, es simple
mente inadmisible".

Tendríamos que pensar que los nuevos tiempos exi
gen nuevas comprensiones, nuevos documentos y nue
vos acuerdos. Reinventarse con racionalidad es una exi

gencia actual. Y el chantaje no es una moneda de cambio
aceptable entre personas civilizadas.
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1 ¿SERÁ? ]
Xóchitl con diputados
La senadora Xóchitl Gálvez acudirá hoy a la Cámara de
Diputados para anunciar, en compañía de los diputados
del Frente Amplio por México, el proyecto alterno de
Presupuesto de Egresos de la Federación. La presencia de
la virtual candidata presidencial opositora coincidirá con la
comparecencia del titular de la SHCP, Rogelio Ramírez de
laO. Este año la discusión del presupuesto puede resultar
interesante si es que la corriente marcelista en San Lázaro
hace valer sus votos yjunto con la oposición consigue hacer
le modificaciones. De otra forma, la visita sería solo anécdo
ta, pues se sabe que el bloque oficial planea no mover ni una
coma a la propuesta. ¿Será?

Tapan el hueco
Luis Oswaldo Peralta, ligado al grupo de Horacio Duarte
y con un pasado como aspirante, fue nombrado como
encargado de despacho del Órgano Interno de Control
del INE, pero solo será momentáneo, pues el titular de ese
cargo debe ser designado por la mayoría de la Cámara de
Diputados y todavía no se expide la convocatoria. ¿Será?

Polémica rebelde
Vaya revuelo se dio ayer en la Cámara alta cuando los
senadores Miguel Ángel Mancera e Indira Kempis,
salieron en un video vestidos de RBD parainformar que este
grupo estaría en el Senado el 19 de diciembre para recibir
un reconocimiento. Sin embargo, más tarde se aclaró que
todavía no hayfecha para este encuentroyque siguenlas

negociaciones con el grupo ¿Será?

Sucesión en la UNAM
En el proceso de auscultación para la Rectoría de la UNAM
hay sorpresas. Resulta que Domingo Alberto Vital, excoor
dinad or de Humanidades, le está ganando en apoyos ante
la Junta de Gobierno, a la actual coordinadora, Guadalu
pe Valencia, quien empieza a padecer las consecuencias
de no haber estudiado en la UNAM, sino en la Ibero. En la
misma situación está Sergio Alcocer, quien está despla
zando a Luis Álvarez Icaza como el candidato del Instituto
de Ingenieríay de la propia Facultad de Ingeniería. El
crecimiento de Alcocer en su gremio es tal, que incluso ya
presume ser el candidato de Claudia Sheinbaum, desmar
cándose así de sus antiguas amistades priístas del rumbo de
Chimalistac. ¿Será?

Van por el rector de la UAS
Como otros gobernadores de la autollamada 4T, la adminis
tración del sinaloense Rubén Rocha Moya va tras el rector
de la Universidad Autónoma de Sinaloa, Jesús Madueña
Molina, por presuntamente haber incurrido en el delito
de ejercicio indebido de la función pública. Igual que ha
ocurrido en otras entidades, la comunidad universitaria ha
salido a cerrar filas con el dirigente académico; situación
que, dicen, ha ameritado que varios operadores de la4T se
den cita en aquellas tierras para evitar que al mandatario
estatal le estalle una crisis con la máxima casa de estudios.
¿Será?
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Ebrard rechazó
a AMLO un exilio
dorado en ONU
y Senado

El alejamiento parece insoluble.
Sobre todo porque, cuando vio venir la

inconformidad y las protestas de Marcelo
Ebrard y su equipo, el Presidente agitó bar.

deritasde paz.
Dos, para ser preciso.
Le ofreció la representación de México ante la ONU

como paso previoal primer lugarplurinominalalSenado.
Y tal vez, tema no abordado y menos deseado, la

candidatura sustituía en caso de enfermedad o algu
na inconveniencia de Claudia Sheinbaum.

Hoy esa posición de privilegio la tiene Adán Augus
to López, mientras el excanciller repite la ruta de su
mentor Manuel Camacho.

Ebrard no estaba, y al parecer tampoco lo está hoy,
para concesiones tras un proceso cuyas anomalías, caj 
gadaoficialyusodereairsospúblicoshadoaimentado.
Por eso ha pedido al partido de Estado, a través de la

inútil Comisión Nacional de Honestidady Justicia, la
re stitución delprocesoy amenaza con llevarlo ante el
Tribunal Electoral de Reyes Rodríguez Mondragón.
El escenario era ideal:

Desde hace tiempo el embajador Juan Ramón de
la Fuente anunció su deseo de abandonar el cargo en
Nueva Yorkporque, en comentario de cercanos, yano
se siente representante de este gobierno.

PÉRDIDA DE CONFIANZAS
Aquí lo señalamos ayer:
Primero Juan Ramón de la Fuente declinó la Can

cillería y hace dos semanas volvió a México para par
ticipar en el proceso sucesorio de la UNAM al amparo
de su cátedra de tiempo completo.
Al saberlo, llamaron a Palacio Nacional a Marcelo

Ebrard, en víspera de anunciarse oficialmente la
designación de Claudia Sheinbaum como segura
abanderada dedazo disfrazado con encuestas indu
cidas, donde le ofrecieron alternativas.

Es decir, ahile confirmaron de antemano la deci
sión presidencial y también le tendieron un puente
dorado de salida: suplir a De la Fuente y regresarlo
en agosto de 2024 para darle el liderazgo morenista
en el Senado.

No se resignó porque, él lo sabe, no habría garantía
de respeto alapalabra enunapolítica de úsesey tírese
y menos cuando está tan confrontado con quien dan
como segura sucesora de su históricojefe político.
Hoy, cuando empieza a trabajar por una sociedad ci

vil denominadaEZ camino de México, Ebrard ha con
firmado la pérdida de confianza de su antiguo carnal.
Pero vale aclararlo: hay desconfianza mutua a estas

alturas.

PUEBLA Y DOÑA CHAYITO
1. En Puebla ha brincado una mujer para la guberna
tura por el partido de Estado.
Es Doña Chayito, como se conoce a María del

Rosario Orozco Caballero, la viuda del finado go
bernador Miguel Barbosa.
La señora, según su dicho, leyó la convocatoria y

concluyó: soymilitante, cumplo todos los requisitos y
tengo posibilidades de ganar.
Competiría con dos prospectos de primera línea, el

presidente senatorial Alejandro Armenta, el opera
dor de Claudia Sheinbaum en el estado, Julio Huerta,
y quien está a la zaga de las encuestas, Ignacio Mier.
Y 2. El Tribunal Electoral de Reyes Rodríguez

Mondragón ha restituido el Estado de Derecho sobre
un tema crucial.

Dio la razón al presidente de TV Azteca, Ricardo
Salinas Pliego, en su diferendo con la senadora y
dirigente morenista Citlalli Hernández.
La criticó, mantuvo sus críticas contra la recomen

dación del INE y quedó claro: no hubo violencia po
lítica de género y obliga al Instituto de Guadalupe
Taddei a serbuenjuez electoral.
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Una tómbola rellena de...

Será muy "democrática", pero la tóm
bola es el peor método que puede
utilizar un partido político para ele
gir a diputados y senadores.

En el Congreso deberían estar las personas
más preparadas, instruidas en temas especí
ficos de acuerdo a la agenda de cada partido,
y no quienes por azar ocupan un curul o un
escaño.

El resultado de haber elegido a diputa
dos al azar, está en la presente legislatura,
considerada por políticos y una parte de
la sociedad, como la "más pobre" en mate
ria de debates parlamentarios e iniciativas
propias.

Ni siquiera es un comentario racista, cla
sista, homofóbico y todos los adjetivos que se
utilizan para justificar una decisión tan ab
surda como rifar posiciones que son de gran
responsabilidad para la vida del país.
Morena anunció que se aplicará la "tómbo

la" para definir a los candidatos a diputados
plurinominales (seguramente también la
aplicarán para los senadores por la misma vía)
y para las diputaciones locales.
Son 30 de las 32 entidades federativas las

que cambiarán sus Congresos el próximo año,
así que ya se imaginará el festín que represen
tará el sorteo.

La justificación de recurrir a ese método,
según Mario Delgado, es que en el partido "ya

no hay acuerdos cupulares ni de grupo" para
repartirse las posiciones en disputa.
Por supuesto que habrá acuerdos cupulares

en Morena; serán los dirigentes quienes deci
dan cuáles nombres irán a la rifa.

Pero quiz á ese sea el problema menor.
En su afán por "democratizad el Congreso,

Morena ha elegido a personajes que sirven
para la bola, el escándalo y las votaciones
masivas, pero que nada aportaron a la actual
legislatura.
Se pueden contar con los dedos de una

mano a los diputados de Morena que utiliza
ron la tribuna para debatir sin insultar y para
proponer sin imponer.
Muy pocos de los más de 260 legisladores

que suman Morena y sus rémoras se salvan
de la quema.
Si la actual legislatura fue el experimento,

Morena por lo menos debería hacer una de
puración en sus listas de la rifa, a menos que
lo único que busque es echar montón a la hora
de las votaciones y obediencia ciega.
Y no precisamente por lealtad al "tlatoa

ni", sino por pura ignorancia de los temas a
discusión.

• • • •

¿Será varón, será mujer?
No estamos hablando del término de un

embarazo sino de la decisión que deberán
tomar los partidos políticos para cumplir
con la cuota de género en el reparto de las

candidaturas a las nueve gubernaturas, in
cluida la CDMX, que se disputarán el próxi
mo año.

Los partidos deberán destinar al menos 4 de
las 9 candidaturas a mujeres, lo que hará que
el reparto se ponga interesante.
Por ejemplo, en Chiapas, los apuntados por

Morena son Eduardo Ramírez, presidente
del Senado, la también senadora Sasil de
León, la prima del presidente López Obra
dor, Manuela, y la diputada federal Patricia
Armendáriz.

Obviamente el que más reclu sos le ha meti
do es Ramírez, quien piensa que el Presidente
"se la debe" pues en la elección antepasada se
hiz o a un lado para dejar a Manuel Velasco.
La que poco ha dicho pero va tejiendo fino

es la empresaria Armendáriz, que podría dar
la sorpresa.

• • • •

Ornar García Harfuch ofrecerá hoy un men
saje a medios, lo que ha desatado cualquier
cantidad de especulaciones.
Hay desde las que predicen que por fin se

destapará hasta quienes apuestan a que dirá
que "gracias, no gracias".
A ver qué dice hoy el exjefe de la policía ca

pitalina y preferido de Sheinbaum.

Las opi niales exptfi'SaÉBs^af los SSffiWStis sBft
independientes y no reflejan necesariamente

ftpunfaevistasie 24 HORAS.
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La corrupción tiró proyecto
lácteo de AMLO en Segalmex

La corrupción en Segalmex demolió
el proyecto del presidente Andrés
Manuel López Obrador para hacer
autosuficiente a Liconsa en produc

ción de leche en polvo, y se volvió a un viejo
esquema en el que intermediarios se quedan
con uno de los productos más valiosos del
proceso: la crema.
El escándalo sobre el desfalco en Seguri

dad Alimentaría Mexicana, específicamente
en Liconsa, en el que se abundó esta semana,
tiene que ver con un caso, interpretado por
quienes conocen de cerca el tema como un
premio de consolación al empresario Ale
jandro Puente.
Puente, según pudo confirmar esta co

lumna, llegó a Segalmex luego de que el
Banco Afirme se interesara en participar en
el concurso para el Aseguramiento de Bie
nes Patrimoniales, licitado bajo la clave LA
020VSS005 E22019, que terminó ganando
Grupo Financiero Inbursa.
Puente Córdoba es, como él mismo se pre

senta en su página de internet (https://ale
jandropuentecordoba. com.mx), miembro
de distintos Consejos de Administración de
empresas dedicadas a las comunicaciones
y a la banca; en ese caso, el acercamiento se

hizo como promotor de Afirme para lograr
hacerse de la operación que equivalía a unos
85 millones de pesos.
Según explican personas cercanas a la an

terior Dirección General, la cer canía de Ju
lio Villarreal Guajardo y sus personeros en la
4T, resultaba imposible dejarlo fuera de los
contr atos de esa dependencia; por lo que se
determinó entonces entregarles el millona
rio contrato del secado de leche con el que se
cumpliría aquella promesa pr esidencial de
alcanzaría autosuficiencia alimentaría. Histó

ricamente el secado de leche no se ha licitado y
se otorga por asignación directa.
Para concretar el proyecto de la produc

ción del secado de leche se echarían a andar

cinco plantas de secado para dejar atrás la
importación de polvo que alcanzaba unas 50
mil toneladas cada año; éstas se ubicarían en
Michoacán, Jalisco, Durango, Zacatecas y la
tierra natal del presidente, Tabasco.
Cada planta tendría la capacidad de secar

400 mil litros de leche diarios para conver
tirlos en 33 mil kilos de polvo, el presupuesto
era de 403 millones de pesos anuales. Licon
sa firmó con la empresa de Alejandro Puen
te, el Grupo Vicente Suárez 73, dos conve

nios de coproducción que estarían vigentes

por cinco años para el funcionamiento de
una planta en Tabasco y otra en Zacatecas.
Por su parte, Coprolac se hizo a principios
de 2020 de los otros tres contr atos para
realizar las mismas labores en Durango y
el resto de los estados involucrados en la

estrategia federal.
Cada contr ato con esas fir mas establecía la

realiz ación del descremado, fortificado y se
cado para obtener el producto en polvo con
las condiciones de calidad establecidas por
la autoridad; el verdadero negocio estaba
para los proveedores en el aprovechamiento
de la crema que resulta de ese proceso de
deshidratación.

#LOBOSAPIENSSAPIENS
LA 4T CON TODO POR LA CDMX

¿ Omar García Harfuch o Clara Bragada? Ma
rio Delgado también es una posibilidad de
candidato fuerte para buscar la Ciudad de
México. Hay más aspirantes, pero ellos sonlos
mejor posicionados.

Laieplni oíffiSaxp féisaia&per MMNh i stift son
independientes y no reflejan necesariamente

SÍSWÉl tft ViStatlB 24 HORAS.
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Sobreprecio
en compra de dólares
Nos cuentan que el equipo de
transición de la nueva gober
nadora del Estado de México,
Delfina Gómez, se llevó una no

muy grata sorpresa al revisar las
finanzas estatales, pues asegu
ran que detectaron una serie de
operaciones de compra de divisas
a sobreprecio, es decir, la admi
nistración de Alfredo Del Mazo

habría adquirido dólares a un
precio superior a los estándares
del mercado. De acuerdo a las

primeras revisiones, la institución
financiera CXBanco estaría invo

lucrada en este tipo de operacio
nes, por lo que nos adelantaron
que iniciarán una investigación
exhaustiva para fincar responsa
bilidades. Ya veremos qué otras
irregularidades van emergiendo.
Eso sí, nos aseguran que no se
permitirán actos de corrupción.

Foro por la democracia
inclusiva

En un esfuerzo por garantizar los
derechos políticoelectorales de
los diferentes grupos vulnerable;?
el Instituto Nacional Electoral,

que preside Guadalupe Taddei,
llevará a cabo el foro "Acciones

Afirmativas Para Una Democra

cia Inclusiva" los días 21 y 22 de
septiembre. El objetivo principal

de este evento es crear un espacio
de diálogo e intercambio de
ideas sobre las acciones afirma

tivas destinadas a asegurar la
participación política electoral
de los ciudadanos. El estado de

Chiapas será sede del encuentro,
donde estarán presentes distintos
ponentes, entre ellos Dania Ravel,
consejera del INE, quien hablará
sobre el papel de las autoridades
en la aplicación de la Ley 3 de 3.
Recordemos que a lo largo de su
trayectoria, Ravel ha promovido
activamente medidas destina

das a fortalecer los derechos de

las personas con discapacidad.
Asimismo, fue un actor clave en la

promoción de la paridad de géne
ro en las candidaturas a guberna
turas en las recientes elecciones.

Falsos gestores

Nos dicen que el Órgano de
Fiscalización Superior (ORFTS)
del estado de Veracruz alertó de

falsos gestores que pretenden
estafar a municipios abusando
del cargo, tal es el caso, dicen, de
algunos diputados del Congreso
local, muy encumbrados, por
cierto, quienes operan e imponen
en los ayuntamientos algunos
despachos auditores ofreciendo
"limpiar" sus cuentas públicas.
No habrá que perder de vista estas
denuncias.
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TREVIÑO, LEJOS DE INSPIRAR
TRANQUILIDAD Y LAS
DISCULPAS QUE FALTARON
Miguel Treviño, alcalde de San
Pedro, salió a aclarar lo que ocu
rre en materia de seguridad en el
municipio diciendo que la zona
se encuentra "caliente" por la ola
de violencia de los últimos días.

De acuerdo con el edil, se
están divulgando mensajes fal
sos o viejos, lo que se suma a un
reacomodo de células delictivas,
"situación que ya se ha vivido
en el pasado y de la que hemos
salido fortalecidos a través de las

colaboraciones de autoridades

estatales y federales", afirmó
Treviño en su mensaje.
De entrada, es una obligación
tener coordinación entre los tres

órdenes de Gobierno.

Sin duda su mensaje quedó
lejos de cumplir sus objetivos,
mucho menos ofrece tranqui
lidad y lo más lamentable es
que pide a la ciudadanía que se
informe en las redes oficiales del

municipio, como si no hubiera
una tendencia a no informar la

realidad, sobre todo en temas de
seguridad.

Además, Treviño se observa
tenso, no inspira confianza de
que logrará cortar de tajo la vio
lencia en este municipio.
LAS DISCULPAS QUE
FALTARON

El secretario de Gobierno de

Nuevo León, Javier Navarro, se
disculpó públicamente por la
instalación de un reductor de

presión de agua en la casa del
padre del alcalde de Apodaca,
el priísta César Garza. Bien por
esto.

Sin embargo, el funcionario
incluso se quedó corto, pues
muestra una falta de empatia
con los adultos mayores, algu
nos muy delicados de salud, de
toda la Zona Metropolitana de
Monterrey (ZMM) quienes su

fren debido a la escasez de agua.
Con ese criterio utilizado, ten

dría que hacer un recorrido casa
por casa para que, de manera
personalizada, disculparse por la
falta de líquido en los hogares de
los adultos mayores.

Otro punto importante que
tendría que trabajar Navarro,
quien mayoritariamente ha acu
dido a las juntas del Consejo con
Servicios de Agua y Drenaje, es
informar qué días habrá recorte
de agua en la ZMM.

El alcalde de Monterrey,
Luis Donaldo Colosio Riojas, ya
solicitó información al respecto,
pues no se informa a la ciuda
danía los días que no contará el
suministro.
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Miguel Treviño, alcalde de San Pedro,
buSEQ tranquilizar a te personas
respecto a la situación da riguri

dad del municipio, sin embargo, no
comunicó bien su mensaje
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• La alcaldesa de San

Martín Texmelucan, Pue
bla, Norma Layón, se es
condió en una camioneta

para grabar infraganti a
policías pidiendo mordida.
"Los acabo de atorar", dijo
a agentes de tránsito.

• En Puebla, el alcalde
de Tepeaca, José Huerta,
hizo un en vivo para invi
tar a la gente a la Feria del
Taco, pero cuando creyó
que se había terminado la
transmisión dijo: "ya corre
a todos estos de aquí".

• Elogiado por unos, al
magnate estadounidense
Elon Musk se le ocurrió

cobrar a los usuarios de

X, antes Twitter, por el
servicio. Dijo que el dinero
sería la única manera de

luchar contra los bots.
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e relamo de imaginar el desfile que se va a
armarcuando nuestro Presidente Eterno, el
Segundo Más Popula releí Mundo, el Cuarto
Batde Id Izquierda Mundial, tenga que decir
adiós, para dolor del Pueblo Bueno y para
bien de la literatura universal, y se vaya a
gestar esos librazos a La Chingada, parada

previa al Nobel de literatura, onda un Churchilltabasqueño (y
de izquierdas, obvio; un Churchill con fraternidad universal).

El desfile tiene que ser único.
Estaría muy bien que repitan los contingentes de los países

dignísimos que engalanaron hace unos días la ceremonia,
pura democracia popular: Rusia, Venezuela, Cuba, Nica ragua,
sumaría a Corea del Norte.

Con un poco de suerte, el camaracla Kim nos presta a uno
de los grupos que arman tablas gimnásticas, a unos de esos
soldados heroicos que rompen bloques de concreto con la
cabeza y chance hasta un misil intercontinental.

El Zócalo se vería súper soviético. Una despedida única para
un sexenio único. Y no hay por qué limitarse a Corea. Ahí están
la Guardia Revolucionaria iraní o los talibanes, debidamente
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antiimperialistas.
Luego deberían estar los con

tingentes civiles, nutridos, variados,
festivos, en honor al Streamer Más
Importante de Macuspana.

La ocasión llama a invertiren bo

targas. Que las c!e Felipe Calderón
hechas por los moneros (idealmente,
que no sean sobre un dibujo de Rapé:
hay que mantener los estándares)

que unos hombres elote no transgénicos para honrara Conacyt;
que un charritocle Pemex; que la mascota de las Guacamayas
de Palenque; que un fraseóte de vacuna Abdala (a cargo del
presupuesto mexicano, sobra decir).

Aparte de las botargas, no pueden faltar los coches con
memorativos. Pienso en el del avión presidencial, por ejemplo,
con tayiquistanos felices traídos ex profeso.

Aunque, puestos a soñar, ciaría un dedo de mi mano por
diseñar el del Tren Maya.

Lo estoy viendo: que la serpiente de hierro con sus grecas
prehispánicas, que tucanes que revolotean felices, queja
guares agazapados entre la maleza intocada, que el cenote,
que la pirámide [yo reciclaría la del Zócalo: austeridad re
publicana).

Para cerrar el desfile, las fuerzas vivas: adultos mayores
agradecidos para siempre, profes de la CNTE, los pueblos
originarios con los huípiles que se modelaron en Los Pinos,
los de la Nueva Trova Cubana que viven aquí y que hermanos,
ya son mexicanos, y por supuesto el íuncionariac o morenista,
con sus chalecos morados y sus Cartier a juego.

La idea, como quedará claro, es que el desfile sea una
puesta en escena de proporciones colosales, un gigantesco
mural en movimiento, que refleje los logros únicos del hombre
que llegó a cambiar la historia.

No sé si olvido algo. Ahí les encargo que me lo recuerden.
Nomás no se tarden, que el tiempo vuela y esas botargas no
se va a hacer solas.
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árcelo Ebrard se metió, sin
ayuda de nadie, en un ca
llejón sin salida. Dijotantas
veces, durante tantos años,
que no se iría de Morena, que
hacerlo luego de su derrota
en el proceso interno que

ganó Claudia Sheinbaum, lo dejaría como lo
que hasta el cansancio repitió que no sería:
un traidor.

Pero quedarse, después del maltrato, y tras
ser desoídas sus críticas al proceso, sería tanto
como convertirse en un cero a la izquierda.

Ebrard tiene un margen de maniobra re
ducido. Y conforme avanzan las semanas y en
lugar de tomar una decisión clefiniti
va, la aplaza, se achica todavía más.
Y él se debilita.

Sus bonos caen dentroy fuera de
la 4T. Se vuelve poco atractivo para
el mercado electoral.

La tibieza le pasa costo. Ni rompe,
ni se queda. Lanza la popo caliente
a Morena, para que decida sobre su
inconformidad, cuando en el partido
ya están en otra cosa.

No sólo los dirigentes morenistas han di
cho que el proceso en el que obtuvo el triunfo
Sheinbaum fue "ejemplar", y la exjefa de go
bierno recibió el Bastón de Mando —con todo

y el reconocimiento presidencial—y hasta su
constancia como ganadora, sino que inició la
conformación de su equipo de campaña —que
incluye a Ricardo Monreal, Adán Augusto
López y Gerardo Fernández Noroña— y los
recorridos de campaña por el país.

Marcelo no parece ciarse por enterado. Él
va lento, en la cuerda floja. Notermina de hacer

maletas, y a penas el pasado lunes anunció "la
creación de una asociación civil".

?os semanas han pasado de aquel 6 de
septiembre en el que se anunció a Sheinbaum
como la ganadora,y Ebrard apenas ha logrado
articular la creación de una asociación.

"Le recuerdo a Mario Delgado que Morena
no ha resuelto la impugnación que presenta
mos por serias irregu laridades en la encuesta,
la respuesta será decisiva para nosotros. Veo
que no entendido lo que sucede", escribió ayer
en twitter.

En realidad, tanto Delgado, presidente del
partido, como Alfonso Durazo, presidente
del Consejo Nacional, han sido enfáticos: el

proceso ya terminó y fue "transpa
rente", "democrático", "ejemplar" e
"incontrovertible".

Ahí está la respuesta que Ebrard
espera.

La pregunta es, ¿qué más nece
sita escuchar Marcelo para tomar
una decisión?

Sigue titubeando. Cada día que
pasa pierde más fuerza su siguiente

jugada.
• ••

OFF THE RECORD: Y luego están las
fisuras internas.

Se han hecho del control Martha Delga
do y Malú Micher, y quienes no se pliegan a
sus decisiones, quedan apestados. Colabo
radores de primera línea de Ebrard durante
su paso por la Cancillería, por ejemplo, ya

están entre los damnificados.

jugada.
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> Inicia hoy la Glosa del
Quinto Informe de Go
bierno, Tocó al secretario
de Hacienda, Rogelio Ra
mírez de la O ser el prime
ro en comparecer ante la
Cámara de Diputados. Nos
cuentan que abordarán,
sobre todo, lo relaciona
do con el paquete econó
mico 2024. Luego, el 4 de
octubre, toca el turno de
la titular de Segob, Luisa
María Alcalde. En total son

15 secretarios de Estado y
cuatro titulares de orga
nismos del Gobienro los

que deben acudir.

> Nos dicen que al mediodía de es
te miércoles, senadores de More
na recibirán la visita de Claudia

Sheinbaum Pardo, virtual candi
data presidencial de la 4T. El obje
tivo del encuentro es cerrar filas de

cara a la elección de 2024. Es parte
de la operación cicatriz que inició la
ex jefa de Gobierno para fomentar
la unidad en el partido.

> Por cierto, no hay intención de
comprar un avión presidencial, co
mo se ha difundido. Quienes pro
pagan esa versión indican que el
proyecto de Presupuesto 2024
prevé $387 millones para la adqui
sición de una aeronave. Lo cierto,
nos dicen, es que esos recursos
son para seguir pagando el que ya
se vendió a Tayikistán.

PURO MITO,
LO DE UN
NUEVO AVION

CLAUDIA
SHEINBAUM

SHEINBAUMVA
AL SENADO

CELIA MAYA

> Con votos de la

oposición resultó
electa Celia Maya
como integrante del
Consejo de la Judi
catura Federal. La

magistrada, cercana
a Morena, recibió el
apoyo de los panis
tas Estrella Rojas
Roberto Moya y
Alfredo Botello;
los priistas Manuel
Añorve, Verónica
Martínez y Ángel
García, además de
los independien
tes Eruviel Avi

la y Claudia Ruiz
Massieu
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ALEJANDRO
ARMENTA

ARMENTA, LISTO
PARA PARTICIPAR

> Este día pide li
cencia el el sena

dor Alejandro
Armenta para
buscar la Coordi
nación de Defensa
de la Transforma
ción en Puebla. La
convocatoria no lo

obliga a separar
se del cargo, pero
quiere dedicarse de
lleno a la encuesta

y dar un paso más
para la candidatu
ra a gobernador del
estado. Falta por
conocer la decisión

de otros, como Ig
nació Mier
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Son mujeres con trayectorias acreditadas en la
administración pública y la vida política. Ninguna
de ellas dejó de ser puntera previo a las encuestas

na de ellas será la próxima presidenta de
México. Xóchitl y Claudia son mujeres con
trayectorias acreditadas en la administra
ción pública y la vida política. Sus desig
naciones no fueron producto de cuotas de
género, sino de competencias internas en
Morena y la alianza opositora.

Ninguna de ellas dejó de ser puntera en los meses previos
a las encuestas formales, de acuerdo con los estudios de
moscópicos de El Heraldo de México. Al final, en la encuesta
morenista Claudia Sheinbaum ganó por amplio margen y la
del Frente Amplio por México no se concretó dado que todos
los ( i rigentes y aspiran tes se pronunciaron previamente por
Xóchitl Cálvez. Claro, luego de un proceso no contemplado en la
ley, en que se utilizó dinero públicoy las autoridades electorales
terminaron "legislanclo"y regulando sobre la marcha, incluso
con prohibiciones como la de hacer propuestas de gobierno.

Pasado ese proceso, las propuestas sí deben aparecer
claramente en las plataformas electorales. Xóchitl y Claudia
tienen una responsabilidad especial en el tema de las mu
jeres, mucho más allá c!e la equidad de género en el ámbito

político. Es imperativo erradicar la
discriminación, el acoso, la violencia
y los feminicidios, que son 11 diarios
en promedio, con iniciativas que ho
mologuen un tipo penal nacional, un
protocolo único de investigación, ins
tancias de atención bien capacitadas
en perspectiva de género.

Más de 11 y medio millones de fa
milias están encabezadas por una

mujer; 38 millones de mexicanas son madres solteras. A todas
ellas, como al resto de la población, les importa mucho que
se recupere la seguridad en las calles y dejar de vivir con la
zozobra de la violencia o de un hijo desaparecido.

Xóchitl y Claudia entienden bien esas cuestiones.
Xóchitl fue comisionada para el desarrollo de los pueblos

indígenas, posición desde la que gestionó la electrificación
en comunidades apartadas de la Selva Lacandonay la Sierra
Tarahumara, e impulsó proyectos productivos. Como legis
ladora ha trabajado en iniciativas sobre los derechos de las
trabajadoras del hogar y los derechos de los pueblos origi
narios. Fue cancliclata al gobierno c!e Hidalgo donde, terminó
en segundo lugar con 45.23 por ciento de los votos, lo que mos
tró la verdadera dimensión de su peso político, que continuó
como delegada en Miguel Hidalgo, en la Ciudad de México.

Claudia viene de haber gobernado la ciudad más grande
y compleja del país. Declaró alerta de género, estableció la
línea SOS *765, creó los centros comunitarios "Pilares" como
espacios de educación y aprendizaje de oficios, y otras ini
ciativas para recuperar espacios públicos.

Afín al pensamiento político del presidente López Obrador,
tiene una sensibilidad significativa en cuanto a los temas c!e
equidad c!e género. Su formación profesional como científi
ca ambiental, también le da perspectiva sobre las energías
limpiasy el cambio climático.

Que la llegada de la primera presidenta de la República
signifique una nueva era para las mujeres mexicanas.

Es imperativo
erradicar la

discrimación,
acoso y

feminicidios
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#OPINIÓN

Con su movimiento

El Camino de México,
busca el ex canciller
la reivindicación de

su "candidatura",
ganar tiempo en
Morena y definir en
diciembre si se queda
o acepta irse con MC

EBRARD, EL CARNAL
INCÓMODO DE LA 4T

onstituido el nuevo movimiento de

Marcelo Ebrard, denominado El Ca
de México, esperan en Morena

que el ex canciller acelere el pasa y
tome una decisión, porque jugarle al
hijo desobediente no contribuye en
nada al partidoy puede dejarlo con las

monos vacías rumbo a los comicios de 2024.

Su indefinición resulta inviabley hasta contraprodu
cente, sobre todo ahora que trabajan Claudia Sheinbaum
y Mario Delgado en la conformación de las listas de can
didatasy candidatos a nueve gubernaturas, a la Cámara
de Diputados y al Senado de la República.
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Hay espacios apartados para Ebrard y algunos inte
grantes de su movimiento, pero es fecha en la que no
han querido asistir a las mesas de negociación y corren
el riesgo c!e quedarse fuera del reparto de posiciones y
candidaturas.

En el partido tienen claro, sin embargo, que el "Carnal
Incómodo", como se ha hecho llamar Ebrard entre sus
colaboradores, trazó una ruta para meter presión.

En qué sentido y para qué la presión, nadie sabe. Lo
cierto es que en noviembre resuelve la Comisión Nacional
de Honestidad y Justicia el recurso que presentó para
anular el proceso interno de Morena.

Hasta entonces, ha dicho, sabrá si se va
o se queda en el partido que fundó el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador

Hay quienes piensan que busca ganar
tiempo para ver si logra construir un acuer
do redituable con Movimiento Ciudadano.

Como es de todos sabido el partido na
ranja todavía no elige candidato presiden
cial y esa decisión, según declaró Dante
Delgado, se tomará en diciembre, como
lo establece el calendario electoral vigente.

Para ese entonces, según cálculos c!e los marcelistas,
sabrá Ebrarc! si se queda o se va c!e Morena,

Por lo pronto, decidió emprender una gira por todo el
país falta ver con qué fondos económicos—asumiendo
el papel del hijo rebelde o el hermano Incómodo de la
cuarta transformación.

La estrategia está dirigida a cuestionar a la dirigencia
de Morena, por el resultado del proceso interno, pero no
atacará ni a Sheinbaum ni al presidente Andrés Manuel
López Obrador.

En esto último hay claridad absoluta. Incluso, prevén
que en breve habrá un encuentro entre el ex titular de la
Secretaría de Relaciones Exteriores y AMLO

Y es que en el fondo lo que busca es emular el mo
vimiento que en su momento encabezó el de Tabasco
dentro del PRD hasta que logró consolidar un movimiento
propio que lo llevó a la Presidencia de la República.

Lo evidente, sin embargo, es que Marcelo no es Andrés
Manuel.

El momento político, los modos y los estilos son to
talmente diferentes. Al tabasqueño le llevó 18 años llegar
a la Presidencia.

***

MARIO DELGADO marcó ayer la ruta que seguirá su par
tido para nominar can dría tas y candidatos a las nueve

gubernaturas enjuego el próximo año.
Y contrario a lo que muchos pensaban,

existe la posibilidad c!e que haya cinco hom
bres candidatos y cuatro mujeres.
Al arranque de este proceso, muchos

hicieron cálculos a la inversa. Ahora, sin
embargo, todo apunta a que sólo postulará
cancliclatas en Veracruz, Guanajuato Yu
catán y Chiapas

Y serán candidatos hombres en Puebla,
Jalisco, Morelosy Tabasco, dejando abierta la posibilidad
de que también sea así en la CDMX.

Eso hace pensar, con mayorfirmeza, que la nominación
ecaerá en manos de Ornar García Harfuch, Incógnita
que se despejará en las próximas horas cuando el ex jefe
de la Policía diga, con todas su letras, que sí buscará la
nominación.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomecicuerdo: "El pesimista
se queja del viento, el optimista espera que cambie, el
realista ajusta las velas".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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¿OTRO
DESABASTO

DE GASOLINAS
Y DIÉSEL?
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— NAPAPA CALIENTEIa que tiene que desac
Utivarya.PemexTransformación Industrial con

lostransportistasa su servicio para el abasto
de los hidrocarburos en todo el país.

  Han pasado nueve meses desde que este
gremio pidióajustarlostérminosdel contrato

para la distribución de gasolinas y evitar que se les re
duzcan las tarifas por un cálculo erróneo en los precios
del diésel que consumen.

Pemex determina el pago de la tarifa basándose en el
costodel diésel con un cálculo hecho a partirde losprecios
internacionales del petróleo y no en los fabuladores de
la Comisión Reguladora de Energía (CRE).

Si se tomara como referencia al órgano que preside
Leopoldo Menchi, los transportistas no sufrirían una
reducciónde8%ensuscontraprestaciones, como están
a punto de ser sancionados por la paraestatal.

Esta reducción afectará directamente lasoperaciones
de abasto de combustibles a nivel nacional,ya que éstas
se volverían incosteables.

La decisión final de ajusfar loscálculosdel costo real del
diésel, entre otrosfactores, recae directamente en Pemex
Transformación Industrial y en la
ComercializadoradeCombus

tibles, que encabezan Jorge
Luis Basaldúa y Alberto
Velázquez, quienes se

rían responsables de un
probable desabasto de
gasolinas.

Los transportistas,
enajenados en la Cáma
Nacional del Autotransporte
deCarga (Canacar),que preside'

José Ramón Medrano, reclaman

que no se ha entendido la situación real que enfrentan
sus afiliados.

Insisten que se han utilizado parámetros erróneos
para determinar su tarifa, al asegurar que el precio del
diésel disminuyó casi 20% entre noviembre de 2022 y
mayo de 2023, cuando la CRE ha informado que el precio
del litro de combustible registró una reducción de 23.73
a 23.70 pesos, prácticamente sin variación.

En las últimas semanas se han dado acercamientos

entre transpoitistasydirectivosde Pemex Logística, que
dirige Javier González del Villar, quien envió a su par
de Pemex Transformación Industrial una propuesta de
solución, instancia que no ha dado la cara para resolver
este problema que podría traducirse en una grave afec
tación al suministro de combustibles.

Lo más preocupante del caso es que todo parece
indicarque Octavio Romero no ha sido informadode la
gravedad de esteasuntoylosafectadosestánciertosque
el problema quedará resuelto cuando la preocupación
sobre el abasto de hidrocarburos suba al piso 44 de la
torre de Marina Nacional.
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COMO AYER UEinformamos,Unifin presentó la propuesta
de Convenio Concursal, que comprende los términos
de un acuerdo de reestructura con sus acreedores.

Contempla un financiamiento de salida necesario para
soportar su plan de negocios y operaciones y generar
recuperación en beneficio de sus diferentes grupos de
interés. El convenio está sujeto aún a negociación final y
continúa explorandoalternativasadicionalesdefuentes
de financiamiento e inversión. La empresa de Rodrigo
Lebois publicó ya el documento con las diferencias
materiales entre los términosde su propuesta anteriory
lo quefinalmente se incluyó en la propuesta de convenio
presentada el viernes porel conciliador, Enrique Estrella,
ante la Juez. Las adecuaciones incluidas en la última

propuesta buscaron maximizar recuperaciones de sus
acreedores quirografarios representados por bonistas
internacionalesyciertos bancos,atravésde un paquete de
acciones representativasde75%del capital social futuro
de la compañía reestructurada y un paquete adicional de
recuperación en pago en efectivo a irse conformando en
el futuro. Unifin tiene un plazo que vence el próximo 11 de
octubre para escuchara susacreedoresy continuarcon
negociaciones finales. Posteriormente, la empresay sus
acreedoresdeberánfinalizarysuscribirla versión definitiva
de Convenio Concursal que se presentará a la aprobación
delaJuez,afindepodersalirdesuestadoconcursalcomo
negocioenmarchaafinalesdeoctubre.AUnifinleespera

un último round de negociaciones antes de finalizar su
convenio. La falta de acuerdossería el peorescenariopara
las partes interesadas,ya que supondría un escenario de
liquidación, eliminando cualquier
posibilidad de recuperación
para acreedores comunes.

REPRESENTANTES DE

LA tribu Kikapoo, que ya
depositaron en un fidei
comiso I os pri m e ros 150
millones dedólarescomo

inyección inicial de capital
en AHMSA, están solicitando
una reuniónconel secreta riode

Hacienda, Rogelio Ramírez de la O.'
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O.' La
intención esdarcerteza a esa misma dependencia para
que gestione los plazos de pago que se tienen con las
diferentes instancias de gobierno, léase el SATque lleva
Antonio Martínez Dagnino, IMSS q ue d i rige Zoé Roble
do, Infonavit, que comanda Carlos Martínez y el pago
del acuerdo reparatorio de Alonso Ancira a Pemex, que
encabeza Octavio Romero. Hasta ahora, se han acercado
al conciliador 500 de los cerca de mil 500 acreedores.
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CRÉDITO REAL ESTÁ por presenta r, quizás esta m isma
semana, su solicitud de concurso mercantil con plan de
reestructura previa. Se plantea la liquidación de los activos
restantesenbeneficiodelosacreedores no garantizados,
básicamente bondholdersalosqueselesadeudan unos
mil 500 millonesde dólares, aproximadamente. Apunte
sobre tocloaAmundi,Doubleline,Kairns,Shiprock Capital,
Julius Baer, Invesco, Alfa Capital, BNP, Inteligo, MSN Group,
Polus Capital, Tanner, Vontobel, VR Capital y BD Capital.
La recuperación estimada para los acreedores quiro
grafarios es de aproximadamente 22% de sus créditos.
Delosgarantizadosya pagados, Nafin.de Luis Antonio
Ramírez,y Banorte, de Carlos Hank.
MARIO DELGADO PIENSA que ya nadie se acuerda de
susdesastrosasgestionescomosecretariodeEducación
Públicay de Finanzasen la Jefatura de Gobiernode Mar
celo Ehrard, sí, el m ismo que lo acusó de "cobarde" por la
forma en que condujo el proceso de selección del candi
dato de Morena a la Presidencia. En la SEP metropolitana
fi le acusado del desvío de más de mi I millones de pesos
para una frustrada campaña anticipada para gobernar
la CDMX,y como financiero fue denunciado de comprar
con sobrecostos los vagones de I a
Línea 12 del Metro. ¿Esas son las
cartascredencialesque pre
sume para competir con

Clara Brugada y Ornar
García Harfuch? Pobre.

BROXEL, QUE CAPI
TANEA Gustavo Gutié

rrez, cierra hoy en Nueva
York su participación en la
reunión anual de la Clinton

Global Initiative, que presiden Bill
Hillary Clinton, y en la que participan Janet Yellen, la
Secretaria del Tesoro de Estados Unidos, y Ruth Porat,
Presidenta de GoogleAlphabet. La fintech mexicana ha
ganado terrenode cara al mercado norteamericano por
promover la inclusión financiera entre los hispanos, el
compromiso de ser empresa carbono neutral desde el
año2022y crear productos financie
ros con perspectiva de género.
PUES AL FINAL la 4T le

hizojusticia a Celia Maya
y ayer fue designada por
el Senado de la República
como nueva Consejera
la Judicatura Federal.Toma

la posición que en 2021 dejó
Loretta Ortizpara irse de mi
nistra de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación. Maya, le de
cíamos la semana pasada, era la eterna candidatay que
la Secretaría de Gobernación, a cargo de Luisa María
Alcalde, estaba operando fuerte para colocarla. Pues
Morena lo consiguió ayer.
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En la peor crisis migratoria que vive el país,
nadie, ni la autoridad, ni la academia, ni los
medios enfrentan el grave problema

El alcalde de Oaxaca enfrenta un levan

tamiento de pobladores de la capital que
protestan a grito abierto por la presencia,
ellos dicen la invasión, ele migrantes, a los
que señalan de convertir en baño público la
colonia y de ser un foco de riesgo sanitario.
Francisco Martínez Neri tiene que salir a

escondidas de la presidencia municipal para evadirla protesta.
II  ¡Es inédito! Ferromex de Grupo México suspende ac

tividades c!e trenes de carga para protegerá migrantes frente
al notable incremento de personas sin papeles concentradas
en diversas regiones del paísy el severo riesgo que representa
parala integridad de ellas la utilización de trenes de carga para
transporte. Se quedaron sin circular desde ayer 600 trenes,
equivalentes a la capacidad de mil 800 camiones, en Coahuila,
Aguascalientes, Guanajuato y Chihuahua. "Es la primera
vez que hay, en tan poco tiempo, este volumen de personas
intentando subir a los carrotanques y en las góndolas, es
una situación inédita", dicen los de Grupo México. El sector
económico no tarda en revelar el monto de las pérdidas
por hora de inmovilidad para llevar y traer las mercan

cías a diferentes partes del país.
III  Una estampida de migrantes

en Chiapas, personas de raza negra,
la mayoría, ingresa a la sede de la
Comisión Mexicana de Ayuda a
Refugiados (Comar) en Tapachula
Según albergues, en la entidad hay

250 mil migrantes atorados en esa
cabecera municipal porque deman
dan una regularización temporal en

lo que buscan llegar a EU, aunque sea imposible su acceso.
IVEn la COMX vemos a los migrantes deambulandoy men

digando en el Bosque de Tláhuac, en la Central Camicnera del
Norte, en avenida Tlalpan o Viaducto, en la Central de Abastos.

Todo lo anterior en las últimas horas. El problema está a
nuestra vista, al alcance de todos en las diferentes regiones
del país, pero la crisis migratoria nos rebasó. Normalizamos el
ingreso de personas indocumentadas. La principal autoridad
que es la Secretaría de Gobernación le avienta la papa calien
te al INM, cuyo titular, Francisco Garduño, se esconde con un
expediente abierto en su contra por la muerte de 40 migrantes
en la central migratoria de Ciudad Juárez. Las comisiones
de Migración y Fronteras de la Cámara de Diputados y del
Senado anclan en otros asuntos y no agencian la discusión
del problema. La CNDH, medios y académicos soltamos el
tema porque fuimos nosotros los que normalizamos la crisis.

No es una cuestión propia de México, ni exclusiva del
gobierno de López Obrador, pero estamos en una "carrera
contra el tiempo" por la supervivencia y no la queremos atender.
Urgequetoclos,también la comunidad internacional,asuma
el grave problema que representan los éxodos migratorios.
No tardamos mucho en ver otras consecuencias.

• ••

UPPERCUT: Miguel Ángel Mancera, senador del PRD,
anda preocupado por definir la fecha en que la Cámara

alta recibirá a RBD por los casi 20 años de carrera musical
y 15 millones de discos vendidos. Esas son prioridades.

¦

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / (giALEXSANCHEZMX

Estamos en

una carrera

contra el

tiempo
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ESTADO
POR ESTADO

*NL: crece la crisis constitucional

* Ahora sí, quitarán concesión a Aguakán
* Sorda lucha en Morena por Morelos

Cuál fue la oferta que no pudo rechazar el
gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro,
para regresarel redil de Dante Delgadoen

J MC? Este partido así mantiene una postura
M m cleesquirolparalaoposición.Supimosque

Alfaro se reunió con dirigentes del FAM para
negociar su anexión al Frente. Hoy no se

formalizó, a pesar de los coqueteos. Estaban muy adelantados,
pero alguien le hizo una oferta que va más allá que la política.

NUEVO LEÓN: Atrincherados están los Poderes Ejecutivo
y Legislativo en la entidad. Representantes del PRI y PAN,
encabezadas por Perla Villarreal y Jessica Martínez / otros
19 diputados acordaron no otorgarle al gobernador Samuel
García (MC) licencia para que contienda por la Presidencia
en octubre. Al mismo tiempo, siguen las presiones presu
puéstales a alcaldes opositores. Lejos de un acuerdo político.

CANCÚN: El Cabildo de Benito Juárez, por unanimidad,
autorizó a la alcaldía que preside Paty Peralta iniciar ac
ciones legales para retirar la concesión de agua potable y
alcantarillado, a Aguakán de Jorge Ballesteros. El regidor
Jesús Pool, de MC, así como Jorge Sanén, de Morena, se
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comprometieron a acelerar el pro
cedimiento. La misma suerte correrá

esa compañía en otras alcaldías cíe
Q. Roo,ya que en la consulta popular
de 2022 el "pueblo sabio" ordenó no
renovar la concesión a GMD.

MORELOS: Una sorda lucha hay
en el seno de Morena. Saben que
quien gane la encuesta, ganará segu
ramente la gubernatura. Así disputan

la senadora Lucía Meza, el cercano excolaborador de AMLO,
Rabindranath Salazary acercándose Margarita González,
exdirectora de la Lotenal. Robín intensificó su trabajo en calle
y mejora la percepción. Pero, ¿quién le llevará más votos a
Claudia Sheinbaum? Ahí está el dilema. En la FAM, no hay
duda, el aspirante será José Luis Urióstegui [PAN], alcalde
de Cuernavaca

DURANGO: El gobernador Esteban Villegas (PRl) des
perdició la ventaja que lo llevó a la gubernatura y dejó crecer
sospechosamente al oficialismo. Muy cerca pelean porMorena
Marina Vitelay Ramón Enríquez, quien busca la reelección;
por el FAM la diputada local Gabriela Hernández (PRl), es
más reconocida que el exalcalcle c!e la capital, José Salum.
Aquí no hay nada escrito en piedra.

TAMAULIPAS: Aquí quien lleva delantera en Morena es
Américo Villarreal Santiago, hijo del gobernador. En la FAM
figura fuerte Alejandra Cárdenas (PRl), diputada local,yJesús
Nader (PAN), alcalde de Tampico. Aquí disputan la pluri en la
oposición. Pero, desde el CEN del PRl, quieren a la legisladora.
Ah.el hermano del exgobernaclor Francisco Cabeza de Vaca,
Ismael, pinta levemente.

CUAUTITLÁN: La alcaldesa Karla Fiesco (PAN) convenció
a su cabildo para que aprobaran la designación de Marco
Antonio Mena como Comisa rio de Seguridad. Busca disminuir
ios asaltos en micros, con alianzas con otros comisarios del
Corredor Azul que va de Huixquilucan.Naucalpan con Pablo
Rojas hasta Cuautitlán, podrán tener mayor control de la zona.

El gobernador
Esteban

Villegas
desperdició
la ventaja
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DESDE
AFUERA

Se sabe que hoy interés de varios países por
formar parte de una agrupación regional que es ¡a
mayor del mundo en términos de intercambios

Cuáles son las posibilidades de ampliación
del Tratado comercial MéxicoEstados Uni

dosCanadá (TMEC)?
J Se sabe que hay interés de varios países

porformar parte de una agrupación regional
que es la mayor del mundo en términos de
intercambios comerciales.

Hace tiempo que Costa Rica, Ecuador, Panamá y República
Dominicana, integrantes de la Alianza para el Desarrollo en
Democracia (ADD), tendrían interés en asociarse. Funcionarios
del gobierno de Costa Rica reiteraron recientemente su interés
y hace apenas unos días representantes de los cuatro países
se reunieron en Washington con José W. Fernandez, en la sede
del Banco Interamericano de Desarrollo (BID).

La reunión, según el Departamento de Estado, "representa
esfuerzos conjuntos entre EU, los países de la ADD y el sector
privado para fortalecer la resiliencia de las cadenas de sumi
nistroy la competitividacl de todos los países, involucrados".

De hecho, el encuentro se centró en el mejoramiento de
las cadenas de suministro del sector salud y convinieron en
el establecimiento de grupos de trabajo públicoprivados en
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  las áreas de dispositivos médicos,
productos farmacéuticos, turismo
médico y convergencia regulatoria,
"con el objetivo de establecer una
hoja de ruta con objetivos concretos
para implementar recomendaciones
y fortalecer las cadenas de suminis
tro médico. Acordaron reunirse en el

primertrimestre de 2024 para revisar
el progreso en estos objetivos".

Ciertamente se trata, y dicho con todo respeto, de países
relativamente pequeños, pero también de naciones donde
hay esfuerzos considerables aunque con diferentes grados
de éxito en educación, construcción de infraestructura y
certidumbre legal. Los cuatro países buscan aprovechar la
tendencia al nearshoring, o sea de inversiones para la ins
talación de plantas cercanas a las cadenas de producción
estadounidenses o para el mercado estadounidense, y del
concepto de friendshoring, donde la comunidad de intereses
pesa tanto como la cercanía geográfica.

La posibilidad de su ingreso al TMEC está ahí, sobre todo,
ante la revisión que deberá ciarse hacia 2026,y muy al margen
del comparativamente pequeño tamaño de sus economías,
en conjunto son el tercer socio comercial de Estados Unidos
en América Latina, sólo detrás de México y Brasil, con un
total superior a los 93 mil millones de dólares. En términos
de población son apenas 39 millones de personas en total.

El grupo es el quinto socio comercial de México, superado
solo por Estados Unidos, Canadá, Brasil y Colombia.

Tal vez México debería dar mayor impulso a sus posibili
dades de intercambio, inversión y mayores vínculos. Hay ahí
márgenes de crecimiento y desarrollo importantes.

República Dominicana tiene inversiones mexicanas por
más de 10 mmcld y es el principal socio comercial de México
en el Caribe. México tiene tratados de libre comercio con Costa

Rica y Panamá, así como un convenio limitado con Ecuador.

En 2026, se
realizará una
revisión
del T MEC
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EL CRISTALAZO

La inutilidad del simulacro, otra vez
Una vez más la inútil buro

cracia de la "Protección Ci

vil" organizó un simulacro
de sismo y en zonas coste
ras sendos huracanes ficti

cios. Vale la pena reiterar estas líneas
(2017):
"...Todavía se prolongaba en el aire

el lamento de los clarines y el redoble
enlutado de los tambores militares en

la evocación de los muertos, en el me
morial Zócalo de cenizas, cuando ya
la burocracia festejaba entre chacotas
y bromas, en el tono frecuente de sus
ocurrencias previsoras, el "magno simu
lacro" con el cual se conmemoraría la

tragedia de 1985 y de paso se le colga
rían medallas a la previsora "cultura" de
la Protección Civil.
"Dos horas más tarde la tierra se sa

cudió como quien alza un mantel de me
sa terminada, y entonces la realidad sus
tituyó a la simulación.

"Quizá muchos hayan tomado en se
rio eso del ensayo ante un sismo impre
visible, pero la naturaleza, reacia a la
lectura de los boletines y dictámenes
oficiales, y sin redes sociales para de
terminar la oportunidad de sus estreme

cimientos, tiró edificios en varias zonas
de la ciudad y mató no sabemos a cuán
tos, y nos recordó lo frágil de nuestra
circunstancia ante los terremotos y fe
nómenos inadvertidos.
"Ni las alertas ni los simulacros sir

ven para otra cosa como no sea el anec
dotario de lo inútil, cuando el ramalazo
llega, llega y si es de dimensiones gigan

tescas (como por fortuna no fue en es
ta ocasión, sin bien grave, lejana de los
cinco o seis mil muertos), poco se puede
hacer. Muy poco.
"Imposible determinar la duración y

el momento de un terremoto. Posible,
sí, prever sus consecuencias mediante
un procedimiento técnico de alta segu
ridad: construir mejores edificios, más
ligeros, más seguros, más estables para
resistir estructuralmente su asiento en

una zona de sismicidad elevada, como
todos sabemos de esta desde hace mu

chos siglos.
"Hoy conocemos la falsedad de otra

frase común: nunca un rayo cae dos ve
ces en el mismo sitio, pero sí puede ha
ber un sismo intenso, (tanto como pa
ra estimular los dedos de Trump en su
cuenta de Twitter en el envío de una

falsa solidaridad) en la misma fecha de
otro de mayores dimensiones, de graví
sima condición destructiva.

"Las imágenes iniciales recuerdan el
1985.

"La polvareda en torno de los casco
tes destrozados, la extraña geometría
de la destrucción, el amontonamiento
de los prismas irregulares de lozas, co
lumnas y puntales; la fractalidad de ca
suales escombros y cascajo.
"Y quizá, lo peor, las personas atra

padas debajo de ese apilamiento de pie
dras y ladrillos y cemento partido, cuyos
cuerpos no se ven, pero sus lamentos se
escuchan, hasta cesar en un silencio lú
gubre, cuando se da el terrible caso.

. .Perdón por hallarme aquí contem
plando

"En donde estuvo un edificio

"El hueco profundo
"El agujero de mi propia muerte..."
"Ahora no conocemos con precisión

si ese poema de José Emilio Pacheco se
puede escribir nuevamente tal cual.
"No conocemos mucho de los muer

tos ni de los mutilados ni de los desalo

jados, pero de algo nos damos cuenta:
la ciudad es desde siempre un asiento
riesgoso, proclive a las inundaciones, los
sismos y las tempestades; el aluvión, la
tierra deslizada.

"Suplica, con la palabra precisa, el
secretario de Gobernación, Miguel An
gel Osorio Chong, sálganse de los edifi
cios, pero no les dice a los evacuados a
dónde marcharse y no suelen ser las ca
lles el albergue más seguro ni más per
durable pues hay gas fugado y fuego en
los incendios y polvazales en el árido
desierto de los derrumbes los cuales no

invitan a nada, excepto a la fragilidad
de lo fugaz, lo temporal sin tempora
lidad...

"...Llueve sobre lo mojado y cuando
no se sacude la tierra aquí, se estreme
ce allá. El rayo cae dos veces sobre el
mismo país.

"No queda mucho por hacer, en ver
dad. Recuperar la calma y atender la
emergencia. Actuar con diligencia en el
nombre de la tan traída y exaltada so
lidaridad cuyo efecto es paliativo y es
peranza...
"...Los creyentes tienen un conjuro

para estas ocasiones: rezan "La magní
fica". Otros oran por la compasión y el
auxilio de San Emigdio"#
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SUBE Y BAJA

Antonio GuterresO
Secretario General de la ONU

I El funcionario to
I ca un tema álgi
do: El Consejo de
Seguridad de la
Organización re
quiere adaptarse
a los nuevos tiem

pos. Sin duda, los miembros permanen
tes de ese Consejo se opondrán a la idea,
pero eso no le quita lo necesaria.

O José Carlos Acosta
Alcalde deXochimilco

En medio de un si
mulacro exitoso en

la capital, Xochi
milco fue la piedri
ta en el arroz, con
múltiples alarmas
sísmicas que no

funcionaron, vecinos expresaron su pre
ocupación, luego de que la alerta sísmica
no sonara.
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OPINION

Pepe Grillo

5 hombres 4 mujeres
Para cumplir con la cuota de género,
Morena postulará para la elección de
gobernadores del año que entra a 5
hombres y 4 mujeres.
El compromiso de Mario Delgado fue
que las mujeres irán a los estados don
de Morena tenga más posibilidades de
triunfo.

Si esto se concreta, Morena tendrá
candidatas mujeres en Tabasco, Chia
pas, Veracruz y Morelos, donde su
ventaja contra la oposición es hol
gada.
La pregunta es ¿qué harán los aspi
rantes hombre que ya les metieron
dinero, tiempo y esfuerzo a sus as
piraciones?
En Tabasco, por ejemplo, hombres co
mo Javier May, César Raúl Ojeda y
Oscar Cantón Zetina, que tienen me
ses picando piedra, se quedaron sin
posibilidades de un plumazo. ¿Le
buscarán por otro lado o habrá para
ellos premios de consolación?

Nahle y la luna de plata
La resolución de Morena es una es

tupenda noticia para Rocío Nahle,
secretaria de Energía, que ya levan
tó la mano para Veracruz y que en
los próximos días tendrá que dejar
su cargo en el gabinete para empren
der su aventura política.
Nahle ya ganó un escaño para el Se
nado por Veracruz y sostiene una ca
rrera cerrada con el alcalde Ricardo

Ahued, y el diputado que ve extra
terrestres Sergio Gutiérrez Luna por
la nominación de Morena, pero ellos
pueden ser apartados de la contienda.
La secretaria goza de la confian
za plena del presidente, que la pu
so al frente de la construcción de
una obra emblemática del sexenio,

la refinería de Dos Bocas y también
es cercana a la doctora Sheinbaum
desde antes de recibir el bastón de
mando.

En Chiapas, suben como la espuma las
posibilidades de Sasil de León y Rosa
Irene Urbina

Morelos, hay tiro
En Morena, por el desprestigio cre
ciente de la administración de Cuau

htémoc Blanco, tiene que poner a su
mejor cuadro.
La oposición tiene en el alcalde de
Cuernavaca, José Luis Urióstegui, del
PAN, a un contendiente competitivo.
Esto a pesar de que Urióstegui todavía
no decide si busca la reelección o se

lanza a la aventura de la gubernatura
Dicen allá que el Frente Amplio está
tomándose demasiado tiempo cuando
es claro que para finales de este mis
mo mes Morena ya tendrá sus cartas
sobre la mesa, comenzando por Lucía
Meza y Margarita González Saravia.
El cuadro con más empaque, dicen
analistas morelenses, es Rabindra
nath Salazar, que conjuga una lar
ga militancia ya que fue fundador

de Morena en el estado con expe
riencia legislativa y en la adminis
tración pública federal.
Sería un cuadro local que podría uni
ficar a las huestes de Morena en el es
tado que hoy están confrontadas por
la irrupción del clan chilango del go
bernador y su parentela.

¿Y la autonomía?
Morena lanzó en el 2015 para ser di
putado federal plurinominal a Oswal
do Peralta que ya es el encargado del
despacho del Organo de Control In
terno del INE. ¿Un militante de Mo
rena como auditor del INE?

¿Dónde quedó la necesaria autono
mía del árbitro electoral?

Por supuesto que es un nombramien
to que se tiene que revisar a la bre
vedad posible porque será relativa
mente sencillo que Morena caiga en
el tortuguismo para retrasar indefi
nidamente el nombramiento definiti

vo para tener a uno de los suyos en la
panza del INE justo cuando arranca
el proceso electoral.
Como se necesitan las dos terceras

partes de los votos en San Lázaro
para nombrar un nuevo auditor es
claro que a Morena no le corre nin
guna prisa.
¿Peralta auditará con el mismo rigor
las cuentas de todos los partidos? La
sola duda muestra la improcedencia
del nombramiento»

pepegrillo@cronica.com.mx
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La próxima revocación de mandato
CRATOLOGÍA
Joaquín Narro Lobo /*
@JoaquinNarro

En junio del próximo año, Mé
xico elegirá a quien, a partir
del 1 de octubre, encabezará
la Presidencia de la Repúbli
ca por los próximos seis años.

O eso es lo que la gran mayoría de las
personas piensa. En cuatro años, cuan
do quien sea elegida o elegido por la
ciudadanía, habrá de enfrentarse a una
enorme inestabilidad y al riesgo de ver
revocado su mandato. La revocación del

mandato, ese instrumento introducido
al texto constitucional en 2019 y que
apenas el año pasado fue puesta a prue
ba por López Obrador y Morena, será la
navaja que penda sobre la cabeza de la
próxima persona que encabece al Poder
Ejecutivo. Existe una gran probabilidad
de que la próxima presidenta o presiden
te de México solo lo sea por poco más
de tres años y el país entre en una de
sus mayores crisis políticas. Veamos los
siguientes hechos que hoy conocemos.

Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez
resultaron ganadoras en dos procesos
realizados por seis partidos que deci
dieron vulnerar las normas electorales

y anticipar los tiempos. Movimiento Ciu
dadano entrará en los próximos días en
un proceso interno para definir el me
canismo a través del cual designarán a

la persona que los represente en la elec
ción presidencial. Eduardo Verástegui
solicitó al INE ser considerado como as

pirante a una candidatura independien
te y se encuentre buscando el número y
dispersión necesarios de firmas. Si na
da extraño sucediera, la próxima elec
ción presidencial se jugaría con cuatro
candidatas y candidatos. Si algo extraor
dinario sucediera, el Frente Amplio por
México y Movimiento Ciudadano defini
rían, en una especie de elección prima
ria a inicios del próximo año, una úni
ca candidatura opositora. En cualquiera
de estos casos, la posible candidatura de
Verástegui será testimonial y restará vo
tos sobre todo al Frente Amplio por Mé
xico. A partir de esto, los escenarios son
los siguientes.
Si la oposición participa separada y

Morena como una coalición, quien ob
tenga el triunfo lo hará con entre el 40
y 45 por ciento de la preferencia, lo que
provocará que los derrotados sean ma
yoría. Si la oposición participa unificada
y Morena como una coalición, quien ob
tenga el triunfo lo hará con entre el 50
y 55 por ciento de la preferencia, lo que
provocará que los derrotados sean una
minoría grande, unificada, organizada
y articulada. Ya sea que Morena gane la
Presidencia y retenga el poder para el
mismo grupo que hoy lo ostenta, o bien
que la oposición, con las dos posibilida
des señaladas, se haga con el triunfo y
se presente una alternancia, el escena
rio será sumamente complejo. En cual
quier caso, la opción que resulte gana
dora tendrá frente a sí a una oposición
deseosa de arrebatarle el poder y es ahí

donde la revocación de mandato jugará
un papel preponderante.
En 2022, cuando se estrenó esta fi

gura, nadie se tomó en serio la posible
revocación de mandato de López Obra
dor. Fueron los propios simpatizantes
del presidente quienes, en un ejercicio
propagandístico y político de ratifica
ción, empujaron al INE y a la SCJN a
ser parte de esta charada. En 2027, una
vez que quien encabece la Presidencia
cumpla el tercer año, iniciará el plazo
para solicitar y, en su caso, llevar a ca
bo la revocación de mandato. Si para
esa fecha los partidos que forman parte
del FAM y MC siguen siendo oposición,
tendrán buenas condiciones para sacar
a varios millones a votar a favor de la

revocación. Si Morena y sus aliados son
derrotados, tendrán suficiente fuerza en
muchos gobiernos estatales para, desde
ahí, hacer acopio de fuerzas y remover
al presidente.

Pase lo que pase en 2024, es altamen
te probable que a mitad del próximo se
xenio volvamos a experimentar un pro
ceso de revocación de mandato que es
ta vez sea real. En ese contexto, las de
cisiones que personajes como Marcelo
Ebrard tomen en los próximos días so
bre cual será su rol con Morena o con la

oposición, cobrarán relevancia. De igual
forma, personajes que apenas en 2021
se convirtieron en gobernadores esta
rán concluyendo sus mandatos y serán
actores protagónicos de lo que venga.
Desde ahora, es posible señalar que lo
que hoy se defina impactará, de una u
otra manera, en la próxima revocación
de mandato»
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ROBERTO VIESCA

Importancia geopolítica
de los BRICS
Desd_e Ja aparición del contexto multipolar internacional que pre
tende destronar la hegemonía occidental (principalmente de Estados
Unidos) los BRICS han sido un ejemplo claro para este caso. La valo
ración que imprimen los BRICS (Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica)
en el contexto internacional es la de países emergentes económica
mente hablando y, sobre todo, países con una importancia estratégica
y geopolítica.

Según el Fondo Monetario In
ternacional (FMI), los BRICS
en conjunto representan 40
por ciento de la población
mundial, 31.6 por ciento del
PIB mundial en concepto de

paridad de poder compra, 25 por ciento
del PIB mundial y 16 por ciento del comer
cio internacional. Desde su creación, han
establecido 14 Cumbres considerándose
un nuevo actor en el escenario internacio

nal por su influencia en la gobernanza re
gional y mundial.

En la última cumbre en agosto del pre
sente año en lohannesburgo, Sudáfrica,
concluyeron como grupo adoptar mone
das nacionales para sus transacciones
económicas, reiterar la necesidad de re
formar el Consejo de Seguridad de Nacio
nes Unidas y la aceptación de nuevos
miembros al club: Egipto, Arabia Saudita.
Argentina, Emiratos Árabes Unidos
(EAU), Etiopía e Irán.

Subestimar la importancia geopolíti
ca y estratégica de los BRICS en un con

texto de multipolaridad es negar la rele
vancia de los actores que pertenecen a
este club y los nuevos que formarán par
te a partir de enero de 2024 como miem
bros del llamado "Sur Global" y de po
tencias emergentes con gran influencia
en sus regiones.

Los BRICS, en conjunto con Irán, Ara
bia Saudita y EAU tendrán el 41 por ciento
de las reservas probadas de petróleo, 53.1
por ciento de las reservas de gas natural,
40.41 por ciento de las reservas de carbón,
32.1 por ciento de litio y la producción de
56 por ciento de acero mundial, según el
Centro Estratégico Latinoamericano de
Geopolítica (Celag).

Además, Egipto es la primera potencia
militar de Africa, y Etiopía la quinta se
gún Global Fire Power; Arabia Saudita es
la segunda mayor reserva de petróleo y el
mayor exportador de crudo; Argentina es
la tercera en producción de soya, segun
da de maíz y séptima en trigo e Irán es un

pivote estratégico donde pasa la tercera
parte del comercio de petróleo interna

cional por el Estrecho de Ormuz. Incluso,
han llegado a fundar bancos alternativos
al Banco Mundial y el FMI que pretende
otorgar préstamos a los países en vías de
desarrollo como el Nuevo Banco de De
sarrollo o el Fondo Común de Reservas
Monetarias.

Es claro que los BRICS pretenden es
tablecer una nueva forma de gobernanza
internacional a partir del Smart Power
como fundamento en la critica de la he

gemonía occidental (léase Estados Uni
dos) e influir en otras latitudes (como
África) con el fin de incentivar a los paí
ses del sur global y considerar nuevas es
trategias hacia la seguridad regional des
de sus posiciones.

Subestimar la importancia
geopolítica y estratégica de los
BRICS es negar la relevancia de
los actores que pertenecen a
este club y los nuevos que for
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marán parte a partir de enero de
2024 como miembros del llama
do "Sur Global" y de potencias
emergentes con gran influencia
en sus regiones. Los BRICS, en

conjunto con Irán, Arabia Saudi
ta y EAU tendrán el 41 por ciento
de las reservas probadas de pe
tróleo. 53.1 por ciento de las re

servas de gas natural, 40.41 por
ciento de las reservas de carbón,
32.1 por ciento de litio y la pro
ducción de 56 por ciento de ace
ro mundial.
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RIGOBERTO GARCIA OCHOA

Consumo eléctrico en viviendas

confort térmico y subsidios
En este verano hemos sido testigos de
cobros particularmente elevados en las tarifas
eléctricas residenciales de Sonora. Cada vez

más se escuchan opiniones que delatan una

suerte de sospecha colectiva acerca del ma
nejo administrativo por parte de la CFE, ya
que se percibe una diferencia sustantiva entre
la energía facturada y consumida.

Se reclaman apoyos adicionales
del gobierno, específicamente
una ampliación temporal al
subsidio e incluso un monto

mayor del mismo. El tema está
cobrando relevancia política,

ya que justo el pasado 9 de septiembre al
rededor de siete mil personas protestaron
en Hermosillo por esta situación.

Destaco que Sonora es la entidad don
de más se incrementa el consumo de elec

tricidad por vivienda durante los meses de
verano con respecto al resto del aíio, esto
debido a las altas temperaturas que se
presentan durante esta etapa del año. El
uso de aires acondicionados en las vivien

das, lejos de ser un lujo, es una necesidad,
por lo cual la demanda es socialmente
justa, ya que necesitamos mantener un
nivel mínimo de confort térmico al inte

rior de las viviendas. Por esta razón es que
el Gobierno mexicano ha otorgado histó
ricamente subsidios a los consumidores
finales de electricidad del sector residen
cial. Sólo en los últimos cinco años los

montos han variado entre los 70 mil y 81
mil millones de pesos anuales. Los más

beneficiados de este preciado apoyo gu
bernamental son 76 por ciento del total de
hogares, aquellos que usan aire acondi
cionado en sus viviendas.

El tema de los subsidios, como yo los
concibo, es que son necesarios para los
sectores de población más vulnerables. Es
decir, no creo que sea pertinente apoyar a
los hogares que tienen la capacidad eco
nómica para pagar la energía eléctrica que
consumen. En Sonora sin embargo una
cuarta parte de los hogares que reciben
este apoyo pertenecen a los tres deciles
más altos de ingreso. Ante esta situación
cabe pensar incluso en la posibilidad de
que este subsidio esté generando, en un
sector de la población, el efecto perverso
de un sobreconsumo energético. Al res
pecto. el alto consumo residencial de
electricidad en Sonora se debe a tres fac

tores fundamentales: i) Diseño arquitec
tónico y materiales de construcción de las
viviendas; ii) Tipo de aire acondicionado y
nivel de eficiencia; y. iii) Percepción del
confort térmico que se manifiesta en la
temperatura a la que operan los aires
acondicionados.

En cuanto al primero, hay que decir
claramente que la transformación urbana
iniciada en México en la primera mitad del
siglo pasado, y que sigue hasta hoy, se vio
acompañada de una política de vivienda
social que no consideró las características
climáticas en las diferentes regiones del
país. Así, las viviendas mexicanas no son
térmicamente confortables y, si bien te
nemos desde hace más de 10 años una

norma oficial de eficiencia energética en
edificiaciones, la realidad es que no se
aplica en ningún municipio del país. Esto
ha generado la necesidad de usar equipos
de climatización y, como consecuencia,
un consumo intensivo de electricidad.

Pasando al segundo, la tecnología ha
avanzado significativamente para mejorar
la eficiencia energética de equipos, sin em
bargo y, de acuerdo con la Encuesta Nacio
nal sobre Consumo de Energéticos en Vi
viendas Particulares a cargo de la Sener y
la CONUEE hay todavía una alta propor
ción de equipos ineficientes y/o antiguos
operando en las viviendas del norte de Mé
xico. Aquí hay una gran oportunidad de
sustituirlos por otros nuevos y eficientes.
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Por último, una práctica común en los
hogares de Sonora es mantener operando
los aires acondicionados a temperaturas
muy bajas. Resulta paradójico que, con
temperaturas superiores a los 40, incluso
45 grados, entremos a nuestras viviendas y
nos arropemos por el frió que sentimos con
temperaturas interiores que rondan los 18
grados. Aquí tendríamos que ser autocríti
cos sobre nuestra percepción del confort
térmico, ya que en términos energéticos, el
diferencial de consumo, y como conse
cuencia del costo económico, es muy gran
de en este rango de temperaturas.

Por lo que acabo de comentar considero
que seguir con la inercia del subsidio tradi
cional es una mala idea que no responde a
la realidad económica, social y ambiental

actual. Ya sabemos que en el futuro se in
tensificarán las altas temperaturas por el
cambio climático, y también por el efecto
de isla de calor en las ciudades, por lo que
los apoyos del gobierno nunca serán sufi
cientes. Ante esta situación, podemos pen
sar que dicho subsidio se aplique en mejo
rar la eficiencia energética y no el consumo
final. Los efectos podrían ser virtuosos, ya
que si construimos viviendas térmicamen
te eficientes, adquirimos equipos con tec
nologías igualmente eficientes, y cambia
mos nuestra percepción del confort térmi
co, reduciríamos significativamente la de
manda energética. Y si alguien sigue con
un patrón de consumo excesivo, que pa
gue, porque la energía cuesta generarla,
transmitirla y distribuirla hasta nuestras

viviendas.

Considero que una política pública con
esta visión impulsaría una mejor adapta
ción y mitigación a los efectos del cambio
climático y, además, fomentaría una cul
tura de sustentabilidad.

Seguir COn la inercia del sub
sidio tradicional es una mala idea

que no responde a la realidad
económica, social y ambiental
actual. Ante esta situación, pode
mos pensar que dicho subsidio se
aplique en mejorar la eficiencia
energética y no el consumo final.
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EL ESPECTADOR

¿Ya se va Ken Salazar?

HIROSHITAKAHASHI

Durante un reciente diálogo con estudiantes universitarios de Monte
rrey. Ken Salazar, el embajador de Estados Unidos en México, recalcó
la importancia del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá
(TMEC) y la necesidad de abordar juntos temas críticos como el cam
bio climático y las energías renovables. Enfatizó que, independiente
mente de quién gane las elecciones presidenciales en México en 2024,
Estados Unidos mantendrá su agenda hasta 2030.

"El consejo que le daría yo al nuevo Presidente es que siga ha
ciendo más del TMEC y asegurando que los temas grandísimos
que vemos en el mundo los vamos a trabajar juntos", manifestó
Salazar. Además, señaló la potencialidad de que Norteamérica, in
tegrada por México, Estados Unidos y Canadá, se consolide como
líder en la lucha contra el cambio climático y en la promoción de
las energías renovables

Por otro lado, el embajador Salazar compartió que el estado de
Nuevo León contará con seis nuevos vuelos directos hacia Estados

Unidos. Esta expansión de la conectividad aérea se produce luego
de que México lograra recuperar la categoria 1 en aviación, un es
tándar de seguridad clave.

La recuperación de esta categoria es el resultado de meses de
esfuerzos conjuntos entre ambos países para garantizar la seguridad
en el sector aéreo. "El levantón de la categoria 2 a la categoria 1 va a
tener unas oportunidades grandes en parte de lo que estamos ha
ciendo en la integración de América del Norte", expresó Salazar, en
fatizando que ahora se incrementarán los vuelos entre ambas na
ciones, fortaleciendo así la relación comercial y cultural.
CONTEXTO

Tras las declaraciones del presidente mexicano Andrés Manuel López
Obrador sobre la falta de amparo para frenar la extradición de Ovidio
Guzmán López a Estados Unidos, la defensa del acusado contraatacó
argumentando que se había llevado a cabo una extradición ilegal y
que los derechos de su cliente habían sido violados.

Según Alberto Díaz Mendieta y luán Humberto Ledezma, los
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abogados a cargo, el gobierno mexicano no cumplió con el plazo de
30 días que la ley establece para impugnar tal decisión. En un co
municado, especificaron que la notificación sobre la extradición se
realizó tan solo unas horas antes de ejecutarla, y que su cliente, a
quien se refieren como t'l Ratón, fue extraditado sin permitirle co
municarse con su defensa.

La rápida extradición de Guzmán López, hijo del famoso narcotra
ficante Joaquín El Chapo Guzmán, coincidió con las celebraciones del
Día de la Independencia en México. Después de ser trasladado desde
el penal de máxima seguridad del Altiplano al Centro Metropolitano
Correccional de Chicago, Ovidio enfrentó su primera audiencia en la
Corte Federal, donde se le imputan cargos por crimen organizado y
posesión ilegal de armas.

A pesar de las acusaciones, t'l Ratón se declaró no culpable y
se espera que su próxima audiencia tenga lugar el 17 de noviem
bre. Las tensiones entre el gobierno y la defensa de Guzmán Ló
pez subrayan la complejidad y las repercusiones de los casos de
extradición, especialmente cuando involucran a figuras promi
nentes del narcotráfico.

La verdad es que la discusión ya está en otro lado.
POR LO PRONTO

Todo indica que Ken Salazar anda contento. Estaba escondido, sin dar
declaraciones. Pero de pronto, salió a escena a festejar hasta el cambio
climático, viviendo en un país que comienza a cambiar de Presidente
y que sigue sin descansar por la inclemente violencia. Muchas entre
vistas, hasta shows en la lucha libre. Hasta sugiere cosas al siguiente
mandatario. ¿Cuál será la agenda hacia el 2030 de Estados Unidos en
México? ¿Ya se va el embajador? ¿Misión cumplida?
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En las profundidades del INAI, las nubes de la
controversia comienzan a formarse nueva
mente. Y, en un giro irónico del destino, es la
misma comisionada presidenta, Blanca Lilia
Herrera, la que podría estar al centro de este
huracán. A pesar de haber sido electa para li
derar los destinos del Instituto por un periodo
de tres años, se dice que la presidenta podría
no estar lista para entregar el bastón de mando
en diciembre.

¿El motivo? Una supuesta reelección bajo la
premisa de que el Pleno del INAI no está ope
rando a su máxima capacidad, con sólo cuatro
integrantes tomando decisiones. ¿Estará la co
misionada presidenta encontrando lagunas en
el dictamen de la Corte para permanecer fir
memente en su silla? El tiempo, como siempre,
despejará el misterio.
Prácticamente está tomada la decisión de que
Morena enviará a Puebla a una mujer para
contender por la gubernatura y, hasta esta se
mana, el escenario pintaba para que Olivia
Salomón, exsecretaria de Economía barbosis
ta, tuviera el camino libre en esa ruta La sor
presa, aunque no para todos, fue que la esposa
del finado exgobernador Miguel Barbosa, Ro
sario Orozco, decidió participar en la contienda
interna; donde se medirá no sólo contra la ex
funcionaria del gabinete de su cónyuge, sino
con su primo, Julio Huerta, así como con los
legisladores Ignacio Mier y Alejandro Armenla

Las sombras de la política parecen alargarse
por los pasillos de la UNAM, contaminando el
sagrado proceso de sucesión de su rectoría con
tácticas que recuerdan a las más controverti
das precampañas partidistas del PRI, ahora
de Morena. Nos llegan susurros de que aque
llos en los puestos más elevados, desde funcio
narios de la Rectoría hasta directores de facul

tades ninguno de los cuales ha renunciado a
sus cargos actuales están usando su poder e
influencia para manipular el juego a su favor.

Raro sería que no lo hiciera, la ley del más
fuerte, pero dejan en desventaja a los aspiran
tes que, sin la armadura de un título burocráti
co, buscan legítimamente liderar la máxima
casa de estudios del país. ¿Es esta una batalla
desigual entre los titanes de la burocracia uni
versitaria y los genuinos académicos con aspi
raciones? ¿Desea nombres específicos? Mire
hacia las Facultades de Medicina, Derecho, o si
prefiere intrigas condensadas, indague sobre
los Lomelí, Imanol... Póngale el nombre y ape
llido que quiera, la trama se espesa
Interesante que España quiere nuevamente
salir a los reflectores. Lo decimos porque la
Universidad Anáhuac México, en colabora
ción con el Consejo Mexicano de Asuntos In
ternacionales (COMEXI), inicia una serie de
conversa torios destinados a explorar y enten
der las complejidades de las relaciones bila
terales entre México y Europa.
El énfasis recae en el Acuerdo Global, un tra
tado que ha servido de puente entre ambos
actores desde el año 2000 y que ahora se en
cuentra en pleno proceso de modernización
Este evento contará con la participación de
embajadores y académicos distinguidos, en
tre ellos, luán Duarte Cuadrado, Gautier Mig
not, Quirino Ordaz, Sergio Alcocer y Lorena
Martínez Verduzco. Todos compartirán su ex
periencia y perspectivas sobre el papel de
México en el escenario europeo y viceversa.
¿Se hablará directamente del pleito con los
españoles o no? Es un misterio todavía.
Este miércoles se conmemora el Día

Internacional del Deporte Universitario, fecha
que deja muy poco qué celebrar en el país
luego de que la titular de la CONADE, ANA
GABRIELA GUEVARA, diera a conocer que, por
primera vez en la historia, México no
participaría en los Juegos Mundiales
Universitarios con sede en China. Según la
exvelocista, era "demasiado presupuesto para
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apoyar al deporte universitario", por lo que se
decidió dejar a 510 estudiantes sin la
oportunidad de asistir al evento deportivo
colegial más importante del mundo.
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MUJERES, PRIORIDAD ELECTORAL
2024
»A pesar de que el mandato constitucional
de la 3 de 3 contra la violencia hacia las
í?ui§í^s_llevaen vigor.desde^Miayo^asado,^
todavía hay entidades que parecen hacer
caso .omiso. ..Activistas y .defensoras de
los derechos de las mujeres han señalado
esta lamentable laguna legal que abre la
puerta.a.Pqtcnciales¡vip.len tadores para
ocupar cargos públicos. Sin embargo, ante
esta .problemática, el..Instituto Nación
Electoral.(ÍNE), de. Guadaiupe laddel
Zavala, ha organizado un foro este 21 y 22
deseptiembreen .ChiapaSj_donde.se
este temat entre'..otros,..para.trabajar en.favor
de una democracia inclusiva que realmente
respete los derechos de las mujeres. Entre
las participantes se contará con Dania
Ravel, consejera del INE, quien, con miras
a una participación electoral inclusiva, ha
^P.^Pyido.iniciatiyas para.que ..laspersonas
con..discapacidad..puedan..votar desde sus
hogares.

HARFUCH Y EL DESTAPE
»E1 exsecretario de Seguridad Ciudadana,
Ornar García Harfuch, convocó a una
conferencia de prensa este miércoles, en la
Que se:jprevé:..infprme sobre .sus intenciones
políticas. Trascendió que el mensaje a
medios será para anunciar oficialmente
su intención de buscar la candidatura de
Morena a la Jefatura de Gobierno de la
Ciudad de México en las elecciones de 2024.
La ..conferencia..será hoya .Íás.l3.hpras en.el.,
salón Galicia del Hotel Holiday Inn, ubicado
en Viaducto Río de la Piedad. Cabe recordar
.Que.el.pasadq 9' de.septiembre,.García.
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Harfuch..renunció..a"su.cargo co^
de la Secretaría de Seguridad Ciudadana
(SSC), para unirse al equipo de Claudia
Sil ei nbau di viril ta i caí i d i da ta ¡Je a lorena a
la Presidencia de la República.

EN OCTUBRE, CELULARES TENDRÁN
ALERTA SÍSMICA
*E1 Gobierno de la Ciudad de México, informó

!.e.L
instalación del sistema de Alerta Sísmica
tipo Cell Broadcast, capaz de emitir alertas
enjiehipo tea] j cehilares, sím noces jijad
de contar con alguna aplicación inteligente
o conexión a internet. De acuerdo con el
titular de la Agencia Digital de Innovación
Púb] íca (ApIPj, J<>sc Antonio Peña Merino,
estima¡ queel .sist^
instaladoeni enero» del: 20M, para su entrad
PO..^P.c! Pa c.i P n y será tota hnen t e gra tu i t o,
son ara en cu a lqu ier t ipo d e teléfono móvi 1.
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INICIAN PROCESO
"Para evitar;que? en elj^o^so mt^o_^ra_
.1^ t!.<vsÍ»V1 í ^ ^ J
j.S:!1 ^5?.' ' i 5:!^.

11 ?! 5!^
ríes ante el I\K, como sucedió en el proceso
11 ?'.! a.l ? íc A1.*'.V1.^: ! k ic! Á( A l)r< í!! ' 5 íA"!L (
campañas y anuncios espectaculares. Es
c 1 ccir, 1 í ) lia 1 orá í^iras cc )i 11 f)las y lie l i icierí )ii
Josaspi ran 1A'.S.a I.A Q.)(.'rdiriack )n ^acionaL
El registro se realizará los días 25.y 26 de
septiembre; será el 28 del mismo mes cuan
do se envíe al Consejo Estatal de la CDMX la
KOpuesta1 de 4.aspirante^
en la encuesta que definirá a la persona que
coordinará a la 4T en la capital del país y
que eventualmente abanderará a este parti

cAA !fA ^'AÍ^^ÁAÁíA lAAA1. !'A T^Í AAAA1.'1. c!cA.^^A^A'AAA :
no. Y aunque no se establece un plazo para
lA. A^lí AAdóy .c|c jas AxlACL1A'iiLtAsA señala que se
ÁlAÍfArTAA?* a las \ l<r >s asiAiran tc^ sf )brc meto
dplpgíax.lpgísüca^tó

SACUDIDA EN EL CONGRESO CDMX
•JAA^ j. A! ^AVA <A_ ^^A:VA( ]AtAv! ^ AAAyAsAA AA A\>AAA. AAA k'J.
Congr^ode la Ciudad de M^ico y np.pred:
sámente por una^vimiento de tierrá, sino
por la disputa que tuvieron las organizado

priista Maxta González, por tener el prota
gonismo de las manifestaciones que orilla
ron a la suspensión de la Sesión Solemne
P?ra .conmemorar los.sismos de 1985y_2017.
Fuc.A^A.cl jaloneo que el propio l^is]ador Ti:
poco discutió con una de
por el micrófono. Las cosas no pararon ahí,
pues al interior del Congreso no sabían qué
hacer ante la protesta, sobre todo porque
!('AAP<A ?Pk.AAPA'A.dema ndaban el U§t > de la
tribuna, pero la presidenta de la Junta de
c x k 'ixi AAAA"AAÍA?AA Af A! A^AV" ^_Í5AA. ItAA"? ^ A*n»_ A^AI?_
PTP la puerta.. La.sestón se reprogra
el próximo jueves a ver si no les toma la sede
de Doncdes.y .AJlende.
MANUAL DEL BUEN
CIUDADANO
•El Congreso de la Ciudad exhortó a la
?EÍ?EMAa que:.".impulseAa.implementacAón
Y. difusión cid ManuaA Ciudadano
.sobre la Crisis Climática, gomo un
mecanismo dg.prevencién^ mitigación".
Al respecto, el diputado Aníbal Cañez
dijo.que,.esta medida déte
conjuntamente con las acciones previstas en
A^1 'Z.AA AAA lA't4A^ kjAÍ ÍA A11 A í! A1.11 ^ ' A^: í1 ^ A A A^Á A }
y^LA^'^rA^AAl^AcdíÁnAAlniáUca.^^l;
.2030 deJaLCAydad.de México,
£ue; tienen.como .oyetivo alcanzar
lasmetas;.establecidas en
"Est arnos en u n .punto de no reAprno,
en M cual dejaremos .comprometida la
si!.h.sIs. kepda d e nuesl ro ambienl e pa ra
nuestra s hijas e hijps.l p que con stru Amos
desde lo.IpcaA.sin duda algún
sobre lo nacipna 1 v glpba 1", clcAa! jó el
legislador.
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Josefina no fue
candidata de
Calderón

Por primera vi ¦/., a <u<¡ 12 años de la elección pre
sidencial de 2012, Josefina Vázquez Mola habló
de su derrota* Lo hizo con la tranquilidad que
fia un episodio que ha quedado airas y con esa,
serenidad recordó que ella no era la candidata.
de Eelipe Calderón.

No ciló por su nombre al exmandaiario. Sus
palabras textuales fueron; "claramente yo no era. la candidata que
sequeríaen LosPinos"! Y entonce^wtísaniente Calderón era
el presidente que vivía en lo que fue la residencia presidencial.

Josefina Vázquez Mola,quien quedó en los resultados efecto
rales en ten ii lugar, después de Enrique Peña Nieto (primero)
y Andrés Manuel López Obrador (segundo), relató lo sucedido.

La entrevista la concedió aeSlfieólumnisiade ContraRéplica
y vamos a transcribir la parte donde Itaco referencia a dicho
punta La entrevista completa la pueden encontrar en lui|)s:y
w ww.yo u t u be.comAvatch?v= fh n43QUJ PCL

¿ \ loro pasado, qué fue lo que hizo que usted no ganara la
presidencia?

Es una mezcla de muchas cosas. Sería muy simplista decir
una sola razón. Cuando yo fui candidata, la pregunta que me
acompañó todos los días de mi campaña era si México esta
ba preparado para una mujer presidenta. Ls decir, todavía se
cuestionaba, había un país todavía más misógino, patriarcal y
machislñ del que hoy leñemos. Hoy tenemos un avance, pero
cuando yo fui candidata. había un país con mayor adversidad
en este sentido. Claramente, yo no era la candidata quese quería
en Los Pinos, en ese momento; así que también hubo muchos
retos, y creo que hoy afortunadamente Xóchitl va transitando
por méritos propios y porque m uchas mujeres antes abrimos un

camino más amplio. Klla está, caminando, transitando de manera
firme, con convicción y cert eza, este camino ala presidencia.

lo que reveló la aluna senadora Josefina Vázquez, Mola es
para incluirse en la historia cíe las competencias presidenciales
en México, para tener más idea, lo que llevó al panismo hasta el
tercer lugar, a pesar de que el partido azul t enía el poder presi
dencial con Calderón.

Quedó claro que el expreSideftie no apoyó a su compañera
a cumplir el sueño de gobernar a los mexicanos y nadie mejor
que Josefina para sa berlo, porque lo padeció directamente,

A pesar del fracaso electoral y las adversidades quealribuyó
al machismo, a la misoginia, destacó las; 13 millones de votos
que obi uva en 2012, equivalentesal 25.41 por ciento del t otal de
los sufragios emitidos. Por abajo fiel 31.59 por ciento de López
Obrador y el 38.21 por ciento del ganador Peña Nieto.

También admitió que fue un error la organización fiel acto
en el "Estadio Azul", por muchos años casa del equipo de ful bol
Cruz Azul, donde empezó su campaña como candidata penis
la, porque cuando ella tomó el micrófono, ya mucha gente se
había marchado. Lo que exhibió debilidades en la logística de
su equipo.

Por eso su recomendación para que su compañera Xóchitl
Gáfvez no Se deje ganar el micrófono.

Ln 2012, Josefina Vázquez Mola se convirtió en la primera
mujer de Acción Nacional en competir por la presidencia fie
la República. Los resultados estuvieron muy lejos de ser los
esperados por el panismo.

Cree que su experiencia puede servir a su compañera, para
que no cometa los mismas: errores*
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Kfm Jongun, el
'galáctico"
Todo un éxito diplomático se anotó la semana pasada el

dictador norcoreano Kim Jongun con su visita oficial a
Rusia, Iih?. de hecho, su triunfo más relevante desde aque
llas extrañas cumbres con Trump, las cuales solo sirvieron
para legitimar la imagen de Kim como un estadista de talla
mundial "digno de respeto". El tirano de Pyongyang consi
gue no solo un acuerdo amplio de "amias por alimeiiios".

con el cual se aliviará en parte la desesperada sil nación alimentaria del
sufrido pueblo norcoreano, sino también podrá contar con la tecnología
rusa para desarrollar satélites militares espía, Submarinos de propulsión
nuclear e incluso misiles interconl ¡neníales, aunque nadie sabe a ciencia
cierta haSta donde Rusia éSi aria dispuesta a rompan ir tecnologías confi
denciales. Pero, sobre todo, la gran ambición del "Querido Líder"es.enviar
a uno de sús súbdiios al espacio. La agencia espacial rusa Roscósmos Se
encargará del adiestramiento de un militar norcoreano para convertirlo
en cosmonauta \ mandarlo a orbital la I ierra en una Cápsula Soyuz. Una
hazaña cósmica ¡El sueño fie lodo dictador megalómano!

Para Puiin ésta cumbre fue una humillación. La presunta segunda "gran
potencia militar mundial" necesita adquirir municiones y armamento de una
nación polín .asilada y m undialnienie desprestigiada, Moscú está utilizando
miles de proyectiles de artillería por semana en su invasión a Ucrania y las
sanciones internacionales le impiden obtener fácilmente repuestos. Pyong
yang posee una vasta reserva .de,¦munición y de armas copiadas de, los viejos
modelos soviéticos. Es un magnífico negocio para Kim, quien rompe el cerco
comercial decretado por la (>M mientras aumenta su peligrosidad para
vecinos como Corea del Sur y Japón e incluso, en alguna medida, para China.

Kim llenó fie elogiosa.su anfit rión y predijo una victoria rusa, en su "lucha
sagrada" contra Occidente con palabras de un fervor casi poético: "El heroico
ejército y pueblo ruso son dignos herederos fie las sus victorias, glorias y
tradiciones, y a diario demuestran su noble pundonor en la lucha contra las.
fuerzas expansionistas". Quiere este rechonchito mantener a Puiin como un
buen aliado a largo plazo y mantener al mundo en vilo tratando de discernir
cómo estos dos bizarros amigos podrían féconfigurar el tablero político y
militar en un mundo fie por sí ya inmerso en una situación de volatilidad.
Sin embargo, el eje norcoreano ruso plantea un dilema.también para ( hiña:
las condenas internacionales contra el Querido Líder ejercen presión sobre
Xijinping, quien es visto por todos como el "palrón"de los "perros rabiosos"
fie Pyongyang, pero al mismo tiempo lo obliga a buscar un compromiso más
estrecho con Corea del Norte para evitar perder su patrocinio sobre este país
en favor de Rusia. A fin de cuentas, enn^laSdos grandes potencias autoritarias
prevalece una soterrada rivalidad estratégica.
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Reformas inaplazables, llamado
urgente de la ONU
La reciente asam blea. fie líderes jfí undiales en Nueva York se lia conven icio en un

escenario donde el secretario general de la ONU, Anlónio Gulerres, lia hecho un
llamado de urgencia. Su mensaje es claro; el mundo enfrenta amenazas existen
ciales y desafíos que exigen reformas inmediatas en el sistema de gobierno mun
dial y en la arquitect ura financiera global para combat ir la creciente desigualdad.

Gulerres no dudó en señalar que, si bien el mundo está en constante evolución,
muchas de nuestras ¡tapllliciones globales permanecen ancladas en el pasado.

La incapacidad de estas inst.it liciones para adaptarse a la realidad act ual las coloca en peligro
fie volverse pane del problema en lugar de la solución.
0 caso concreto fie Derna, una ciudad libia recientemente desastada por inundaciones

catastróficas, ilustra de manera impactanle lo que está.en juego. Miles de vidas se perdieron
en un evento que ejemplifica la desigualdad, la injusticia y la incapacidad de abordar los
desafíos contemporáneos.
Las amenazas a las que nos enfrentamos son múltiples, desde la crisis climática hasta las

tecnologías disruptivas. En este contexto, la gobernanza mundial se encuentra estancada en
un pasado que ya no refleja la realidad geopolítica y económica del siglo XXL
Es esencial renovar las insl.it liciones malí ¡laterales para que sean verdaderament e universa

les y basadas en la equidad y la solidaridad. Esto incluye reformas en el Consejo de Seguridad
fie las Naciones Unidas y en la arquit.ecí tura financiera internacional, con un enfoque en ayudar
a los países en desarrollo.

Es evidente que estas reformas no serán sencillas, ya que implican intereses y agendas
eomrapitestas. La alternativa a la reforma no es el ftpiu quo, sino una mayor fragmentación
y desorden global.
La preservación de la paz es la misión central de la ONU, pero, lamentablemente, en lugar

de poner fin a los conflictos, estamos viendo un aumento en las tensiones y la violencia en
todo el mundo. La invasión rusa de Ucrania es un ejemplo de esto, subrayando las graves
implicaciones fie las amenazas nucleares.
La paz está ligada al desarrollo sostenible, pero la desigualdad define nuestra era, con ras

cacielos que se alzan sobre barrios marginales. Ante está, situación, hay que tomar medidas
inmediatas, incluyendo inversiones significativas en los Objetivos de Desarrollo Sostenible y
el alivio de las economías en desarrollo y emergentes.
En este sentido, es obligado mirar hacia México; en nuestro país tenemos un Ejército, una

MarinaArmada y una Guardia Nacional que actúan bajo una premisa de la construcción de
paz; una política de bienestar que apoya con prioridad a las personas más vulnerables; y, sobre
todo, una cultura do cero tolerancia a los actos de corrupción.

Las palabras del secretario general fie la ONU son un recordatorio urgente de que el mundo
estáen un momento crítico. Las reformas Son esenciales para abordar los desafíos globales y
crear un futuro más justo y equitativo. Las Naciones Unidas fueron creadas para momentos
como este, momentos de peligro extremo y falta de acuerdo. La pregunta que queda es si ¿los
líderes mundiales escucharán este Llamado y tomarán medidas concretas para un mundo
mejor y más igualitario?, en México, sin iluda, ya dimosel primer paso.
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LAS PEQUEÑAS REBELIONES

a iniciado la grilla. Cerca de 30 legis
ladores han anunciado en MorenaH que dejarán, en los próximos días y
semanas, sus cargos pidiendo licencia
para contender a cargos de guberna

tura. Nos cuentan que no es que los dados estén
cargados pero muchas de esas "candidaturas" es
tán casi entregadas. De las que van hacer ruido y
posibles crisis locales para el partido y el liderazgo
de Claudia Sheinbaum y, por lo pronto, de Mano
Delgado son Puebla, la CDMX y Morelos.
En Puebla, la dirigencia local de Morena dice

que va a echar a competir a cuatro perso
najes en sus encuestas, dos mujeres y dos
hombres, el problema es que interesados
hay por lo menos tres hombres, uno cer

cano al presidente, el senador Alejandro Amienta: otro
que ha servido bien al partido, el diputado Ignacio Mier;
y el abanderado por el gobernador Sergio Salomón
Céspedes, lulio Huerta. Si nos vamos por la herencia de
Miguel Barbosa no podrían ser ni el diputado, ni el
senador, tendrfa que ser alguien local. Ahora, de las
mujeres está Mana del Rosario Orozco, viuda de Bar
bosa, y la empresaria y ex secretaria de Economía del
estado, Olivia Salomón, que más bien apuntarla a re
cuperar el voto de la clase media en la capital estatal.
Eso significa que las diferencias van a aflorar y pronto.

Tanto Ignacio Mier como Alejandro Ar
menia son conocidos y se sienten con el
derecho natural de ser electos, en otras
palabras, sólo esos dos, van a escenifi
car un choque de trenes.

Nos dicen que a la mejor este miércoles cuando
de manera definitiva se declaren las candidaturas

de Clara Brugada y Ornar García Harfuch para con
tender a la jefatura de Gobierno de la CDMX. Mario
Delgado, presidente de Morena, dice estar listo,
pero deberá esperar el consejo que le de la coordi
nadora para la defensa de la 4T, Claudia Shelnm
baum, con quien estará trabajando toda esta se
mana. En todo caso, la decisión que tome Delgado
se hará pública hasta el próximo lunes en la tarde/
noche, de que quiere, pues quiere, pero por lo que
sabemos no le darían permiso de intentarlo.
En Morelos, Rabindranath Salazar, Victor

Mercad, Juanita Guerra y Margarita Sa
ravia son los que realmente tienen
oportunidades de ganar la candidatura,
pero Victor Mercado viene impulsado

por el gobernador Cuauhtémoc Blanco, causando
molestias entre las bases de Morena. Veamos si la

habilidad de Sheinbaum y Delgado evitan más
fracturas de las que ya hay.
Hoy al frente de la Secretaría de Goberna

ción, Luisa María Alcalde no pudo ocul
tar su felicidad al saberse ya dentro del
grupo de personas que Claudia Shein
baum escucha. Y es que nos cuentan que

para garantizar las simpatías de ciertos gremios, la de
fensora de la transformación escucha a la ex secreta

ria del trabajo, que logró que en el sexenio las huelgas
fueran las menos. Es muy temprano para cargos y en
comiendas, pero nos confian que estará muy cerca del
corazón de la ex jefa de gobierno capitalino.
La batalla jurídica contra el fiscal de More

los, Uriel Caimona, es muy rara, lleva 4
vinculaciones a proceso y tres libertades
decretadas por distintos jueces. Es muy
importante entender que sólo el Congreso

del Estado lo puede quitar de su cargo y que el fuero
que tiene es federal y, está documentado, es válido
ante los casos que enfrenta y, a pesar de eso, sigue en
la cárcel. L1 abogado defensor del fiscal es el penalis
ta Gabriel Regino, un viejo conocido de la 4T, que les
conoce las mañas y puede encontrar una solución,
sin embargo, lo que se espera es un proceso adminis
trativo de alto desgaste para el fiscal y su equipo de
defensores, porque hay una enorme presión política
para este caso. De qué tamaño es el encargo que la
propia FGR fue a los juzgados de Morelos a litigar en
contra del fiscal. El abogado del fiscal dice que no se
quiere meter en política, pero sin duda hay demasia
da presión para mantenerlo en prisión.
PD: El jefe de Gobierno de la CDMX, Martí

Batres, dio una serle de recomendacio
nes sobre lo que debe hacerse en More
na para poder conservar la Ciudad, pre
sentó incluso un diagnóstico al respecto

y un balance ¿Habrá en estas recomendaciones un
apartado sobre lo que dejó de hacer el gobierno de la
ciudad en 2021? ¿Habrá explicaciones de por qué
perdieron las alcaldías del poniente? ¿Recomienda
algo de lo que se tiene que hacer ahora?
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LAS PEQUEÑAS REBELIONES
a iniciado la grilla. Cerca de 30 legis
ladores han anunciado en MorenaH que dejarán, en los próximos días y
semanas, sus cargos pidiendo licencia
para contender a cargos de guberna

tura. Nos cuentan que no es que los dados estén
cargados pero muchas de esas "candidaturas" es
tán casi entregadas. De las que van hacer ruido y
posibles crisis locales para el partido y el liderazgo
de Claudia Sheinbaum y, por lo pronto, de Mano
Delgado son Puebla, la CDMX y Morelos.
En Puebla, la dirigencia local de Morena dice

que va a echar a competir a cuatro perso
najes en sus encuestas, dos mujeres y dos
hombres, el problema es que interesados
hay por lo menos tres hombres, uno cer

cano al presidente, el senador Alejandro Amienta: otro
que ha servido bien al partido, el diputado Ignacio Mier;
y el abanderado por el gobernador Sergio Salomón
Céspedes, lulio Huerta. Si nos vamos por la herencia de
Miguel Barbosa no podrían ser ni el diputado, ni el
senador, tendrfa que ser alguien local. Ahora, de las
mujeres está Mana del Rosario Orozco, viuda de Bar
bosa, y la empresaria y ex secretaria de Economía del
estado, Olivia Salomón, que más bien apuntarla a re
cuperar el voto de la clase media en la capital estatal.
Eso significa que las diferencias van a aflorar y pronto.

Tanto Ignacio Mier como Alejandro Ar
menia son conocidos y se sienten con el
derecho natural de ser electos, en otras
palabras, sólo esos dos, van a escenifi
car un choque de trenes.

Nos dicen que a la mejor este miércoles cuando
de manera definitiva se declaren las candidaturas

de Clara Brugada y Ornar García Harfuch para con
tender a la jefatura de Gobierno de la CDMX. Mario
Delgado, presidente de Morena, dice estar listo,
pero deberá esperar el consejo que le de la coordi
nadora para la defensa de la 4T, Claudia Shelnm
baum, con quien estará trabajando toda esta se
mana. En todo caso, la decisión que tome Delgado
se hará pública hasta el próximo lunes en la tarde/
noche, de que quiere, pues quiere, pero por lo que
sabemos no le darían permiso de intentarlo.

En Morelos, Rabindranath Salazar, Victor

Mercad, Juanita Guerra y Margarita Sa
ravia son los que realmente tienen
oportunidades de ganar la candidatura,
pero Victor Mercado viene impulsado

por el gobernador Cuauhtémoc Blanco, causando
molestias entre las bases de Morena. Veamos si la

habilidad de Sheinbaum y Delgado evitan más
fracturas de las que ya hay.
Hoy al frente de la Secretaría de Goberna

ción, Luisa María Alcalde no pudo ocul
tar su felicidad al saberse ya dentro del
grupo de personas que Claudia Shein
baum escucha. Y es que nos cuentan que

para garantizar las simpatías de ciertos gremios, la de
fensora de la transformación escucha a la ex secreta

ria del trabajo, que logró que en el sexenio las huelgas
fueran las menos. Es muy temprano para cargos y en
comiendas, pero nos confian que estará muy cerca del
corazón de la ex jefa de gobierno capitalino.
La batalla jurídica contra el fiscal de More

los, Uriel Caimona, es muy rara, lleva 4
vinculaciones a proceso y tres libertades
decretadas por distintos jueces. Es muy
importante entender que sólo el Congreso

del Estado lo puede quitar de su cargo y que el fuero
que tiene es federal y, está documentado, es válido
ante los casos que enfrenta y, a pesar de eso, sigue en
la cárcel. L1 abogado defensor del fiscal es el penalis
ta Gabriel Regino, un viejo conocido de la 4T, que les
conoce las mañas y puede encontrar una solución,
sin embargo, lo que se espera es un proceso adminis
trativo de alto desgaste para el fiscal y su equipo de
defensores, porque hay una enorme presión política
para este caso. De qué tamaño es el encargo que la
propia FGR fue a los juzgados de Morelos a litigar en
contra del fiscal. El abogado del fiscal dice que no se
quiere meter en política, pero sin duda hay demasia
da presión para mantenerlo en prisión.
PD: El jefe de Gobierno de la CDMX, Martí

Batres, dio una serle de recomendacio
nes sobre lo que debe hacerse en More
na para poder conservar la Ciudad, pre
sentó incluso un diagnóstico al respecto

y un balance ¿Habrá en estas recomendaciones un
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apartado sobre lo que dejó de hacer el gobierno de la
ciudad en 2021? ¿Habrá explicaciones de por qué
perdieron las alcaldías del poniente? ¿Recomienda
algo de lo que se tiene que hacer ahora?
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¿YA SE VA KEN SALAZAR?

HIROSHI TAKAHASHI

Durante un reciente diá

logo con estudiantes
universitarios de Mon

terrey, Ken Salazar, el
embajador de Estados

Unidos en México, recalcó la impor
tancia del Tratado entre México, Es
tados Unidos y Canadá (TMEC) y la
necesidad de abordar juntos temas
críticos como el cambio climático y
las energías renovables. Enfatizó
que, independientemente de quién
gane las elecciones presidenciales en
México en 2024, Estados Unidos
mantendrá su agenda hasta 2030.

"El consejo que le daría yo al nue
vo Presidente es que siga haciendo
más del TMEC y asegurando que los
temas grandísimos que vemos en el
mundo los vamos a trabajar juntos",
manifestó Salazar. Además, señaló la
potencialidad de que Norteamérica,
integrada por México, Estados Uni
dos y Canadá, se consolide como lí
der en la lucha contra el cambio cli

mático y en la promoción de las
energías renovables

Por otro lado, el embajador Sala

zar compartió que el estado de Nue
vo León contará con seis nuevos vue

los directos hacia Estados Unidos.

Esta expansión de la conectividad
aérea se produce luego de que Méxi
co lograra recuperar la categoría 1 en
aviación, un estándar de seguridad
clave.

La recuperación de esta categoría
es el resultado de meses de esfuerzos

conjuntos entre ambos países para
garantizar la seguridad en el sector
aéreo. "El levantón de la categoría 2 a
la categoría Iva a tener unas oportu
nidades grandes en parte de lo que
estamos haciendo en la integración
de América del Norte", expresó Sala
zar, enfatlzando que ahora se incre
mentarán los vuelos entre ambas

naciones, fortaleciendo así la rela
ción comercial y cultural.

CONTEXTO

Tras las declaraciones del presidente
mexicano Andrés Manuel López
Obrador sobre la falta de amparo pa
ra frenar la extradición de Ovidio

Guzmán López a Estados Unidos, la
defensa del acusado contraatacó ar

gumentando que se había llevado a
cabo una extradición ilegal y que los
derechos de su cliente hablan sido
violados.

Según Alberto Díaz Mendieta y
fuan Hiunberto Ledezma. los aboga

dos a cargo, el gobierno mexicano no
cumplió con el plazo de 30 días que
la ley establece para Impugnar tal
decisión. En un comunicado, especi
ficaron que la notificación sobre la
extradición se realizó tan solo unas

horas antes de ejecutarla, y que su
cliente, a quien se refieren como "El
Ratón", fue extradltado sin permitirle
comunicarse con su defensa.

La rápida extradición de Guzmán
López, hijo del famoso narcotrafi
cante Joaquín "El Chapo" Guzmán,
coincidió con las celebraciones del

Día de la Independencia en México.
Después de ser trasladado desde el
penal de máxima seguridad del Alti
plano al Centro Metropolitano Co
rreccional de Chicago, Ovidio en
frentó su primera audiencia en la
Corte Federal, donde se le imputan
cargos por crimen organizado y po
sesión Ilegal de armas.

A pesar de las acusaciones, "El
Ratón" se declaró no culpable y se
espera que su próxima audiencia
tenga lugar el 17 de noviembre. Las
tensiones entre el gobierno y la de
fensa de Guzmán López subrayan la
complejidad y las repercusiones de
los casos de extradición, especial
mente cuando involucran a figuras
prominentes del narcotráfico.

La verdad es que la discusión ya
está en otro lado.
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GOLPE A BASTÓN DE MANDO

JOELSAUCEDO

El traspaso del "bastón de mando" del Presi
dente Andrés Manuel López Obrador a Clau
dia Sheínbaum, sufrió dos golpes

El primero fue el día de "El Grito" de Inde
pendencia, donde el Presidente ocupó solo

con su esposa el balcón central. Solo ellos dos. Nadie
más. La Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto
Nacional Electoral (INE) sesionó el viernes 15 de septiem
bre. Por unanimidad de votos resolvió ordenar a López
Obrador eliminar de sus redes sociales la difusión de la

entrega del "bastón de mando".
El fundamento es que se trata de una presunta reali

zación de actos anticipados de precampaña y campana
personalizada. "La Comisión determinó que, bajo la apa
riencia del buen derecho, la difusión del evento en plata
formas y redes sociales oficiales es un tema ajeno al que
hacer institucional del Ejecutivo Federal.

"Puesto que se trató de un evento partidista lo que,
desde una perspectiva preliminar, podría influir en el
Proceso Electoral Federal 20232024.

"Y presuntamente constituir una vulneración a los
principios constitucionales de imparcialidad y neutrali
dad de los servidores públicos. Por ello, se ordenó se eli
minen esas publicaciones", informó el INE.

Durante su conferencia de este martes, el mandatario
mostró su indignación por la reprimenda de las autorida
des electorales. "¿Qué tienen qué ver ellos?", cuestionó
el Presidente. "Ayer me pidieron imagínense— los del
INE que yo bajara foto en donde estoy entregando el bas

tón de mando a Claudia".

Negó que se hubiesen usado recursos públicos en ese
evento. "Esto lo hice fuera como a las 9:30 de la noche y
fuera". Además dijo desconocer "cómo se pagan las
cuentas de las redes, porque yo no pago publicidad". Esa
fue la justificación. Es el Presidente. Es figura pública.

Al salir de Palacio Nacional no se quita el traje de Pre
sidente, porque además convocó a 22 gobernadores, y los
aspirantes a sucederlo en el cargo.

Más todavía, la comunicadora Martha Obeso le transmi
tió mi mensaje en audio del médico tradicional Santiago
Ortela, representante de los 66 pueblos originarios recono
cidos en México. Se trata del mismo personaje que durante
la ceremonia del 1 de diciembre de 2018, le entregó el "bas
tón de mando" en una ceremonia en la plancha del Zócalo.
"El bastón debe sacralizar pidiendo permiso a los viejos
abuelos de las tradiciones sagradas, a los abuelos guardia
nes del universo y los centros ceremoniales ancestrales.
"Como representante de las tradiciones ancestrales, quiero
decirle que el bastón de mando no es cualquier instrumen
to. "Y no se debe de usar, como he visto en las redes sociales,
sin el consentimiento de los guardianes de las tradiciones
sagradas. Para nosotros es una ofensa", aseguró Ortela. El
mandatario minimizó la información, y dijo haber pedido
permiso, pero no aclaró a quién.

PROSPECCIÓN... Las dirigencias del PRI, PAN y PRD a
nivel nacional del Frente Amplio por México trabajan en
detallar el método a seguir para la renovación de las nue
ve gubernaturas en las que habrá elecciones el próximo
año. Actualmente, la oposición gobierna Guanajuato, Ja
lisco y Yucatán.
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• Celia Maya llega con la marca de Morena al Consejo
de la Judicatura Federal, que por alguna razón el ante
rior presidente de la Corte, Arturo Zaldívar, había
congelado: no se reunían. En 2019 Maya aspiraba a
ministra de la Corte y declaró entonces que el presi
dente Andrés Manuel López Obrador la había visto,
pero que ella sería independiente, no una subordina
da. Por sus hechos los conoceréis...

• Andrés Manuel López Obrador dijo que ha dejado
las tareas partidistas. Eso ha dicho desde que asumió
en 2018 la presidencia. Solo pareció, es un decir, que
se dio una licencia para el proceso de las que él deno
mina corcholatas. Pero las convocatorias a nueve guber
naturas y la CDMX van a sacar chispas... todo muy
rápido, con encuestas y en manos de un comité.
Abróchense los cinturones.

• Ornar García Harfuch formalizará este miércoles su
decisión de competir en Morena por la candidatura a
la jefatura de gobierno de la Ciudad de México. Nos
dicen que será el primer acto de este tipo del exsecre
tario de Seguridad Ciudadana. La ruta está definida.

• Rutilio Escandón tiene un desastre en Chiapas.
Narcos que amenazan a pobladores. Motonetos que
hacen de las suyas... y ahora recientemente estalla de
nuevo el drama de los migrantes. Dirá que es un asun
to federal, pero en ese sentido estamos peor:
Francisco Garduño, director del Instituto Nacional de
Migración, no se le testereó siquiera con la tragedia de
Chihuahua. ¿Alguien se hará responsable?
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Deepfakes o falsedades
profundas serán parte de
la guerra sucia en las
elecciones de 2024

En tiempos de deepfakes o falsedades
profundas, más vale validar que lamen
tar. Es que ¡os fraudes digitales o ciber

néticos pueden alterar sin autorización los
datosingresados en la computadora.

Desde la perspectiva de Ricardo
Monrreal, estamos ante un fraude digital, un
vil y vulgar robo de identidad que puede
confundir, engañar y defraudar a miles y
miles de personas.
Las fake news o noticias falsas son asunto

del pasado. Lo nuevo son las deepfakes o
mentiras profundas.
¿En qué consisten? En imágenes, audios y

voces que corresponden a personas reales,
pero que nunca dijeron lo que se escucha en
el audio, no estuvieron en el lugar que apare
ce en el video ni portaron la indumentaria
que se muestra.
Para no caer en la manipulación de la gue

rra sucia digital, el coordinador de
Organización y Enlace Territorial de la
Coordinación Nacional de los Comités de

Defensa de la 4T, haría las siguientes reco
mendaciones:

"Primero, corroborar, verificar y validar
lo que estamos viendo o escuchando.
Segundo, ver y escuchar con detenimiento
la imagen y el audio que la acompaña;
generalmente los montajes digitales pre
sentan un desfase entre voz e imagen.
Tercero, recurrir al sentido común, a lo que
nuestros maestros y maestras de la infancia
nos decían: "no creas en todo lo que escu
chas ni confíes en todo lo que ves".
El senador con licencia recordaría, en su

artículo "¿a nueva guerra sucia digitalque
compartió en redes sociales, que el pasado
fin de semana circuló una contra Marcelo

Ebrard; "se trataba de un audio con su voz en
el que llamaba a sumarse a un partido y a una

aspirante de la oposición; rápidamente, el
equipo del excanciller salió a desmentirlo".
Seguramente vendrán más deepfakes, a

medida que avancen las campañas políticas;
por lo que alertaría aestar listos para no irnos
con la finta, para no caer en el engaño.
Por ejemplo, "el algoritmo del odio y el

algoritmo del miedo, que consisten en identi
ficar, retroalimentar y expandir todos aquellos
sentimientos de rechazo, discriminación y
extinción que se expresan en las conversacio
nes en las redes, a fin de que ¡as y ¡os candi
datos hablen sobre estas amenazas y obtengan
¡as simpatías de potenciales electores".
Otro recurso en puerta, según Monreal, es

el ChatGPT (Chat Generative Pretrained
Transformer), la red neuronal capaz de pro
cesar secuencias de textos acerca del perfil,
de las propuestas y posicionamientos políti
cos e ideológicos de un aspirante, con base
en información, juicios y prejuicios vertidos
en las redes.

Granjas de bots, guerra de guerrillas entre
cuentas orgánicas y erupciones en cadena
de fake news son otros de los recursos que
habremos de ver en la elección más grande y
polarizada (o politizada) de nuestra historia.
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Celebrar la democracia

Eii 2007, por resolución de la Asamblea
General de las Naciones Unidas, se
decidió observar cada año al i 5 de

Septiembre como Día Internacional de la
Democracia; celebración que, por razones
obvias, pasa prácticamente desapercibida en
nuestro país, al coincidir con la conmemora
ción del inicio de la lucha de Independencia
Nacional y en lo que la ceremonia del Grito
concentra la atención y sentimiento de las
Fiestas Patrias.

Dicha coincidencia va mucho más allá de ¡as

fechas, en esencia celebrar la libertad, la
Independencia, es celebrar la democracia
misma en el momento fundacional legado por
el insurgente movimiento popular que deter
minó el nacimiento del EstadoNación

Mexicano.

La democracia, con sus principios de igual
dad, libertad y participación ciudadana, es
uno de los pilares fundamentales de las socie
dades modernas, que ha alcanzado avances
significativos, pero sigue enfrentando desafíos,
sobre todo en lo que se refiere a la importancia
de la toma de decisiones colectivas y, al mismo
tiempo, el peso de la corresponsabilidad indi
vidual en la configuración del destino de los
entornos sociales y comunitarios.
La democracia es más que un sistema

político o la ideología de unos cuantos; es
una filosofía que empodera a la ciudadanía
y garantiza el respeto a los derechos funda
mentales, bajo la premisa de que cada per

sona tiene el derecho de participar en la
toma de decisiones que afectan su vida y su
entorno; y en ello, la libertad de expresión,
el acceso a la información y la capacidad
de elegir a los representantes, son esencia
les para el establecimiento real de una
sociedad democrática, tarea nada fácil
cuando paralelamente hay que luchar por
abatir la desigualdad, la corrupción y la
exclusión social, barreras que sin duda ame
nazan los cimientos de la democracia misma

en muchas naciones del mundo, y por lo
cual el tema de la promoción de la demo
cracia, está estrechamente vinculado a los
Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS)
establecidos por las Naciones Unidas en su
Agenda 2030, reconociendo que la partici
pación efectiva de la ciudadanía es funda
mental para lograr un desarrollo inclusivo y
sostenible, y de ahí, la importancia de cons
truir sociedades justas, pacíficas e inclusivas
donde se consideren y respeten los dere

chos de todos.

El Día Internacional de la Democracia,
nos recuerda que la democracia no es un
logro estático, sino un proceso continuo que
requiere la participación activa de todos,
oportunidad permanente para reafirmar
nuestro compromiso con los valores demo
cráticos y para trabajar juntos en la cons
trucción efe un mundo, un México más
equitativo, incluyente y justo para las gene
raciones presentes y futuras; de ahí la
importancia de hacerla valer como herra
mienta que nos permita moldear un futuro
en el que todos puedan prosperar.
Es preocupante que la organización

Latino barómetro, considere en su Informe
2023, una oleada de recesión democrática

en América Latina, pues al analizar los
gobiernos centrales de la región se puede
observar que en la mayoría de países hay
gobernantes imputados, acusados o conde
nados por algún cargo de corrupción; sen
tenciando que, "Los personalismos y la
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chos de todos.

El Día Internacional de la Democracia,
nos recuerda que la democracia no es un
logro estático, sino un proceso continuo que
requiere la participación activa de todos,
oportunidad permanente para reafirmar
nuestro compromiso con los valores demo
cráticos y para trabajar juntos en la cons
trucción efe un mundo, un México más
equitativo, incluyente y justo para las gene
raciones presentes y futuras; de ahí la
importancia de hacerla valer como herra
mienta que nos permita moldear un futuro
en el que todos puedan prosperar.
Es preocupante que la organización

Latino barómetro, considere en su Informe
2023, una oleada de recesión democrática
en América Latina, pues al analizar los
gobiernos centrales de la región se puede
observar que en la mayoría de países hay
gobernantes imputados, acusados o conde
nados por algún cargo de corrupción; sen
tenciando que, "Los personalismos y la
debilidad de los partidos políticos que
entregan aún más poder a las personas en
cargos de responsabilidad son algunos de
los elementos más perversos que socavan
la democracia.

La corrupción tuerce el poder del voto al
intervenir en las campañas electorales con
enormes sumas de dinero y provoca una
competencia desleal.
La corrupción del poder a nivel presi

dencial es una forma brutal de minar las

bases de la democracia, porque lleva a la
presidencia a personas que sin esos fondos
ilícitos no lo habrían logrado".
Ante esta advertencia y, una vez pasado El

Grito, y aún con el fervor por nuestras Fiestas
Patrias, es propio celebrar también, los logros
alcanzados por la democracia, por el desarrollo
democrático en nuestro país y redoblar así,
nuestros esfuerzos en la promoción y defensa
de un sistema político que coloque a las perso
nasen el centro de sus decisiones, replicando
así, con acciones, el que ¡Viva México!, que
¡Viva la democracia!

debilidad de los partidos políticos que
entregan aún más poder a las personas en
cargos de responsabilidad son algunos de
los elementos más perversos que socavan
la democracia.

La corrupción tuerce el poder del voto al
intervenir en las campañas electorales con
enormes sumas de dinero y provoca una
competencia desleal.
La corrupción del poder a nivel presi

dencial es una forma brutal de minar las

bases de la democracia, porque lleva a la
presidencia a personas que sin esos fondos
ilícitos no lo habrían logrado".
Ante esta advertencia y, una vez pasado El

Grito, y aún con el fervor por nuestras Fiestas
Patrias, es propio celebrar también, los logros
alcanzados por la democracia, por el desarrollo
democrático en nuestro país y redoblar así,
nuestros esfuerzos en la promoción y defensa
de un sistema político que coloque a las perso
nasen el centro de sus decisiones, replicando
así, con acciones, el que ¡Viva México!, que
¡Viva la democracia!
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CONFIDENTE EMEEQUIS

SAMUEL GARCÍA, EL PEQUEÑO

amuel Gars,cia no Mego
"al desfile de

conmemoración de

la Independencia.
Ningún gobernador
de Nuevo León tuvo, hasta ahora, semejante
atrevimiento. Argumentó que se le complicó la
agenda, que tenía cosas que hacer.

Días antes inauguró el acueducto El Cuchi
llo II sin estar terminado y lo hizo acompañado
del presidente López Obrador. Sonrientes,
apretaron el botón de arranque. El diario Refor
ma publicó una amplia nota en la que se mues
tra lo que está por terminar, los ductos que aún
no embonan, aunque el mandatario asegure
que el agua está a la mitad del tuvo, a 93 kiló
metros de Monterrey.

Pero lo más grave
son las maneras que
tiene para conducirse
políticamente, donde
las presiones y la extor
sión contra legisladores
y alcaldes del PRI, PAN y
PRD son sus herramien

tas. Necesita mayoría le
gislativa en el Congreso
local, y no ha escatima
do nada para obtenerla.

Utiliza a las depen
dencias de gobierno
como las secretarías de Trabajo, Salud y Protec
ción Civil para clausurar negocios de quienes
resisten a sus amagos. En los domicilios de los
padres de la diputada Myrna Grimaldo y del

alcalde de Apodaca, César Garza, pusieron re
ductores de la presión de agua para complicar
les la vida a los adultos mayores que ahí viven.

A Cecilia Robledo le quieren quitar la curul,
para entregársela a un ex panista ya sometido,
Óscar Flores. La disputa por el espacio se gene
ró por la renuncia de Fernando Adame y de su
suplente y hermana, María Amparo. Adame, mi
litante del PAN de toda la vida, al irse, solo señaló
que era lo mejor para su municipio, Linares.

A Robledo le asiste la razón, pero ha tenido
que enfrentar violencia política de género, de
parte del gobierno y de la propia bancada de
Movimiento Ciudadano.

Algo similar ha padecido la también legislado
ra Perla Villarreal, quien inclusive ya presentó una
denuncia por acoso y extorsión. En su momento
logró una orden de protección contra conductas
de los empleados del gobernador, pero una vez
que se levantó la medida cautelar volvieron a afec
tar los negocios, presionando al entorno familiar.
Un verdadero espanto de arbitrariedad.

Lorena de la Garza, quien preside la comi
sión de Movilidad en el congreso local, lleva

"10 meses padeciendo el acoso del goberna
dor y sus secuaces".

Conmovida, señaló: "guardé silencio por
un instinto protector a mi familia, pero no más,
porque el silencio de los diputados le ha per
mitido a Samuel García la libertad para infligir
la ley en perjuicio de los ciudadanos. Ya basta
de violencia, basta de acosadores en el poder".

La diputada Carolina Viggiano recordó que
García es un gobernador y no un monarca, y
que tiene que sujetarse a la legalidad. "No res
peta la división de poderes y no tiene idea de lo
que es vivir en un régimen democrático".

Estas conductas describen al goberna
dor García, ilustran la talla de político que en
realidad tiene. Es Samuel el pequeño, si nos
atenemos a las caracterizaciones que realizó
Víctor Hugo en "Napoleón, el pequeño" y que

despiezó Carlos Marx
en "El 18 Brumario de

Luis Bonaparte".
El gobernador de

Nuevo León, emana
do de Movimiento

Ciudadano, es un
alumno aventajado
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del presidente López
Obrador, pero no
cuenta ni con la po
pularidad ni la astucia
del tabasqueño.

La comparación
sirve, sin embargo, para mostrar como las for
mas autoritarias se contagian, se enseñan.

Por eso López Obrador anima a Gar
cía para que sea el candidato de Movi
miento Ciudadano a la presidencia de la
República, en el fondo coinciden y tienen
a los mismos adversarios.

Nadie podría decir que no existieron adver
tencias. La bancada del PRI en San Lázaro hizo

un posicionamiento muy claro al respecto.
Pero, además, García es un producto

acabado de las irresponsabilidades de Movi
miento Ciudadano y su dirigencia. No pueden
negar lo que está ocurriendo y, al no denun
ciarlo, lo solapan. ¿No les llama la atención
que legisladoras tengan que buscarla protec
ción de la justicia para poder hacer su trabajo?

Por eso es relevante que las dirigencias na
cionales de los partidos que están bajo ataque
en Nuevo León señalaran que ya hay un acuer
do en el Congreso local para negarle la licen
cia a García en caso de que quiera contender
por la presidencia de la República.

Alejandro Moreno, Marko Cortés y Jesús
Zambrano tienen razón, pero la utilización de
la mayoría parlamentaria tiene que acompa
ñarse también de acciones que detengan el
terror político en Nuevo León.

La diputada Carolina Viggiano
recordó que García es un

gobernador y no un monarca,
y que tiene que sujetarse a
la legalidad. "No respeta la

división de poderes y no tiene
idea de lo que es vivir en un
régimen democrático".
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XOCHITL YA NO CUMPLE
EXPECTATIVAS DE CLAUDIO
X.; YA HAY DESAVENENCIAS

Como estaba previsto en el plan de vuelo opositor que había dise
ñado el presidente López Obrador, la candidatura de Xóchitl Gál
vez Ruiz ha comenzado a desmoronarse porque estaba pensada

sólo para un escenario bipartidista. Lo malo de las circunstancias opositoras
es que el bloque de la derecha no previo una candidatura de relevo y tendrá
que llegar con la candidata hasta las elecciones de junio de 2024.

Xóchitl y la coalición opositora se han dedicado a hacer una campaña
mediática, mientras Morena sigue consolidando la estructura operativa del
sistema/régimen/Estado. La desesperación de la candidata opositora se re
vela en comportamientos nerviosos que exhiben sus puntos débiles: mien
tras todas las encuestas formales dan ventaja a Claudia Sheinbaum de hasta
25 puntos porcentuales, la senadora Gálvez Ruiz celebra que haya recortado
diferencias y se encuentre a menos de un dígito de la candidata oficial.

La compra de expectativas con declaraciones poco razonadas y nada ra
zonables no es nueva en la oposición que percibe la inminencia de la derrota.
En las elecciones para gobernadora en el Estado de México el pasado junio,
la candidata de la coalición PRIPANPRD, Alejandra del Moral, anunció de
pronto que ya había recortado la ventaja respecto de la candidata de Morena
e inclusive le había dado la voltereta a las tendencias de las encuestas que le
daban hasta dos dígitos de ventaja a la entonces opositora Delfina Gómez. Se
trató de una declaración manipulada y engañosa que no tuvo efecto en las
elecciones y el resultado formal benefició a Morena con 8 puntos de ventaja.

El grito de la senadora Gálvez de que ya recortó ventaja y está aun dígito
de la candidata de Morena careció de una estrategia de la coalición oposi
tora y reveló las preocupaciones de quienes la apostaron a una candidatura
única contra la candidata oficial. El efecto de la desmesura en la manipula
ción de supuestas encuestas de las que sólo se manejan conclusiones sin
acreditar empresas que garanticen las cifras suele ser el indicio de que a la
oposición se le acabaron las ideas.

La estrategia de Claudio X. González, la Coparmex, el PRIANREDE y una
larga lista de membretes insustanciales bajo la cobertura de sociedad civil
estaba basada en la existencia de una sola candidatura de la oposición, de
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tal manera que la polarización pudiera manipularse en las urnas casi como
segunda vuelta electoral. Pero hasta ahora se prevé activismo de Marcelo
Ebrard que no beneficia a la senadora Gálvez, la candidatura independiente
del ultraderechista Eduardo Verástegui, el registro como aspirante a candida
to independiente del exgobernador oaxaqueño Ulises Ruiz Ortizy los indicios
de que hasta ahora Movimiento Ciudadano pudiera asistir a ¡as elecciones
presidenciales con ¡a candidatura del gobernador neoleonés Samuel García.

Este escenario presentaría una consolidación del avance electoral de
Morena, en tanto que Ebrard se dio cuenta que no había futuro fuera del
lopezobradorismo ya estaría redocumentando su relación de dependencia,
con el dato adicional de que su asociación política pudiera derivar en un
nuevo partido político hasta el próximo sexenio. Pero es casi seguro que de
ahora a las elecciones haya otros candidatos opositores.

La competencia en las elecciones presidenciales se dará en las estructu
ras políticoelectorales de los candidatos, con 22 gobernadores morenistas,
una popularidad presidencial todavía alta y la política social que inventó el
PRI con Miguel Alemán como la garantía de la lealtad electoral de la so
ciedad mayoritaria que se beneficia del gasto social. Del lado opositor no
existe estructura partidista electoral: el PAN se mueve por el impulso de las
clases medias altas, el PRI perdió su base territorial la relación sectores pro
ductivosvotos cautivos y el PRD se quedó sin simpatizantes cuando dejó de
tener presupuesto asistencialista.

La caída electoral del PRIANREDEClaudio X. en el Estado de México y
la tendencia mayoritaria de votos a favor de Morena en Ciudad de Méxi
co dejaron a la oposición con menores espacios de movilización electoral,
mientras su candidata Xóchitl Gálvez Ruiz carece de estructura electoral.

La última expectativa opositora estaba en la ruptura de Ebrard
que nunca llegó.

Política para dummies: la política se hace con políticos.
El contenido de esta columna es responsabili

dad exclusiva del columnista y no del periódico que
la publica.
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EBRARD QUIERE
EMULAR A AMLO, PERO...

"Carnal"E1 árceloM

.se resiste ase

abandonar las filas

de MORENA, pero le
hace saber a sus se

guidores, que son muy poquitos, que puede
emular al único, al indiscutible líder de ma
sas e ídolo de multitudes que tiene este país,
quien en 2014 "mandó por un tubo" al PRD y
creó su propio partido para conseguir la pre
sidencia de la República cuatro años después.

Dijo Marcelo Ebrard a sus operadores
políticos "balines", quienes le hicieron creer

favoreque sería el
cido con el dedazo

disfrapresidencial"
zado con las encues

tasapuestas: "Vamos
a organizar a nivel
nacional la fuerza que
representamos. Tene
mos un pensamiento
y tenemos que salir
adelante; quien quie
ra venir con nosotros y caminar, que venga,
y quien no, pues que no venga, y también le
damos las gracias y seguimos adelante. Que
nadie se desanime, estas cosas toman tiem
po y vamos a seguir luchando, a nosotros no
nos van a doblar nunca".

Anuncio la conformación de su asocia
ción civil denominada "El Camino de Méxi

co", con la que pretende posicionarse políti
camente en todo el país.

Lo que no quiere aceptar el excanciller, es
que una cosa es su nivel de aceptación en los
sondeos abiertos de opinión, y otra la capa
cidad de convocatoria y la movilidad de ma
sas que López Obrador consiguió después
de los fuertes descalabros que le asestaron
en las elecciones presidenciales, primero el
panista Felipe Calderón Hinojosa y luego el
priista Enrique Peña Nieto, a quienes acusó
de fraude electoral.

AMLO no perdió el tiempo relamiéndose
las heridas; se dedicó a recorrer la Repúbli
ca entre 2007 y 2011 y visitó cada uno de los
2,445 municipios de los entonces 31 estados
de la Federación, así como las 16 delegacio

nes políticoadministrativas del Distrito Fede
ral. Durante esa larga travesía, convocó a las
multitudes, y llamó a formar un frente amplio
de izquierda denominado Movimiento de
Regeneración Nacional (Morena), que fue la
organización política que le sirvió como pilar
fundamental para obtener en 2012 la candi
datura presidencial del PRD, y que se conver
tirá en partido político en 2014.

Cuando López Obrador abandonó el PRD
no anduvo de "chillón" como lo hace ahora

Ebrard; ni presentó impugnaciones, queján
dose de que se lo "chamaquearon". Nada más
les dijo sus verdades y se fue con sus "chivas",

perdón, con sus "ho
rregos a otro lado".

Para quienes lo
hayan olvidado, el
12 de julio del 2013
AMLO les dijo a "Los
Chuchos", dueños del
PRD: "En México la iz

quierda real es More
na. Quienes dicen que
son de izquierda, pero

son sumisos, corruptos y avalan aun gobierno
opresor, no son de izquierda." Y explicó, para
que nadie se sienta engañado: "Ya pinté mi
raya con el PRD, y aunque no salimos pelea
dos, no estoy de acuerdo con la política que
llevan a cabo sus dirigentes. Por eso ya no ten
go nada que ver con ese partido, ni con el PT ni
con el Movimiento Ciudadano. Morena estará

listo como partido en marzo de 2014, seremos
la única oposición con un millón de militantes
e iremos solos a la elección de 2015." Y en el

2018, con la ayuda, contribución, negociación,
concertacesión... de Enrique Peña Nieto, lo
gró echar al PRI de Los Pinos.

Marcelo Ebrard nunca ha sido líder po
lítico, a lo más que llegó en 2013 fue a diri
gir la "tribu" del PRD llamada Movimiento
Progresista que tenía las negras intenciones
de arrebatarles el partido a "Los Chuchos",
a quienes acusó de corruptos, vendidos, ti
moratos... Nada que la sociedad no supiera.
Como no pudo conseguirlo, se tuvo que afi
liar a Morena del que ahora está pensando si
se va o se queda, dependiendo de lo que le
ofrezcan. ¡Ay, Marcelo!

El IndependienteFecha: 20/09/2023
Página: 4

Area cm2: 441

1 / 2

Columnas Políticas

Luis Soto

Costo: 23,959

Página 146 de 177 Índice



El IndependienteFecha: 20/09/2023
Página: 4

Area cm2: 441

2 / 2

Columnas Políticas

Luis Soto

Costo: 23,959

Página 147 de 177 Índice



SE COMENTA SOLO CON...
O ES BLANCO O ES NEGRO
Por Carlos Ramos Padilla*

Sin duda el presidente por hablar
y hablar mucho no solamente se
equivoca en eventos históricos y sus

personajes, sino que entra en francas contra
dicciones. Veamos: hace un año en el grito
de independencia arengó "muera el clasis
mo" pero él ha sido el principal promotor de
la división social de
México.

El calificó a la
clase media de

"pirruris" ha seña
lado a los conser

vadores, dice que
primero los pobres,
habla de los fifis y
condena a quienes
estaríamos en el ex

tranjero o viven en la
Del Valle.

Ahora en la re

ciente ceremonia

de Independencia
el señalamiento fue "viva la libertad" y al otro
día, en el desfile militar, aplaude la presencia
del ejército ruso cuando una nación sobera
na y digna está siendo atacada por los misiles
enviados por Putin.

Habla de democracia, pero se dice ami
go de los peores tiranos actuales en Latinoa
mérica y al parecer México fue aceptado en
La Habana como miembro del nuevo blo

que comunista mundial. El Grupo de los 77
y China aprobó por aclamación la incorpora

ción de México.

Pero vayamos más allá. Ahora resulta
que "su" candidata a la presidencia es fifi
y la opositora Xóchitl es reprobada por
su origen pobre. Xóchitl es menos por
que vendía gelatinas, pero Claudia tiene
doctorado en el extranjero, se apellida
Sheinbaum y es judía. El presiente ya había
asegurado que quienes estudian en el ex
tranjero "solo aprenden a robar".

Por otra parte, la secretaria del Bien
estar debe cumplir la función de apoyar
a las clases más necesitadas, a los vulne
rables, pero resulta que Marcelo Ebrard
denuncia que los recursos públicos de
esa dependencia son utilizados para la
promoción de Sheinbaum y el presidente
guarda un imprudente silencio.

El presidente habla de derechos y jus
ticia, de igualdad,
pero trató de evi
tar la extradición

de Ovidio Guz
mán a Estados

Unidos para que
allá si apliquen la
ley que aquí vale
poco o qué no
AMLO dijo "y no
me salgan con
que la ley es la
ley". Desde presi
dencia se ataca al

INAI, pero presu
me transparencia

cuando, entre otros casos vemos que el
presupuesto para el Tren Maya subió de
130 mil millones a 500 mil millones de

pesos señalando y subrayando que para
su construcción no habría de talarse ni un
solo árbol.

El presidente asegura que se acabó el
dedazo y ha sido abiertamente el principal
operador de sus "corcholatas" y el claro im
pulsor de Sheinbaum, vamos hasta el bas
tón de mando ya le entregó.

Así, con AMLO, no se sabe si es blanco
o en negro, se regodea en sus ocurrencias
y pone en serio desequilibrio a la nación, o
¿qué, no prometió en campaña regresar
a los militares a sus cuarteles? Y que conste
que es pregunta.

*Conductor del programa VaEnSe
rio mexiquense tv canal 34.2, izzi 135 y
mexiquense radio.

@cramospadilla

Habla de democracia,
pero se dice amigo de los
peores tiranos actuales en
Latinoamérica y al parecer
México fue aceptado en La
Habana como miembro del

nuevo bloque comunista
mundial.

El IndependienteFecha: 20/09/2023
Página: 10

Area cm2: 344

1 / 2

Columnas Políticas

Carlos Ramos Padilla

Costo: 18,689

Página 148 de 177 Índice



El IndependienteFecha: 20/09/2023
Página: 10

Area cm2: 344

2 / 2

Columnas Políticas

Carlos Ramos Padilla

Costo: 18,689

Página 149 de 177 Índice



ASTILLA DEL
MISMO PALO

iocos son losPmedios que
se han atre

vido a hablar de las
adicciones del se

gundo hijo de! presidente. Muchos menos
son los que han expuesto los jugosos ne
gocios que ha hecho al amparo del poder,
pero cada vez hay más evidencia de que el
júnior presidencial se ha enriquecido a costa
de traficar con la influencia de su padre.

No sería la primera vez que el hijo de un
político resulta un drogadicto, de hecho, eso
ni siquiera llamaría la atención, excepto para
generar empatia por su condición. Sin em
bargo, el caso de Hunter Biden, el controver
tido hijo del presidente de los Estados Uni
dos es mucho más complicado. En primera
porque no solo estamos hablando del delito
de posesión ilegal de armas de fuego (hay
pruebas abrumadoras de que cometió dos
delitos relacionados: mentir en el formulario

federal que debía completar cuando com
pró el arma en cuestión, al certificar que no
estaba consumiendo drogas ¡legalmente y
poseer el arma misma), defraudación fiscal
(se declaró culpable en junio de este año lo
que le permitió llegar a un acuerdo con la
fiscalía que después fue anulado), o abuso
de sustancias prohibidas (como el crack que
aparece fumando en video), sino de uno
mucho más grave: utilizar la figura de su pa
dre, en ese entonces, el vicepresidente de
los Estados Unidos para recibir millones de
dólares de países extranjeros, en especial
del gobierno Ucraniano, que hasta la fecha
ha recibido alrededor de 70 mil millones de

dólares por parte del ahora mandatario Joe
Biden para combatir a Rusia. Para colmo,
Hunter, de 53 años, planea declararse ino
cente de los cargos federales que enfrenta,
por lo que si ésta vez es encontrado culpa

ble, en teoría, podría enfrentar hasta 25 años
de cárcel y multas de hasta 750 mil dólares,
según documentos judiciales.

Una encuesta de agosto pasado de The
Economist reveló que el 66% de los ameri
canos tiene una opinión desfavorable de él,
y solo el 1 7% tiene una opinión favorable, y
casi ocho de cada diez estadounidenses di

cen que Hunter Biden se ha beneficiado de
las posiciones de su padre en el gobierno.
Este caso arrastra la ya de por sí mermada
aprobación del mandatario, quien sorpren
dentemente insiste en buscar la reelección,
a pesar de su deteriorado estado cognitivo.
Su único rival hasta la fecha, el republicano
Donald Trump ya lo aventaja, aunque no por
mucho margen, Trump superó por cuatro
puntos porcentuales a Biden en una encues
ta de Harvard CAPS publicada esta semana.
El problema para los demócratas es que la
brecha solo parece hacerse más grande.
Trump sigue siendo políticamente viable a
pesar de una serie de cargos penales por
sus intentos de anular la victoria electoral de

Biden en la elección del 2020 y su mal ma
nejo de documentos clasificados desde que
dejó el cargo. Se espera que pase gran par
te del próximo año en los tribunales siendo
juzgado mientras hace campaña.

El convulso escenario político en Estados
Unidos genera incertidumbre de este lado
del río Bravo. Recientemente el republicano
amenazó con una invasión al territorio mexi

cano para enfrentar a los cárteles de la dro
ga, los cuáles, según él, tienen petrificado
al Gobierno de México. Trump blufea como
siempre, y no necesariamente haría lo que
promete, por todo lo que eso implica. Pero
lo que no se puede dudar es que si encuen
tra débil al siguiente presidente mexicano,
seguro buscará aprovecharlo al máximo.

¿Tendrá Sheinbaum algún plan en mente?
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Foto: Prime Minister&#039;s Office, Government of India  US Vice President
and US Secretary of State host a luncheon for PM, CC BYSA 2.0, https://
commons.wikimedia.org/w/index.php?curid=3S998911
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TERCERO INTERESADO

CELEBRAR LA
DEMOCRACIA

el año 2007,E!por resolución
¦ de la Asamblea

General de las Naciones

Unidas, se decidió ob
servar cada año al 15 de

Septiembre como Día
Internacional de la Democracia; celebración que,
por razones obvias, pasa prácticamente desaper
cibida en nuestro País, al coincidir con la conme
moración del inicio de la lucha de Independen
cia Nacional y en lo que la ceremonia del Grito
concentra la atención y sentimiento de las Fiestas
Patrias. Dicha coincidencia va

mucho más allá de las fechas,
en esencia celebrar la liber

tad, la Independencia, es ce
lebrar la democracia misma
en el momento fundacional

legado por el insurgente mo
vimiento popular que deter
minó el nacimiento del Esta
doNación Mexicano.

La democracia, con sus
principios de igualdad, liber
tad y participación ciudada
na, es uno de los pilares fundamentales de las
sociedades modernas, que ha alcanzado avances
significativos, pero sigue enfrentando desafíos,
sobretodo en lo que se refiere a la importancia de
la toma de decisiones colectivas y, al mismo tiem
po, el peso de la corresponsabilidad individual en

la configuración del destino de los entornos so
ciales y comunitarios.

La democracia es más que un sistema políti
co o la ideología de unos cuantos; es una filoso
fía que empodera a la ciudadanía y garantiza el
respeto a los derechos fundamentales, bajo la
premisa de que cada persona tiene el derecho de
participaren la toma de decisiones que afectan su
vida y su entorno; y en ello, la libertad de expre
sión, el acceso a la información y la capacidad de
elegirá los representantes, son esenciales para el
establecimiento real de una sociedad democráti

ca, tarea nada fácil cuando paralelamente hay que
luchar por abatir la desigualdad, la corrupción y la
exclusión social, barreras que sin duda amenazan
los cimientos de la democracia misma en muchas

naciones del mundo, y por lo cual el tema de la
promoción de la democracia, está estrechamente
vinculado a los Objetivos de Desarrollo Sosteni

ble (ODS) establecidos por las Naciones Unidas
en su Agenda 2030, reconociendo que la partici
pación efectiva de la ciudadanía es fundamental
para lograr un desarrollo inclusivo y sostenible,
y de ahí, la importancia de construir sociedades
justas, pacíficas e inclusivas donde se consideren
y respeten los derechos de todos.

El Día Internacional de la Democracia, nos re
cuerda que la democracia no es un logro estático,
sino un proceso continuo que requiere ¡a partici
pación activa de todos, oportunidad permanente
para reafirmar nuestro compromiso con los valores
democráticos y para trabajar juntos en la construc

ción de un mundo, un
México más equitativo,
incluyente y justo para
las generaciones pre
sentes y futuras; de ahí la
importancia de hacerla
valer como herramienta

que nos permita mol
dear un futuro en el que
todos puedan prosperar.
Es preocupante que la
organización Latinoba
rómetro, considere en su

Informe 2023, una oleada de recesión democrática
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en América Latina, pues al analizar los gobiernos
centrales de la región se puede observar que en la
mayoría de países hay gobernantes imputados, acu
sados o condenados por algún cargo de corrupción;
sentenciando que, "Los personalismos y la debilidad
de los partidos políticos que entregan aún más poder
a las personas en cargos de responsabilidad son al
gunos de los elementos más per/ersos que socavan
la democracia. La corrupción tuerce el poder del voto
al intervenir en las campañas electorales con enor
mes sumas de dinero y provoca una competencia
desleal. La corrupción del poder a nivel presidencial
es una forma brutal de minar las bases de la demo

cracia, porque lleva a la presidencia a personas que
sin esos fondos ¡lícitos no lo habrían logrado"

Ante esta advertencia y, una vez pasado El Gri
to, y aún con el fervor por nuestras Fiestas Patrias,
es propio celebrartambién, los logros alcanzados
por la democracia, por el desarrollo democrático
en nuestro país y redoblar así, nuestros esfuerzos
en la promoción y defensa de un sistema político
que coloque a las personas en el centro de sus
decisiones, replicando así, con acciones, el que
¡Viva México!, que ¡Viva la Democracia!

La democracia, con sus
principios de igualdad,
libertad y participación
ciudadana, es uno de los
pilares fundamentales de
las sociedades modernas,
que ha alcanzado avances

significativos...

El IndependienteFecha: 20/09/2023
Página: 10

Area cm2: 449

2 / 2

Columnas Políticas

Carlos Tercero

Costo: 24,394

Página 153 de 177 Índice



EL PLAN DE LA UE
PARA RECUPERAR AL

"I Global GaE¦teway es una
.plataforma só

lida que acercará más
a la Unión Europea (UE)
con América Latina y el
Caribe, un socio estraté
gico necesitado de inversiones en nuevos secto
res en expansión.

En Bruselas, sede del gobierno de la UE,
consideran que esta región tiene un amplio po
tencial en recuperación verde, avances digitales,
políticas de sostenibilidad y de inclusión.

Yque por sus propias características está den
tro del marco de valores esgrimidos por la UE en
sus diversos programas a favor de las tecnologías
limpias, de la descarbonización y detener un pla
neta más verde y menos contaminante.

De allí que el Global Gateway (se creó
en 2021) sea una de las grandes ideas de la
Comisión Europea en aras de movilizar 300
mil millones de euros para impulsar enlaces
inteligentes, limpios y seguros en los secto
res digital, energético y de transporte y para
fortalecer los sistemas de salud, educación
e investigación en un momento crítico de
transformación climática.

De primera instancia parecería que es la
respuesta de la UE ante el proyecto ingente de
China con su Nueva Ruta de la Seda (One Road,
One Belt) que pretende vertebrar al mundo en
tero con el gigante asiático.

Sin embargo, es
mucho más novedo

so y profundo, por
que incorpora nocio
nes compatibles con
la propia filosofía po
lítica de la UE como el

respeto al medioam

biente, a los derechos
humanos y al juego
democrático.

La Comisión Eu

ropea, a través de su
presidenta Ursula Von
der Leyen, destaca
primordialmente la necesidad de encontrar
"socios de confianza" para diseñar proyec
tos sostenibles y de calidad a fin de garanti
zar que éstos serán implementados de ma
nera transparente.

El pasado, 12ye! 15dejunio,VonderLeyen
realizó una gira toral por cuatro países de Améri
ca Latina: Brasil, Argentina, Chile y México para
refrendar nuevos lazos de inversión y darle el
mensaje a los respectivos mandatarios que a
través del Global Gateway está disponible una
línea inmediata de recursos por 45 mil millones
de euros para la región.

Ha sido tan bien recibido en América Latina

este grifo inversor que por lo pronto, la presiden
ta de la Comisión Europea, signó con el manda
tario chileno, Gabriel Boric, un acuerdo sobre el
cobre y el litio, con la intención de potenciar la
producción de ambos insumos en el país andi
no y contribuir así a reducir la dependencia de
los países europeos hacia las importaciones chi
nas en dichos materiales.

Y, por lo tanto, altamente estratégico para la
transición energética en curso en este momento
crucial para la Unión Europea con sus planes de
descarbonización; igualmente, con Argentina, ¡a
presidente europea cerró otro acuerdo también
a favor de potenciar la producción de litio.

Esto fue tan solo el preludio porque en el
marco de la cumbre UECELAC, que se lle
vó a cabo, del 17 al 18 de julio en Bruselas,
la propia Von der Leyen dio a conocer varios
proyectos beneficiados por las inversiones del
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Global Gateway: "Unos 430 millones de euros
para promover el desarrollo sostenible en la
Amazonia; también inversiones en progra
mas forestales sostenibles, infraestructuras de
energía limpia y renovables".

Y más recursos para la producción de hidró
geno verde en Brasil, Argentina, Chile y en otros
países porque los europeos tienen el objetivo
de importar 10 millones de toneladas de hidró
geno renovable cada año a partir de 2030.

A COLACIÓN
¿Tendrá éxito esta estrategia de inversiones

de la UEcon ALyC?Ya la tiene porque las necesi
dades son mutuas y permite fortalecer los víncu
los birregionales.

Por ejemplo, para
el caso de México,
fueron identificados

cuatro proyectos re
levantes destinados

uno, al Plan Sonora;
otro, para el sector sa

lud; uno más, para el
agua y su saneamien
to; y, el último, para los
bonos verdes.

La UE está apos
tando fuertemente

por México, de hecho,

en el primer trimestre del año ingresaron al
país azteca más de 7 mil 300 millones de eu
ros superando las inversiones de Estados Uni
dos en México por 6.7 mil millones de euros.

A México, le interesa el acceso al finan
ciamiento del Global Gateway, porque el
Plan Sonora es sobre todo un proyecto de
energías limpias desarrollado en el norte
del país azteca y que dará impulso a plan
tas fotovoltaicas y a la producción de litio.
Es una apuesta sostenible por la generación
de energías renovables con la construcción
de una planta de energía solar en Puerto
Peñasco, Sonora y que permitirá generar 1
mil Megawatts de energía solar para la Co
misión Federal de Electricidad.

De allí que el Global Gateway
(se creó en 2021) sea una
de las grandes ideas de la
Comisión Europea en aras

de movilizar 300 mil millones

de euros para impulsar
enlaces inteligentes, limpios y

seguros...
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¿SE ATREVERÁ EBRARD A
HACERLE LA MALDAD A
AMLO EN SAN LÁZARO?

esde la tarde
Idel martes 5D!
de septiem

bre en que de plano
desconoció y repudió,
denunció públicamente
todas las chapuzas en el
proceso interno de se
lección de candidato/a

presidencial de Morena, que culminó sin sor
presas el miércoles 6 de este septiembre con
el encumbramiento de Claudia Sheinbaum, el
excanciller Marcelo Ebrard ha jugado hasta la
saciedad con que se va y no se va de Morena.

La clave de la fuerte expectativa levantada
por su rebeldía no estuvo nunca en si rompía
o no, en si se postulaba o no como presiden
ciable por otra fuerza, sino en si en su fuga
se llevaba con él a su corriente morenista, la
que Ricardo Morireal que conoce las entra
ñas de Morena, sitúa en un 10 por ciento de
las bases de ese partido.

Casi al parejo de su explosiva denuncia
pública cerca del World Trade Center, dipu
tados representantes suyos indicaron en San
Lázaro que, si Marcelo decidía irse, ellos lo
seguirían y que sólo
de Morena podrían ser
unos 80 de los 200 que
forman la bancada.

Sumados los del PT y
Verde afines al excan

ciller podrían llegar a
los 120, afirmaron.

Días después el
coordinador de los

diputados federales
de Morena, el pobla
no Ignacio Mier pidió
al presidente Andrés
Manuel López Obra
dor y al dirigente de
Morena, Mario Delga
do, atender las exigen

cias de revisión y de reposición del proceso
interno como lo exige Ebrard.

Mier no se anduvo por las ramas, y advir
tió que en responder a las demandas del ex
canciller iba en juego la aprobación del pro
yecto de Presupuesto de Ingresos y Egresos
para 2024 y de otras iniciativas en proceso
dentro de San Lázaro. Lo demás es cosa de

números y porcentajes.
Mire, Morena cuenta en San Lázaro con 201

diputados que sumados a los 33 del PT y los 43
del Verde dan un total de 277 diputados, es de
cir, 26 más que la mayoría simple de 251 que
se requieren para aprobar cualquier iniciativa
no constitucional. El paquete presupuestal en
tra en ese supuesto. S e aprueba por mayoría
simple. Pero si los simpatizantes de Ebrard de
ciden ir en contra, pues entonces se podría es
tar en el caso de que los 222 diputados de la
oposición (114 del PAN; 70 del PRI, 15 del PRD
y 23 de MC), podrían ser quienes decidan que
impuestos se modifican, en cuanto y cómo se
reparte el gasto público en 2024.

Ni que decir que el Frente Va por Mé
xico estaría quitándole los cuantiosos re
cursos destinados a las obras más queri
das del presidente Andrés Manuel López
Obrador, ya sabe Usted: el Tren Maya, la
refinería 2 Bocas y el aeropuerto Felipe
Ángeles, antes base militar de Santa Lucía
para reorientarlos a Salud, medicinas, edu
cación, y otros programas e instituciones
que hoy sufren de recortes inmisericordes.
La Suprema Corte y el sector Judicial no
tendrían que estarse tronando los dedos y
el INE vería cumplidas todas sus demandas
presupuéstales.

Y, juy!, la proyección de AMLO de pedir
un endeudamiento de 1 billón 720 mi! millo

nes de pesos, el más alto de los últimos 30
años, se quedaría como un intento.

De ese tamaño sería la maldad de Ebrard si

decide pedirles a sus legisladores que se sal
gan del Pleno a la hora de votar el paquete
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presupuestal. Sólo requiere que 55 de ellos le
hagan caso. No votar en contra, sino ausentar
se del Pleno. Si es así la bancada de Morena,
PT y Verde quedaría en 221 diputados frente
a 222 de la oposición. ¡UPS!

Todo porque el anuncio de Ebrard de for
mar una asociación civil con sus simpatizantes
y quedarse dentro de Morena fue asumido
por Mario Delgado como una claudicación
frente al sucio y muy desaseado encumbra
miento de Sheinbaum.

Para Delgado esa declaración de Ebrard
significó que sus diputados iba a quedarse
dentro de Morena y votar a favor del paque
te Presupuestal que
debe aprobarse en las
siguientes semanas.

Ebrad salió de in
mediato a aclararle

a Delgado que More
na aún no resuelve su

impugnación, "lo que
parece demostrar que
(Delgado y AMLO) no
ha entendido lo que
sucede".

O sea, el mensaje
es claro: Ebrard tie
ne en sus manos la

decisión de hacer la
maldad en San Láza

ro que ya explicamos.

Pero, ¿se atreverá? Hasta ahora ha sido muy
blandengue en sus exigencias y posiciona
miento frente a la arrastrada que ya le dieron
AMLO, Delgado y Sheinbaum. Pocos creen
que Marcelo lo haga.

Ebrard, afirman todos, sabe que AMLO no
va a anular ni reponer el proceso interno que
ya tiene a Sheinbaum como candidata presi
dencial firme de Morena y asociados.

Frente a hechos cumplidos, el excanciller
no tiene otra que hincarse y besar zapatos...
o ir hacerle la maldad a AMLO en San Lázaro.

PLAN EMERGENTE FRENTE A SISMOS

Organizaciones sociales de movimiento
urbano popular, propusieron ayer un plan
emergente de atención a unos mil 100 edifi
cios considerados de alto riesgo en la Ciudad
de México, dañados por los sismos.

Para ello líderes de estos organismos se
dieron cita en inmediaciones de Plaza de la

Solidaridad, y en el marco de la conmemora
ción de los terremotos del 19 de septiembre
de 1985 y 2017 insistir en que se les escuche y
atienda frente a una de las problemáticas que
coloca en un riesgo inminente a miles de fa
milias capitalinas. La perspectiva, indicaron, es
enorme si se observan las consecuencias de

los sismos del 19 de septiembre de 1985 y de
201 7 que afectaron a las poblaciones de Oa
xaca, Puebla, Guerrero, Morelos y la Ciudad
de México con daños materiales.
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EL RUMBO DE EBRARD Y SU IMPACTO
EN LA POLÍTICA NACIONAL
Por Juan Manuel Aguilar Antonio*

La política mexicana ha sido testigo de
la carrera ascendente y las decisiones
trascendentales de uno de sus pro

tagonistas más destacados: Marcelo Ebrard.
Desde sus inicios en el Partido Revolucionario

Institucional (PRI) hasta su papel clave en el ac
tual panorama político de México, la trayectoria
de Ebrard ha sido rica en giros y desafíos que
han moldeado su posicionamiento como un
actor político trascendental.

Este artículo de Día Cero se adentrará en

la vida política de Marcelo Ebrard, explorando
su transición desde el PRI al PRD, su destacada
gestión como Jefe de Gobierno del Distrito Fe
deral y su influencia en el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador. Además, examinare
mos su reciente impugnación de los resultados
de una encuesta interna de Morena, partido al
que se unió y cómo esta acción ha sacudido los
cimientos de su partido y ha generado expec
tación tanto en el ámbito político como en la
opinión pública. A través de esta mirada pro
funda a la vida y la carrera de Marcelo Ebrard,
exploraremos su impacto en la política mexica
na y el incierto futuro que se presenta ante él
en esta coyuntura.

INICIOS EIM LA POLÍTICA,TRAYECTORIA EN
EL PRD Y JEFATURA DE GOBIERNO

Marcelo Ebrard inició su carrera política
en el Partido Revolucionario Institucional (PRI),
donde pronto se destacó como un político con
potencial. En 1992, fue nombrado Secretario
General de Gobierno durante la administra
ción de Manuel Camacho Solís en la Ciudad

de México, marcando el inicio de su ascenso
en la política local.

Sin embargo,fue en el Partido de la Revolu
ción Democrática (PRD) donde Ebrard consoli
dó su carrera. En 1997, fue electo Diputado Fe
deral, representando a la mayoría opositora al
partido gobernante. Esta etapa marcó su tran
sición de un partido tradicionalmente ligado al
poder al terreno de la oposición. Posteriormen
te, se unió al Partido de Centro Democrático
(PCD), partido fundado por Manuel Camacho
Solís, en 1999, el cuál perdería el registro en las

elecciones del año 2000.
Uno de los momentos más destacados de

su carrera fue su desempeño como Jefe de
Gobierno del Distri
to Federal de 2006
a 2012. Durante su

mandato, se aproba
ron reformas progre
sistas en áreas como

los derechos huma

nos, incluyendo la
legalización del ma
trimonio entre perso
nas del mismo sexo y
la interrupción legal
del embarazo. Ade

más, implemento
programas de apoyo

a estudiantes de escasos recursos y proyectos
de movilidad urbana.

Después de su mandato en la Ciudad de
México, Marcelo Ebrard tomó un rumbo inter
nacional. Se mudó a París en 2015 y luego a Es
tados Unidos en 2016, donde se unió al equipo
de campaña presidencial de Hillary Clinton. La
carrera política de Ebrard no ha estado libre de
controversias. Ha enfrentado momentos difíci

les, incluyendo su destitución como Secretario
de Seguridad Pública debido a incidentes vio
lentos en la Ciudad de México.También estuvo

involucrado en polémicas relacionadas con la
construcción de la Línea 12 del Metro de la Ciu

dad de México, que colapso en 2021.

EL ACERCAMIENTO DE EBRARD CON AMLO

La historia de AMLO y Ebrard en la política
mexicana se remonta a décadas atrás. López
Obrador comenzó su carrera política en el PRI
en la década de 1970, pero en 1988 abandonó
dicho partido. En 1989, junto con destacados
políticos como Cuauhtémoc Cárdenas y Porfi
rio Muñoz Ledo, fundó el Partido de la Revolu
ción Democrática (PRD).

El año 2000 marcó un hito en la relación de

López Obrador y Ebrard. Ambos se encontra
ron compitiendo por la jefatura de Gobierno
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del Distrito Federal (hoy CDMX), pero bajo
diferentes partidos. Ebrard representó al PCD,
mientras que AMLO fue el candidato del PRD.
Sin embargo, en un gesto de apoyo a su cole
ga político, Ebrard optó por declinar en favor
de López Obrador, quien ganó las elecciones
y asumió como jefe de
Gobierno de! DF.

Es acto abrió el

pasó a su colabora
ción durante el go
bierno de AMLO, en
tre los años 2000 y
2002, Marcelo Ebrard
formó parte del con
sejo de asesores del
nuevo jefe de Gobier
no, Andrés Manuel
López Obrador. En
2002, AMLO nombró a
Ebrard como secreta

rio de Seguridad Pública del Distrito Federal,
marcando un momento importante de cola
boración entre ambos políticos.

Durante su mandato como secretario de

Seguridad Pública, Ebrard logró reducir la cri
minalidad en la Ciudad de México en un 9.2%,
alcanzando el promedio más bajo de décadas.
Además, implemento programas de seguridad
ciudadana, como el Programa de Protección
Ciudadana. Para las elecciones presidencia
les de 2006, López Obrador se postuló como
candidato del PRD, mientras que Ebrard fue su
sucesor como Jefe de Gobierno del Distrito Fe

deral. Durante este período, Ebrard continuó y
amplió programas sociales establecidos por
AMLO, como el programa de becas "Prepa Sí"
para estudiantes de bajos recursos.

Hacia las elecciones presidenciales de
2012, tanto López Obrador como Marcelo
Ebrard expresaron su interés en contender
por la candidatura presidencial del PRD. En las
elecciones internas del partido en 2011, AMLO
obtuvo el respaldo mayoritario, y Ebrard optó
por no disputar el resultado. Durante la cam
paña presidencial, AMLO mencionó que
Ebrard sería su secretario de Gobernación si

resultaba electo. Sin embargo, la coyuntura
electora! no beneficio al candidato del PRD en
dicha elección dónde se alzó con el triunfo En

rique Peña Nieto.
En diciembre de 2018, Andrés Manuel

López Obrador asumió la presidencia de Mé
xico. En su gabinete original, Héctor Vasconce

los fue propuesto como secretario de Relacio
nes Exteriores. Sin embargo, en julio de 2018,
López Obrador nombró a Marcelo Ebrard
como canciller. Durante gran parte de su go
bierno, AMLO mantuvo la premisa de que "la
mejor política exterior es la política interna".
Como resultado, Ebrard representó a México
en eventos internacionales y lideró las relacio
nes exteriores del país.

Hacia ¡a candidatura de 2024, Ebrard dejó
en claro su deseo de buscar la candidatura

de Morena para las elecciones presidenciales
de 2024. En los inicios de la contienda, inclu
so pudo imponer acciones en el marco de la
elección del sucesor del presidente al propo
ner que los miembros de Morena, conocidos
como "corcholatas", renunciaran a sus cargos
públicos para poder competir en la encuesta
interna del partido, medida respaldada por
AMLO. Sin embargo, desde finales de 2022 e
inicios de 2023, los resultados de las encues
tas no lo beneficiaban para ser el elegido
como el coordinador nacional de los comités

de la defensa de la cuarta transformación, a
razón de que siempre se encontró detrás de
Claudia Sheinbaum.

IMPUGNACIÓN DE LOS RESULTADOS DE
LA ENCUESTA

El extitular de la Secretaría de Relaciones

Exteriores acusó diversas irregularidades en la
encuesta de Morena, en la que quedó en se
gundo lugar, catorce puntos atrás de Claudia
Sheinbaum. Lo que llevó a su demanda de la
nulidad de los resultados. Ebrard alegó que el
proceso no se apegó a los acuerdos estableci
dos con los aspirantes que compitieron por el
cargo y que hubo operaciones a favor de Clau
dia Sheinbaum.

Entre las supuestas irregularidades desta
cadas en su que se encontraban:

• Afinidades en la comisión de encuestas:

Ebrard señaló que la presidenta de la Comisión
de Encuestas de Morena, Ivonne Cisneros, tie
ne ciertas afinidades con Claudia Sheinbaum,
lo que podría haber influido en el resultado.

• Intervención de la Secretaría de Bienes

tar: Se alegó que la Secretaría de Bienestar y
otros "servidores de la nación" realizaron visitas

casa por casa en apoyo a Sheinbaum, lo que
habría ejercido presión sobre los ciudadanos
para votar por ella.

• Conocimiento previo de lugares de
encuesta: Ebrard afirmó que el equipo de
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Sheinbaum tuvo conocimiento previo de los
lugares donde se llevaría a cabo la encuesta,
lo que sugiere un posible sesgo en la selec
ción de lugares.

• Cadena de custodia comprometida: El
excanciller cuestionó la integridad de la cade
na de custodia de las urnas y votos de la en
cuesta, lo que podría poner en duda la trans
parencia del proceso.

• Falta de libertad de los participantes:
Ebrard también alegó que no existieron las
condiciones para que los ciudadanos partici
paran con libertad, citando amenazas, violen
cia e intimidación hacia los participantes.

MALESTAR EN MORENA, EXPECTACIÓN DE
LA OPOSICIÓN

La impugnación de Ebrard ha llevado a un
pulso político dentro de Morena. Por un lado,
sus acciones han causado malestar en el par
tido, ya que socavan la imagen de unidad que
el partido busca proyectar. Por otro lado, han
generado una expectación considerable tanto
dentro como fuera del partido. Dentro de Mo
rena, algunos desean que el conflicto termine
pronto para no afectar la cohesión del partido,

mientras que fuera de él, la oposición ha reco
nocido acercamientos con Ebrard.

Ebrard ha optado por una estrategia de
desgaste, desafiando a su propio partido y de
jando abierta la posibilidad de buscar otros ca
minos políticos. Ha anunciado la formación de
un "movimiento político nacional" y ha iniciado
una gira para promover sus ideas. Algunos ven
en esta estrategia similitudes con la de su men
tor político, Manuel Camacho Solís, quien se
desvinculó del PRI en 1994. Esto plantea la pre
gunta de si Ebrard seguirá un camino similar o
si su estrategia tendrá un desenlace diferente.

Las implicaciones de la impugnación de
Ebrard son significativas para el futuro de la
política mexicana. Su decisión final, ya sea
quedarse en Morena o unirse a otro partido,
puede alterar el equilibrio de poder en el país.
También plantea interrogantes sobre las elec
ciones presidenciales de 2024 y si Ebrard será
un contendiente. En última instancia, su papel
en la política mexicana sigue siendo incierto,
pero su influencia y sus decisiones tendrán un
impacto que no debe ser subestimado.

*@travelerjm

A través de esta mirada

profunda a la vida y la
carrera de Marcelo Ebrard,
exploraremos su impacto
en la política mexicana y
el incierto futuro que se
presenta ante él en esta

coyuntura.
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ANDAN JUNTANDO
VOTOS PARA RATIFICAR
A ERNESTINA GODOY

"odo apunta aT:que se están
mandando

mensajes políticos en la estrategia de juntar
los 44 votos que se requieren para lograr la
ratificación por 4 años más de la titular de
la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad

de México, Ernestina Godoy. En los últimos
días han tratado de quedar bien con la di
putada del PRI, Silvia Sánchez Barrios, pues

dejaron en libertad a su madre, Alejandra Ba
rrios, y a su hermana, Diana Sánchez Barrios,
quienes estaban en arraigo domiciliario des
de hace más de un año, posterior a que pa
saron un largo rato internas en el reclusorio.
Alejandra y Diana, lideresas de comerciantes
ambulantes, fueron acusadas de robo en
pandilla y extorsión agravados, por lo que
no pudieron llevar sus procesos penales en
libertad. Ahora tendrán que ir a firmar cada
semana a un juzgado, pero podrán andar ya
libres para la grilla y la movilización. Habrá
que ver si la diputada Silvia da su voto para la
ratificación de Godoy, aunque le cueste que
el Frente Amplio le cancele la posibilidad de
alguna candidatura.

REABRIR CASO RÉBSAMEN
Legisladores del PAN en la Ciudad de

México le dieron su toque político a la con
memoración luctuosa por las víctimas del

Colegio Rébsamen, que se desplomó hace
6 años con el terremoto de aquel 19 de sep
tiembre. Colocaron una ofrenda floral en

el predio donde se encontraba la escuela,
y exigieron reabrir las investigaciones para
"aplicar la justicia" en contra de los funcio
narios de la entonces delegación Tlalpan,
¿Quién la encabezaba? Es ahí donde vino
el chanfle político: Claudia Sheinbaum, la
hoy virtual candidata presidencial de More
na. Los legisladores panistas aprovecharon

para recordar que quien era el representan
te legal de las víctimas del Rébsamen era el
abogado Juan José Serrano, a quien acusan
de "haber negociado abandonar a los deu
dos a cambio del cargo de Contralor de la
CDMX". Ahí en el Rébsamen, hace 6 años
fallecieron 1 9 infantes y 7 adultos.
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SANDRA QUIERE
HEREDARLE AL HERMANO
Por Alejandro Lelo de Larrea

Hay al menos tres razones po
líticas por las que la alcaldesa
de la Cuauhtémoc, Sandra

Cuevas no ha enviado al Congreso de
la Ciudad de México su solicitud licen

cia para separarse temporalmente del
cargo, con la idea de buscar la candi
datura a la Jefatura de Gobierno de

la Ciudad de México, probablemente
por el Frente Amplio por México.

La primera: no ha recibido el visto
bueno definitivo de Ricardo Monreal,
quien tiene el control político en la
Demarcación Territorial; segunda: no
tiene seguro que en el Congreso de

la CDMX le autoricen el permiso, por
que ni tiene operadores políticos ahí,
y tercera: está buscando cómo proce
sar jurídicamente que en su ausencia
temporal, hasta por 60 días porque
seguro no será candidata, se quede al
frente de la Demarcación su hermano

Jaxiel Cuevas, a quien por eso tuvo a su
lado cuando el pasado 15 de septiem
bre dio el grito de Independencia, des
de la terraza del edificio de la Alcaldía.

Ese día, Sandra Cuevas difundió
en sus redes sociales un video y otras
imágenes en las cuales expuso: "El
es mi hermano #JaxielCuevas; muy
trabajador, sencillo, con autoridad,

ayuda al prójimo, ¡su fe mueve mon
tañas! Nos parecemos mucho, pero él
es mejor que yo. ¡Gracias por ser mi
fuerza y acompañarme en mi último
grito de #lndependencia en el balcón
de la Alcaldía #Cuauhtémoc!" (sic).

La todavía alcaldesa de ninguna
manera puede designar a su herma
no en cargo alguno en la Alcaldía, por
que estaría cometiendo un delito, por
nepotismo. Sin embargo, busca burlar
la ley. ¿De qué forma? De acuerdo
con el artículo 66 de la Ley Orgánica
de las Alcaldías de la CDMX, en el mo
mento en que Cuevas obtuviera su
licencia, sería relevada en automático
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por "el titular de la Unidad Adminis
trativa de Gobierno... Y en ausencia o

declinación expresa de dicha perso
na, por quienes sigan en el orden de
prelación establecido en esta Ley".

Por eso, el plan es que el encarga
do de despacho designe al hermano
de Cuevas en alguna de las posicio
nes de prelación para sustituirla, con
lo que librarían el problema del ne
potismo. Sin embargo, está impedi
do para cambios en lo que se puede
llamar Gabinete de la Alcaldía. En el

artículo 67 de la misma ley se estable
ce: "Quien provisionalmente ocupe
la (titularidad de la) Alcaldía no podrá

removerá los funcionarios integrantes
de la misma o hacer nuevas designa
ciones". Ahí se vendría abajo todo este
plan leguleyo de Cuevas, quien al pa
recer piensa que la Alcaldía es como
el negocio familiar que mientras ella
no esté al frente puede dejar de res
ponsable al pariente más cercano po
sible y que mayor confianza le tenga.

En el Congreso de la capital, le
gisladores no sólo de Morena, si no
incluso entre los de oposición, ad
vierten que no será nada fácil que le
concedan la licencia a Cuevas, por
que ya está peleada con diputados
de ambos bloques, e incluso quienes

sí desean apoyarla creen que podría
tener problemas para volver al cargo,
cuando no gane candidatura alguna.

Cuevas va a hacer lo que le diga Mon
real, quien pactó hace una semana con la
virtual candidata presidenaal de Morena,
Claudia Sheinbaum, que a cambio de
apoyar a su delfín Ornar Garda Harfuch
para la capital del país, le dejarían a él la Al
caldía Cuauhtémoc, donde la abandera
da de Morena sería su hija Catalina.

Es en este escenario donde cobra

relevancia Cuevas y hasta los morenis
tas podrían facilitar su licencia, pues
su papel sería reventar el proceso de
selección del candidato opositor a la
Jefatura de Gobierno. Lo veremos.
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CDMX ESTÁ PREPARADA PARA
UN GRAN SISMO: BATRES
Por David Polanco/ CDMXMagacín

Martí Batres, jefe de Gobierno, aseguró
que la capital del país se encuentra ca
pacitada para afrontar una fuerte emer

gencia sísmica, y muestra de ello es que se realizó
con éxito el Segundo Simulacro Nacional 2023 en la
Ciudad de México

"La Ciudad está preparada para enfrentar un
sismo de alta magnitud y sigue perfeccionando sus
mecanismos de prevención y de reacción inmedia
ta", señaló Martí Batres luego del ejercicio que se lle
vó a cabo este martes 19 de septiembre, a las 11:00
horas, tras la activación de la Alerta Sísmica.

Batres reconoció la participación y solidaridad de
la ciudadanía, así como de instituciones y particula
res, quienes llevaron a cabo este simulacro de mane
ra organizada. "El Gobierno de la Ciudad de México
agradece y felicita a los ciudadanos por su partici
pación y solidaridad durante el Segundo Simulacro
Nacional 2023 en la Ciudad de México, que se llevó
a cabo exitosamente gracias a la participación coor
dinada de las instituciones, de los particulares y de la
ciudadanía en general", sostuvo.

Este Segundo Simulacro de 2023 tuvo una hipó
tesis de sismo de magnitud 8 con epicentro en Aca
pulco, Guerrero, a 377 kilómetros de la ciudad y a
una profundidad de 8 kilómetros, por lo que la per
cepción en territorio capitalino se contempló como
muy fuerte.

Según el protocolo del Plan de Emergencia Sís
mica de la Ciudad de México, el Jefe de Gobierno
se trasladó desde su oficina en el Antiguo Palacio del
Ayuntamiento al Centro de Comando, Control, Cóm
puto, Comunicaciones y Contacto Ciudadano (C5)
para instalar el Comité de Emergencias y coordinar
las acciones en la capital del país.

En el Comité de Emergencias estuvieron presen
tes por parte del Gobierno de México la Comandan
cia de la Primera Zona Militar de la Secretaría de De

fensa Nacional (SEDEÑA), la coordinación estatal de
la Guardia Nacional (GN), la representación de la Se
cretaría de Marina (SEMAR), de la Secretaría de Se
guridad y Protección Ciudadana (SSPC); de la Agen
cia Digital de Innovación Pública (ADIP); del Instituto
para la Seguridad de las Construcciones (ISC); el
Escuadrón de Rescate y Urgencias Médicas (ERUM);
la Fiscalía General de Justicia (FGJ); y la Cruz Roja
Mexicana.

Tras dar el parte ante el Comité Nacional de
Emergencias, encabezado por la secretaria de Segu
ridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez
Velázquez, el jefe de Gobierno, precisó en conferen
cia de prensa que de los 13 mil 934 altavoces capi
talinos, se activaron 13 mil 816, lo que representó el
99.2 por ciento de efectividad.

Señaló que participaron 23 mil 980 inmuebles
federales, del Gobierno capitalino, de Alcaldías y pri
vados de forma voluntaria, mismos que se inscribie
ron en la plataforma electrónica.
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POR MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ*

INICIO DEL PROCESO ELECTORAL LOCAL ORDINARIO 20232024

EN ESTAS ELECCIONES, PERSONAS PRIVADAS DE LA LIBERTAD O EN ESTADO DE POSTRACIÓN,
PODRÁN PARTICIPAR PLENAMENTE CON SU VOTO Y TAMBIÉN SER VOTADOS

Por primera vez en la ciudad grupos que habían sido invisibilizados podrán participar plenamente con su voto y también ser

votados. Es un orgullo decir que en mi último proceso como Consejero del Instituto Electoral de la Ciudad de México, las

personas migrantes podrán aspirar a una Diputación a través de una candidatura sin partido; que las personas en prisión

preventiva y en estado de postración podrán ejercer sus derechos políticoelectorales. Las personas jóvenes primivotantes,

cuyo voto puede ser determinante para la dirección que tome nuestra ciudad, conforman más del 20% de la población capitalina. En

ese sentido, su participación en este proceso puede representar el cambio que necesitan para su futuro. A la población que forma

parte de la identidad política LGBTIQ+, me gustaría transmitirles que el camino andado ha rendido frutos, que su lucha les ha posi

cionado en un lugar político de enunciación y toma decisiones inusitado, y me complace formar parte de esta historia de derechos

ganados. Soy consciente que los habitantes se han enfrentado a innumerables situaciones que les han hecho perder confianza en
las instituciones, en la democracia y en el poder que tiene su participación. Ante la polarización, la intolerancia, la falta de empatia y

apatía debemos trabajar en instituciones con ciudadanía de a pie para transmutar todas esas condiciones que debilitan los sistemas

políticos y democráticos. Es nuestra obligación propiciar transformaciones con nuestra participación y reconociéndonos como parte

integral de la Ciudad de México, tal como lo manifiesta María Ángeles Durán: "La ciudad, las ciudades, son al mismo tiempo com
partidas y excluyentes. A quienes las viven y las aman les toca transformar su realidad para acercarlas al modelo que aspiran para el

próximo futuro". Así que, el futuro es hoy.

*es licenciado en Derecho por el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM), campus Ciudad de México,

institución en la que también obtuvo un grado de maestro en Derecho Internacional. Desde septiembre de 2017 es Consejero

Electoral del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM).
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Jorge Gaviíío

NARRADORAS MEXICANAS CONTEMPORÁNEAS
QUE HAY QUE LEER

Hace cincuenta años se publicaban muy pocos libros escritos por

mujeres, pero fue gracias al empuje y la templanza de Elena Garro,

Amparo Dávila, Inés Arredondo, Rosario Castellanos, Margo Glantz y

otras tantas autoras destacadas que han luchado por la igualdad en

el gremio literario, que en la actualidad hay más libros de ellas en las

librerías. En este breve texto recomiendo algunos libros que espero

sean del agrado de ustedes. Una grieta en la noche, de Laura Baeza,

Editorial Páginas de Espuma. Esta antología de cuentos ofrece histo

rias que podrían ser cotidianas y fáciles de leer, pero que gracias a la

profundidad de sus personajes son sumamente interesantes. En uno

de los relatos cuenta la historia de un policía que busca llegar a la ver

dad sobre quién asesinó a una bruja a la cual frecuentó de niño y que

desde entonces cambió su suerte. Otra historia gira en torno a un par

de hermanos que se odian y luego de un incendio se ven obligados

a convivir juntos. Laura ofrece una visión siniestra de la familia, don
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de las personas más cercanas son quienes más daño pueden causar.

Nadie verá la destrucción, de Alisma De León, Editorial Universitaria

UNANL. Siguiendo con narraciones desoladas, esta serie de historias

están marcadas por la devastación. En un relato vemos a una niña que

le pide a la novia de su padre que se quede siempre con ellos, aun

cuando hayan muerto. Luego de la tragedia sólo queda la tristeza

de una vida feliz que pudo ser y no fue. Alisma recrea el dilema de

muchas mujeres de seguir siendo víctimas del dolor, salir huyendo

o fingir que nada ha pasado para poder seguir sobreviviendo. Casas
vacías, de Brenda Navarro, Sexto Piso. Esta novela cuenta el drama

de una mujer que pierde a su hijo en el parque al que siempre van

y la otra cara de la historia, el de la mujer que rapta al menor para

criarlo como propio; tanto víctima y victimaría narran su versión de

lo acontecido. ¿Hasta dónde el instinto materno se puede convertir

en algo enfermizo?

es diputado local por la CDMX.
Extitular del STC Metro, tiene maestría

en Derecho Ambiental y doctorado

en Ciencias Ambientales, ambos en la

Universidad de Alicante, España.
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Cierre de
vialidades

POLICIAS A LA ALTURA DE MEXICO

México carece de una buena corpo
ración policiaca y se pretende sea la
Guardia Nacional quien asuma tan im
portantes funciones, pero lo cierto es
que sus integrantes carecen de prepara
ción, así, ocupar una plaza en ese ámbito
no implica capacitación alguna.
A nivel estatal y municipal, donde

la corrupción es cotidiana, la situación
se vuelve dramática. La consecuencia

es el desprestigio y la nula confianza en
los cuerpos policiacos, quienes jamás
garantizan seguridad, mucho menos
respeto; como ejemplo tenemos a los
elementos de tránsito, quienes se dedi
can a la extorsión descarada y cínica.
En la capital, sin más, patrullas

pintadas de verde detienen a cuanto

conductor pueden, para exigirles "mor
dida"; otro severo drama lo constituye el
cierre de vialidades, circunstancia que
se hace de manera arbitraria. En cual

quier parte del mundo, cuando una calle
no se puede usar, más si es una avenida,
se avisa con anticipación para que el au
tomovilista tome sus precauciones. Ello
no sucede en la gran Ciudad, simple
mente "a capricho", una unidad de trán
sito se atraviesa, causando verdaderos
conflictos viales y cuando se pretende
una explicación, la respuesta es "maja
dera", con frases como: "si no le parece,
jódase..."

La red de movilidad en nuestro País

es esencial para trasladarse desde tem
prano todos los días, pero los usuarios se
ven afectados por acciones innecesarias
de las autoridades de tránsito, que sue
len hacer retenes. No basta con las pési
mas condiciones en que se encuentran
los caminos, sino que aún se debe lidiar
con quienes supuestamente deben agi
lizar el tráfico, pero solo demuestran su
incapacidad para cumplir sus funcio
nes. Lo anterior es cotidiano en vías rá

pidas como viaducto, circuito interior y
periférico, donde al cerrar el paso a los
vehículos, a los agentes se les nota su ex
presión de satisfacción por la maldad
que hacen.

Aspiramos algún día a tener policías
ala altura del reclamo de nuestra nación.
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(¦odor:
convergencia
ética

AMBAS PUEDEN AUN CONVERGER

La histórica evolución de la PGJ a la

Fiscalía General de Justicia, encabe
zada por Ernestina Godoy, tiene ante
si el escenario de lo político mexica
no actual: un proceso de combate a la
corrupción, por ejemplo contra el lla
mado Cártel Inmobiliario o la Trata

de Personas, cuya dimensión ética es
indudable.

La clave es reunir al menos los vo

tos de 44 legisladores quienes reci
birían eventualmente la decisión del

Consejo Judicial Ciudadano de invi
tar a Godoy a permanecer en el cargo
cuatro años más.

Y es probable que algunos legisla
dores cercanos a los segmentos más
indiciados del PAN y del PRI por el
sistema de procuración de justi

cia, avalado por ellos mismos, estén
tentados a bloquear el proceso pa
ra proteger su probable impunidad;
Godoy ha sido clara al respecto; la
ley se aplica sin miramientos bajo su
gestión.

Nombrada en enero de 2020 como

la primera Fiscal de la Ciudad de Mé
xico, los datos muestran eficacia del
equipo de Godoy. En el periodo ene
roagosto de este año, el 57.8 por ciento
de las vinculaciones a proceso termi
naron en prisión preventiva, mientras
en 2019 era el 43.8. La disminución del

46 por ciento en homicidios dolosos es
tá relacionada con el incremento del 45

por ciento en las vinculaciones y órde
nes de aprehensión.
La confianza en el MP creció 33

por ciento y en la PDI, liderada por
Francisco Almazán Barocio, 52 por
ciento.

Del maquillaje de estadística de
lictiva, inhibición de denuncia, re
clasificación de delitos, fabricación
de culpables o negación del crimen
organizado, la FGJ pasó al fortaleci
miento de la denuncia y de la investi
gación con perspectiva de género.
Un modelo de trabajo fortale

cido en la coordinación, en su mo
mento, con el gabinete de Claudia
Sheinbaum, como ahora sucede con
el Jefe de Gobierno de la CDMX,
Martí Batres.

La ética y la política pueden aún
converger.
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l)c lierrocarriles,
a veloces (renes

MORENA LANZO LA CONVOCATORIA PARA

CANDIDATOS AL GCDMX Y 8 GUBERNATURAS...

Habrá que tener mucho cuidado en la selección de aspi
rantes, para repetir eltriunfo en el Edomexy nunca más
la derrota en Coahuila.

Hay expectación en municipios aledaños al Tren
MéxicoToluca, el Maya y el Interoceánico por la
próxima apertura total.
Está causando algarabía el retorno de los trenes que los
mexicanos llevamos en los genes, siempre con mucha
alegría.
Claudio X dijo que Xóchitl entiende a empresas y
empresarios.
Sobre todo, los obedece: le dicen "te vamos a lanzar pa
ra regresar al poder y saquear y vender otra vez los bie
nes nacionales recuperados", y muy disciplinada acepta.
Según Margarita Zavala, Gálvez enfrentará una
operación de Estado en 2024.
¿Así como la que padeció AMLO en 2006 por los te
jesmanejes de Fox, el PAN y jueces corruptos, para
impedirle ser candidato presidencial siguiendo la pro
clama de Martha Sahagún: "Sobre mi cadáver"?.. La4T

no es igual.
FAM tratará de sacarle raja al derrumbe del Cole
gio Rébsamen en el sismo de 2017 y el metrazo de la
linea 12, para enlodar la campaña de Sheinbaum.
Gálvez, por la Casa Roja y el pedaleo de contratos mi
llonarios en su beneficio cuando fue jefa delegacional,
debería hacerle compañía a su hermana Jaqueline Ma
linalli, presa desde 2012 en Santa Martha Acatitla. Son
delitos personales.
Mario Delgado citó que sabe cómo gobernar la CD
MX, "y lo pongo ahí sobre la mesa".
Claudia al parecerya escogió a García Harfuch como
compañero de fórmula, y el líder de Morena, pese a 17
gubernaturas ganadas, deberá dejar su aspiración para
la próxima ocasión.
Apetición de la defensa, aplazan para enero la au
diencia de Murillo Karam.

Y por ahí de noviembre o diciembre sus abogados argu
mentarán que Jesús se siente malyextrañasulujosaca
sade Las Lomas, para pedir prisión domiciliariaydejar
el Reno; es el mismo cuento de todos los acusados fifís.
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Preparados jxira
la rapiña

"Son de los que están esperando a que
terminemos" dijo el presidente ayer,
hablando de Calica, "creen que cuando
termine mi gobierno las cosas van a
cambiar". Hay mucho interés por México,
y a esto se suman dos reportajes publicados
ayer en El Financiero, el primero firmado
por Christopher Calderón, en donde se
da cuenta de los proyectos detenidos en
el sexenio debido a la Ley Minera y el
presupuesto limitado del Servicio Geológico
Mexicano, el único que puede realizar
exploración. El reportero cita a un ejecutivo
de Argonaut Gold México y afirma que
México va por el "camino incorrecto" y
cómo hemos bajado en el ranking mundial
de extractivismo. En el mismo periódico y el
mismo día, un colaborador invitado, Jorge
Molina, titula su texto "Sentados en una
mina de litiomx", que habla de 1.7 millones
de toneladas en 82 depósitos probables de
litio que se cotizaría entre 5 y 8 mil dólares
por tonelada. ¡Wooow, cuánto dinero
estamos perdiendo!
El terminar este gobierno, se dejarán 4

millones de hectáreas protegidas, aunque
los lobistas de las mineras, de los emporios

depredadores a los que nunca defenderán
colectivos como "Sélvame del tren" y otros,
guarden silencio cómplice.
En el último año del sexenio del

presidente López Obrador, no solo los
emporios mineros, sino muchos otros
están en el "arrancadero", listos para que,
en el primer minuto del siguiente sexenio,
puedan continuar con la depredación, la
privatización y revertir cada uno de los
logros que ha iniciado la 4T desde 2018.
Todo es cuestión de cabilderos, de

chapulineos, de rupturas desde el interior
aunque no haya fugas porque "es tiempo
de candidaturas y necesito que el partido
me apoye aunque yo no lo apoye a él" y por
supuesto de miedo y la prensa magnificará
los actos de violencia para manipular a la
opinión pública. En los próximos meses
veremos de todo y las mentiras pagadas
seguirán corriendo con más fuerza; lo
más delicado es que en este momento se
está decidiendo quienes serán los nuevos
magistrados de la Sala Superior del Tribunal
Electoral. Un árbitro inapelable elegido
por la Corte, el bastión último, pero el más
fuerte de la oposición. ¿Respetarán el voto
ciudadano?
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Los medios salen
en defensa de
Xóchitl Gálvez

No es un misterio: la candidata del Frente

Amplio por México, Xóchitl Gálvez, salió
bien corrupta. Durante su gestión como
j efa delegacional de la Miguel Hidalgo,
armó un esquema de corrupción muy
singular: otorgaba permiso de construcción
a empresas, y éstas, como pago, contrataban
a las empresas propiedad de Xóchitl Gálvez
y de su familia. Un negocio redondo, muy
complicado de descubrir (y especialmente
de castigar). Y no sólo eso, la casa donde
hoy habita la aún senadora la adquirió
incurriendo en un serio conflicto de interés.

Así pues, a los de oposición, su hoy
candidata, les salió muy, pero muy corrupta.
Y quizás por eso han emprendido una
campaña para "limpiar" su imagen y
desestimar cualquier prueba que se tenga de
la corrupción de Xóchitl Gálvez.

Por ejemplo, en un programa de debate
de Televisa llamado Tercer Grado, cuando el
analista Genaro Lozano puso el tema de la
casa de Xóchitl Gálvez, Leo Zuckerman, uno
de los conductores de la televisora mexicana

más conocidos, le dij o que no debía ni

nombrar el tema, pues eran "rumores". Para
Zuckerman, que una candidata presidencial
haya incurrido en conflicto de interés, son
"rumores" y no tiene interés periodístico...

Otro ejemplo. Ayer, en su columna
en un diario de circulación nacional, el
escritor Héctor Aguilar Camín afirmó
que "la campaña levantada contra ella
[Xóchitl Gálvez] en las redes sociales de
Morena rezuma un propósito gemelo de la
demolición: el linchamiento moral".

Sin duda los medios de comunicación han

salido en defensa de Xóchitl Gálvez. Buscan

limpiar la imagen de la panista, difundir que
todo lo negativo que se dice de ella es mentira,
y que todo son ataques del Presidente y de la
gente que simpatiza con Morena.
Están en esa campaña: quieren evitar

que a Xóchitl se le catalogue de corrupta.
Hacen todo lo posible para evitarlo, pero es
demasiado tarde. La candidata de la oposición
hoy está, como se dice popularmente, "bien
quemada". Y al paso que vamos, nadie,
absolutamente nadie, le va a quitar el mote de
corrupta.

Nada les sale bien a los de oposición. Nada.
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El IECM: Guardián
de la Democracia
El Instituto Electoral de la Ciudad de

México ha sido una autoridad progresista
en la defensa de los derechos humanos

a lo largo de su historia. Continuamente
nos preparamos para organizar procesos
electorales cada tres años, pero también
consultas de presupuesto participativo y
elecciones de Comisiones de Participación
Comunitaria. Actualmente, se enfrenta al
desafío del proceso electoral local 2023
2024, que comenzó el 10 de septiembre
y será muy competido, con un énfasis
especial en la elección de la Jefatura de
Gobierno.

La Comisión Permanente de Quej as
se mantendrá atenta a las denuncias y, si
es necesario, iniciará investigaciones de
oficio en casos de conductas contrarias

a la normativa siempre respetando
la libertad de expresión, la libertad de
información y el ejercicio periodístico. En
particular, queremos proteger el derecho
de la ciudadanía a recibir información

de calidad para emitir una opinión, por
lo que es esencial que el discurso político
proporcione información veraz, sustantiva
y no sesgada. Ante esta enorme tarea

tenemos que estar preparados para tomar
medidas inmediatas ante la existencia de

información falsa o que viole la normativa
electoral.

El proceso electoral anterior fue
altamente litigioso, recibimos alrededor
de 700 quejas relacionadas con diversos
temas, como promoción personalizada,
uso indebido de recursos públicos, actos
anticipados de precampaña y campaña,
y violencia política contraías mujeres en
razón de género. En este ultimo aspecto,
se iniciaron 36 procedimientos y a la fecha
siguen llegando denuncias de mujeres que
buscan defender sus derechos. El IECM

las analiza con perspectiva de género y
se compromete a superar las limitantes
que enfrentan las mujeres que desean
participar en la vida democrática del país.
La violencia contra las mujeres debe

erradicarse, y esto requiere la colaboración
de instituciones del Estado, organizaciones
sociales, los partidos políticos y la
ciudadanía en general. No se puede hablar
de una democracia consolidada mientras

persistan estos casos.
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Heridas

m
Este 19 de septiembre, se escu
charon las voces apagadas desde
hace 38 años y otras de hace seis,
en las que los capitalinos recor
daron que los sismos les dejaron
una herida que sigue abierta Y
es que integrantes de Damnifi
cados Unidos protestaron en el
Congreso de la Ciudad de Méxi
co, para solicitar que fueran es
cuchados, pues a seis años de los
sismos de septiembre de 2017, en
esa agrupación al menos mil per
sonas siguen sin vivienda

A decir de los inconformes,
le pidieron a la mesa directiva
que encabeza una legisladora del
PAN, que les dieran la oportuni
dad para participar en la sesión
solemne para la conmemoración
de los sismos de 1985 y 2017, este
acto fue suspendido.

Y fue la integrante de Damni
ficados Unidos, Mónica Rome
ro, quien detalló que le pidieron
a la mesa directiva reagendar el
evento y que pudieran tener una
participación, de lo contrario se

ría un acto de simulación o un

simple show.
Al grito de "Reconstrucción,

reconstrucción", los damnifica
dos exigieron regresar a la co
misión de reconstrucción los

inmuebles que se encuentran en
ese proceso, toda vez que el Invi
carece de las facultades que es
tablece la ley en la materia para
concluir con esta tarea

A seis años de la herida, hay
quienes siguen clamando justi
cia Solo basta ver hacia la Benito

Juárez, en donde constructoras
sin escrúpulos construyeron edi
ficios con especificaciones defi
cientes y, hay que recordar la fra
se "La Corrupción Mata".

Las heridas de la corrup
ción del 19 de septiembre siguen
abiertas y hay funcionarios que
aún siguen trabaj ando en la im
punidad. Pero, tarde o temprano
rendirán cuentas de sus actos. O

al menos, esa en la intención de
esta administración que aún no
responde al 100 por ciento las de
mandas de cientos de familias.
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Juan Antonio Le Clercq

Ten cuidado con

lo que deseas...
Sin sorpresas de por medio, Claudia Sheinbaum es Can

didata de Morena ala presidencia de la República. Me
jor dicho, Coordinadora Nacional de los Comités dé

Defensa de la Cuarta Transformación, eufemismo política
mente correcto para dar la vuelta a la legislación electoral
Sheinbaum tendrá muchos motivos para festejar una vez
que haya conseguido el objetivo definido desde comienzos
del Séxénió. Lo cual se logró alcanzando adeínás una venta
ja muy amplia sobre sus contrincantes y sin sufrir demasia
dos sobreSáltosni riesgos de fracturas, por supuesto más allá
del berrinche de Marcelo Ebrard.

El destape representa la máxima aspiración posible para
todo político ifiexicanó, el santo grM de la política patrimo
nialísta, corporativa y clientelar nacional, la meta individual
y grupal que movía el sentido de las lealtades y alianzas dé
los tiempos del jurásico priista y que ahora se transmuta co
mo gesto déla voluntad popular transformadora, con todo y
entrega de bastón de mando.

En los próximos meses la flamante Coordinadora Nació 
nal de los Comités de Defensa de la:Cuarta Transformación
deberá recorrer el país para recibir vítores y apapachos de
sus simpatizantes, al igual que los reclamos derivados del
desgaste natural del gobierno de López Obrador, cuyos éxitos
y fracasos ha aceptado asumir plenamente como suyos.
Riesgo importante tanto para su campaña como para su
eventual gobierno.

Porque más allá delamiel sobre las hojuelas transforma
doras, Sheinbaum enfrenta problemas terriblemente delica
dos que pueden amenazar con descarrilar su proyecto
político una vez sentada en la silla presidencial, en caso de
ganar las elecciones, claro está. El primer problema es que a
pesar de que algunos indicadores reflejan descensos en la
incidencia y percepción de la inseguridad, los niveles de vio

lencia, la desaparición de péiSónas;, los asaltos én carreteras
o la penetración del crimen organizado se incrementan y
retro alimentan la gravedad y complejidad de otrosfenóme
nos. En otros momentos hemos visto disminuciones de la

inseguridad que en pocos años se traducen en rebotes al alza.
El segundo nubarrón son las finanzas públicas. La fiesta

de la redirección del gasto a los proyectos presidenciales
prioritarios y el endeudamiento bajo el discurso de austeri
dad, amenazan en convertirse en una crisis fiscal que afecte
la viabilidad présupuestal del programa dé gobierno y lá
dotación de bienes públicos. Ün nuevo gobierno morenista
deberá dar continuidad a las obras presidenciales inconclu
sas, garantizar su funcionamiento y obtener retornos eco
nómicos antes que pérdidas. Un gobierno encabezado por
Sheinbaum difícilmente podrá crear sus propios;eléfaiités
blancos porque estará atrapado manteniendo a los del go
bierno anterior.

A todo esto hay queconsiderar queSheinbaum no podrá
responsabilizar de las crisis y los problemas nacionales a su
antecesor, de quien recibió el bastón demando ylaobligaCión
de continuar por el camino de la 4T sin dudas ni desviacio
nes. Tampoco podrá acusar corrupción o irresponsabilida
des de funcionarios dé la administración precedente, porque
sería.como escupir al cielo. Y mucho menos podrá culpar a
Calderón u otros factores del pasado más lejano, porque ya
chole, ese disco ya está muy rayado.

La tragedia potencial de un gobierno de Sheinbaum es
que su margen para tomar decisiones contrarias al proyecto
dé la 4T o corregir ¦errores es prácticamente nulo, que los lo
gros de su gobierno se entenderán como sxtensión de resul
tados de López Obrador, que ante el estallido de problemas
críticos'estará sola y, para amolarla, difícilmente tendrá una
mayoría cómoda en el Congreso. Ten cuidado con lo que de 
séas, porque se puede cumplir. •
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¿Petrolera sustentable?
Mientras que Petróleos Mexicanos

(Pemex) asegura que trabaja ardua
mente para ser una petrolera más preocu
pada y ocupada en temas de sostenibilidad
y mitigación de emisiones, la producción
de diesel con alto contenido de azufre
continuará por unos aftos más.

Por más de 20 años se ha buscado
que en el País se comercialice diesel de
ultra bajo azufre (Duba), pero la empre
sa que dirige Octavio Romero Oropeza
no ha podido cumplir con la regulación
debido a su crítica situación financiera,
que ha relegado por años las inversiones
en plantas para producir combustibles
más limpios.

Hace unos meses, la titular de la Se
cretaría de Energía, Rocío Nahlc, ase
guró en un foro que en el País ya se

comercializaban combustibles bajos en
azufre, sin embargo, esto ocurre sólo en
las zonas metropolitanas de la Ciudad
de México, Monterrey y Guadalajara,
donde las normas ambientales obligan
a utilizarlo.

La Comisión Reguladora de Energía
(CRE), a cargo de Leopoldo Melchi. dio
una nueva prórroga a Pemex para sumi
nistrar Duba a finales de 2026, tiempo
en el que se espera que Pemex ya cuente
con la infraestructura necesaria para
suministrar a todo el País. ; r

El diesel es utilizado principalmente
por vehículos de caiga de mercancías o
transporte masivo de pasajeros, con
emisiones considerables. De ahí la
importancia de reducir los niveles
de azufre.

Cambio en
Transmisión

Una de las empresas subsi
diarias que forman parte de
la Comisión Federal de Elec
tricidad (CFE), a cargo.
de Manuel Bartktt, recien
temente estrenó director ge
neral, pero la información
del cambio pasó de noche.

Se trata de CFE Trans
misión, subsidiaria que era
dirigida por Noé Peña Sil
va, pero cuyo caigo es ocu
pado, desde el 3 de julio, por
Héctor Edgardo Lizárra
ga Robles, quien anterior
mente se desempeñaba
como gerente.

El nuevo director es
tará a cargo del proyecto
más importante de trans
misión en el País y quizá
el único que se concrete
en esta Administración, el
120. Con esta nueva línea
se pretende reforzar la in

fraestructura eléctrica las
regiones noroeste, occi
dental y norte.

El anuncio no se hizo
de manera pública, ni se co
nocen los motivos del cam
bio. Los trabajadores sólo
fueron notificados median
te un oficio el último día de
junio.

No obstante, aunque Pe
ña ya no aparece en la Nó
mina Transparente del Go
bierno, hay versiones de
que fue contratado como
"asesor" de CFE Transmi
sión, por honorarios, e in
cluso tendría una oficina
particular justo en las ins
talaciones donde se había
desempeñado como direc
tor general.

Sustitución
de acuerdos

Una vez que entre en vigor

la nueva versión del llama
do Tratado de Libre Comer
cio entre la Unión Europea
y México (TLCUEM), los
acuerdos bilaterales de
inversión desaparecerán, si
tuación que podría darse
antes de que termine
este año.

Así, bajo las nuevas con
diciones, los Acuerdos de
Promoción y Protección
Recíproca de las Inversiones
(APPRIs) serán sustituidos
por el Acuerdo Global, que
contiene al TLCUEM. La
versión anterior del tratado,
todavía vigente, no conside
raba las inversiones, por lo
que los miembros recurrían
a pactos bilaterales.

El cambio en el me
canismo para protección
de inversiones es resulta
do de la modernización del
TLCUEM. Sin embargo,
los procesos de revisión ba
jo el nuevo tratado podrían

tardar más que antes, pues
los acuerdos bilaterales
fluían a buen paso.

Este tipo de acuerdos
bilaterales de protección
de inversiones se tienen
con Alemania, España,
Francia, Grecia y Portugal,
entre otros.

En junio pasado, el Pre
sidente Andrés Manuel
López Obrador y la presi
denta de la Comisión Euro
pea, Ursula von der Leyen,
pactaron que el Acuerdo
Global terminará el último
día del año.

IA para
finanzas

La plataforma de inversio
nes Fintual brinda servicios
para sus clientes basados
en Inteligencia Artificial.

Esta empresa, que
en el País dirige Norma
Briz, lanzó su primer

asesor financiero virtual
que usará IA para dar res
puestas inmediatas y 24/7
a preguntas relacionadas
con dinero, economía,
inversiones, fondos y
productos financieros
del mercado mexicano.

La idea es que a través
de un mensaje de Whats
App, los clientes obtengan
respuestas inmediatas a
dudas como qué tarjeta de
crédito elegir, si la tasa de
interés de un crédito es ele
vada o tener recomendacio
nes sobre las mejores opcio
nes de inversión.

La creación del asesor
financiero virtual, que
será gratuito, busca contri
buir a mejorar la cultura
financiera y finanzas perso
nales, pero la empresa
también aprovechará para
promover sus productos
financieros.

capita nes@ reforma.com

MICHEL
DOUKERIS...
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Epv nirsc con los ínversio

:Wr nistas de la compañía
en el Capital Markets

;' / Vf Day.EUíder global ve
v con buenos ojos el
I B desempeño de la re
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crecimiento de doble
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Juicios a Google
allá, ¿y acá?

¦ THI s ilegal ser una
J empresa exitosa

JLj y que domine el
mercado? No, pero las prác
ticas para lograr serlo o para
mantenerse como la domi
nante sí pueden ser contra
rias a las leyes de competen
cia Si no lo creen, pregún
tenselo a Alphabet y Google.

UE. Google ha sido in
vestigada y sancionada en la
Unión Europea por acuer
dos con fabricantes de celu
lares que preinstalaban sus
aplicaciones, lo que se esti
mó que inhibió la existencia
de opciones innovadoras en
perjuicio de las consumido
ras y le acarreó una multa
de D4.34 mil millones. En
otro procedimiento, Goo
gle fue encontrada culpa
ble por haber favorecido sus
servicios de comparativos
de precios y así eliminó la
posibilidad de competen
cia, por lo que fue multada
con D2.42 mil millones y es
tá por resolverse en última
instancia en el Tribunal de
Justicia de la UE. Además
por abuso de mercado por
restricciones contractuales
como intermediario entre
anunciantes y sitios web
(AdSense) fue sancionada
con D1.69 mil millones. Ac
tualmente la Comisión Eu
ropea tiene una acusación

contra Google por tecnolo
gía de publicidad en línea
que pudiera distorsionar la
competencia y cuya pro
puesta es que Google venda
parte del negocio.

España. La Comisión
Nacional de los Mercados y
la Competencia inició, en es
te año, un procedimiento por
abuso de su posición domi
nante al imponer condicio
nes comerciales no equita
tivas a editoriales de prensa
y agencias de noticias con
lo cual se podría demostrar
una competencia desleal que
afecta el interés público.

EUA. Varios estados de
la Unión Americana y el De
partment of Justice (DoJ)
presentaron demandas a
principios de 2023 por es
timar que Google ha mo
nopolizado los productos de
tecnología de publicidad di
gital (ad tecK) al neutralizar
o eliminar a sus competido
res por medio de adquisicio
nes, con lo cual se presume
habría afectado a editoria
les, anunciantes y consu
midores. Eso en adición al
juicio cuyas audiencias re
cientemente iniciaron por
la demanda del DoJ contra
Google por acciones anti
competitivas en relación a
su motor de búsqueda, ne

gociaciones para que éste
fuera el predeterminado en
celulares como los de Apple
y Samsung y donde se están
revelando comunicaciones
internas que pudieran en
cuadrar como infracciones
a la ley antimonopolios. Por
su parte, Google alega que
están castigando su éxito.

México. Estudiar las
acciones que se están em
prendiendo en EUA, la .
Unión Europea y sus miem
bros genera preguntas. Las
afectaciones que se han
identificado a consumido

res y empresas en esos paí
ses, ¿estarán impactando
también a consumidoras y
empresas mexicanas o aquí
eso no pasa? Si la respuesta
es sí, ¿qué están haciendo
las autoridades mexicanas?

Si bien el Instituto Fe
deral de Telecomunicacio
nes (IFT) y la Comisión
Federal de Competencia
Económica (Cofece) han
iniciado diversas investiga
ciones algunas de oficio
y otras por denuncia por
probables prácticas mono
pólicas, barreras a la compe
tencia e insumos esenciales
en mercados digitales como
de sistemas operativos, tien
das de aplicaciones en dis
positivos móviles y otras, lo

que más ha trascendido de
estos órganos es la disputa
de competencias entre ellos
que terminan resolviendo
los tribunales colegiados es
pecializados del Poder Judi
cial Federal. El IFT y la Co
fece no deben ciegamente
seguir los pasos de sus ho
mólogos de la UE y EUA,
pero sí deben tomar opor
tunamente decisiones que
respondan al mejor interés
de México. Y cuando la tor
menta se ve en el horizonte,
¿se emprenderán acciones?

TEPJF. El Tribunal
Electoral del Poder Judi
cial de la Federación en
voto dividido resolvió va
lidar el Reglamento de Ra
dio y Televisión en Materia
Electoral expedido por el
Instituto Nacional Electo
ral a pesar de que omitió
realizar una consulta públi
ca a radios indígenas y bajo
el pretexto de que sí infor
mó a la Asociación Mun
dial de Radios Comunitarias
(AMARC). Esta sentencia
va contra los derechos de
pueblos indígenas consa
grados en la Constitución
y tratados internacionales.
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FTX ha demandado a
los padres de su funda

dor Sam BankmanFried

para recuperar millones
de dólares en "fondos
fraudulentamente trans
feridos y malversados",
dijo la compañía en un
documento para los tri
bunales. Joseph Bankman
y Barbara Fried, ambos
profesores en la Facultad
de Derecho de la Universi
dad de Stanford, "explota
ron su acceso e influencia
dentro de la iniciativa FTX

para enriquecerse", alegó
la compañía, operada
en bancarrota por una

nueva administración.

? Disney planea gastar
alrededor de 60 mil

millones de dólares para
expandir sus parques de
diversiones, cruceros
e iniciativas similares
durante la próxima
década. La compañía dijo
que gracias a su sólida
posición financiera podría
invertir más en su división
de parques, experiencias y
productos. Disney anunció
la inversión incrementada

en documentos presenta
dos ante la Comisión de
Bolsa y Valores (SEC). Se
ñaló que daría prioridad
al gasto en proyectos que
podrían generar rendi
mientos fuertes.

? Las acciones de
Instacart subieron en su
debut bursátil, otro indi
cio del resurgimiento en el
mercado de las OPIs. Los

títulos de la empresa de
despensas a domicilio, con
clave de cotización CART,
terminaron su primer
día de operaciones en el
Nasdaq en 33.70 dólares,
un alza de 12.33% respecto
al precio de salida a bolsa
de 30 dólares. A su precio
de cierre, la compañía
tenía una valoración de
más de 11 mil millones
de dólares en una base
totalmente diluida.

? Compañías de EU están
retratando el panorama
más sombrío en décadas
respecto a hacer negocios
en China al tiempo que las
tensiones entre Beijing y
Occidente se ven agrava
das por un entorno dete
riorado para sus operacio
nes. Apenas poco más de
la mitad de 325 miembros

encuestados por la Cáma
ra de Comercio Estadouni

dense en Shanghai fueron
optimistas sobre sus
panoramas de negocios
a cinco años, el nivel más
bajo desde que inició el
sondeo en 1999.

? Edward Tilly, director
ejecutivo y presidente
de Cboe Global Markets,
renunció inesperadamen
te al operador de la bolsa
de opciones después de
que una investigación del
consejo descubrió que no
divulgó relaciones perso
nales con colegas. La com
pañía con sede en Chicago
indicó que la omisión de
Tilly viola las políticas
de Cboe y "representa un
marcado contraste con los
valores de la compañía".
La renuncia de Tilly, de 60
años, es la más reciente
en una serie de salidas

sorpresivas de CEOs mo
tivadas por su conducta
personal.
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Ramírez de la 0. ¿balo fuego?
mu Nos dicen que hoy estará en la Cámara de Diputados Ro

en calidad de secretarlo de Hacienda,
para la glosa del Quinto Informe de Gobierno y, de paso, para

defender el Paquete Económico para 2024,
Nos cuentan que la Junta de Coordinación
Política acordó que la comparecencia ante el
Pleno de San Lázaro incluye que, tras la pre
sentación del funcionario, habrá los poslclo
namlentos de cada grupo parlamentario y,
después, dos rondas de preguntas y réplicas:
una sobre el informe, y otra sobre el paque
te. Nos adelantan que en la comparecencia
se le irán con todo a Ramírez de la O los leRogelio Raml
gisladores del FRIAN que están en el Frentena da la 0
Amplio por México, apoyando a Xóchitl

Olivas, quien, por cierto, está por entregar su propia propues
ta corregida y aumentada del Paquete Económico 2024.

Tren Insurgente, con menor demanda
mu B1 vlimia pisado, al Mentirlo de InfrMitructun, Comu
nicaciones y Transportes, Jorga NuAo Lara, estuvo en la

Inauguración del Tren MéxlcoToluca. me
jor conocido como Insurgente. Según la de
Eendencia, entre el viernes y el domingo
ubo 115 mil pasajeros atendidos. Nos
cuentan que, en el mejor de los casos, ese
tramo de Zlnacantepec a Lerma va a tener
30 mil clientes diarlos, sólo 13% de la de
manda total estimada hace 10 años de 230
mil personas. Ahora deberla ser mayor, pe
ro nos dicen que lo que preocupa sobre to
do a funcionarlos de la SICT, es que el tra
mo para conectar hasta Observatorio, pa

sando por Santa Fe, no estarla listo ni cuando Andréi Ma
nual Lópas Obrador se vaya de Palacio Nacional, pues los
problamii iniciilai da suspensiones judiciales y sociales li
guen, Esa es la realidad.

M3s Inseguridad en carreteras
 A finales de agosta la Alianza Mexicana de Transportistas
planeaba un piro nicional para exigir al gobierno federal ma
yor seguridad en laa carreteras ante múltiples asaltos. El paro
lUe postergado ante la promesa de mayor seguridad por parte
de la Guardia Nacional. Al respecto, la Asociación Mexicana
de Empresas de Seguridad Privada e Industria Satelital (Ame
sis), de Ricardo Buitamanta Medina, informó que en el pri
mer semestre del año Guanajuato, Querétaro y Puebla dieron
lis enddides con mayor robo a transportistas. Además, el robo
de vehículos de carga con equipos de locación satelital se in
crementó 3S% en comparación con el año pasado. Nos dicen
que li vtilidid de miyor riesgo as la cuntan fedenl 45, la
MéxlcoQuerétaro, por la alta concentración de Incidentes en
un tramo reducido.
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Entre agosto y septiembre de
2020 la organización Mexi
canos Unidos Contra la Co

rrupción hizo públicas una serie de
investigaciones respecto a los vín
culos de Dante Delgado y su Mo
vimiento Ciudadano con Segalmex
en torno a un presunto fraude mi
llonario en Liconsa. Era la presión
del empresario Claudio X. Gonzá
lez para que el partido se alineara
en una alianza con el PRI, el PAN y
el PRD en las elecciones interme
dias de 2021.
El asunto resurgió con más fuer

za a principios de esta semana, jus
to cuando se percibe un "coqueteo"
político más explícito entre el pre
sidente Andrés Manuel López

Obrador y Movimiento Ciudadano.
En particular con el gobernador Sa
muel García, quien se apresta a ser
el candidato de MC en el 2024, lo
que ayudaría a pulverizar el voto
opositor que pretende conjuntar la
virtual candidata del Frente Am

plio por México, Xóchitl Gálvez.
Los grupos empresariales que

acompañaron a Samuel García en
su camino hacia la gubernatura de
Nuevo León, los cuales financian a
medios de comunicación del norte
del país y a organizaciones civiles a
través de contratos de publicidad,
ahora se le han volteado. Elllamado
Grupo de los 10 o Grupo Monterrey,
donde tienen voz y voto los dueños
de los periódicos, ya no parece estar

agusto con el joven, estridente y
desparpajado gobernador.
El presidente López Obrador a

quien se le atribuye buena parte de

esta estrategia ha hecho su parte.
Recientemente dijo en su confe
rencia matutina que Samuel García
"ha hecho bien su trabajo" en el es
tado y otras veces se ha puesto de
su lado, cuando este se quejó de que
en el Congreso local lo bloquean. El
escenario político se convirtió en
un gran juego de ajedrez para el
Presidente, quien en una jugada
maestra busca que Morena y sus
partidos aliados incluido MC
consigan la mayoría calificada en
2024 y releguen al PAN a ser la ter
cera fiierza política.
El dueño de MC y viejo amigo de

López Obrador, Dante Delgado, sería
otro gran beneficiado con esa alianza
tácita, pues si Samuel Garda logra cre
cer en las encuestas y en la compe
tencia por la Presidencia, el partido na
ranja podría convertirse en la segunda
fUerza política del país, con una can
tidad representativa en el Congreso fe
deral, lo que lo llevaría a dar el salto y
convertirse en un partido nacional.
El escenario proyectado es el ideal

para López Obrador y su posible su
cesora, Claudia Sheinbaum, y la pe
sadilla de Claudio X. González y el
Frente Amplio por México.
Una presidencia de Sheinbaum

con el control total del Poder Legi
slativo, gracias al apoyo de MC, le
permitiría alcanzar esas mayorías
absolutas que tanta falta le hicieron
a López Obrador para poder sacar
reformas constitucionales como
las que ya anunció para septiembre
del próximo año, antes de dejar su
cargo. Las más importantes son la
Reforma Judicial, la de la Guardia
Nacional y la Electoral.

Todo apunta a que el escenario de
un Samuel García compitiendo con
todos los recursos y el apoyo del Es
tado en la elección presidencial del
2024 le permitirá a AMLO soñar con
la mayoría calificada y con su deseo
de diluir a su mínima expresión al
PAN y al PRI. Si lo logra podrá irse a
descansar tranquilamente a su ran
cho y mandar todo a la...
POSDATA

Hablando de Samuel García, sus
posibilidades de competir por la
Presidencia se podrían ver obsta
culizadas por el Congreso de Nuevo
León y por sus gobernados. Ya se
dijo que los empresarios comien
zan a retirar los apoyos que le die
ron en la campaña y tras llegar a la
gubernatura. La decisión de pedir
licencia o renunciar tampoco sería
bien vista por los neoleoneses que
ya experimentaron esa situación
con el anterior gobernador, Jaime
Rodríguez El Bronco.
Como lo expusimos el lunes, MC

tampoco tiene mayoría en el Congre
so de Nuevo León ni sumando a

Morena para poder irse a competir
y luego regresaragobernar. Si Samuel
García se ausenta por 45 días, los di
putados del PAN y el PRI pueden
nombrar a un gobernador sustituto.
El presidente del Congreso de

Nuevo Léon, Mauro Guerra Villa
rreal, lo dice con todas sus letras: "si
se quiere ir a buscar la Presidencia,
que renuncie para que alguien más
enfrente los problemas de agua,
medio ambiente e inseguridad que
vive el estado". •

@MarioMal

i:i presidente busca que Morena y aliados consigan la ma
yoría calif icada y releguen al JVAJV a ser la tercera fuerza,
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Desde los años 50 a la fecha, Argentina ha
experimentado crisis económicas cons
tantes. Políticos de diferentes partidos
manejaron la economía como su patri
monio personal durante décadas, a veces
siguiendo preceptos de economía más
conservadores y tradicionales, otras como
si no hubiera límite fiscal o monetario. El
resultado es que, durante más de 70 años,
el país ha dado vaivenes sin mayor rumbo
económico de largo plazo, atrasando al país
décadas.

E11 los últimos 20 años, bajo la con
ducción de tres kirchneris
tas, que toman su nombre del
difunto expresidente Néstor
Kirchner y su esposa, la ex
presidenta Cristina Fernández
de Kirchner, el país está su
friendo una de las peores
crisis económicas de los úl
timos años. Un pupilo de los
Kirchner y aliado ideológico
del López Obrador en Améri
ca Latina, el actual presidente,
Alberto Fernández, ha resul
tado un fiasco que no deja de
dar malos frutos. El próximo mes de octu
bre, el electorado de ese país elegirá muy
probablemente a otro populista, ahora de
derecha, Javier Milei.

©
El ejemplo de Argentina eS significativo

porque, aunque lleguen buenos economis
tas a la cartera del Ministerio de Economía

para arreglar el rumbo, el populismo, la
mala administración y el derroche presu
puestario acaban siempre por imperar.
El país nunca aprendió de sus errores,

dejando así una sucesión de crisis que
siempre siguen la misma receta. Argentina
nunca liberalizó, diversificó su economía,
ni siguió una disciplina de largo plazo al ni
vel que lo hizo México, cuyos economistas
aprendieron de los errores de los populistas
y malos administradores del pasado.
La gran diferencia de México con

Argentina y, muchos otros países de Améri
ca Latina, es precisamente que nuestro país
aprendió de los errores de las crisis econó
micas sexenales y diversificamos nuestra
economía.

Muy a pesar de lo que hubieran queri
do en su momento políticos como López
Obrador, economistas visionarios en los
años 90 y dos miles supieron que había
que hacer una alianza comercial con Es
tados Unidos y Canadá, además de abrir la
economía para hacerla más dinámica.

O
Por supuesto que hubo mu

chos errores y traspiés eco
nómicos que nos causaron
dolores fuertes como la Crisis
del Tequila de 1994. Sin em
bargo, a raíz de los tratados de
libre comercio, las políticas li
beralizadoras "neoliberales" y,
la disciplina fiscal y monetaria,
han rendido frutos.

Aprovechamos, como nun
ca, nuestra proximidad con

Estados Unidos y somos el principal socio
comercial de la economía más grande del
planeta. Todo ello a pesar de las telarañas
mentales de ciertos políticos y el estatismo
de algunos.

México ha casi duplicado el tamaño de
su economía de 722 mil millones de dóla
res en 1994 a un billón 243 mil millones en

2022. Nuestra economía ha podido sortear
políticos de todos los colores y, crisis como
las de 1994, 2008 y hasta la pandemia en
2020.

Los mismos políticos que critican el neo
liberalismo, como muchos de esta admi
nistración, han tenido cancha amplia para
actuar irresponsablemente en materia fis
cal ahora porque antes, los "neoliberales",
sentaron precedentes macroeconómicos
sólidos.
De lo contrario, estaríamos en el mis

mo rumbo que Argentina y otros países de
América Latina.

El país nunca
aprendió ele sus
errores, dejando
así una sucesión

de crisis que
siempre siguen
la misma receta.
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En el marco de la edición 2023 del Premio Eu

genio Garza Sada, el presidente del Consejo
de Administración de FEMSA, José Antonio
Fernandez Carbajal. dijo en su discurso: "Es
tamos seguros de que el capitalismo cons
ciente es una de las maneras más efectivas de
enfrentar el cambio climático. Con acciones

especificas en el uso de energías renovables,
la gestión del agua y la economía circular, pue
de ser el mejor sistema para abordar el reto
y oportunidad que representa la inteligencia
artificial, la cual es la mayor transformación
tecnológica de nuestra vida". Desde la dimen
sión social de las empresas, es clave el papel
que jugarán, poniendo al centro de la ecuación
al bienestar del ser humano.

EL ORIGEN

Desde una óptica concreta de negocios, tam
bién hay decisiones urgentes. Aunque la in
teligencia artificial es un fenómeno concreto
desde hace varios años con el machine lear

níng, el debut de ChatGPT con la arquitectura
transformers marcó un antes y un después. La
arquitectura quedó plasmada en 2017 en un
documento titulado Attentíon ts allyou neecl,
que publicó un grupo de ingenieros de Bra
in, un equipo de investigación de inteligen
cia artificial de Google. La empresa utilizó la
tecnología en Google Transíate incluso unos
años antes, pero esta arquitectura estaba en
búsqueda de alternativas menos intensivas en
utilización de cómputo, dado que los modelos
de lenguaje natural que permite transformer
requieren cientos de miles de millones de pa
rámetros. OpenAI tomó la estafetay desarrolló
ChatGPT, que debutó el 30 de noviembre del
año pasado, convirtiéndose en un hito.

LA GRAN GANADORA

Además de OpenAI y Microsoft, la gran ga
nadora de la nueva arquitectura es Nvidia. Su
fundador, JenHsun Huang, desarrolló desde
hace una década una forma de procesamiento
paralelo con sus Unidades de Procesamiento
Gráfico (GPU por sus siglas en inglés), lo que
permitió superar el cuello de botella de Von
Neumann de procesamiento secuencial. No
fue sólo tener el producto adecuado, también

desarrolló CUDA (Compute Unified Device
Architecture), una serie de herramientas que
facilitan la vida a los programadores de GPUs.
Además, compró a una empresa llamada Me
llanox, que permitía transmitir estratosféricas
cantidades de datos entre losservidores. En
conclusión, Nvidia tiene GPUs denominados
H100. que son el corazón de los modelos fun
dacionales de inteligencia artificial generativa,
y con los que llevan una ventaja de varios años
a sus posibles competidores. Tienen un acuer
do con TSMC para producirlos, un ecosistema
de desabolladores y una oferta especializada
en la que incluso y a venden el servicio de ser
vidores de manera directa a los clientes. Con

esto, Nvidia compite con clientes como AWS,
Google Cloud y Azure de Microsoft.

ACCESO

Hoy hay fila para comprar la última generación
de GPU de Nvidia, los H100, que tienen un va
lor aproximado de 40 mil dólares. Comprar un
rack integrado con DGX, que son varios H100,
le permitiría a una empresa correr su propio
modelo fundacional de inteligencia artificial
generativa, y tendría un costo de cientos de
millones de dólares. Además, se tendría que
tener un equipo avanzado de ingenieros y de
sarrolladores para poder hacerlo funcionar y
ajustarlo.

¿CÓMO JUGAR?
¿Cómo utilizarán las empresas mexicanas esta
tecnología? Una compañía muy grande como
FEMSA, que atiende a 13 millones de clientes
diarios generando decenas de puntos de datos
diariamente, implicaría un modelo de IA ge
nerativa que, en el menor escenario, tendría
que gestionar 4 mil millones de datos sólo de
esa interacción. Debería considerar comprar
un DGX GH200 SuperPOD, que implica varias
decenas de millones de dólares. No está sen
cillo. Las demás empresas tendrán acceso a la
tecnología a través de AWS, Google, Microsoft
y los modelos que van desarrollando empresas
como ellas mismas. Meta y nuevas como An
thropic, Infléctiori, Cohere, entre algunas otras.
Más allá de las campañas políticas, tendríamos
que entender la dimensión del cambio.

Fecha: 20/09/2023

Página: 34

Area cm2: 261

1 / 1

Columnas Económicas

Rodrigo Pacheco "Suma de negocios"

Rodrigo Pacheco

Costo: 18,559

Página 4 de 10



Le comenté en estos días la delicada situa

ción que podría tener sobre la solvencia de
medio centenar de aseguradoras del país,
si el Pleno del Tribunal Federal de justicia
Administrativa, que encabeza el magistrado
Guillermo Valls. resolviera el caso de BBVA
Seguros (que es el primero en llegar, ya que
los demás se encuentran en distintas etapas
procesales, sin considerar que el criterio del
Servicio de Administración Tributaria, sobre
el cual reclama el pago retroactivo de IVA,
no consideró que el seguro tiene distintas
etapas, desde la emisión de la prima, has
ta el pago de las reclamaciones a quienes
entregan el servicio o el bien al asegurado.
El contrato del seguro responde a un

proceso que no se separa desde la emisión
de la póliza con una prima que cubre la po
sible contingencia, hasta la reparación del
daño, atención de salud o reposición del
bien, y está regido por la Ley Federal de
Instituciones de Seguros y Fianzas y la Ley
del Contrato de Seguros.

Tampoco está inscrito en la Ley del IVA
y, si responde a la práctica internacional.

El IVA que las compañías de seguros en
teran y pagan al SAT el día 17 de cada mes
se conforma por el IVA trasladado por las
compañías por el pago de las primas recla
madas por el consumidor final, neto del IVA
acreditable cobrado alas aseguradoras por
los proveedores de servicios para reparar
o reponer un bien o una condición, como
restablecer la salud o resolver un siniestro
automotriz. Ése es el punto.

Cabe señalar que la figura jurídica de la
compensación del IVA (considerada inde
bida por el SAT) está relacionada con la for
ma de pago entre partes, que resulta en un
pago solamente a favor de alguna de ellas:
por lo que se trata de una figura distinta
al acreditamiento referida en el párrafo
anterior.

Por otra parte, revisando la información
actuarial, algunos consideran que puede
resultar exagerado que hubiera el llama
do "evento catastrófico", reclamo tributa
rio porque las compañías tienen capital y
reservas, pero lo que no toman en cuenta

es que las reservas, constituidas para efec
to de responder a las contingencias de los
asegurados, son inembargables.

Lo que se afectaría para cubrir el pago es
el capital constituido conforme a los reque
rimientos de solvencia para hacer frente a
contingencias futuras y respaldar la opera
ción de las aseguradoras.

Mire, los integrantes de AMIS confían en
que la resolución del pleno, mañana, dará
certidumbre a todas las partes, incluyendo
al SAT, pero hay quien siente que la presión
sobre los magistrados es muy fuerte.

©
DE FONDOS A FONDO

#CNBV: La compra realizada de Banco Au
tofin de Juan Antonio Hernández, por los
dueños de la sofom no regulada Corpora
ción Nomi Fin (da créditos de nómina), due
ña de la plataforma de servicios financieros;
Kapital (dan créditos con tarjeta abande
rada por MasterCard a micronegocios, y no
tiene autorización como fintech), aún está
sujeta a autorización de la entidad que co
manda Jesús de la Fuente.

El proceso tomará un par de meses, tiem
po en el que el saneamiento de su cartera
deberá completarse y también la auditoría
de venta para realizar el cambio de propie
dad ante la salida de los Hernández, pues
110 deja de llamar la atención que
La compañía fue fundada en 2020 (en

medio de la pandemia) por René Saúl.Eder
Echeverría y Fernando Sandoval (el pri
mero es el PR), ha levantado dos rondas de
capital con financiamiento para expandir
operaciones en Colombia el año pasado y,
ahora, en México.

Supongo que tendrá que ir a apalancar
se de nuevo, pues la aportación de los 50
millones de dólares que se realizó el 8 de
septiembre pasado al entregar el capital para
la compra de Banco Auto fin, no será la única
que realicen para expandir operaciones se
gún el plan de negocios que han presentado
a la CNBV. Carlos Septién se mantiene como
director general de Autofin.
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Salario mínimo 2024:
¿subirá 20%?

A mediados de octubre se instalarán las mesas de nego
ciación en la Conasami, la Comisión Nacional de Salarios
Mínimos, en la que participan representantes del gobierno,
del sector privado y de los trabajadores.
Aunque las negociaciones siempre son difíciles, en los

últimos años se ha llegado a consensos y se han logrado
alzasen términosreale^upenoresala inflación.

Uno de los grandes orgullos de López Obrador es pre
cisamente la recuperación del salario, que es también uno
de los factores, junto con el crecimiento de las remesas, que
impulsan el consumo interno, un motor del crecimiento
económico.

De 2018 a 2023 el salario mínimo diario pasó de 88 a
207.4! pesos y en todos los años se ha evitado un efec
to faro en la inflación porque los aumentos a los mínimos
se aprueben bajo el doble concepto: un incremento global
directo en términos porcentuales y otro en pesos bajo el
concepto de MIR, monto independiente de Recuperación.
En 2023 el incremento fue de 20%, Con un aumento

directo de 109& más 15.72 pesos bajo el concepto del MIR
subió a 207.44 pesos en todo el país y 312.41 pesos

En 2022 el aumento del salario mínimo global fue de
22%: en 2021 aumentó 15%; en 2020, año de la pandemia,
subió 2096 y 16.21% en 2019.
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EMPRESARIOS QUIEREN
ALZA DE 18%

Lo que ha trascendido es que
López Obrador quiere que en su
último año de gobierno se auto
rice un incremento de 20%, pero
el sector privado buscará que sea
de máximo 18% considerando,
entre otros factores, que la infla
ción ya bajó y se espera que en
2024 termine en 4%.

Los organismos empresaria
les argumentan que un aumento
global mayor a 18% podría generar estímulos para una ma
yor economía informal, porque el costo de la nómina se ha
incrementado no sólo por aumentos al mínimo, sino por las
mayores aportaciones patronales a las cuentas de retiro, y
el aumento en vacaciones.

Otro riesgo para 2024 son las iniciativas para reducir la
jornada laboral semanal y aumentar el pago de aguinaldo
de 15 a 30 días.

FERROMEX, SUSPENSIÓN DE TRENES
POR MIGRANTES

Las buenas expectativas de una mayor inversión por near
shoríng y el corredor interoceánico chocan con la realidad.
Grupo México informó que Ferromex se vio obligado a sus
pender la movilización de 60 trenes hacia el norte del país,
que equivalen a una capacidad de cargo de 1,800 camio
nes, por el creciente número de migrantes que, con todo y
familia y con gran riesgo, suben a trenes de carga. Además,
hay miles de personas en patios de operaciones en varias
entidades.

Es el colmo que, ante la pasividad de las autoridades,
Ferromex se vea obligada a suspender sus actividades, con
un perjuicio no sólo a sus ingresos sino al de muchas em
presas exportadoras.

SAT DESMIENTE HACKEO

Ante las quejas de empresas por la caída en sistemas de
Aduanas que se registró el lunes afectando operaciones de
comercio exterior, el SAT aseguró que en el caso del SAT no
se registraron irregularidades ni muchos menos un hackeo.
Aseguró que su página opera con funcionalidad y el SAT
garantiza la seguridad en la información de todos los
contribuyentes.

Falta ahora que laAgencia Nacional de Aduanas de Méxi
co informe qué fue lo que sucedió y garantice la operación
de sus sistemas en todas las aduanas, porque sí se registra
ron machos problemas.

De 2018 a
2023 el salario
mínimo diario

pasó de 88 a
207.44 pesos y
sin efecto faro
en la inflación.
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Señales positivas
Este gobierno terminará con un ciclo económico alcista.
Si bien es cierto que muchos siguen atisbando peligros y
nubarrones que comienzan por el cambio de gobierno en
México y Estados Unidos, pero que crecen hasta la situación
geopolítica internacional, la realidad es que en los hechos
hay muchos signos de crecimiento económico.

Datos como los de inversión en maquinaria y equipo sólo
pueden entenderse a la luz que las empresas están ponién
dose en posición para aprovechar el comienzo de este ciclo
que está impulsado entre otras cosas por la relocalización.
Al momento de invertir, las empresas no están tan ocu

padas en cuestiones políticas puesto que les resultan secun
darias a la luz de las oportunidades de hacer negocio. Gane
quien gane la próxima elección, la realidad es que vienen
buenos tiempos. Sería un error desperdiciarlos.
REMATE DENUNCIADO

Juan Javier Gómez Cazarín estaría implementando una se
rie de acciones que bien pueden ser calificadas de neoeo
rrupción. El presidente de la Junta de Coordinación Política
del Congreso de Veracruz le está "recomendando", tanto a
diversos municipios de la entidad como al Poder Judicial lo
cal, que contraten ciertos despachos para que "les ayuden a
sanear sus finanzas".

Mucho más allá que estos despachos parecen simples
membretes o de plano son empresas fantasmas, la "reco
mendación" viene acompañada de una amenaza implícita.
Resulta que Gómez Cazarín utiliza sus vínculos personales
con Nora Jessica Lagunes. vocal de las comisiones de Ha
cienda y Vigilancia, para asegurarles que si no le creen ala
oferta que no pueden rechazar, pues entonces ahí van las
auditorías.
REMATE RECOPILATORIO

Usted tuvo la oportunidad de haber escuchado, el lunes, en
Imagen Radio la entrevista que hizo el Padre del Análisis
Superior con el subsecretario de Hacienda y que apareció
publicada en el periódico Excélsior.
Mucho más allá de las puntuales explicaciones que

hizo Gabriel Yorio sobre los conceptos y razonamientos
del gobierno al diseñar la política económica, así como la
respuesta detallada ante las preocupaciones específicas de
los analistas, entre las cosas que llamaron poderosamente
la atención del PAS de platicar con un funcionario público
sensatarazonable y disciplinado en su encargo.

Es fundamental comprender que los funcionarios de
una secretaría de Estado tienen como su principal objetivo
hacer factibles los lineamientos del jefe del Ejecutivo. Así
deben ser evaluados y, por lo tanto, la gestión de Yorio ha
sido excelente como lo reconocen la inmensa mayoría de
quienes han seguido su trabajo como servidor público.

Se trata de un funcionario competente, quien no única
mente ha cumplido con el trabajo encomendado, sino que
además ha tenido visión hacia el futuro como lo demuestra
la movilización hacia las finanzas sostenibles que fue pre
sentado el lunes.

Se trata de una semilla que irá germinando con el tiempo
en beneficio de una economía totalmente sustentable en
lo que ahora se conoce como Ambientales, Sociales y de
Gobernanza (ASG). No se equivocan quienes ven en Yorio
a un gran valor.
REMATE LISTO

Fuentes diversas le aseguran al PAS que si bien es cierto todo
lo que publicó ayer sobre el camino de Paulina Moreno den
tro de Nafin y Bancomext, les preocupa muchísimo que esta
mujer caiga parada, algo que ya ocurrió.

Ha sido nombrada secretaria de Finanzas con Delfina
Gómez en el Gobierno del Estado de México. El PAS recor
dó hechos que cometió Moreno como directiva de estos dos
bancos de desarrollo para que luego nadie diga que se cayó
como momia o que no podía saberse.

Hubiera sido deseable que el gobierno del Estado de Mé
xico tomara en consideración la hoja de vida de Moreno y
no la cercanía real o supuesta que tiene con algunas piezas
claves del actual gobierno para su elección.
REMATE EXTRAÑO
En la industria automotriz corrió la versión de que se había
caído la página del SAT y la de Aduanas, no faltaron incluso
aquellos quienes llegaron a especular que se trataría de un
hackeo Como una manera de presionar al servicio que en
cabeza Antonio Martínez Dagnino.

Fuentes del SAT aseguraron que no había ningún pro
blema. puesto que estaban operando con normalidad. Aquí
quedan algunas lecciones. Primero, no es bueno hacer espe
culaciones y mucho menos dar por sentados hechos sobre las
que no se tienen pruebas. Por otra parte, es importante des
tacar que el SAT quedó en una posición extraña, ya que quizá
debió ser más proactivo en cuanto a matar a la especulación.

Fecha: 20/09/2023

Página: 31

Area cm2: 271

1 / 1

Columnas Económicas

Análisis Superior / David Páramo

David Páramo

Costo: 19,270

Página 8 de 10



1 Durante todo el sexenio, la postura en
•contra del fracking ha sido contun

dente, el gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador prohibió la explo
tación de estos campos no convencionales,
pese a la advertencia de que esta decisión
mantendría a México como un país alta
mente dependiente de las importaciones de
gas natural. Sin embargo, desde el Conse
jo Mexicano de la Energía, que preside Juan
Acra, se busca que este tema se reconsidere
debido al potencial de desarrollo que podría
generar al país, aunque se reconoce que es
necesaria una legislación que reduzca su
impacto ambiental. Este tema deberá con
siderarse por los próximos candidatos a la
Presidencia en sus plataformas de gobierno.

2 La armadora que está estrenando mo
•delo es la coreana KIA, que en México

dirige Horacio Chávez, pues la producción
de su I<3 ya es una realidad en su planta de
Pesquería, Nuevo León. Y, aunque la llega
da de esta nueva línea significa la salida de
la producción de KIA Rio que, hasta ahora
se había convertido en uno de los vehículos

más vendidos en el país, la empresa espera
mantenerse en el gusto y preferencia de los
clientes, lo que hasta ahora, en conjunto con
sus estrategias de negocio, les ha permitido
estar entre las cinco empresas Con mayores
ventas en el país. El K3 comenzará a comer
cializarse el próximo mes y, por el momen
to, su mercado objetivo es Latinoamérica,
Oriente Medio y algunos países de Asia.

3Allie, que fue fundada por Alex San
• do val y Nicolás Degiorgis, fue selec

cionada para participar en la categoría de
inteligencia artificial en el concurso Startup
Battlefield 200 que sé realiza en el marco de
TechCrunch Disrupt 2023 en San Francisco,
California. Se trata de una competencia que
permite a las startups darse a conocer en su
sector y entre los inversionistas de capital de
riesgo. Cerca de 25 mil empresas aplicaron
y sólo 200 fueron elegidas para competir
por un premio de 100 mil dólares de capi
tal. Allie se encuentra entre las 20 finalistas,
siendo, además, la única startup mexicana,
gracias a que sus soluciones ayudan a digi
talizar líneas de producción en industrias
pesadas y manufactura.
4 El 4 de octubre, Luuna, marca de col

« chones que se abrió paso en el mer
cado gracias al comercio electrónico y por
llevar su producto a los domicilios en una
caja, celebrará su octavo aniversario. El
concepto fue fundado en 2015 por Carlos
Salinas, William Kasstan, Lauréne Maire
y Guillermo Villegas. En el marco de su
aniversario, inaugurará su primera plan
ta, que contará con un laboratorio de inno
vación y desarrollo; estará habilitada con
una espumadora, con la que podrá desa
rrollar formulaciones propias, encaminadas
a seguir ofreciendo modelos de adecua
da densidad y calidad. La planta también le
ayudará a abastecer su creciente demanda,
ahora que inició operaciones en Brasil.
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Hacienda ¿la otra cara de
la 4T?; Heineken, el tema
del agua en Yucatán

La Estrategia de Movilización de Financiamiento Sostenible
fue presentada con bombo y platillo por el secretario de
Flacienda, Rogelio Ramírez de la O. Se trata de un plan
teamiento donde Gabriel Yorio, subsecretario de Flacienda,
también ha cobrado un interesante protagonismo. La idea
es financiar el desarrollo sustentable. No es tarea fácil. Se

necesitan 15 billones de pesos de aquí a 2030, para poder
cumplir las metas de desarrollo sostenible en México, en
proyectos productivos y programas.
DESARROLLO SUSTENTABLE, NUEVO EN LA 4T
Este financiamiento es antagónico a lo presentado durante
cinco años por el ala dura de la 4T que, en su política energé
tica, ha sido todo menos cuidadoso con el medio ambiente.
Construyó una refinería, la de Dos Bocas, para seguir utili
zando energía fósil y producir gasolina. Prefirió subsidiar el
precio de la Magna, Premium y Diesel, al subsidiar el impues
to y estimular el consumo del combustible contaminante.
En las plantas de la CFE se siguió utilizando combustóleo de
Pemex. En la Ley de la Industria Eléctrica, que se encuentra
en la Corte por visos de inconstitucionalidad, se relegan en
un cuarto o quinto lugar a las inversiones renovables para
dar prioridad a la CFE. En esa política energética, podemos
encontrar el ala más dura del gobierno del presidente López
Obrador, empezando por sus directores de empresa, el de
Pemex, Octavio Romero, seguido por Manuel Bartlett en
CFE, y la secretaria de Energía, Rocío Nahle. que a diferen
cia de los otros dos, sí ha buscado defender en debates su
política. Sin embargo, ésta es a favor del uso de energía con
taminante y fósil y es contraria a la planteada por Hacienda.
RAMÍREZ DE LA O Y YORIO, CON OBJETIVOS DE
NACIONES UNIDAS

Rogelio Ramírez de la O y Gabriel Yorio tienen como men
saje mencionar que México sí alcanzará las Metas 2030 de
Desarrollo Sustentable de la ONU. Dichas metas tienen que
ver con más de 17 Objetivos de Desarrollo Sustentable contra
el cambio climático. Ramírez de la O y Yorio presentaron
desde la Convención Bancaria su taxonomía financiera, que
busca el financiamiento sustentable. Y ahora mostraron su

Estrategia de Movilización de Financiamiento Sostenible, con
la cual se menciona la necesidad de movilizar 15 billones de

pesos de 2013 a 2030 para alcanzarlas metas de México para
2030. Consideran que se debe movilizar, en forma anual,
1.7 billones de pesos, equivalentes a obtener cada año 5.4m
del PIB de 2023. Cada afto, debería existir un financiamien
to por esa magnitud, públicoy privado. A favor de Ramírez
de la O y Yorio debemos decir que Hacienda sí ha logrado
10 emisiones de bonos sustentables. Sin embargo, no deja
de ser llamativo que Hacienda planee a favor de cuidar el
medio ambiente, cuando el gobierno ha rasurado la selva
para su Tren Maya o tiene como obra ¡cónica una refinería
de gasolina cuando los demás países prefieren las energías
renovables. Ramírez de la O y Yorio quieren dejar un legado
para la siguiente administración, y desde luego es antagóni
co a la herencia impulsada por el ala dura del obradorismo.
HEINEKEN Y SU INVERSIÓN, DEL AGUA A
BUENROSTRO Y VILA

La inversión de Heineken funcionó para todos. Es la octava
planta que tendrá la cervecera holandesa en nuestro país,
y allá en Yucatán van a invertir 8 mil 700 millones de pe
sos, poco más de 500 millones de dólares. Y es interesante,
porque Heineken no sólo entendió el mensaje del Presi
dente de que en el norte ya no hay agua, sino también pla
nea invertir en el país a largo plazo. Guillaume Duverdier,
director de Heineken, no dejó pasar la oportunidad para
destacar que el agua sobra en el sureste y también la ne
cesidad de inversión en el sur. Curiosamente no había una

cervecería en Yucatán, que además traerá tecnología, como
la de tratamiento de agua para reutilizarla. En la inaugu
ración, estuvieron Raquel Buenrostro. secretaria de Eco
nomía, que busca finalizar el sexenio llevando inversiones
al sureste, y la de Heineken le cayó como anillo al dedo.
También estuvo Mauricio Vila, quien se acercó a López
Obrador porque consideró que el Tren Maya sí representa
una oportunidad de conexión para la península del sureste.
Así, que la de Heineken es una de esas inversiones donde
todos parecen ganar.
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Los inconvenientes del Paquete
Económico de 2024

El Paquete Económico
de 2024, recientemente
enviado por el Ejecutivo

al Congreso para su discusión y,
en su caso, aprobación, presenta
varios inconvenientes, entre los
que destacan tres.

En primer lugar, el programa
plantea un significativo relaja
miento fiscal. Respecto al cierre
de 2023, se proyecta que, en
términos reales, el gasto neto total
aumente 7.8 por ciento, mientras
que los ingresos presupuestarios
lo hagan únicamente en 0.8 por
ciento.

Como consecuencia, las dife
rentes medidas de balance público
para 2024 muestran un notable
deterioro. Como proporción del
PIB, el déficit presupuestario
ascendería a 4.9 por ciento. Este
desequilibrio es extraordinario
no sólo porque se ubicaría 1.6
puntos porcentuales por encima
del calculado para 2023, sino,
principalmente, porque resultaría
el más cuantioso en 36 años.

En el mayor desajuste fiscal,
resaltan dos peculiaridades. Por
una parte, el balance público, sin
incluir inversión, sería negativo
en 1.7 por ciento del PIB, lo cual
contravendría las disposiciones

constitucionales que restringen
los empréstitos al financiamiento
de la inversión.

Por otra parte, se planea un
balance presupuestario primario,
definido como la diferencia entre
ingresos y gasto, excluyendo
el costo financiero, de 1.2 por
ciento del PIB, el menor saldo
desde 1982. Esto implicaría que el
sector público debe incrementar

su endeudamiento no sólo para
financiar el servicio de la deuda
sino parte de sus operaciones.

Finalmente, al incluir los com
promisos extrapresupuestarios,
el déficit total del sector público
(RFSP) ascendería a 5.4 por ciento
del PIB, el más elevado desde
2000, cuando se inició el cálculo
de este balance.

El relajamiento descrito luce
imprudente. En lugar del papel
tradicional de la política fiscal de
contribuir a la atenuación de los
ciclos económicos, la expansión
propuesta tendría un efecto des
estabilizador, ya que ocurriría en
un contexto en el que la economía
mexicana se encuentra en franca

expansión, particularmente
desde el cuarto trimestre de 2021,
cuando se aceleró la recuperación
posterior a la crisis del Covid19.

Otra implicación, tal vez más
grave, estriba en que, al impulsar
la demanda agregada, el estímulo
fiscal debilitaría los esfuerzos del
Banco de México por controlar la
inflación, lo que probablemente
requeriría una mayor prolonga
ción o, incluso, una profundiza
ción del apretamiento monetario.

En segundo lugar, el presu
puesto de 2024 tiende a agrandar
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las deficiencias que han caracte
rizado los ejercicios anteriores.
Específicamente, las erogaciones
proyectadas se reorientan hacia
el gasto corriente de subsidios, el
cual aumentaría 12.2 por ciento,
en términos reales, respecto al
aprobado para 2023.

La lista de usos la encabeza la
Pensión para Adultos Mayores,
que contempla un incremento de
25 por ciento por persona benefi
ciada, y la integran otros progra
mas, como Sembrando Vida y
Jóvenes Construyendo el Futuro,
los cuales tienen en común el
ahondamiento de la dependencia
poblacional de recursos guberna
mentales de manera indefinida.

Asimismo, el presupuesto
propone "rescatar", una vez más,
a Pemex, mediante la transfe
rencia de un monto importante
de recursos y la disminución del
Derecho de Utilidad Compartida
(DUC), con el fin de que la petro
lera estatal, caracterizada por la
insolvencia crónica y la falta de un
convincente plan de reestructura
y de negocios, pueda hacer frente
a sus compromisos de deuda de
corto plazo.

Además, gran parte de la
nueva "inversión" se orientaría
a los proyectos preferidos del
gobierno, como la construcción de
la Refinería Dos Bocas y del Tren
Maya. Estos y otros proyectos
carecen de una clara justificación
económica y social, por lo que po
drían interpretarse, mayormente,

como un caso más de desperdicio
de recursos.

Al igual que en años previos, el
incremento de subsidios y proyec
tos convive con el descuido de las
funciones básicas del Estado como
la seguridad y la provisión ade
cuada de otros servicios públicos.

Dentro de estos últimos, el caso
más evidente se refiere a la salud.
En un ambiente de insuficiencia
de medicamentos, equipo médico
e infraestructura hospitalaria,
el presupuesto contempla una
reducción real en la Secretaría de
Salud de 55.8 por ciento respecto
al aprobado para 2023. Si se
añade el plan del IMSSBienestar,
entidad que sustituyó al fracasado
Insabi, el monto en salud aumen
taría sólo ligeramente.

En tercer lugar, resulta endeble
el supuesto gubernamental de
que el incremento de egresos sería
"transitorio". Si algo enseña la
evidencia internacional es que las
erogaciones públicas, especial
mente las que crean "derechos",
son virtualmente imposibles de
revertir. La presumible "inevitabi
lidad" de una reforma fiscal, tan
comentada por los analistas, no
surge de la nada, sino de las deci
siones irresponsables del gobierno
que desencadenan crecientes
compromisos en el futuro.

Manuel Sánchez González es

exsubgobernador del Banco de
México y autor de Economía Mexicana
para Desencantados íFCE 2006)
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Fabiola contra la Coca Cola
Quizás los directivos de

empresas no tienen las
alertas prendidas, pode

mos verlo a través de la huelga en
los coches. Recuerdan en algo a
las petroleras.

¿Tienen pensado algún plan
social para las comunidades en
las que inviertan? ¿Instalarán
escuelas? Pregunté a mis interlo
cutores.

Eran representantes de empre
sas grandes, como Shell o Exxon
y corrían los días de 2014 en los
que México reabrió el negocio
energético a la inversión privada.
Como respuesta, solían fruncir el
ceño. Como a quien le preguntan
si está planeando bañarse con
agua helada.

No es habitual en la industria,
las reglas no lo exigen y no ten
drían por qué hacerlo en México.
Que se encargue el gobierno, que
para eso está. En resumen, así
respondían.

Les asistió la razón y a la
postre, llegó la realidad. La im
popular presencia de petroleras
privadas derivó en la suspensión
de las Rondas gubernamentales,
como una de los primeros actos
políticos y viscerales del presiden
te Andrés Manuel López Obrador.
¿Qué ganaron?

Nadie pensó en vincular con
la sociedad esas inversiones, más
allá de generar plazas laborales.
¿Los dueños de empresas deben
seguir viendo todo blanco o
negro, sin considerar los matices
provenientes de videos en las
pantallas de smartphones?

COCASEK Y COCA POLA

Otro caso. ¿Valió la pena? ¿Por
qué The Coca Cola Company
reclamó el uso de la marca Co
casek en Colombia? En términos

legales, Coca Cola puede argu
mentar que le asiste la razón, ante
el riesgo de que confundan sus
marcas.

Pero el pueblo nasa acumula
más tiempo usando la hoja y la
palabra "coca". La empresaria
indígena Fabiola Piñacué, funda
dora de Coca Nasa, la usó para su
marca de té "Cocasek".
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Mediante una carta, The
Coca Cola Company exigió hace
tiempo a esa pequeña empresa
sudamericana que dejara de usar
el término. Sin puntos medios, sin
matices.

Lejos de ceder, Fabiola Piñacué
respondió con su propia misiva a
la multinacional, en la que brindó
diez días para explicar el "uso
no consensuado" de la palabra
"Coca" en Coca Cola. No hubo
respuesta pública. "Coca Cola
nos demandó pero no ganaron
nada porque nosotros nos hemos
respaldado en el tema cultural",
declaró Piñacué a El Tiempo, en
2020.

El lunes, NPRradio públi
ca estadounidense retomó el

caso en su podcast The Indicator,
aludiendo ahora la existencia de
la marca Coca Pola, de la misma
empresa indígena. Los colom
bianos dicen "pola" a la "chela".
La lata naranja dice claramente:
Cerveza de Coca y la Suprema
Corte colombiana advierte, dice
NPR, que "coca" es un término
genérico en ese país.

LAS HUELGAS DE ESTE AÑO
"La decisión del (sindicato)
United Auto Workers (UAW) de
iniciar una huelga tendrá conse
cuencias negativas de gran alcan
ce para nuestra economía, para
los trabajadores estadounidenses
empleados directamente por los
Tres de Detroit, sus proveedores y
distribuidores y para miles de pe
queñas empresas y familias cuyos
medios de vida también estará en

riesgo. La huelga del UAW y, de

hecho, el 'verano de huelgas' es
el resultado natural del enfo
que de 'todo el gobierno' de
la administración Biden para
promover la sindicalización a
toda costa". ¿Qué gana Suzanne
P. Clark, presidenta de la podero
sa US Chamber of Commerce, con
esa beligerancia?

Así contestó su gremio a la
huelga automotriz que pone en
riesgo el negocio de empresas au
tomotrices y con ello, el de buena
parte de la industria mexicana.

Atención, debe cuidarse la
meritocraciay, hasta ahora, el im
perfecto capitalismo es el único
sistema que la defiende eficiente
mente. También, debe prevalecer
el estado de derecho.

Pero cuando la sociedad cruje
por falta de acuerdos, los abo
gados parecen estar trabajando
mucho y los legisladores, muy
poco. ¿De verdad quieren verlos
trabajar?

Mientras, bien harían los di
rectores generales en adaptar sus
estrategias, en ser resilientes. El
mundo está en plena disrupción.
Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

"Quizás los directivos de empresas no
tienen las alertas prendidas, podemos
verlo a través de la huelga en los coches"

"Cuando la sociedad cruje por Jaita de
acuerdos, los ahogados parecen trabajar
mucho y los legisladores muy poco "
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Frody acelerará su
expansión mediante
franquicias
Neverías Frody quiere acele
rar su expansión y comenzará
a franquiciar bajo el formato
de franquicia maestra que le
permite a los operadores tener la
exclusividad para operar en una
región o territorio.

"Estamos trabajando un
análisis a fondo de la marca con

una empresa con la que nos va
mos a expandir al interior de la
República, para ir franquiciando
territorios, porque son franqui
cias maestras, no venderemos
unitarias, y está comercializa
ción inició en agosto", compartió
Beatriz Rodríguez, directora
general de Neverías Frocfy....

Frody inició en 2010 con
un concepto áefood truck de
helados, para después abrir su
primera sucursal en la alcaldía
de Azcapotzalco, con una inver
sión inicial de 700 mil pesos.
Actualmente ya cuenta con 54
sucursales y espera abrir tres
unidades más durante este año.

Para el 2027 la empresa espera
alcanzar las 90 sucursales en la
Ciudad de México.

La primera entidad en donde
podría abrir su primer franqui
cia maestra sería en Monterrey,
Nuevo León, donde inicial

mente se planea alcanzar las 10
sucursales, que contribuirán a
incrementar en 16 por ciento sus
ingresos.

"Deseamos comenzar en el
norte del país, ya que uno de
nuestros sueños es entrar al mer
cado estadounidense, de esta
manera llevaríamos a Frody más
allá de la frontera mexicana",
comentó Rodríguez.

La directiva apuntó que la
expansión nacional se dará en
franquicias maestras donde

buscan tener socios operadores
de restaurantes ya existentes que
estén interesados en la marca, y
que por medio de ellos puedan
conseguir una expansión mucho
más rápida.

Blind Creator recibe
inversión de 10 mdp
Blind Creator, una plataforma
mexicana enfocada en la gestión
y crecimiento de influencers y
creadores de contenido, recibió
una ronda de inversión prese
milla por 10 millones de pesos,
capital que usará para expandir
sus soluciones y continuar el
desarrollo de su tecnología.

Detrás de esta ronda de inver
sión se encuentran los tiburones

inversionistas Brian Requarth,
cofundador de la plataforma de
emprendimiento Latitud, y Ale
jandra Ríos, CEO de Ambrosía.
Para fines de 2024, Blind Creator
tiene como objetivo apoyar el
crecimiento de más de 30 mil
influencers hispanohablantes y
alcanzar ingresos por 5 millones
de dólares estadounidenses.

La ronda de financiamiento
fue liderada por los inversio
nistas de Shark Tank, junto con
la participación de Amador
Holdings, un fondo de capital
de riesgo de origen panameño
especializado en plataformas de
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Software as a Service (SaaS) en
América Latina, y Kuiper, una
firma de capital de riesgo con
sede en México que se enfoca
en empresas tecnológicas en
los mercados de habla hispana.
Además, 16 inversionistas
ángeles también se sumaron a la
inversión.

Blind Creator, fundada en Mé
xico en 2022, es una plataforma
SaaS con finanzas integradas que
se centra en la eficiencia de las

relaciones entre marcas, influen
cers y sus representantes. La pla
taforma está dirigida al mercado
hispanohablante de influencer
marketing, donde actualmente
prevalecen los procesos manua
les y la falta de información para
la toma de decisiones.

"Lo que hacemos con Blind
Creator es ofrecerles la primera
plataforma integral en español
para profesionalizar el influencer
marketing, y acercarles herra
mientas que simplifiquen su
operación y al mismo tiempo
ofrezcan valor para todos los
actores del ecosistema", comentó

Heinz Sohm, CEO y cofunda
dor de Blind Creator.

Blind Creator es el primer
CRM de su tipo para el mercado
hispanohablante y abarca desde
etapas de planificación hasta
la administración de pagos.
Sus principales diferenciado
res incluyen la visibilidad del
impacto en tiempo real de una
campaña, con datos fidedignos
de las audiencias de los creado
res directamente de las redes en

las que trabajan.
Con más de 670 mil in

fluencers en México, según
Influencity, Blind Creator busca
profesionalizar la industria del
influencer marketing al proponer
estándares y formas de identifi
car el costo de contratar influen
cers, su efectividad y la calidad
de sus campañas.

Blind Creator fue fundada por
Heinz Sohm, Desireé Hernández
Córdova, Duvan Samith Vargas
Guerra y María Angélica Díaz,
quienes aportan experiencia en
emprendimiento, economía,
ingeniería y gestión de talento.

"Deseamos comenzar en el norte del país,
ya qne uno de nuestros sueños es entrar al
mercado de II , de esta manera llevaríamos
a I rody más allá de la frontera"
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Ilusión
Sigo preocupado con la

información económica
reciente, especialmente

la que se refiere a las "obras de
ingeniería civil", que son parte
de la Construcción. Mi preocu
pación se deriva de comparar la
información que INEGI publica
en diferentes mediciones,
así como la que proporciona
Hacienda.

No cabe duda de que hay un
mayor gasto en construcción
de esas obras de ingeniería
civil durante 2023. En el sector
privado hay un incremento del
orden de 17% en la construc
ción de edificios industriales
(parques), que significa más de
4 mil millones de pesos adicio
nales, comparando el segundo
trimestre de este año con el
mismo periodo de 2022. Sin
embargo, hay una reducción en
otros rubros de gasto (priva
dos), por lo que el incremento
total es de 3 mil 600 millones,
que representa un crecimiento
de 4.5%. Si descontamos la
inflación, prácticamente no hay
cambio: no hay más inversión
privada en este renglón.

Del lado público, el in
cremento es mucho mayor:
casi 24 mil millones de pesos
adicionales, casi 58% de cre
cimiento. De ese monto, 19
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mil millones se concentran
en dos obras: el Tren Maya y
gastos asociados a refinación
y petroquímicas en Campeche
(?). Es un incremento notable,
y explicable. Al sumar ambos
sectores, la construcción de
obras de ingeniería civil crece
en 22% entre esos dos trimes
tres, que en términos reales
debe rondar 17%.

Sin embargo, el índice que se
publica al interior de la activi
dad industrial, para este sector
específico, crece en ese mismo
período 113%. Pasa de 75 uni
dades en el segundo trimestre
de 2022 a 161 en el mismo

periodo de 2023. Al mes de
julio, ya alcanza 194 unidades.
No veo razón alguna para este
crecimiento. El detalle es que
esas "obras de ingeniería civil"
representan 2.75% del valor de
la industria, de forma que esa
inmensa diferencia en ese sec
tor se refleja en un crecimiento
del sector completo que no
parece tener mucho sentido. En
lugar de aportar medio punto
porcentual a la industria, con
esos valores estratosféricos, el
crecimiento es de tres puntos.

Dicho más claramente, si en
lugar de utilizar el índice que
crece explosivamente, utiliza
mos los valores que el mismo
INEGI reporta en su encuesta,
que además son compatibles
con los datos de inversión física
de Hacienda, entonces la indus
tria mexicana no está creciendo

a 4% anual, sino por debajo de
1.4%. Al extender este mismo
cálculo al IGAE, en lugar de es
tar creciendo 3.5%, la economía
está apenas llegando a 2.5%. Es
decir, los ajustes al alza que han
realizado muchos dependen
esencialmente de un solo dato,
que es muy extraño.

Debido a que se trata de
construcción, su impacto se
nota en los datos de inversión.

Sea la inversión fija bruta que
se publica mensualmente, o el
dato trimestral publicado este
lunes. Todas esas series depen
den del cálculo originado en la
actividad industrial que, como
le digo, no parece compatible
con todas las demás cifras
asociadas, sean de INEGI o de
Hacienda.

Ya hace tiempo habíamos
comentado aquí (Todo bien, 26/
VII/23) la aparición de datos
anómalos desde el mes de octu
bre. En todos los casos, se trata
de información que produce el
gobierno (Pemex, Defensa) que
entrega a INEGI. Desde enton
ces, me ha preocupado que las
fuentes originales no estén rea
lizando bien el procesamiento
de información, provocando
que INEGI tenga más trabajo
del usual, y además con mayor
riesgo.

En el caso que hoy comento,
el impacto es muy considerable.
Si efectivamente hay un error,
ya ha provocado ajustes en
estimaciones de crecimiento
e inversión que no tendrían
sustento alguno, y que pueden
llevar a complicaciones aún
mayores: una cifra del PIB
demasiado elevada, que puede
hacer pensar que hay margen
en finanzas públicas cuando no
es así, por ejemplo. Sugeriría ser
más cauto con las cifras, en lo
que se confirman o rectifican.
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Cambio en la narrativa sobre
la inversión en México

La oferta global de bienes y
servicios en el país au
mentó 1.3 por ciento en

el segundo trimestre de 2023
respecto a los tres meses anterio
res, informó el INEGI al inicio de
la semana.

Al desagregar la oferta, el PIB
tuvo un crecimiento de 0.8 por
ciento, mientras que las importa
ciones de bienes y servicios avan
zaron 2.2 por ciento trimestral.

Por el lado de la demanda glo
bal, la formación bruta de capital
fijo, que mide el comportamiento
de la inversión utilizada
en el proceso productivo,
se aceleró y repuntó 6.5 por
ciento a tasa trimestral, en
tanto que el consumo privado,
principal componente de la de
manda, creció 1 por ciento.

Por su parte, el consumo de
gobierno se incrementó 0.9 por
ciento y las exportaciones de
bienes y servicios se contrajeron
3.1 por ciento.

El aumento significativo de
la inversión fue resultado del
disparo en la construcción
no residencial, así como del
dinamismo que mantiene

el gasto en maquinaria y
equipo de origen importado.

El componente no residencial
de la construcción está teniendo
un crecimiento sin precedentes,
asociado a la contribución de
la inversión en las obras
públicas insignia de esta

administración, que ciertamente
han generado sobrecostos.

A su vez, el gasto de inversión
en maquinaria y equipo de ori
gen importado no sólo aceleró su
ritmo a tasas de doble dígito, sino
que ya se sitúa en su máximo
nivel histórico, en respuesta en
buena medida a la apreciación
relativa del peso mexicano.

La expansión trimestral que
exhibió la inversión total en el

periodo abriljunio fue producto
de un incremento de 5.1 por
ciento en la inversión pública y
de 6.5 por ciento en la privada.

El observatorio económico
México, ¿cómo vamos? destacó
que "luego de alcanzar un nivel
máximo en el cuarto trimestre de
2016, la inversión se debilitó
y hasta el segundo trimestre de
2023 logró superar el úl
timo pico, después de más
de seis años de rezago".

El rezago acumulado en la
inversión física fue uno de los
principales factores que restaron
impulso al crecimiento de la eco
nomía en los últimos años.

Lo que llama mucho la
atención es que, entre enero
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y junio, la inversión fija bruta
acumula un crecimiento

sin precedente de 17.9
por ciento anual, con lo
que alcanzó un nuevo máximo
histórico.

Aunque fue impulsada por to
dos sus componentes, se registró
un avance acumulado de 15.8
por ciento en la inversión pública
y de 18.1 por ciento en la in
versión privada, siendo esta
la mayor expansión anual para
un primer semestre desde 1998.

Esto es significativo porque,
de acuerdo con México, ¿cómo
vamos, la inversión privada
explica el 90.2 por ciento de la
formación bruta de capital fijo
total, de manera que el restante
9.8 por ciento es generado por la
inversión pública.

Sin embargo, muchas obras
en construcción se realizan con
inversión públicoprivada, ya
sea una combinación de ambas
o como fuente complementaria
una de otra.

En los Criterios Generales de
Política Económica, documento
integrado al Paquete Económico
para 2024, se anticipa que para
los siguientes meses de 2023, al
menos tres elementos contribui
rán al aumento de la inversión en
construcción:

"La finalización de la mayoría
de los proyectos de infraes
tructura pública en el país, una

mejora en la perspectiva sobre la
rentabilidad de las inversiones
con la reducción de los costos de
materiales para la edificación, y
la relocalización de empresas" o
nearshoring.
Adicionalmente, la menor

escasez de insumos clave para la
producción de equipo de trans
porte beneficiará a la inversión
en ese segmento, apunta.

Como dice México, ¿cómo
vamos?, fomentar mayores
niveles de inversión productiva
en el país resulta en uno de
los principales motores de
crecimiento de la actividad
económica:

"La inversión en México

cargó con estragos que iniciaron
antes de la crisis ocasionada por
la pandemia de Covid19. El
repunte observado en el segundo
trimestre de 2023 debe ser soste
nido para impactar en la calidad
de los empleos y la competitivi
dad de la economía mexicana en
el mediano y largo plazo".
Ahora necesitamos

cambiar la narrativa a
la idea de que, si bien hay
grandes retos asociados con la
gobernanza y las condiciones
de inseguridad, puede y debe
haber una aceleración de
las inversiones en México por
la relocalización de empresas y la
finalización de los proyectos de
infraestructura pública.
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? EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En México se informarán
datos de la industria

minerometalúrgica y la
encuesta de Citibanamex;
también habrá anuncio de

política monetaria de la Fed.

MÉXICO: El INEGI dará
a conocer cifras de la
industria minerometalúrgica
y de las manufactureras,
maquiladoras y de servicios
de exportación (IMMEX], a
julio.
El instituto también

publicará las estadísticas de
nacimientos registrados en
2022.
Citibanamex dará a

conocer los resultados de su

encuesta de expectativas.

ESTADOS UNIDOS: A las
12:00 horas, la Reserva
Federal dará a conocer su
decisión de política moneta
ria y la actualización de sus
expectativas económicas.
De acuerdo con Bloomberg,
la tasa de Fondos Federales

se mantendrá en 5.50 por
ciento anual.
Media hora más tarde,

la atención estará en la
conferencia de prensa por
parte del presidente de la
Fed, Jerome Powell.
—Eleazar Rodríguez
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La nueva apuesta
de Citi

A pesar de los pronósticos
¿A fatalistas que auguran
JL Xel fin de la industria de
activos digitales tal como la
conocemos, Citigroup ha sor
prendido al mundo financiero
al lanzar un servicio pionero
en este tipo de activos.

Esta semana, una división
del Grupo de Clientes Insti
tucionales de Citigroup ha
presentado un nuevo servicio
que utiliza tecnologías de
blockchain y contratos inteli
gentes para mejorar significati
vamente la gestión de efectivo
central y el financiamiento
comercial para sus clientes
institucionales.

El producto fue nombrado
"Citi Token Services," desarro
llado por la división de Teso
rería y Comercio de Citigroup
y tiene la capacidad de trans
formar los depósitos de los
clientes en tokens digitales que
pueden ser enviados instantá
neamente a cualquier lugar del
mundo.

No creo que estemos listos
para dimensionar el alcance
que puede tener este servicio.
Por esto se crearon las mo
nedas digitales. Para "tirar"
fronteras.

Como este producto se
integra en la red global de
Citigroup, va a permitir pagos
transfronterizos al instante,
ofreciendo liquidez y solu
ciones automatizadas para
el financiamiento comercial,
operando las 24 horas del día,
los 7 días de la semana.

Uno de los hitos más signi
ficativos de este proyecto fue
lograr digitalizar una solución
que cumple la misma función
que las garantías bancarias
y las tarjetas de crédito en el
ecosistema de financiamiento
comercial.

El movimiento de Citigroup
subraya la creciente tendencia
de las instituciones financie

ras en explorar la tecnología
blockchain subyacente de las

criptomonedas para mejo
rar los servicios financieros
tradicionales. En mayo de
2021, cuando los precios de
las criptomonedas alcanzaron
máximos históricos, Citigroup,
como muchas otras compa
ñías, comenzó a considerar la
posibilidad de ofrecer servicios
relacionados con criptomone
das, incluyendo operaciones,
financiamiento y custodia, en
respuesta al creciente interés
de sus chentes en ese sector.

Este movimiento podría
marcar el camino para la
evolución de los servicios
financieros tradicionales y
desafiar la noción de que la in
dustria está en declive. Aunque
Citigroup ha sido pionero en
esta incursión, otros gigantes
financieros, como JP Morgan,
aún están en las primeras eta
pas de exploración de servicios
similares basados en block
chain, lo que demuestra que la
revolución financiera está en
pleno apogeo.
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La insostenible narrativa del desastre económico
En este espacio le hemos comentado la narra

tiva que en diversas ocasiones la coordinadora
del Frente Amplio Opositor, así como diversos

críticos del gobierno de AMELO, han desplegado, se
ñalando que la economía está hecha un desastre y
anticipando la inminencia de una crisis financiera.

La realidad, sin embargo, no se corresponde con
estas opiniones.

Déjeme plantearle hechos objetivos, que no ten
gan que ver con el respaldo o con la crítica a la 4T.

Hay segmentos que hoy son partidarios de Mo
rena pero que no son incondicionales y que even
tualmente podrían respaldar a otra fuerza política.

Si los estudios demoscópicos no mienten, el
porcentaje de los que hoy cuestionan a la 4T no
son suficientes para infringir una derrota electoral al
partido en el gobierno y a su candidata.
¿Por qué no se sostiene la narrativa del desas

tre?

Entre otras porque tenemos una memoria corta.
Los electores no basan su criterio en los saldos

sexenales que, por ejemplo, indican que probable
mente terminaremos el sexenio con un decreci
miento del producto interno bruto per cápita.

En la percepción de la gente, ese indicador es
irrelevante.

No. La atención va a estar puesta en las realida
des inmediatas, que son mucho más relevantes para
la mayoría.

Permítame poner solo unos cuantos ejemplos.
1De diciembre de 2021 a agosto de este año el

salario promedio con el que los trabajadores cotizan
al IMSS y que es el indicador más relevante de los
sueldos en el sector formal, creció en 21 por ciento
mientras que la inflación fue de 10.4 por ciento. Así,
el poder adquisitivo de los salarios creció en 9.6
por ciento.

2En el mismo periodo, el empleo formal creció
en 11 por ciento. De esta manera, la masa salarial
real tuvo un crecimiento de 21.6 por ciento para el
sector formal de la economía.
3En el caso del salario mínimo, el incremento

nominal en ese periodo es de 46.3 por ciento, lo que
implica un crecimiento real de 32.6 por ciento.
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4 El consumo privado, uno de los indicadores de
la capacidad de compra de las familias que elabora el
INEGI, creció 6.5 por ciento desde finales del 2021
hasta el mes de junio. El ritmo de crecimiento es me
nor que el de los salarios, pero no cabe duda de que
los hogares tienen mayor capacidad de compra.

5La ya muy referida estadística del Coneval ba
sada en la Encuesta Nacional de Ingreso Gasto de los
Hogares, permite observar que hay una reducción
de la pobreza entre 2020 y 2022 en 8.9 millones
de personas. Claro que hay un fuerte aumento en
materia de carencia de salud. Ese no puede ocultarse.

6Otra medición que se actualiza con más frecuen
cia es la de la pobreza laboral, que bajó a 37.8 por
ciento desde el primer trimestre del 2021 cuando
había alcanzado cerca del 42 por ciento.

No quiero que me mal entienda. No digo que la si
tuación económica es maravillosa ni muchos menos.

Pero sí que existen una serie de indicadores que
miden de manera más próxima la condición de la
economía de la mayoría de las familias y que está
lejos de ser un desastre.

Si el argumento de la oposición es que hay que
votar por el Frente porque la economía ya no es
sostenible y le está yendo peor a la mayoría de la po
blación, entonces es muy probable que haya muchos
que simplemente ignoren esa narrativa porque no se
corresponde con la realidad.

Cada uno quiere estar cómodo en su percepción.
Lo lamento por Xóchitl, pero si ella quiere ser

realmente competitiva, va a necesitar estar siempre
incómoda. Cuestionando a todos los que le dicen
que la sociedad va a respaldarla porque las cosas van
peor. Eso se lo van a decir todos los que acudan a sus
eventos.

No es la realidad.
Más de la mitad de la población está contenta con

la 4T y con AMLO.
Mientras no se asuma esa realidad y se piense

que esa parte de la población son unos "idiotas", la
oposición tendrá la competencia perdida.

Lo he dicho hasta el cansancio. La oposición nece
sita otra narrativa que aún no existe.

Seguiremos con el tema.
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Brasil vence a México
por abandono del
presidente AMLO

El Gobierno de México pierde altura internacio
nal. Ya ni siquiera le interesa mantener influencia
regional.
Los espacios están hechos para llenarse.
Lula "agradece" a México el desinterés que tie

ne por Guatemala. Ayer, al abrir la Asamblea General de
la ONU el presidente brasileño advirtió sobre la posibili
dad de que exista un golpe de Estado en contra del presi
dente electo Bernardo Arévalo.

Sus palabras respaldan lo que ha venido diciendo Esta
dos Unidos desde el pasado 20 de agosto cuando el candi
dato del partido Semilla obtuvo la victoria en segunda vuel
ta de las elecciones presidenciales.

Inclusive, desde el 25 de ¡unió, fecha en la que Arévalo
logra pasar a la segunda vuelta, el fiscal general y un juez
trataron de retirar al partido Semilla de la contienda por su
puestas irregularidades.
Para cualquier persona que no le haya dado seguimien

to al proceso electoral en Guatemala, al enterarse de que
Estados Unidos ha apoyado a Arévalo, y México solo ha
redactado un par de comunicados, pensaría que Arévalo
pertenece a un partido de derecha.
Se equivoca. Semilla es una formación política de iz

quierda, pero no es populista; no es la formación de Pedro
Castillo ni la de Evo Morales. Semilla no es chavista.
Frente al espacio que deja AMLO en Guatemala, el

presidente Lula intervino ayer a favor de Arévalo desde
la máxima tribuna de Naciones Unidas, en la Asamblea
General.

"En Guatemala existe el riesgo de un golpe de Estado,
que impediría la investidura del ganador de las elecciones
democráticas".

Lula en la frontera mexicana. Un golpe geopolítico frente
a México, su rival regional.
AMLO decidió no acudir a la Asamblea General de la

ONU. Quizá le resulte una especie de juego universitario
lo que se trata en ella.
Las palabras de Lula (y no los comunicados de Relacio

nes Exteriores) cayeron como bomba al presidente guate
malteco Alejandro Giammattei. Desde la tribuna de Nacio
nes Unidas descalificó lo dicho por el brasileño.

"Distinto a la falta de la verdad que hoy hemos escucha
do en este podio, entregaré el poder a quien resultó electo
por la soberana voluntad mayoritaria del pueblo de Gua
temala el próximo 14 de enero que se cumple mi mandato
constitucional", manifestó el guatemalteco.

Es claro que su palabra no tiene valor.
El embajador de Estados Unidos ante la Organización

de Estados Americanos (OEA), Francisco Mora, pidió el lu
nes a las autoridades guatemaltecas a poner fin a sus "es
fuerzos de intimidación" contra funcionarios electorales y
miembros del partido de Arévalo.

Brasil y Estados Unidos, ¡untos; México ausente.
La Asamblea General tampoco resultó interesante para

el embajador de la misión mexicana en Naciones Unidas,
Juan Ramón de la Fuente.

Su berrinche nació con el nombramiento de Alicia Bár

cena como secretaria de Relaciones Exteriores. El quería
ese puesto. Dos semanas antes de que iniciara la Asam
blea General, De la Fuente decidió poner fin a sus activida
des en Nueva York.

Por muchos años México y Brasil disputaron el lideraz
go regional. Pienso en un ejemplo: la competencia entre
Herminio Blanco contra Roberto Azevedo (brasileño) por
la dirección de la Organización Mundial del Comercio
(OMC) en 2013. La ganó el brasileño por los votos de paí
ses africanos.

Por lo pronto, AMLO ha bajado los brazos abandonan
do los intereses del país en el exterior.

Lula ya llegó a nuestra frontera sur.

Fecha: 20/09/2023

Página: 37

Area cm2: 246

1 / 1

Columnas Económicas

Fausto Pretelin Muñoz de Cote, "Globali... ¿qué?"

Fausto Pretelin Muñoz de Cote

Costo: 198,962

Página 3 de 10



Fecha: 20/09/2023

Página: 35

Area cm2: 569

1 / 2

Columnas Económicas

Michael R. Strain

Costo: 460,201

Página 4 de 10



DCASHINGTON,
 Hace unos días, en
un discurso éñ NewwHampshiré, el exvice
presidenfe estadou

nidense Mike Pence declaro una división
"insalvable"'en el Partido República no entre
el conservadurismo tradicional y el populismo
weJ «páBsi.cfats Dbmld TBrip, ofBaadb'
queesteúltimoes un "caminoa la ruina".

El historial electoral de Trump respalda
si argumento de Pene®, El expresidente ha
perdido cuatro^ veces para el Partido Repu"
blicano. Después; de ganar las elecciones:
presidenciales de 201 6, Trump perdió lu
candidatura a la reefesción en 2020. En
las elaciones intermedias de 201 8, mien
tras Trump todavía estaba en el cargo, k»
republicanos perdieron la Cámara de Répre
sentantes. En 2021, saboteó los esfuerzos
republicanos para ganar dos elecciones de
segunda Suelta al Senado en Georgia al
hacer berrinches públicos por las repetidas
negativas de los líderes estatales a revertir su
derrota, entregando el control del Senado a
los demócratas. Y los respaldos más destaca
dos de Trump en las elecciones intermedias
de 2022 fueran para candidatos que tis»

j irWrior.
De cara a las elecciones presidenciales

de 2024., una nuevaencuesta de CNN/SS
RS muestra que los candidatos republicanos
más enamorados del populismo trumpiano
|el gobernador de Florida, Ron DeSantis, el
empresario Viyék Ra:másxA/q:my y él propio
Trump) están estadística mente empatados en
hipotéticos enfrentamlentos cara a cara con el
actual presidenteJoe Biden. Sólo un candida
to republicano venció a Biden en la encuesta:
Nikki Haley, ©(gobernadora de Carolina del
Sur y embajadora de Estados Unidos ante las
Naciones Unidas. Las encuestas poáeriores" a
su destacada actuación en el primer debata
primario del Partido Republicano el mes pa
sado también han indicado que, un número
«gnificaíivQ de votantes republicanos están
mirando a Haley desde una nueva perspec

tiva.

El. reciente aumento dg Haley podría rg*
flhj i SP&¡. JLl i| iJp
mento. Al igual que Trump, s© presenta como
una luchadora durá quéestá dispuesta a
hacér frente a ¡nteréSésarraigados. Pero en lú"
gar de la personalidad de un populista enoja
HHdjay profS^SniJilfe
No se entrega a la política de resentimiento
y victimismo que caracteriza al populismo:
trumpiano.

Por ejemplo, este verano le preguntaron en
un evento de CNN sobre los fundamentos de
su liderazgo político. Un populista trumpiano
se habría enfurecido contra las élites y habría
prometido luchar en nombre de las masas.
En cambio, Haley respondió que "la fe y la
conciencia" están "por encima de todas las
cosas" para ella. Habló de reciprocidad y de
las obligaciones mutuas de vivir en una est
munidad, diciendo qm "la mejor manera de
apreciar las bendiciones de DioSeS retribuir".

Al describir por qiHquiere ser presidenta,
Haley no se hizo eco del combativo y lleno
de agravios dé Itümp en su discurso inaugu
sri mMI 17, m t^l He |g|«íJBtíc|fa®r finí
a la "carnicería estadounidense". En cambio,
habló con el optimismo fundamental que solía
animar al conservadurismo estadounidense*;
"Cuando realmente volvamos a centramosen
la fe, la familia y el país, y en la idea de que
Estados Unidos es el mejor país del mundo;.
|J¡ Cuando nuestros mejoré! días estarán por
llegar".
Más allá del temperamento, las opiniones

dé Haley sobré las políticas públicas y los
valores que transmiten esas posiciones ss
alinean más estrechamente con el conserva
durismo estadounidense tradicional. En mar
cado contraste con los candidatos populistas
trumpianos, Haley ha sido: explícita en que
Estados Unidosüens un interés directoen que
Ucrania derrote a Rusia. Durante el debate de
las primarias: republicanas del mes pasado,
pbafcá efssHflicfai Jfemtec'S su?
mo una lucha entre "el bien yel mal".
En materia de potífeglscal,

bién representa un alejamiento de Tymp,
quien abandonó la posición tradicional del
Partido Republicano: dé reducir el gasto a
largo plazo en programas dé jubilación y
atención médica para las personas mayores,
el componente más importante de Cualquier
pieffl áso^solidaciío fistifele/Ojifp
cambios en esos programas con ©I objetivo
de colocarlos sobre una base estable para

las generaciones futuras.
En el primer debate primario, llegó toe»

.sfsgj tniiefiñél hiprial fis®l
lando que "agregó 8 billones de dólaresa
nuestra deuda". Al atacar a los republicanos
por expandir él estado dé bienestar, gastar
mech<H^pEicr«mMafifi<» y afcf
tar éltamaño de la deuda nacional Haley
argumentó: "Nuestros hijos nunca nos perdo
narán ésto".

Al igual que los conservadores tradicio
nales", Haley es. una entusiasta defensora del
libre mercado y del gobierno limitado. En
2020, escribió .que el capitalismo "esel me?
jary más justo sistema económico que el mun
do haya visto jamás", y criticó a los naciona
listas y populistas del Partido Republicano que
apoyan un capitalismo "diluido", "el camino
lento hacia el socialismo", como ella llamó,
él "Sólo en un país libre y próspero", escribió,
"es tan fácil dar por sentado el capitalismo".

Perpen vários temas importantes, incluidas
las relaciones entre Estados Unidos y China,
HaleycOmparté las preocupaciones del Par
do Republicano de la efa Trump. Ha llamado
a China "nuestra amenaza número uno a la
seguridad nacional" y ha criticado el consen
so bipartidista és decir, que la cooperación

con China sfempe fue lo mejor para Estados
Unidosque había prevalecido durante tré®
décadas antes de la elección de Trump.
Sin embargo, elenfoquede Haley hacia

China: es más reflexiva y matizado que el
de los nacionalistas económicos del Partido:
Republicano. En su intervención en CNN,
reconoció la importancia del libre comercio,
quealguna vez fue un principio central de la
esonomía republicana. "No me importa si los
estadounidense® compran camisetas y borrf
billas de China", dijo, 'como tampoco me
importa si los chinos compran productos agjj
colas dé nuestros agricultores. Ledcy la bien
venida". Lo qué le preocupa és que Estados
Unidos dependa de China de manerasqde1

podrían amenazar la seguridad nacional.
Imagínese si Haley se acercara a la clase

trabajadora estadounidense dé una manera
igualmente razonable Trump aviva la indig
nación y ofrece nostalgia por un pasado
imaginado:. Por el contrario, Haley podría
centrarse en ampliar las oportunidades eco»
nórticas y aumentar la participación en la
vida económica.

El éxito político duradero se construye
sobre la base del éxito de las políticas. El
proteccionismo, las guerras comerciales y los
muros fronterizos de Trump no fueron políticas
exitosas; empíricamente, la economía del
agravio nó: funciona. Y PenCi, el vlcepfesi
dent© dfTrump, tiené razón: Seguir esté ca
minüConducirá a la ruina política del Partido
Republicano. La candidatura de Haléy, cuyo
temperamento y posiciones políticas contras
tan marcadamente con las de Trump, ofrece
un camino más prometedor a seguir.

Director de
¦estudios de
política gcoifloWca
del Ansncgo
jffitfgtprss yjtate
es autor de The
American Úream
Is Not Decid: ¡Büt
PopulismCauíd
©// Ifj,
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IFT: muy elicntón pero timorato

En días recientes, el Instituto Fede

ral de Telecomunicaciones (IFT)
cumplió diez años de haber sido
creado como órgano constitucio
nal autónomo, y lo ha festejado en

grande. Sus comunicados y las declaracio
nes de sus comisionados reflejan un desbor
dante optimismo y aparentan la satisfacción
del deber cumplido. ¿Hay algo que feste
jar o estamos en presencia de los "otros da
tos", tan socorridos por nuestra burocracia
cuando quiere pintarnos un mundo color de
rosa?
El IFT nació con la Reforma en Teleco

municaciones y Competencia Económica
de 201 3, como respuesta a la debilidad
institucional de la entonces Comisión Fede

ral de Telecomunicaciones (Cofetel), quién
después de diecisiete años había sido in
capaz de crear un entorno de competen
cia efectiva. La Cofetel hizo muchos inten

tos por controlar al grupo que nació con
la privatización de la paraestatal Telmex
y sus filiales y subsidiarias, entre ellas Tel
cel y Telnor, que arrancó con un monopo
lio privado de seis años, garantizado en
su título de concesión. El mismo grupo, con
trolado por la familia Slim, pasó de casi
el 100% del sector al 70% en 201 3: una

concentración incompatible con un merca
do eficiente. La ineficacia de la Cofetel se

debió, principalmente, a su andamiaje le
gal y a la facilidad con la que Telmex y su
grupo obtenían suspensiones en juicios de
amparo que duraban años. Así, se creó al
IFT con atribuciones constitucionales que
le dan una fortaleza equiparable a la del
Banco de México, y, además, sus resolu

ciones no pueden ser suspendidas mientras
duren los juicios de amparo. Así, desde un
punto de vista estrictamente jurídico pode
mos festejar los diez años del IFT y su forta
leza institucional.

Sin embargo, la realidad del mercado
nos refleja otra cosa. Hasta 201 3, la Cofe
tel tenía mucha voluntad, pero pocos dien
tes; y desde entonces, el IFT ha tenido mu
chos dientes, pero poca voluntad. El IFT ha
hecho una campaña de propaganda susten
tada en la disminución de precios en el sec
tor telecomunicaciones. Esta reducción de

precios de 2013 a la fecha es real y ha sido
grande, trayendo consigo mejores servicios
a mejores precios para los usuarios. Esto na
die lo puede negar. Pero ¿es consecuencia
de las acciones de! IFT? En mi opinión, no.

El IFT declaró como Agente Económico

Preponderante en el sector Telecomunicacio
nes al grupo de la familia Slim (AEPT), pe
ro sus medidas no tuvieron impacto alguno.
Meses después, la Ley Federal de Telecomu
nicaciones y Radiodifusión estableció medi
das que sí tuvieron efectos inmediatos en la
reducción de precios: se eliminó la larga dis
tancia y cualquier llamada dentro del país
se convirtió en llamada local; los competido
res pueden interconectarse en cualquier lu
gar de México; se prohibió el "efecto club"
y la discriminación de precios en función de
la red de destino, entre otras. El IFT no tuvo
nada que ver con estas medidas ni en sus
efectos. De igual manera, los minutos de lla
madas telefónicas se volvieron obsoletos por
el avance tecnológico, que nos permite ha
blar por teléfono a través de aplicaciones,
con video incluido, con costo cero en algu

nos planes tarifarios. Ahora lo que predomi
na son los paquetes de datos y las llamadas
telefónicas son un commodityque cada vez
importa menos. Todo esto es lo que ha cau
sado la reducción de precios de la que tan
to se vanagloria el IFT. Ahora, veamos, ¿qué
es lo que ha hecho o dejado de hacer el IFT?
En primer lugar, el IFT ha impuesto al

AEPT una regulación asimétrica que, en el
pizarrón, cumple con las mejores prácticas
internacionales. Sin embargo, la comparti
ción de infraestructura y la provisión de ser
vicios mayoristas, a los que está obligado el
AEPT, prácticamente no son usados por los
concesionarios competidores, y esto se de
be a dos motivos claramente identificados:

los precios están muy por arriba del costo,
llegando incluso, en algunos casos, a ser su
periores a los precios a usuarios finales; y el
IFT ha claudicado, por completo, a su obli
gación de verificar el cumplimiento de sus
propias disposiciones por parte del AEPT.
Así, éste ha encontrado fácil la imposición
de barreras y pretextos "técnicos" para no
compartir su infraestructura ni prestar servi
cios mayoristas en condiciones competitivas.
En pocas palabras, el IFT ha renunciado a
cumplir la encomienda que la Constitución
le impuso, y me atrevo a decir esto porque
la concentración de mercado en el AEPT ha
vuelto a los niveles de 2013, cuando nació
el todo poderoso ¡pero timorato) IFT.

Hay evidencia clara del favoritismo con
el que actúa la Unidad de Cumplimiento
del IFT, encabezada por Fernanda Arci
niega, quien no pretende ni simular su cla
ra predisposición en favor del grupo Slim,
pero de esto le platicaré más adelante.
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AstraZeneca crece a ritmo ele .30% y sube a ¦ en México
La británica AstraZeneca trae un ritmo

acelerado de crecimiento en México
superando a todo el sector. Aun ritmo
de 30% de expansión anual en sus
ventas, dicha farmacéutica está pre

viendo terminar el año como la número uno

en el país en el mercado de prescripción.
Y ello no es cualquier cosa pues, de lo

grarlo, simplemente estará rebasando a
gigantes como Pfizer, Sanofi y Bayer en
dicho ranking especializado del sector far
macéutico. AstraZeneca algo ha hecho
bien pues se coloca hoy entre las 10 mar
cas farmacéuticas más valiosas del mundo.

Platicamos con su presidente y director
general en México, Julio Ordaz, quien por
cierto es el capitán más ¡oven de la indus
tria farmacéutica en el país, y nos compar
tió que AstraZeneca está interesada en
dejar huella. Por lo pronto está vendien
do poco más de 500 millones de dólares
anuales. Es una fuerte cantidad y no inclu
ye un peso de venta de vacunas anticovid.
Recordemos que durante la pandemia, la
primera vacuna anti covid fue la de ade
novirus obtenida por la Universidad de
Oxford apoyada por AstraZénecae inclu
so fue respaldada por la Fundación Slim en
una alianza con el laboratorio mexicano

Liomont y el argentino mAbxience del Gru
po INSUD, pero al final se vendieron solo
ó millones de dosis, muy lejos de los cientos
de millones calculados.

Aunque no pierden la esperanza de
que el regulador Cofepris les autorice
más allá del uso de emergencia de su va
cuna para Covid1 9 en algún momento,
más bien AstraZeneca está hoy enfocada
en otras cosas, más en sus 36 lanzamien
tos de nuevas opciones terapéuticas de
alta especialidad; sobretodo en oncolo
gía, pero también en cardiovascularme
tabólica, enfermedades raras y en área
respiratoria.
Su expansión se está dando sobretodo

en el mercado privado (70% a 80%), lo
cual refleja que las aseguradoras si están
el valor de sus terapias innovadoras y las
están cubriendo, pero también crecen en el
segmento público o de gobierno.
Y es que muchas de las innovaciones

que trae dicha farma suecoinglesa, son
primeras en su clase. Por ejemplo trae un
biotecnológico bien importante con gran
potencial para cáncer de mama; ya tiene
registro aquí y prevén lanzarlo en noviem
bre. Es un biotecnológico para cáncer de
mama, con una nueva forma de adminis
trar la quimioterapia pues va dentro de un
anticuerpo y solo se une a los receptores
de la célula cancerosa; los oncólogos reco
nocen su alta efectividad mucho mejor de
lo que hay actualmente pues se prevé re
duzca la mortalidad del cáncer de mama

en 62%. Ya está disponible en Estados Uni
dos, Brasil y Europa. Se estudia ahora para

uso en cánceres gástricos, de pulmón, colo
rrectal, cáncer biliar, hepatocarcinoma y tu
mores complejos.
Aparte, traen otra nueva línea que es

una pastilla con tres indicaciones: diabe
tes, falla renal e insuficiencia cardiaca.
Además, dos nuevos medicamentos para
el cáncer de hígado y pulmón, así como
su terapia inmune para prevenir el Virus
Respiratorio Sincitial en niños y bebés pre
maturos Adquirieron un portafolio para en
fermedades raras, donde también planean
un lanzamiento importante el próximo año.
Julio Ordaz tiene en mente seguir fortale

ciendo su equipo compuesto por 1500 co
laboradores en México, incluido los 700
del Centro de Innovación y Tecnología en
Guadalajara, Jalisco uno de los 2 que AZ
tiene en el mundo, el otro está en Indiay
otros tantos en su planta manufacturera en
Naucalpan, Estado de México y en su se
de en Ciudad de México.

Nos comenta que el reto del sector far
macéutico es ir más allá de vender medica

mento, sino acompañar al paciente desde
el diagnóstico, incluso con apoyo psicoló
gico; el fármaco es sólo una fase del tra
tamiento. En este sentido, planean firmar
convenios de colaboración pública: así co
mo ya lo hicieron con el InCan para cáncer
de pulmón, así también con el Instituto de
Cardiología, con el Instituto de Neurología,
con el INERy con Fundación IMSS.
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Alerta sísmica móvil, casi como la japonesa

Viene una alerta sísmica móvil

homologada, totalmente gra
tuita para los usuarios. Por sus
características, colocará a M4
xico a la vanguardia tecnoló

gica y sólo detrás de Japón, presumió la
Coordinadora Nacional de Protección Ci

vil (CNPC), Laura Velázquez, durante una
presentación que hizo durante la confe
rencia mañanera del presidente Andrés
Manuel López Obrador.

Se trata de una alerta sísmica con tec

nología de Servicio de Radiodifusión Ce
lular (CBS) que no necesita de datos mó
viles ni conexión a internet vía wifi y será
enviada desde la CNPC a todos los ope
radores móviles para que la retransmitan
a todos los usuarios de manera selecti

va, es decir, a aquellos lugares ubicados
en las zonas de riesgo, en función del
epicentro.

En la primera semana del próximo mes
de octubre se conocerá el fallo de la licita

ción que realiza la Secretaría de Seguri
dad Pública que encabeza Rosa Icela Ro
dríguez Velázquez.

La intención es realizar un alertamiento

sísmico que cubrirá a casi todo el país,
salvo aquellas entidades y regiones con
baja ocurrencia de sismos a través del
envío masivo de mensajes vía telefonía
móvil.

En una primera etapa se contempla el

envío de mensajes sólo en la Ciudad de
México.

El pasado 15 de septiembre se publi
có en el Diario Oficial de la Federación

(DOF) el proceso de licitación pública na
cional para lograr su implementación y
llevar a cabo las pruebas necesarias a lo
largo de este año.
A partir de este año 2023, el Sistema

de Alerta Sísmica Mexicano (SASMEX)
emitirá avisos a celulares, modalidad que

se sumará a los medios convencionales

de radio receptores, altoparlantes, así co
mo radio comercial y televisión.
El anuncio de esta alerta se dio en el

marco de la conmemoración de los sis

mos de los años de 1 985 y 2017 que
causaron graves daños en varios estados
de todo el país.

Hay que decir que el Instituto Federal
de Telecomunicaciones, emitió los linea
mientos que establecen el protocolo de
alerta común en el año 2020.

Además estableció los plazos pa
ra que los concesionarios realicen las
adecuaciones necesarias para recibir
en sus redes y enviar a los usuarios el
alertamiento.

El IFT emitió una disposición técnica
con la cual se obliga a los fabricantes y
operadores móviles a habilitar la función
de servicio de radiodifusión celular, co
mo se le conoce a la manera de envío

del mensaje de alerta con la sigla, en in
glés, CBS.
Desde el pasado 1 1 de marzo de es

te año 2023 cualquier teléfono que se co
mercialice debe tener habilitado el CBS
Celular Broadcast Service con la fina

lidad de que llegue el alertamiento a la
población
Viene un sistema de alertamiento sísmi

co homologado y gratuito que se agrega
rá a los actuales sistemas de alerta que se
realizan por el propio gobierno. Sin du
da, es una buena noticia.

Fallas en aduanas y migración
Fallas en el sistema informático de las

aduanas y la crisis migratoria en Méxi
co, son dos elementos adicionales que se
añaden a la lista de obstáculos que está
registrando México para un mayor apro
vechamiento del nearshoring y en gene
ral para la principal fuente de divisas: las

exportaciones.
El creciente flujo migratorio obligó a

Ferromex a paralizar 60 trenes en sus ru
tas hacia el norte del país, para proteger
la seguridad de los migrantes que están
teniendo cada vez más incidentes en los

que resultan heridos o incluso pierden la
vida.

La compañía ferroviaria informó que el
paro equivale a la capacidad de mil 800
camiones de transporte.

Esa es la dimensión de la afectación

que está teniendo la empresa por los mi
grantes que se montan en los carros de
carga para transportarse y llegar lo más
cerca posible a Estados Unidos.

La ferroviaria advirtió que en los patios
de Irapuato, Guanajuato, se encuentran
800 personas varadas; en San Francisco
de los Romo, Aguascalientes, unas 1,000
personas, y otros 1,000 individuos más
entre las ciudades de Chihuahua y Ciu
dad Juárez.
Otro problema que se ha repetido en

los últimos meses, es el de la falla de los
sistemas de cómputo en aduanas.
El presidente de la Asociación Mexi

cana de la Industria Automotriz, JoséZo
zaya reveló que el pasado 1 8 de sep
tiembre, fallaron los sistemas en todas las
aduanas del país y que las fallas no ha
bían sido superadas para la noche del
mismo día.

Un problema, que por cierto, no exis
tió ni para el Servicio de Administración
Tributaria (SAT) ni para la Agencia Nacio
nal de Aduanas de México.

Un problema de ese tamaño no se de
bería tratar de ocultar.

Debería de buscarse una pronta y de
finitiva solución porque se trata ni más
ni menos del sector exportador; uno de
los motores más potentes de la economía
nacional.
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¿Y la supervisión?
.Proveedorsostenible
Fuerte inversión

Hace algunas sémanas se formalizó un cambio en
la supervisión que realiza la Comisión Nacional Bancaria y
de Valores: (CNBV), que preside Jesús de la Fuente, pues la d¡«
nKPtfei de stpejvisicfc) rjel fiiafe^h poíúa de
la Vicepresidencia de Supervisión de Grupos.© Intermediarios
Financieros B, cuando antes era responsabilidad de la Vi ose
presidencia Técnica.

ir»#Éwyo, IJSW'I iiisSá^lBffgjSIgiJye
que ya se dio el primer encontronazo entre el equipo de Leticia
Castellanos, directora de Supervisión del sector, y el del vicé
presidentejosé Ramón Canales, al grado de que el presiden
te del organismo tomó la decisión de que dicha dirección le
reportara directamente a él, saltándose a la vicepresidencia éir

«ist«*Sl cl®JKS fifi
tech autorizadas.

Cementos Mexicanos (Cemex) dijo que participa en la
iniciativa Forward Faster, de Naciones Unidas, una iniciativa
de impacto para proveedores sosten i bles: queforma parte del
Pacto Mundial de la ONU.

La cementera regiomontana dijo que con esta medida bus
ca acelerar su contribución a la sociedad en las áreas de igual
sfel 1fowp, i So liw ?il jfc li #¡.\ hi qh S'iir
versión y resiliencia del agua.

La empresa agregó que de abril a agosto del presente año
más de 100 de ms proveedor^:®:ynieron al programa para
conocer a fondo los 10 principios del Pacto Mundial de Na
Síof^s IJfffjffl i,lhlftó9rÍ^P^<p^ii';M|'':'W®tJirpl,a
nés deacción para atenderlas.

Kapital, una plataforma de financiamiento y gestión pa

ra empresas, anunció la compra e inyección de capital de
¡¦MeAJain ftMo&pEfiflaatefc jEHiillonasHdBMt"
IfJHHi,lw ii feBóMfa«p)<widiff:d:l«rsifi<aMií«vici(|s
fiBíP'eros.

La compra, mediante la que Kapital obtendría una licencia
para operar un banco en México, aún está sujeta a la a proba
¦cióosfa ta*» t nJmjk*s tu®n^tescB»dbyanriféjéR Nbcísr
nal Bancaria y de Valores presidida porjesúsdela Fuente.
Tras la adquisición, la plataforma tecnológica ofrecerá a sus

usuarios tarjetas de crédito, inversiones automáticas y solúcia
fc4=i*li^nci lartifi i il ii^rsiu»jnsfyélifii i$fr
¿¡amiento automotriz.

¦áatíii rP&itftí a teÜJ ptítíñ #•, si pir $ j|
cierre de julio contaba con activos por 4,920 millones de pe
sos, una cartera total de 2,389 millones y una captación total
de 3,608 millones, con indicadores de retorno Sobre capital y
retorno sobre activos debajo de la suma del total del sistema.

V) l Iham, una empresa hotelera estadounidense, relan
zó su marca de hoteles BelAir México City WLC, a través de
la fusión del FHotel BelAir Unique México City WTC y BelAir
Business México City WTC.

El FHotel BelAir Unique MéxicoCityVVTCfue relanzado des

pañía estadounidense de franquicias hoteleras Wyndham FHa
tels & fogsrts.

FHotel BelAir Unique México City WTC cuenta con 310 ha
bitacionesy él hotel BeAir Business México City WTC tiene un
total de 217. Ambos recintos ofrecen más dé 2,000 metros
cuadrados de espacio para eventos, foyer, gimnasio, spay
450 cajones de estacionamiento en la capital del país.
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Efectos de la escasez en
la inversión en desarrollo
de capital humano de los
hogares
Resulta una obviedad reconocer que,

de acuerdo con la información de mu
chos estudios a nivel mundial, los ho
gares que tienen un mayor nivel de
ingreso tienden a realizar inversiones

mayores, tanto en términos cuantitativos co
mo cualitativos, en el desarrollo de sus hijos, a
través de mecanismos de educación formal y
no regular que desarrolla habilidades que se
rán fundamentales tanto en niveles posterio
res de educación, como en el mercado labo
ral futuro.
También resulta evidente que las familias

que por su nivel de ingreso o por su vulnerabi
lidad frente a eventos disruptivos en términos
financieros, son más susceptibles de afecta
ción, enfrentan un mayor nivel de precariedad
financiera y consecuentemente tienen meno
res posibilidades de generar o disponer de re
cursos para apoyar la formación de capital
humano al interior de sus hogares.
Sin embargo, lo que no parecería tan cla

ro es por qué, frente a programas típicamen
te gratuitos o mecanismos de subsidio, orien
tados a fortalecer el desarrollo de potencial
capital humano, particularmente de los hijos,
cuando las familias de menor nivel de ingre

so enfrentan condiciones de incertidumbre

de corto plazo, disminuye su propensión pa
ra aprovechar este tipo de beneficios o subsi
dios, aun cuando éstas no implican un costo
ni un impacto financiero negativo en el cor
to plazo.

De acuerdo con el estudio Thepreoccupied
parent. Howfmancial concerns affect child
investment choices, de Burlacu etal, parece
ría que, ante condiciones de vulnerabilidad
de corto plazo, la percepción de escasez o
de vulnerabilidad económica genera una con
centración mayor de la atención en los hoga
res en los aspectos que se consideran más in
mediatos de su vida financiera, como son los
temas de alimentación y vestido.
Ese exceso de foco en las necesidades de

corto plazo les impide aprovechar mecanis
mos de subsidio de corto plazo; que tienen
un impacto en generación de mejores condi
ciones de vida futura, tanto para el hogar co
mo para los hijos cuando llegan al momento
de su inserción en el mercado laboral; así co
mo tomar decisiones presentes o aprovechar
mecanismos que no implican un desembolso
presente, y que generan valor significativo pa
ra el futuro.

Estos hallazgos son consistentes con otras
investigaciones que muestran que, ante con
diciones de escasez, las personas disminuyen
la profundidad y calidad de sus decisiones fi
nancieras, lo que típicamente acentúa las con
diciones de estrés financiero, además de que
impiden ampliar la perspectiva temporal del
efecto de las decisiones del presente en el me
diano y largo plazo.

Lo anterior tiene implicaciones importantes.
En términos de política pública, nos obliga a
comprender que se requiere sí evidentemen
te fortalecer (o en el caso de México incluso
crear de manera muy básica y sostenida), me
canismos de subsidio que apoyen a los secto
res de mayor vulnerabilidad para crear me
jores condiciones de desarrollo de capital
humano para sus hijos, pero, simultáneamen
te, desarrollar políticas que disminuyan la per
cepción de escasez e incertidumbre de corto
plazo y, a través de mecanismos conducía
les que el propio estudio señala que incidan
para recordar a las familias que, sin importar
los impactos o percepción negativa de incer
tidumbre del corto plazo, las decisiones que
hoy en adopten determinará el resultado que
tengan de bienestar económico para el futuro.

"La trompa de la escasez captura esta noción ... Cuando
las personas tienen muy poco, adoptan conductas que

mantienen o refuerzan su desventaja futura".
Sendhil Mullaínathan, autor de Scarcity y especialista en

Ciencias del Comportamiento de la Universidad de Chicago.
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¿"Impartición de justicia"? // Lozoya, Collado,
Carmona íl Notimex: Urrea y la olla de oro

CARLOS FERNANDEZVEGA

PUES NADA, QUE la mata es tan fe
cunda que no transcurre día sin que
produzca, porque cotidianamente se
presentan detallados informes sobre
el nefasto comportamiento de no

pocos elementos del aparato de "impartición de
justicia" en el país, los cuales cubren, protegen,
amparan y/o liberan a integrantes del crimen
organizado, con los de cuello blanco al principio
de la lista.

COMO MUESTRA UN botón: en la mañanera
de ayer, el subsecretario de Seguridad Pública,
Luis Rodríguez Bucio, denunció, en su informe
sobre "cero impunidad", a "jueces que favorecen
a presuntos delincuentes", y en este sentido su
brayó que el ex director de Petróleos Mexicanos,
Emilio Lozoya Austin, el abogado salinista Juan
Collado, y el ex fiscal de Morelos, Uriel Carmona,
todos acusados e investigados por delitos graves,
"han sido beneficiados por resoluciones de jueces
y magistrados para evitar el acceso a la justicia"
(La Jornada, Emir Olivares y Alonso Urrutia).

EL FUNCIONARIO DETALLÓ que el juez de
distrito especializado en el sistema penal acu
satorio del Centro de Justicia Penal Federal del
Reclusorio Norte, Gustavo Aquiles Villaseñor,
"decidió cesar la medida de prisión preventiva
justificada a Juan Collado, abogado del ex pre
sidente Carlos Salinas de Gortari, en su proceso
por el delito de defraudación fiscal. Esto, aun
cuando el propio juzgador reconoció el riesgo de
que el imputado pudiera evadirse de la justicia".

EN EL CASO de Emilio Lozoya Austin, el
subsecretario explicó que el juez de distrito
especializado en el sistema penal acusatorio del
Centro de Justicia Penal Federal del Reclusorio
Norte, Gerardo Genaro Alarcón López, "ordenó
la suspensión del procedimiento en contra del
ex titular de Pemex por el delito de operaciones
con recursos de procedencia ilícita, incluido en
el acuerdo de reparación del daño causado a
Pemex por parte de Alonso Ancira. El imputado
ni siquiera ha cumplido con la totalidad del pago
reparatorio a la paraestatal; de esa manera ob
tiene ventaja indebida en su proceso".

POR LO QUE toca a Uriel Carmona, señaló
que el ex fiscal de Morelos, "ha sido favorecido
en tres ocasiones al decretarle la libertad por
acusaciones de varios delitos. Se le ha acusado
de retraso de la justicia, donde los magistrados
del Décimo Tribunal Colegiado, ordenaron su

inmediata libertad argumentando que no se
respetó su fuero; se le acusó de encubrimiento
por favorecimiento, y magistrados del primer
tribunal colegiado en materia penal de la Ciudad
de México ordenaron la suspensión provisio
nal de la detención preventiva, y en un tercer
delito feminicidio en calidad de auxiliador el
séptimo tribunal colegiado en materia penal del
primer circuito suspendió la prisión preventiva
y ordenó su inmediata libertad. Sin embargo, si
gue detenido por un cuarto proceso por el delito
de tortura".

RODRÍGUEZ BUCIO TAMBIÉN denunció al
juez séptimo de distrito de amparo en materia
penal en la Ciudad de México, Julio Veredín,
quien concedió la suspensión provisional a
Vicente Carrillo Fuentes, El Viceroy, ex líder
del Cártel de Juárez acusado de 46 cargos por
narcotráfico y lavado de dinero, para que "no se
ejecute materialmente la orden de extradición".

ALGUNOS MÁS: EL juez segundo de distrito
en el estado de Tlaxcala, Anastacio Romo, junto
con los magistrados del tribunal de apelación del
28 circuito, Jesús Díaz Guerrero, Marcela García
y Jorge Martínez, protegieron a cuatro presun
tos secuestradores, y así por el estilo.

MUESTRAS, PUES, DE cómo se "imparte jus
ticia" en el país.

Las rebanadas del pastel
NO QUEDA DUDA: con la huelga de Notimex,
Adriana Urrea y su círculo encontraron la olla
de oro al final del arcoíris, pues obtendrán 224
millones de pesos por liquidaciones, de los que
la "dirigente" sindical se quedará con cerca
de 3 millones; el resto del personal enlistado
por la Secretaría del Trabajo con el mismo fin
(originalmente 34, número que sin más creció a
85, incluidos algunos que ya habían recibido in
demnización) también obtendrá una gruesa re
banada. Por instrucciones de Bucareli, el asunto
ya se cocinó y sin tomar en cuenta a la directiva
de la institución. Aún no se publica el decreto de
extinción, pero ya se frotan las manos, porque
la instrucción es saldar todo a más tardar el
próximo 30 de septiembre. Ese total incluye una
"canasta" (así aparece el concepto) por más de
12 millones de pesos y 225 mil adicionales por
"aniversario". En el balance, la menor liquida
ción será por un millón 109 mil 704.61 pesos y la
mayor por 5 millones 211 mil 174.27.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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DINERO

Inversiones rompen récord M¿Senadores
honorarios? // Víctor Romo gana round a Xóchitl
ENRIQUE GALVAN OCHOA
Las agrupaciones empre

sariales se comprometieron en
varias ocasiones a invertir alrededor
de medio billón de pesos para dinami
zar la economía nacional. Nunca han

presentado un informe de los resultados. El
gobierno de la 4T se cansó de esperar y se apoyó
en el Ejército para llevar a cabo obras como el
aeropuerto Felipe Ángeles, echar a volar a Mexi
cana de Aviación y el Transístmico. Eso motivó
reclamos de que el país se está militarizando. En
cierto modo sí; nunca antes tuvieron tanto pro
tagonismo las fuerzas armadas. La otra opción
era seguir esperando a que la IP se decidiera a
invertir lo que prometió; no lo hizo, se conformó
con el papel de proveedor y no le ha ido mal, por
cierto. Los resultados están a la vista: según el
Inegi, la inversión física logró un crecimiento de
17.9 por ciento anual en el primer semestre de
este año, gracias a las obras de infraestructura
del gobierno y al impacto del nearshoring. Otro
efecto es que las obras señeras de la 4T no cae
rán en manos de empresas privadas, será difícil
que se las quiten al Ejército. Sólo la concesión
del Transístmico tiene el potencial de generar a
largo plazo una fortuna como la de Carlos Slim.

A ma/o n

AMAZON PLANEA CONTRATAR a 250 mil
trabajadores de logística en Estados Unidos,
lo que parece indicar que espera una buena
temporada de ventas navideñas. No todas
las compañías comparten su optimismo. La
contratación incluirá a empleados de tiempo
completo, de medio tiempo y estacionales, a
salarios que van de 17 a 28 dólares por hora,
dependiendo de la ubicación, anunció. Algunas
nuevas contrataciones serán elegibles para
recibir compensacions en bonos que van de mil
a 3 mil dólares. Amazon informó que aumen
tará el sueldo promedio para el personal de
logística a alrededor de 20.50 por hora, ya que
busca reclutar y retener trabajadores en medio
de la escasez de mano de obra. Son centenares
los de origen latinoamericano. Algunos incluso
hacen home office desde México.

Barbero

ALEJANDRO ROJAS DIAZ Durán propone
reformar el artículo 56 de la Constitución para
crear la figura de "senaduría honorífica", de
ese modo los ex presidentes formarían parte

del Senado cuando terminen sus mandatos,
con el fin de "dar valor a la experiencia y al
conocimiento" de los ex mandatarios. Como
la misma Constitución no permite la retroac
tividad, los ex presidentes Carlos Salinas de
Gortari, Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe
Calderón y Enrique Peña Nieto no podrían ser
incluidos. El primero sería Andrés Manuel
López Obrador, quien ha dicho mil veces que
terminando su sexenio se va a la quinta de
nombre sonoro (La Chingada). No creo que se
interese en la "senaduría honoraria" ni la pro
puesta le hará ganar puntos a su autor.

Inversiones y política
EL RUIDOSO PROCESO electoral no deten
drá la relocalización de empresas, o nearsho
ring, que se desarrolla en México, de acuerdo
con los analistas de la firma calificadora de cré
dito Moody's Investor Services. El país recibió
inversiones superiores a 2 mil 140 mil millones
de dólares en lo que va de 2023. "El nearsho
ring también ayudará a reducir las importa
ciones, sobre todo de Japón, que conforman
el mercado automovilístico de Norteamérica",
según el reporte de Moody's.
Ombudsmcm Social

EXCELENTE OBRA EL Transístmico. Pe
ro requiere carreteras en buen estado para
la conducción de carga. Clave, la autopista
AcayucanTinajas. Pésimo estado. Casetas
ineficientes. Urge superar el cuello de botella.
He comprobado una vez más el deterioro de la
autopista mencionada. Acabo de transitar por
ella de Córdoba a Isla Veracruz. La carretera
federal libre está peor.

Rubén Mújica Vélez/Oaxaca

R: NO ESTA terminada la obra. Faltan parques
industríales, fibra óptica para dar un buen servi
cio de Internet. Pero ya comenzó a moverse.
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Twitterati

LE NIEGAN AMPARO a Xóchitl Gálvez. Así
que Víctor Hugo Romo podrá continuar dando
información de la corrupción inmobiliaria.
Juez federal le negó la suspensión definitiva en
el juicio de amparo con el que buscaba evitar la
difusión de sus casas millonarias.

@DavidVargasA18

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Ya en este espacio delineamos las características del
reciente Paquete Económico 2024 presentado por

el Ejecutivo ante el Congreso. Sin duda, se trata de un
cambio de timón respecto a los programas económicos
anteriores que ha causado desconcierto y, en ocasiones,
hasta alarma por el hecho de que se propone un mayor
déficit equivalente a 5.4% del PIB y un déficit primario
de 1.2% del PIB.

Ambos indicadores, los más altos en
la presente administración, implican un
incremento de la deuda que, medida a
través del Saldo Histórico de los Reque
rimientos Financieros del Sector Pú

blico (SHRFSP), podría ascender hasta
48.8% del PIB al término del próximo
año, lo que implica un incremento de
2.3 puntos porcentuales (pp) respecto
al estimado para este año y de 5.2 pp en
todo el sexenio.

Estas proyecciones generan, al calor
del encono político actual, mucha polé
mica; por un lado, situando los riesgos
al borde del colapso macroeconómico y,
por otro, principalmente por el lado del
oficialismo, desestimando los riesgos
sobre una posible pérdida de la susten
tabilidad de las finanzas públicas.

En principio, considero que el pro
grama presentado por el Gobierno debe
analizarse en un contexto intertempo
ral; es decir, su evaluación a lo largo del
presente sexenio. Un indicador clave es
el balance primario, que se estima en un
déficit de 1,2% del PIB para el próximo

año, lo cual contrasta con el promedio
de un pequeño superávit 0.1% en los
últimos cinco años; así, el actual sexe
nio terminaría con un promedio de un
pequeño déficit de sólo 0.13%.

De cumplirse las expectativas del
Paquete Económico, el balance pri
mario estaría casi equilibrado en todo
el sexenio y podría concluirse que, en
general, se mantuvo la disciplina fiscal.

Sin embargo, la expansión fiscal de
aproximadamente un punto porcentual
del PIB propuesta para el 2024, compro
mete la situación fiscal para los siguien
tes años, en la medida que viola una de
las reglas básicas de las finanzas públi
cas, pues el mayor déficit está destina
do, en buena parte, al gasto en consumo
que, a diferencia del gasto en inversión,
no aumenta la capacidad de pago en el
futuro.

Así, aun cuando se destaca como ne
cesario el mayor endeudamiento para
dar cumplimiento de los compromisos
sociales y de creación de infraestructu
ra en la actual administración, podría

generar algunos desequilibrios que
deberán ser subsanados por la siguien
te administración a fin de retomar la
senda de la estabilidad fiscal.

Por fortuna, actualmente la econo
mía mexicana tiene buen desempeño
con crecimiento y con un déficit exter
no muy manejable que anula presio
nes de consideración sobre la paridad
cambiaría; asimismo, el déficit puede fi
nanciarse con ahorro interno; en conse
cuencia, la estrategia no debería poner
en riesgo la estabilidad de las finanzas
públicas en el corto plazo y, por supues
to, bajo ningún escenario seriamente
elaborado se vislumbra una crisis eco

nómica de fin de sexenio.

Será necesario evaluar en la próxima
administración la posibilidad de una
reforma fiscal (tema que no escucha
remos en lo más mínimo en los próxi
mos meses), pues los compromisos del
gasto corriente parecen estar llegando
al límite, si éste se rebasa, no habrá
más que sacrificar el gasto en inversión
y, por tanto, la capacidad de pago del
Gobierno.
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El mundo está viviendo una situación delicada con quienes
buscan una mejor calidad de vida, de ahí que países de Euro

pa, Latinoamérica, Centroamérica y América del Norte, tendrán
que tener el tema de la migración como uno de los principales
en su agenda, antes de que se convierta en algo incontrolable
y que colapse estructuras de gobierno. Hoy México, no puede
mirar hacia otro lado mientras su frontera sur está totalmente

colapsada por los migrantes que desean llegar a Estados Unidos,
si bien hay naciones que deben su prosperidad a los migrantes
en este momento no están preparadas para enfrentar esto que
terminará por colapsarlas.

En nuestro país siempre este asunto desde
su Independencia ha sido un tema retador por
compartir la frontera con una de las econo
mías más grandes del mundo, pero justo esa
aspiración está lastimando ya gravemente no
sólo el sector salud, y estructuras económicas
de estados del país en su paso y búsqueda del
sueño americano.

Por ello, ante el notable incremento de per
sonas migrantes concentradas en diversas re
giones del país, y el severo riesgo que represen
ta para la integridad de ellas la utilización de
trenes de carga para transportarse, la empresa
Ferromex tiene detenidos temporalmente y
hasta donde sabemos 60 trenes, equivalentes
a la capacidad de mil 800 camiones, en rutas
hacia el norte del país, en las regiones impacta

das por esta problemática social y humanitaria.
El tema de la decisión sabemos, no es menor,
sobre todo porque se trata de vidas humanas
en riesgo que pueden llegar hasta el falleci
miento de gran número de ellas, que se sabe
usan el transporte ferroviario como medio
para llegar a la frontera norte de México.

Hace unos días, se documentaron cerca de
media docena de lamentables casos de lesio

nes o fallecimientos entre los grupos de per
sonas que de manera individual o en familias,
integradas incluso por niñas y niños, que abor
daron en su ruta hacia el norte, trenes de carga,
a pesar del grave peligro que ello implica. Lo
grave se señala es que en los últimos días se ha
incrementado de manera significativa. Sobre
los carros de ferrocarril y en el patio de opera

ciones ferroviarias en Torreón, Coahuila, por
ejemplo, se encuentran más de mil 500 per
sonas, en Irapuato, Guanajuato, más de 800,
en San Francisco de los Romo, Aguascalientes,
alrededor de mil y en la ruta entre Chihuahua
y Ciudad Juárez, más de mil personas ocupan
las góndolas de carga. La decisión está tomada
en Ferromex, que suspenderá temporalmen
te sus operaciones en las rutas afectadas para
proteger la integridad física de los migrantes
y estará atento de las medidas que determi
nen las autoridades de los distintos niveles de

gobierno. En esto anote a los clientes de esta
empresa ferroviaria que están totalmente en
terados sobre las afectaciones que registrará
de manera temporal el servicio ferroviario de
carga para las cadenas productivas, el abasto
y el comercio internacional. La urgencia, por
supuesto, es a atender con prontitud este
caso que puede convertirse en un delicado
tema para el gabinete del Presidente Andrés
Manuel López Obrador.

Derrama y análisis. Para Jalisco el regreso de
ExpoTransporte a Guadalajara se coloca como
piedra angular y no es para menos. De acuer
do con los cálculos de la gestión al mando de
Enrique Alfaro se espera que las actividades
del 15 al 17 de noviembre, programadas por la
Asociación Nacional de Productores de Auto

buses, Camiones y Tractocamiones (ANPACT),
representen una derrama de mil millones de
pesos, por lo que fue fundamental la reunión
que se realizó en las últimas semanas con el

gobernador y el equipo que comanda Miguel
Elizalde en la organización, sobre todo por
que el foro también dará espacio a análisis de
los temas de especial importancia para la in
dustria con más de 50 conferencias, paneles,
reuniones en los que se tocará, entre otros, el
futuro de la estrategia nacional de movilidad;
financiamiento para la movilidad sustenta
ble e igualdad de género, política nacional de
transporte público, transición a cero emisio
nes, por mencionar algunos.
Voz en off. En Danone México se dio un rele
vo. Se trata de la oficina de vicepresidente de
Asuntos Públicos y Legal de la compañía, asu
miendo el cargo Emilio Aguilar, quien sustitu
ye a Fabrice Salamanca, quien recientemente
se incorporó a las filas de la empresa, ahora en
Francia. El nuevo ejecutivo comparte la visión
de esta compañía que plantea una visión in
novadora, en donde la calidad marca el ADN
corporativo. Su incorporación a Danone Méxi
co representa un gran salto a su carrera de más
de 15 años, con una experiencia consolidada
en el sector público y privado, en donde ha
colaborado con empresas como Grupo Bimbo,
así como en el ámbito público en la Secretaría
General de Economía. Hoy Danone tiene un
enfoque muy interesante, ya que dota a su es
trategia y operaciones de una misión empre
sarial en donde la sostenibilidad, la salud y las
comunidades se entienden como elementos

que conforman un todo, poniendo en el cen
tro a las personas.
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Se dice una cosa pero se hace otra; el pronunciamiento ofi
cial es que se liberalizará la compra y distribución de las

vacunas contra las actuales cepas de Covid19 para que quien
pueda adquiera la que más le convenza, y quienes no puedan o
quieran pagarla, puedan obtener del portafolio de 25 millones
que dispone el sector público de salud; sin embargo, el proce
dimiento oficial va por otro lado, pues en la Comisión Federal
para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), a cargo
de Alejandro Svarch, le están dando largas muy largas a los
laboratorios internacionales que pretenden obtener registro
sanitario definitivo parala libre comercialización del biológico.

El pasado 5 de mayo, la Organización
Mundial de la Salud, que encabeza Tedros
Adhanom Ghebreyesus, anunció la termi
nación de la pandemia, con lo que se sus
pendió el protocolo mundial de emergencia
que, entre otros mecanismos, confiaba en
exclusiva la compra y aplicación de vacunas
de manera gratuita a los gobiernos naciona
les. Esto, para garantizar la aplicación más
extendida posible para atajar los contagios.

Para nadie es desconocido que la gestión
de la pandemia en México fue un desastre,
en buena medida por la pretensión oficial
de centralizar todos los procedimientos y
descartando toda ayuda proveniente de
sociedad civil e iniciativa privada. Y esa
centralización, al parecer por los hechos,
se quiere conservar el más tiempo posible
en términos de un manejo político de los
fármacos.

Se sabe, por ejemplo, que desde fechas
muy cercanas a la terminación de la pan
demia, dos empresas globales, Pfizer que
aquí lleva Constanza Lozada, y Moderna, a
cargo aquí de Joaquín Duato, solicitaron el
cambio de su registro temporal —por emer
gencia— expedido por Cofepris en la segun
da etapa de la pandemia, para cambiar a un
registro definitivo luego de haber demos
trado fehacientemente que se cumplen con
los estándares mundiales de seguridad sa
nitaria, incluida la demostración empírica

de millones de personas que salvaron la
vida pese al colapso de los servicios médi
cos públicos para atender a los enfermos en
aquellos aciagos días.

Pero el subsecretario de Salud Hugo
LópezGatell ha instruido a Cofepris —que
tiene cerca de 20 mil procedimientos reza
gados en atención de registros sanitario—
que atienda lo más pronto posible las solici
tudes presentadas hace 4 meses.

Hay que decirlo como se debe decir: el
propósito real de LópezGatell es que se
usen los 25 millones de dosis de vacunas

de sus aliados ideológicos, aunque estén
tecnológicamente descontinuadas, para
enfrentar nuevas cepas, o incluso que estén
francamente caducadas.

Lo importante es demostrar que la 4T no
le falló a los mexicanos ante la pandemia
más extendida de los tiempos actuales.
Durazo, cuentas pendientes. Encarnar
la presidencia del Consejo Nacional de
Morena le quedó grande a Alfonso Dura
zo, quien como gobernador de Sonora —o
al menos es la impresión que deja en la
entidad— desatendió en aras de la grilla la
ola de violencia que aqueja a la población
Ejemplo de ello es la reciente balacera en in
mediaciones de una escuela en Cajeme, que
terminó por volverse expansiva en redes so
ciales. Pero las problemáticas se extienden
a otros aspectos, entre ellos las adquisicio

nes de aseo que se emprenden a cuenta de
la plantilla que lleva José Luis Alomía en la
Secretaría de Salud. Y es que la corrupción
nace en casa.

Conforme diversos testimonios, aunque
en la dependencia han emprendido un es
quema de Contrato Marco idéntico al fede
ral para conseguir el servicio, la estrategia
parece no funcionar, yes que en los últimos
días se ha exigido a la firma Wilk la entrega
de una serie de documentos, aun cuando
su convenio culmina hasta diciembre. Esto

ha despertado desconfianza ante supues
tas cercanías entre el director general de
Administración, Víctor Abraham Larios
Velázquez, con la firma BL Limpieza y Man
tenimiento que aspira con la nueva provee
dora..., siempre y cuando pague su peaje.
Guanajuato 2024. Para contender por el
gobierno de Guanajuato hay tres candidatas
visibles por el Frente Amplio por México...,
pero dos traen un pleito personal que las
tiene "quemadas" ante su público objetivo,
como el empresarial. Y en ese entorno se re
vela poco a poco una aspirante que ganan
terreno por su empatia con las causas so
ciales y experiencia, la senadora Alejandra
Noemí Reynoso, quien podría dar la sor
presa: no es "la favorita" del gobernador..., y
por ello tiene el perfil para ganarle a Ricardo
Sheffield, quien lleva la bendición de Pala
cio Nacional a través de Morena.
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DE LA AUTONOMÍA (3/5)

POR ARTURO DAMM ARNAL

* fy uál fue la inflación, de enero
C. Vj de 1970, cuando se empezó a
recurrir de manera habitual al crédito

primario del banco central al gobier
no federal, a marzo de 1994, cuando
se prohibió? ¿Cuál ha sido de enton
ces a la fecha?

La inflación promedio mensual entre enero de 1970 y
marzo de 1994 fue 2.46 por ciento. En aquella época, la del
crédito primario del banco central al gobierno federal, la
menor inflación anual fue la de octubre de 1970,4.05 por
ciento. La mayor la de febrero de 1988,179,73 por ciento.

La inflación promedio mensual entre abril de 1994 y
agosto de 2023 fue 0.64 por ciento. En esta época, la de
la prohibición del crédito primario del banco central al go
bierno federal, la mayor inflación anual fue la de diciem
bre de 1995,51.97por ciento. La menor la de diciembre de
2015,2.13 por ciento.

¿Por qué, si desde abril de 1994 está prohibido el crédi
to primario del banco central al gobiernofederal, está pro
hibido que el gobierno federal obligue al banco central a
producir dinero para que se lo entregue y lo gaste, lo cual
desataría, como lo expliqué en el anterior Pesos y Contra
pesos, el círculo vicioso de la inflación creciente, por qué, si
tal práctica está prohibida, sigue habiendo inflación?

En primer lugar, tema que amerita una serie aparte de
Pesos y Contrapesos, por el sistema de reserva fracciona
ria que, como lo señalé en la primera parte de esta serie,
hace posible que los bancos comerciales aumenten inde
bidamente, más allá de lo debido para preservar el poder

adquisitivo del dinero, para mantener la estabilidad del
índice de precios al consumidor, la cantidad de dinero
que se intercambia en la economía, sin que aumente la
producción física de dinero, lo cual parece imposible, pero
no lo es.

En segundo lugar porque, como lo he señalado y criti
cado en muchas ocasiones en estos Pesos y Contrapesos, el
Banco de México tiene meta de inflación, tres por ciento,
más menos un punto porcentual de margen de enor, por
lo que la máxima inflación aceptable es cuatro y la mí
nima dos, lo cual quiere decir que el banco central tiene
que hacer, lo que tenga que hacer, para lograr inflación no
menor al dos, no mayor al cuatro.

De las tres opciones con relación al poder adquisitivo
del dinero —que se preserve, que se pierda, que se recupe
re— el Banco de México ha elegido la peor: que se pierda,
elección que se explica, como ya lo he aclarado en otros
Pesos y Contrapesos, por el temor a la deflación, que se
evita permitiendo u ocasionando "un poco" de inflación,
en nuestro caso entre el dos y el cuatro por ciento.

Entre enero de 1970 y marzo de 1994, cuando se prac
ticaba el crédito primario del banco central al gobierno
federal, la inflación promedio anual en México fue 29.52
por ciento. Desde que el Banco de México es autónomo,
desde que está prohibido el crédito primario del banco
central al gobierno federal, la inflación promedio anual ha
sido 7.68 por ciento. Se ha logrado disminuir la inflación,
pero no eliminarla.

El que el banco central sea autónomo, como sucede
en México, es importante, sobre todo, cuando las finanzas
del gobierno federal son deficitarias, como es el caso del
gobierno de la 4T, porque se prohibe el crédito primario
del banco central al gobierno federal y, por lo tanto, una
mayor inflación.

Continuará.
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Movilizar el
financiamiento
sostenible

F
I ^ nunaentregapasadadeesteespa

i ció, comenté acerca de la relevan
JLjfl cía de los modelos de inversión
responsable y los importantes pasos que en Mé
xico se están tomando al respecto. Sobre ello, no
puede dejarse ir esta semana sin destacar la es
trategia demovilizacióndelfinanciamiento sos
tenible (EMFS) que expusieron el secretario de

 hacienda, Rogelio Ramírez de la O, y el sub
secretario Gabriel Yorio el lunes. La presenta
ción convocó a diversos representantes de go
bierno e iniciativa privada, como la secretaria de

Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena; el se
cretario de Agricultura, Víctor Villalobos; el
subgobernador del Banco de México, Ornar
Mejía, y los presidentes de la Asociación de
Bancosde México (ABM)yde Administradoras
de Fondos para el Retiro (Amafore), Julio Ca
rranzay Guillermo Zamarripa. entre otros.
La intención de la EMFS es fortalecer la

movilizacióny orientación del financiamien
to hacia proyectos que generen impacto posi
tivo en materia social y medioambiental, con
tribuyendo a cerrar la brecha para lograr los
objetivos de desarrollo sostenible de México.
El potencial identificado por la EMFS no

es menor: movilizar 15 billones de pesos en
tre hoy y 2030, lo que equivale a 46% del PIB.
La EMFS se basa en tres pilares: a) gestión fi
nancierapublica sostenible,paraincorporar la
sostenibilidadenlaplanificaciónyadministra
ción de los recursos públicos, b) movilización
de financiamiento sostenibley acciones trans

versales, paraintensificar elfinanciamiento de
fuentes alternativas y fortalecer la visión sos
tenible en las entidades del sistema financiero
y, por último, c) acciones transversales enfoca
das en promover laigualdaddegéneroyenase
gurar la implementación eficaz de la estrategia.
Un punto importante es el relativo al papel

potencial de las afores, mismas que, como sec
tor, se han convertido en el inversionista de lar
go plazo más importante del país. Al respecto se
enfatiza que las comisiones reguladoras tam
bién han mostrado un compromiso activo ha
cíala sostenibilidad, por ejemplo, Consar ha re
formado sus directrices para incluir desde2022
factores Ambientales, Socialesy de Gobernan
zaenlas estrategias de inversión délos fondos.
Al cierre de 2022, el monto de financiamien

to de las afores en Bonos Etiquetados (Verdes,
Sostenibles, Sociales, etc.) ascendió a 110 mil
405 mdp. A través de este tipo de inversiones las
afores pueden ayudar a generar porcentajes de
capacidad instalada de energía eléctrica sus
tentable, apoyar la construcción de carreteras
ycallespavimentadasyfavorecerlageneración
de millones de empleos; son algunos ejemplos
de beneficios de sus inversiones responsables.
Además pueden convertirse en promotores de
la equidad de género y la igualdad de oportuni
dades en las afores y en empresas financiadas.
Como decíamos enla entrega anterior sobre

este tema, el financiamiento sostenible es un
ámbito en donde México ha mostrado avances
importantes en los últimos años, pero tiene aún
mucho potencial por explotar. Políticas como la
EMFSsonunpasocorrcctoenesadirección.
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JUMO Y JULIO

Crece membresía de
propiedad vacacional
Durante junio yjulio el núme
ro de membresías de propie
dad vacacional creció 15 por
ciento interanual, de acuerdo
con los datos de la Asociación
Mexicana de Desarrolladores
Turísticos, que lidera Rosa
rio Rodríguez. México es el
segundo país en ventas a es
cala mundial de este tipo de
afiliaciones, después de Esta
dos Unidos.

PROMOCIÓN ENCHINA
Regresará a México
comisión comercial

Después de visitar varias em
presas de China, la misión co
mercial para promover la in
versión en México, integrada
por Banco Base, Grupo Cade
na, Grupo Consultor EFE, Co
Production International y el
representante de la provincia
de Jilin en Baja California, re
gresó al país. Allá ofrecieron
todo el potencial económico
que tiene la nación.

OPERACIÓN POR 12.5 *11)1)
Médica Sur cierra la
venta de 5 hospitales
Médica Sur, que preside Mi
sael Uribe Esquivel, forma
lizó la venta de cinco inmue

bles por 12.5 millones de dó
lares, más IVA. Se trata de los
hospitales de Acueducto Río
Hondo 20 y 26, así como el de
Francisco Aguiar y Seijas 100
y 100 Bis, todos ellos en Lo
mas de Chapultepec, en Ciu
dad de México.

VOCALES Y SECRETARIOS
Navistar Financial
adecúa su consejo
Navistar Financial, que preside
Bernardo Valenzuela, nom
bró a Rafael de Sousa vocal
de su consejo, y ratificó a Koen
Knoops (vicepresidente), Saf
dar Mohammad (vocal), Elea

nor P. Cabré re (secretario no
miembro) y a Marcos Czacki,
Ana Rendon y Víctor Esqui
vel (secretarios alternos).

MULTA DECNBV

Corte desestima un
amparo para Invex
Contres votos afavory dos en
contra, los ministros de la Pri
mera Sala de la Suprema Cor
te de Justicia resolvieron des
echar la demanda de amparo
solicitada por Invex Contro
ladora para defenderse de una
multa por 78.8 millones de dó
lares que le impuso la CNBV,
de Jesús de la Fuente, en fa
vor de Banobras.

Fecha: 20/09/2023

Página: 18

Area cm2: 140

1 / 1

Columnas Económicas

Inversiones /Redacción

Redacción

Costo: 17,080

Página 4 de 5



LitioMx, un
jnonstruo sin
cabeza (1)
F

n agosto de 2022 el gobierno
" ¦ i federal anunció con bombo y
¦L~^ platillo la creación de Litio para
México (LitioMx) con el objetivo de explorar,
explotar y aprovechar ese mineral en territo
rio nacional en beneficio del país. La Secreta
ría de Energía agregó que ese organismo pú
blico también administrará y controlará las
cadenas de valor económico.
Pero falta mucho por hacer en políticas

públicas. Sener pidió un presupuesto pa
ra 2024 de 9 millones 769 mil 397 para Li
tioMx, que se destinarán a servicios per
sonales y no a inversión. La Secretaría de
Hacienda previamente autorizó al Servicio
Geológico Mexicano (SGM) a usar 36 millo
nes 818 mil pesos para la exploración y eva
luación de yacimientos de litio, y a mediados
de agosto el Banco Interamericano de Desa
rrollo empezó a utilizar los 200 mil dólares
aprobados en cooperación técnica a favor de
LitioMx para proponer su diseño organiza
cional y la estructura corporativa
Según esto, hay 31 concesiones vigentes

para la explotación de litio en México. La más
importante es la de Sonora Lithium en poder
de China's Ganfeng Lithium por 100 mil hec
táreas, pero también están Radius Gold, Pan
American Lithium, Zenith Minerals, Infinite
Lithium y Organimax Nutient, que cedió sus
derechos a la canadiense Advance Gold. En
noviembre el entonces secretario de Relacio
nes Exteriores, Marcelo Ebrard, dijo que ha

bía interés de inversionistas chinos, coreanos
y estadunidenses.
El SGM destacó que en 2023 se hicieron

investigaciones geológicas en 10 localidades
con potenciales depósitos de litio: La Veta en
Santa Ana, La Milpa en Carbó, Noria en Ures,
San Antonio en la Colorada, Cerro Prieto en

Guaymas y El Guaje en Teopache, todas co
munidades en Sonora; Balleza en Mariano
Balleza, Chihuahua; Mezquital, Durango; Na
yar, Nayarit, y San Luis en Totaliche, Jalisco.
Para 2024 se harán estudios en otras 10

áreas prospectivas: La Junta en Villa Hidal
go, El Alambre en Huachinera; Zetasora, San
Mateo, El Ranchito, El Pedregal en Sahuaripa;
Yécora en la población de igual nombre y Te
coriname en Nácori, todos en Sonora, y San
Pablo en Huatlatlauca en Puebla. El viernes
le platico más.

Cuarto de junto
Por tercer año consecutivo, Hughes ofrece
rá servicio satelital de internet gratuito a las
familias de la Fundación El Peñón y Colegio
Montefalco en Morelos, como parte del pro
grama "Conectando Sueños" para reducir la
brecha digital y deserción escolar. Estudian
tes de las zonas rurales podrán educarse en
línea, estar comunicados y tener momentos
lúdicos... Con más de 4 mil migrantes en pa
tios de operaciones de Torreón, Irapuato, San
Francisco de Los Romos y Ciudad Juárez, Fe
rromex decidió parar temporalmente 60 tre
nes de carga para proteger la integridad física
de las personas. Ya se informó a integrantes de
cadenas productivas afectadas.
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Migrantes paran rutas
del ferrocarril Ferromex

Muy grave lo que sucede en las rutas ferroviarias
de carga en el país. Resulta que por su facili
dad de subirse a los trenes miles de migrantes,
en su desesperación por llegar a Estados Uni
dos, lo abordan sin ningún sistema de seguri

dad, lo que provoca accidentes mortales y atrasos en entrega
de mercancía. Si realmente el gobierno federal considera al
comercio exterior como prioridad económica, es momento de
que actué y ofrezca garantía y seguridad, que le corresponde
como autoridad.

"Ante el notable incremento de personas migrantes con
centradas en diversas regiones
del país y el severo riesgo que Varados 60 trenes, van
representa para la integridad a ¡a frontera norte
de ellas la utilización de tre
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nes de carga para transportarse, Ferromex tiene detenidos
temporalmente y hasta el momento 60 trenes, equivalentes a
la capacidad de mil 800 camiones, en rutas hacia el norte del
país, en las regiones impactadas por esta problemática social
y humanitaria", señala un boletín de prensa de Ferromex, que
más bien parece un SOS de ayuda.
En días recientes se registraron cerca de media docena de

lamentables casos de lesiones o fallecimientos entre los gru
pos de personas que de manera individual o en familias, in
tegradas incluso por niñas y niños, abordaron en su ruta ha
cia el norte, trenes de carga, a pesar del grave peligro que
ello implica.

"La acumulación de personas migrantes en los últimos días
se ha incrementado de manera significativa. Sobre los carros
de ferrocarril y en el patio de operaciones ferroviarias en To
rreón, Coahuila, por ejemplo, se encuentran más de mil 500
personas, en Irapuato, Guanajuato, más de 800, en San Fran
cisco de los Romo, Aguascalientes, alrededor de mil y en la
ruta entre Chihuahua y Ciudad Juárez, más de mil personas
ocupan las góndolas de carga", indica la empresa.

Muchos analistas consideran que el Nearshoring es un es
timulo para que llegue la inversión a México, pero en condi
ciones de incertidumbre en el transporte de mercancía pier
de el brillo que pudiera
tener por estar cerca de Afore Coppel incorpora un
Estados Unidos. simulador de pensión
"Ante ello, Ferromex

suspenderá temporalmente sus operaciones en las rutas afec
tadas para proteger la integridad física de los migrantes y es
tará atento de las medidas que determinen las autoridades
de los distintos niveles de gobierno. Asimismo, la empresa ha
informado a sus clientes sobre las afectaciones que registrará
de manera temporal el servicio ferroviario de carga para las
cadenas productivas, el abasto y el comercio internacional".

INNOVACION

Afore Coppel, que dirige Juan Manuel Valle Pereña, lanzó su
simulador de pensiones, un instrumento que permitirá pla
near el retiro y la jubilación. El sistema realiza proyecciones
de montos estimados de pensión y emite recomendaciones pa
ra un mejor retiro. De hecho el 58 por ciento de cuentas admi
nistradas por Coppel corresponde a personas menores de 35
años, quienes tienen la oportunidad de mejorar su perspectiva
de retiro. Bajo el nuevo esquema es insuficiente la cotización
de semanas y el ahorro voluntario forma parte clave para al
canzar una mejor pensión»
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El caso del general
Eduardo León Trauwitz

La persecución que hace la 4T al general general Eduardo
León Trauwitz se ha convertido en un enorme enredo y
será hasta la audiencia de noviembre cuando se defina si

Canadá extradita o no al militar que está acusado de traba
jar con el crimen organizado para robar combustibles a
Pemex, oficialmente el cargo es delincuencia organizada y
robo de hidrocarburos. El caso está en manos de la Fiscalía

Especializada en Materia de Delincuencia Organizada.
La defensa del general tiene un argumento muy com

pleto, y complejo, en relación a porqué lo quieren traer a
México: vincularlo al caso de Emilio Lozoya, a quien re
tienen con pinzas en la cárcel.

El caso cobra relevancia política porque seria un golpe
de ánimo a la 4T, sin embargo, el general argumenta que
es un perseguido político y la presión ejercida por la FGR
y la Secretaria de Relaciones Exteriores parecen favore
cer al militar que obtendría el estatus de refugiado políti
co. Las pruebas de la FGR, que tendrá que hacer públicas
en noviembre próximo, son sobre supuestos acuerdos del
general con otros funcionarios de Pemex para hacer re
paraciones que en realidad servirían como llaves en los
ductos de petrolíferos. La narrativa legal en contra del
general habla de que ordenaba no dar parte de los hallaz
gos al MR no reportar por escrito el trabajo hecho o inclu
so que habrían sido capaces de sembrar tomas clandesti
nas para justificar sus operativos.

El exfuncionario está detenido en Canadá desde el 17

de diciembre de 2021 y se le vinculó a un grupo que esta
ba operando en las redes de Pemex desde 2017 en las zo
nas de mayor demanda de enei^éticos, estamos hablan
do del Triángulo Rojo (Puebla, Tlaxcala y Veracruz) las

mafias del noreste del país Nuevo León y Tamaulipas y
los ductos que atraviesan la CdMx.

El equipo de Eduardo León Trauwitz, que camina por
las calles de Canadá con un brazalete electrónico y sin
pasaporte para evitar que huya, fue acusado por la FGR.
Son el general de brigada Sócrates Alfredo Herrera, exge
rente genera] de Seguridad Física de Pemex; Emilio Cos
gaya, gerente de Gestión Técnica de Salvaguardia Estra
tégica; con Oziel Aldana, Ramón Márquez, y José Sán
chez, los primeros del departamento de Seguridad Física
de Cadereyta y el último era coordinador de la subgeren
cia de Salvaguarda Estratégica en Tampico.

BUZOS

l.De septiembre de 2022 a junio de 2023, Pemex au
mentó 1L1% su producción de gas seco gracias a la mayor
producción de los campos del sureste. Hoy el 80% de los
requerimientos de gas seco del mercado se cubre con im
portaciones, por lo que la petrolera busca atender esta
demanda. Aunque se reconoce que la mayoría del gas
natural y del gas seco que se ha producido y procesado en
el país provino del sursureste, aún hay pendientes que
resolver para hacer más eficiente su transporte y distri
bución en el país por la falta de infraestructura.

2.Por cierto, Pemex quiere aumentar la importación
de combustibles desde la refinería Deer Park en Texas y
entre las opciones que se tienen está traerlos por medio
de ductos, ferrocarriles o hacer alianzas con empresas
como Kansas City Southern (KCS).
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Levanta voz Canacar por más robos, mañana tema
toral en convención y por acción coordinada
Junto con la falta de certidumbre en las políticas
públicas, el otro gran reclamo que hay en la IP
es la inseguridad desbordada por todo el pais.

Hay secuestros, ajusticiamientos, derechos
de piso y robos a mano armada incluso con vio
lencia en detrimento del transporte terrestre.

Mañana inicia en Cancún la Convención

Nacional de Canacar que preside Miguel Án
gel Martínez Millán y justo el tema a discutir
es la inseguridad en las carreteras. No hay día
en el que los operadores no sean objeto de
asaltos. Muchos choferes han perdido la vida,
por lo que dicho quehacer se ha vuelto peli
graso. Hay un faltante de mano de obra.

En la reunión de Canacar se aprovechará
en 3 días de sesiones platicar del flagelo con
autoridades de seguridad pública, gobernado
res, directivos aduanales, diplomáticos y or
ganismos internacionales. Obvio hay invita
dos de la SICT que comanda Jorge Ñuño.

Canacar que dirige Claudia Sánchez Porras
ha redoblado sus esfuerzos, ya que del 2022 a
la fecha hay un incremento de entre 10% y 11%
en los asaltos de camiones.

Si bien la SSPC de Rosa Icela Rodríguez re
conoce que en el año se tienen contabilizados
8,000 asaltos al transporte, obviamente hay
otra cifra negra extraoficial más alarmante.

El repunte, dice Luis García cabeza de asun
tos de seguridad de Canacar es más preocupan
te cuando se habla del "nearshoring", ya que
con ese entorno se desestimula la inversión.

Hace ver que la Guardia Nacional que en
cabeza David Córdova ha colaborado. Re

cientemente en el tramo PueblaVeracruz en
Cumbres de Maltrata, frente a una incidencia
fuera de control, se aumentó a 100 el número
de elementos con 30 patrullas y se echó mano
de tecnología.

Esa es la receta a reproducir, máxime
cuando en 10 estados se cometen el 92% de

los delitos, entre ellos también Edomex, Mi
choacán. Jalisco, Guanajuato, SLRTamaulipas
y el Sureste.

Canacar rechaza que se vivan cifras histó
ricas en los robos, máxime el nivel de 2018.
Sin embargo hay un brinco, por lo que uige
mayor colaboración, inclusive con los estados
para establecer acciones articuladas.

Canacar da cabida a un gremio que es el
3.5% del PIR y 52.7% del P1B logístico. Genera
6 millones de empleos directos y otros
500,000 indirectos. Transporta el 80% de la
carga que se mueve para el mercado nacional
y de exportación.

Así que el transporte en pie de guerra.

CONGRESO MUY ACTIVO, CCE SE
PREPARA Y LABORAL RIESGOS

Contra los pronósticos el periodo de sesiones
que recién inició será muy activo en iniciativas
sobre todo de Morena. De hecho en el CCE que
preside Francisco Cervantes ya se hacen prepa
rativos. Un ámbito que, otra vez se estima pu
diera ser delicado, es el laboral. Habrá que ver.

YAÑEZ TRAS 20 AÑOS, ANTAD
EVALÚA Y SUENA ZABLUDOVSKY
Se conoce de la renuncia de Vicente Yáñez al
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timón de la ANTAD. En julio cumplió 20 años
al frente de dicha agrupación que da cabida a
más de 100 socios como Soriana, Chedraui,
Liverpool, PH, Sears, Coppel, entre otros. Se
fue por motivos personales. Básicamente
para enforcarse más en el negocio de su fa
milia. Aún no hay un relevo a la vista, ya que
sus miembros evalúan varios candidatos.

Uno que suena es Jaime Zabludovsky quien
recién dejó Conmexico. Obviamente reúne
todas las cartas credenciales, aunque no hay
nada escrito.

ELEVA BANAMEX PIB 2024, MAS

INFLACIÓN, DEUDA Y ALTAS TASAS
Aunque la política expansiva para 2024
propuesta por SHCP de Rogelio Ramírez de
la O debería incrementar el ritmo de creci

miento del PIB, esto también atizará las pre
siones inflacionarias, retrasará la caída de
las tasas y aumentará la deuda pública. El
equipo económico de Citibanamex que lleva
Sergio Kurczyn reevaluó por ende el avance
de la economía el año que viene en 1.8%
desde 1.4%.
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Si el candidato a ¡a presidencia en Argentina gana,
sus ideas animarán una agenda libertaria en otras
elecciones, como ¡a nuestra en 2024

e trata de una de las piezas periodísticas
relevantes de los últimos tiempos.

Es una conversación que podría marcar
el rumbo de generaciones por venir en
América Latina y Estados Unidos.

La entrevista que realizó el periodista
TuckerCarlson al candidato presidencial

de Argentina Javier Milei, proyectada en la plataforma X,
acumulaba hasta ayer 417 millones de impresiones. Si tan
sólo 1Q por ciento de ellas fueron visualizaciones completas
el resultado es que 42 millones escucharon las ideas de Milei.

Ideas sin desperdicio. El libertario argentino desnuda,
una a una, las mentiras de la izquierda, que ha seducido y
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gobernado a su país por 100 años:
"Argentina empezó a abrazar las ideas del socialismo con

una frase que luce muy atractiva, pero que es terrorífica en
términos del funcionamiento del sistema económico. Es la

idea de que, donde hay una necesidad, nace un derecho. Y
eso es un problema, porque las necesidades son infinitas y
los derechos alguien los tiene que pagar. El problema es que
los recursos son finitos. Entonces, frente a la situación c!e ne

cesidades infinitas y recursos finitos
aparece un conflicto. Los liberales
resolvemos ese conflicto fácilmente,
con libertad de precios y propiedad
privada; y eso es lo que genera el
mecanismo de coordinación para
resolveresta tensión en la sociedad.

Sin embargo, la idea de la mano in
visible a los socialistas no les gusta,
y ellos prefieren la garra del Estado

y lo esconden detrás de la idea de la 'justicia social', donde la
'justicia social' es profundamente injusta porque implica un
trato desigual frente a la ley, precedido por un robo".

Probablemente la anterior sea la mejor explicación que
algún personaje público (en este caso un candidato presi
dencial latinoamericano) haya claclojamás sobre las mentiras
de la izquierda en una entrevista grabada y vista por tantos
millones de personas.

¿Qué implica esto en México? Si Milei gana, sus ideas
animarán una agenda libertaria en otras elecciones, como la
nuestra en 2024. La cita de arriba será pregunta clave para
Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez o Eduardo Verástegui:
¿qué necesidades de los mexicanos pretenden interpretar
ellos en sus plataformas políticas como "derechos", tal que
el Estado debería proveer recursos y solventarlas? Y deberán
explicar de dónde obtendrán esos recursos.

Con AMLO ya vimos de dónde se pagaron los "derechos
sociales" (como el programa de adultos mayores): pauperi
zando la administración pública; fiscalizando férreamente a
grandes contribuyentes; y desfondando los recursos de los
programas de gobierno que despreció.

COMEPESCA

Hubo reunión magna de Comepesca, que preside Citlali
Gómez. En presencia del secretario Víctor Villalobos, la
organización celebró 20 años ele fomentar el consumo de
pescados y mariscos mexicanos.
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AL MANDO

Ya se comenzó la construcción de una planta de
productos Omnilife en Dallas, Texas, que también
contará con oficinas deportivas del Rebaño Sagrado

a juventud no significa inexperiencia y la
mejor prueba es Amaury Vergara presi
dente y el ¡rector general de Grupo Omnilife,L y presidente del Club Deportivo Guaclala
jara, el equipo más popular ele México y
Estados Unidos con más de 40 millones

de aficionados; quien ha transformado y
evolucionado el legado c!e su padre Jorge Vergara.

Grupo Omnilife recientemente cumplió 32 años y lo hace
con un capitán que mantiene la presencia en 21 países del
mundo, generando más c!e cinco millones de empleos directos
e indirectos, y mantiene a sus productos como líderes en el
mercado de suplementos en América Latina; y en el top 20
del mundo.

Durante los festejos hace algunos días reunió a más de 15
mil personas en la capital del país, generando una importante
derrama económica. Pero la historia continúa,yya se comen
zó la construcción de una planta de productos Omnilife en
Dallas, Texas, que también contará con oficinas deportivas
del Rebaño Sagrado.
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Dentro de su estrategia de sustentabilidad, Amaury Vergara
relata que gracias a su educación
desde niño ha tenido una filosofía

ecológica, donde la reducción de
plástico, por latas, eliminación de
botellines, además de una estrate
gia de flota de carros eléctricos, la
consolidará como una empresa con
una estrategia que brinda resultados
positivos al medio ambiente.
Entre sus próximos proyec

tos están crear la primera estación de carros eléctricos en
los alrededores del estadio Akron, que se suma a la planta
purificaclora, nuevas canchas de fútbol, y la certificación de
luminarias, entre otros requisitos que solicita la Federación
Internacional de Fútbol Asociación [FIFA], al mando de Gianni
Infantino, y que cada vez avanzan más rápido; sin contar su
estrategia de conectiviclacl y seguridad en los boletos que
tendrán todas las medidas que brindan los mejores estadios
de mundo.

Más adelante se darán detalles de las inversiones de más

de 120 millones de pesos en infraestructura deportiva. Por
último, se adelanta que los 700 millones de dólares factura
dos en 2022 serán rebasados este año. Por todo lo anterior,
el pastor de grupo Omnilifey las Chivas muestra experiencia
y buenos resultados en las finanzas.

PRIORIDADES

Mientras que desde hace 16 meses se mantiene cerrada la
cantera Calica, propiedad deVulcan Materials, bajo el pretexto
de que ha generado un daño irreversible al medio ambiente
por la extracción de piedra caliza, las autoridades federales
ciarán un permiso para que Cemex tenga su propia cante
ra en el municipio de Tulurn. La Semarnat, de María Luisa
Albores, y la Profepa, al mando de Blanca Alicia Mendoza,
están acelerando los trámites para que este material pueda
ser comercializado en la construcción de los Tramos 5, 6 y
7 del Tren Maya.

Se adelanta que
los 700 mdd

facturados en
2022 serán
rebasados

este año
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El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de ¡a O
comparece hoy en San Lázaro para explicar, entre
otros temas, el endeudamiento previsto para 2024

a crisis humanitaria de la migración a
nuestro país no sólo es un problema social,
también comienza a afectar la logística de
las empresas.

Por lo pronto, ante el notable incremento
de personas migrantes concentradas en
diversas regiones y el severo riesgo que

representa para su integridad el uso de trenes de carga para
transportarse, Ferromex informó que tiene detenidos tem
poralmente unos 60 trenes, equivalentes a la capacidad de
mil 800 camiones, en rutas hacia el norte del país.

Esto luego que en días recientes se registraron cerca de
media docena de lamentables casos de lesiones o falleci

mientos entre los grupos de personas que abordaron en su
ruta hacia el norte varios trenes de carga.
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Ferromex dijo que la acumulación de migrantes se ha
incrementado sobre los carros de ferrocarril y en el patio de
operaciones ferroviarias en Torreón, Coahuila.se encuentran
más de mil 500 personas; mientras en Irapuato, Cuanajuato,
están más de 800 personas; en San Francisco de ios Romo,
Aguascalientes, alrededor de mil, y en la ruta entre Chihuahua

y Ciudad Juárez, más de mil han ocu
pado las góndolas de carga.

Ferromex no ha tenido otra al

ternativa que suspender temporal
mente sus operaciones en las rutas
afectadas para proteger a los mi
grantes, en espera de las medidas
que tome el gobierno federal, pero
con la afectación a las cadenas de

suministro y al comercio exterior.

LA RUTA DEL DINERO

En lo que se espera una larga sesión en San Lázaro comparece
hoy el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O para
defender el Paquete Económico para 2024. Como imaginará
la parte más álgida será justificar un endeudamiento por la
friolera de 5.2 porciento del PIB en un año electoral donde buena
parte de los recursos se destinarán a gasto corriente... Aunque
se han logrado avances en la lucha por los derechos de las
mujeres, la igualdad en el ámbito político todavía se encuentra
en una situación crítica. Yndira Sandoval, fundadora de la
organización Las Constituyentes CDMX Feministas, dijo que
en ocho entidades federativas, la Ley 3 de 3 contra la violencia
de género aún no ha sido incorporada en su legislación, a
pesar que esa norma se convirtió en mandato constitucional
desde mayo pasado. Ante ello el Instituto Nacional Electoral
ONE), de Guadalupe Taddei, ha decidido apoyar con la orga
nización de un foro programado este 21 y 22 de septiembre
en Chiapas. El evento servirá de espacio de intercambio de
acciones afirmativas para garantizarla participación política
electoral de personas en situación de vulnerabilidad. Entre los
conferencistas anote a Dania Ravel, consejera del INE, quien
hablará sobre el papel de las autoridades en la aplicación de
la Ley 3 de 3. Ravel tiene una larga trayectoria en el tema ya
que ha impulsado la inclusión para que las personas trans
ejerzan sus derechos políticoselectorales, y ha llevado la
paridad de género a las candidaturas a varias gubernaturas.
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« LUIS CARRILES »

El caso del general
Eduardo León Trauwitz
La persecución que hace la 4T al general
Eduardo León Trauwitz se ha convertido en un

enorme enredo y será hasta la audiencia de no
viembre cuando se defina si Canadá extradita o no

al militar que está acusado de trabajar con el crimen
organizado para robar combustibles a Pemex; ofi
cialmente el cargo es delincuencia organizada y ro
bo de hidrocarburos. El caso está en manos de la

Fiscalía Especializada en Materia de Delincuencia
Organizada.

La defensa del general tiene mi argumento muy comple
to, y complejo, en relación a por qué lo quieren traer a Méxi
co: vincularlo al caso de Emilio Lozoya, a quien retienen con
pinzas en la cárcel.

El caso cobra relevancia política porque seria un golpe de
animo a la 4T. sin embargo, el general argumenta que es un
perseguido político y la presión ejercida por la FGR y la Se
cretaría de Relaciones Exteriores parecen favorecer al mili
tar que obtendha el estatus de refugiado político. Las prue
bas de la FGR. que tendrá que hacer públicas en noviembre
próximo, son sobre supuestos acuerdos del general con otros
funcionarios de Pemex para hacer reparaciones que en rea
lidad servirían como llaves en los ductos de petrolíferos. La
narrativa legal en contra del general habla de que ordenaba
no dar parte de los hallazgos al MR no reportar por escrito el
trabajo hecho o Incluso que habrían sido capaces de sembrar
tomas clandestinas para justificar sus operativos.

El ex funcionario está detenido en Canadá desde el 17 de

diciembre de 2021 y se le vinculó a un grupo que estaba
operando en las redes de Pemex desde 2017 en las zonas de
mayor demanda de energéticos, estamos hablando del

Triángulo Rojo {Puebla, Tlaxcala y Veracruz) las mafias del
noreste del país Nuevo León y Tamaulipas y los ductos
que atraviesan la CDMX.

El equipo de Eduardo León Trauwitz. que camina por las
calles de Canadá con un brazalete electrónico y sin pa
saporte para evitar que huya, fue acusado por la FGR. Son el
general de brigada Sócrates Alfredo Herrera, ex gerente ge
neral de Seguridad Física de Pemex; Emilio Cosgaya, geren
te de Gestión Técnica de Salvaguardia Estratégica; con Oziel
Aldana, Ramón Márquez, y losé Sánchez, los primeros del
departamento de Seguridad Física de Cadereyta y el último
era coordinador de la subgerencia de Salvaguarda Estraté
gica en Tampico.

Buzos

IDe septiembre de 2022 a junio de 2023, Pemex au
mentó 11.1% su producción de gas seco gracias a la mayor
producción de los campos del sureste. Hoy el 80% de los
requerimientos de gas seco del mercado se cubre con impor
taciones, por lo que la petrolera busca atender esta deman
da. Aunque se reconoce que la mayoría del gas natural y del
gas seco que se ha producido y procesado en el país en años
recientes provino del sursureste, aún hay pendientes que
resolver para hacer más eficiente su transporte y distribu
ción en el país por la falta de Infraestructura de transporte.

2.Por cierto, Pemex quiere aumentar la importación de
combustibles desde la refinería Deer Park en Texas y entre las
opciones que se tienen está traerlos por medio de ductos, fe
rrocarriles o hacer alianzas con empresas como Kansas City
Southern (KCS). La refinería inició una serie de optimizacio
nes en transportación marítima y tecnologías de vanguardia.
La colaboración mutua con el Sistema Nacional de Refinación

(SNR) se ha Intensificado, incluyendo recientes visitas al na
vio Yúum K'ak'naáb y la Terminal Marítima Dos Bocas, con el
propósito de perfeccionar las operaciones conjuntas.
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Por Genaro Mejía
genarorastignac

Ir solo como empren
dedor es ir directo al
fracaso. Para llegar lejos
con tu negocio necesitas
hacer alianzas con las
personas y organizacio
nes correctas. La historia
de Échale nos deja varias
lecciones
Llevaba muchos años trabajando
en la industria de la maquinaria
para la construcción y todos esos
años había una situación que no
cambiaba: las personas que cons
truían las casas (como albañiles y
plomeros) no tenían acceso a una
casa digna. Vivían en los alrede
dores y dormían en casas de lámina
de cartón, con pisos de tierra.

"Los que hacen casas no tienen
casa", dice Francesco Piazzesi.
Por eso decidió dar un vuelco

completo a su vida. Se enamoró
de un problema: la falta de vivien
da digna para las personas de más
bajos recursos.

En México hay un déficit
de más de nueve millones de

viviendas y se necesitan más de
mil 800 millones de casas en todo

el mundo.

La pregunta que se hizo fue:

¿cómo podemos darle oportuni
dad a estas millones de familias
de tener una vivienda adecuada

y, además, que sea un negocio?
Ahí empezó todo y creó Écha

le, un emprendimiento social,
cuyo propósito es impulsar el
desarrollo comunitario sostenible

a partir de la inclusión social en
la construcción de vivienda e

infraestructura comunitaria en el

mundo.

Échale proporciona la tecnolo
gía para desarrollar un ecoblock
de tierra compactada, que es
más resistente que el block de
concreto. Además, capacita y
asesora a las comunidades en un

modelo de construcción asistida,
donde se les da un sueldo por
la producción del block y se les
enseñan finanzas personales para
que logren ahorrar para pagar sus
viviendas.

Hasta el momento, han
construido 250 mil casas en 28

diferentes estados, beneficiando a
10 millones de personas.

"Enamórate del problema,
no de la solución, porque con
el tiempo, con la tecnología, las
soluciones van a cambiar. Lo que
tenemos que hacer es algo que
nos cause cierto escozor aquí en
el corazón, que es donde tene
mos que tomar la decisión", dice
Francesco.

La prueba defuego

Dado que, como dice Francesco,
el problema de la falta de vivienda
existe para millones de familias en

todo el mundo, él quiere replicar su
modelo exitoso fuera de México
para beneficiar a más personas.

Para lograr replicar su modelo
en otros países Francesco sabe
que tiene que hacerlo a través de
alianzas. Solo no podría avanzar
muy rápido.

Así lo ha hecho para crecer en
México, a través de alianzas, pues
invitan a sus proyectos comuni
tarios a otras empresas, como
Biobolsa e Iluméxico, para que
provean insumos que Échale no
tiene, como agua potable, ener
gías limpias, saneamiento de ríos,
saneamiento de las barrancas y
bosques. "Los invitamos a que se
sumen con su proyecto para que
esta comunidad se vuelva una

comunidad sostenible, resiliente y
que actúe por sí sola, que no tenga
que estar dependiendo de nadie",
dice Francesco.

En su camino fuera de México

ya han llegado a la costa africana,
a Uganda, y tienen un proyecto
en una comunidad que se llama
Kampala, ambos también a través
de alianzas.

Juan Carlos Bilbao, consejero
directivo de Sistema B, dice que las
Empresas B, como Échale, buscan
cambiar un paradigma en el
mundo de los negocios: "No busca
mos ser las mejores empresas del
mundo, sino para el mundo."
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi
Empresarios pertenecientes al
Consejo Empresarial Mexicano
de Comercio Exterior, Inversión
y Tecnología, (COMCE) van por
encontrar nuevas oportunidades
de negocio, y han elegido a una
misión comercial en Costa Rica y
El Salvador en la última semana

de septiembre donde además,
buscan fortalecer las relaciones

comerciales entre ambas regiones,
así como brindar la oportunidad de
colaboración entre compradores,
vendedores e inversionistas. A esta

misión comercial la consideran cla

ve para la integración y el aumento
del comercio entre los tres países.
Hoy el comercio total entre México
y El Salvador fue de mil 584 mdd en
2022, mientras que con Costa Rica
fue de mil 690 mdd el año pasado.
Estas tres naciones tienen intereses

comunes en sectores como, la agro
industria, banca, insumos médicos
hospitalarios y tecnologías de la
información, y algunos más que
representan importantes ingresos
para sus paises.

A esto ya se le considera una
oportunidad de llegar a esas nacio
nes al más alto nivel y a las contra
partes más relevantes para hacer
crecer a México. En este asunto ya
están colaborando las Embajadas
de El Salvador y Costa Rica en
México, así como de las embajadas

de México en dichos países y la
Cámara de Industria y Comercio
Costa Rica  México (CICOMEX). Y

ponga atención porque se llevarán
a cabo reuniones estratégicas dise
ñadas para potenciar la interacción
y generar nuevas oportunidades
de negocios. Habrá encuentros
con los Ministerios de Comercio de

ambos países, además de sostener
conversaciones con agencias de
promoción como la Asociación
Salvadoreña de Industriales;
Corporación de Exportadores de El
Salvador; Asociación Nacional de
la Empresa Privada y la Promotora
de Comercio Exterior de Costa Rica,
por mencionar algunas.

Upax se Expande

UPAX, hizo oficial su expansión a
Estados Unidos y Canadá, luego de
haber tenido un lanzamiento preli
minar en Estados Unidos. La deci

sión dicen, se toma en un momento
en que UPAX ha experimentado
un crecimiento notable en América

Latina y en medio de una tendencia
a regionalizar las cadenas producti
vas en el sector tecnológico y otros
ámbitos. Hoy ha empoderado a
empresas tecnológicas y startups
de todo tamaño, ayudándolas a al
canzar su máximo potencial. Entre

sus notables logros se encuentra
la creación de Talento Zeus, una
herramienta centralizada para la
gestión de recursos humanos que
ha revolucionado la administración

del personal en las empresas.
UPAX se presume ha tenido un

papel fundamental en el desarrollo
de varias aplicaciones de tecnología
financiera, desde un sistema de
pago de comunicación de campo
cercano (NFC), hasta una aplica
ción de compras automatizadas,
logrando desarrollar un producto
mínimo viable en solo 14 semanas.

Las aplicaciones desarrolladas por
UPAX suelen lograr un promedio
de un millón de usuarios gracias
a su excepcional experiencia de
usuario (UX). Cecilia Fallabrino,
directora general y fundadora de
UPAX, es quién encabeza este éxito
al poder apoyar a las empresas a
alcanzar sus objetivos, y mantener
siempre un estricto cumplimiento
de los plazos de entrega teniendo en
consideración sus requerimientos
presupuestarios, donde también ha
logrado posicionarse entre las tres
empresas más grandes de investi
gación de mercado en México y ha
ampliado su presencia en Estados
Unidos y Canadá, mediante tec
nologías de inteligencia artificial y
machine learning, además de crear
aplicaciones y plataformas.
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Mauricio Flores

AFAC: Categoría 1,
condición bajo palabra
No fue ninguna gracia que la Agencia Federal de Avia

ción Civil (AFAC) recuperara la Categoría 1 en seguri
dad para México, y menos que esté claramente

condicionada por la Federal Aviation Administration (FAA) a
que la Suprema Corte de Justicia de la Nación aplique los cam
bios legislativos.recomendados y el cumplimiento de los están
dares establecidos por la Organización de Aviación Civil
Internacional que, por cierto, auditará a México en febrero del
2024, conforme el documento con qué la encargada dé la FAA,
Polly Trottenberg, le hizo saber al general Miguel Enrique Va
llín, que México salía de su degradación éh Categoría 2.

Pese a que fue una buena noticia, tampoco fue ningún logro
patrio: se cayó en Categoría 2 por falta de experiencia y presu
puesto en aras de una austeridad franciscana luego de que el
encargado en aquel entonces de la AFAC, el general Carlos Rodrí
guez Munguía, minimizó la degradación y convenció a Andrés
Manuel López Obrador (siempre convencido de las capacidades
de las fuerzas armadas) de que se trataba de un asunto de sobe
ranía ante el injerencia de losEstados Unidos... por lo que nuestro
país debía mantenerse firme ante el ataque que seguramente
habían urdido los oscuros intereses imperialistas de Washington.

El entonces secretario de infraestructura,;comunicaciones y
transportes, JorQe Arganis, tanto por sus afecciones de Salud, de
jó correr el asunto también, creyendo que se trataba de una ma
nifestación de enojoestadounidense por la cancelación del
Nuevo Aeropuerto Internacional de México, que contaba con el
aval del orgullo americano en materia aeronáutica, la Agencia
Mitre, misma que también se había pronunciado fuertemente
sobre las limitaciones enel manejo del espacio aéreo que tendría
el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) como parte de
un Sistema Metropolitano de Aeropuertos junto enel de la Ciu
dad de México y el Internacional de Toluca.

Recuperando el tiempo perdido
Tuvieron que llegar los golpes de realidad y un impacto económi
co calculado en 3,100 millones de dólares en pasajes no atendidos
por las aerolíneas de bandera mexicanas, pero que ganaron las
aerolíneas de bandera estadounidense. El nuevo secretario del
ramo, jorge Ñuño, y el subsecretario de transportes, Rogelio Jimé
nez se dieron a la tarea de rehacerlas capacidades de la AFAC, y
para lo que contaron sin duda con la habilidad y disposición téc
nica del qeüeral Vallín, quien sucedió a Rodríguez Mungia, pues
fue removido por su abierta incapacidad de resolver el entuerto.

Entre bambalinas se sabe qué se requirió dé un acuerdo po
lítico directamenteentre la administración de Joe Biden con la de
López Obrador, acuerdo que habría sido expuesto directamente
por el secretario de transporte del vecino país, Pete Buttigieg,
quien estuvo en México en el 7 de septiembre pasado para ex
presar, entre otras cosas, la molestia de industria aérea dé Su país
por la reducción unilateral de las operaciones en el AICM... que
curio sámente, después de esa visita, se aplazó del primero del 31
octubre hastael 8 de enero del año próximo.

No sabemos los términos del acuerdo, pero existen algunas
conjeturas como elhecho de que un día después de recuperada
la categoría, el gobierno federal apresuró velozmente la extradi
ción de Ovidio Guzmán a EU. ¿Toma y daca? Pero para desempa
tar el tablero, el cuatroteísmo dispuso de la vergonzante
presencia de destacamentos de ejércitos de regímenesjepreso
:res (China, Rusia, Nicaragua, Venezuela) enel emblemático des
file militar del 16 de septiembre... precisamente cuando vieneel
nuevo panel de controversia que nuestros socios del TMEC in
vocarán por la discriminatoria política energética de México.

Poco a poco quedará visto cuáles fueron los términos del
acuerdo político, máxime que la Categoría 1 está bajo observa
ción, condicionada, y se tendrá que hacer un esfuerzo perma
nente para conservarla.
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Del índice Big Mac al índice iPhone
Tremendo punto dé análisis

que del onó el señor Ernes
to Piedras, director dé Thé
Gilí, al evaluar el costo del
nuevo Iphone 15 en Méxi
co. Este nuevo dispositivo
Sé lia presentado con una

reducción en su precio, provocando va
rios análisis sobre el poder de compra en
varios países.

No sé si podemos llegar a tanto, pero
parece que, así como existe el índice Big
Mac, podríamos pensar en adoptar el ín
dice iPhone. Si no lo conoces, el índice Big
Mac mirle el precio de una hamburguesa
Big Macen todo el mundo, y refleja el po
der adquisitivo de unaeconomía.

A su vez, el índice iPhone que realiza
la empresa Picotli, muestra que los mexi
canos necesitarían los ingresos de dos
meses para comprar el iPhone 15, México
redujo 6.3 días laborales.respecto a 2022,
y 10 días ríe trabajo respecto a 2018, para
comprar el nuevo aparato. ¿Eso es efec
to de lo que pasa en México o de lo que
pasa en el mundo? Parte y parte. Si bien
es ciert o que en el país se ha mejorarlo el
poder de compra, también es cierto que
Apple acostumbra a. reducir sus precios
cada tanto tiempo.

No obstan te;, a mi falta el análisis (qué
dejo a los economistas) sobre el aumento
o la disminución en la elasticidad de la
demanda de los iPhone. ¿Hay sust.it utos de
esta marca? ¿Otras marcas pueden ofrecer
lo que busca el mercarlo? No lo sé,aunque
mi querido Ernesto Piedras (¡Hola, Ernes
to!) ya nos adclama que se ve un enipare

jamienio competiliva. Sin duda, el análisis
está buenísimo, pero ojalá que sigamos
mejorando en el índice iPhone.

Intel nueva arma

Intel anunció los primeros detalles de
Su próxima generación de procesadores
Core Ultra, también conocidos como Me
leor Lake. Al menos en el papel sé ven
amenazantes. Están utilizando el proceso
de fabricación Intel 4,que promete un ma
yor renrlimienl o sin sacrificar el consumo
de energía. Esto significa que podrás rea
lizar tareas más exigentes en tu computa
dora sin preocuparle por agotarla batería.
Intel también lia decidido subir la

apiiesia al integrar una unidad de procer
Sarniento neurona! (NPU) en estos proce
sarlo res. ¿Qué significa eso? Inteligencia
artificial. Estos chips serán Capaces ríe
realizar tareas de L\ ríe maiieraelleiente,
lo que significa qué las aplicaciones ríe
inteligencia artificial serán más rápidas
y accesibles,:

La arquitect ura de Meteor Lake se divi
de en cuatro mosaicos, cada uno enfocarlo
en unárea,específiea:CPU,GPU,l/0 SoCy
el nuevo núcleo electrónico (E). Estos nú
cleos E se encargan ríe tareas de menor
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consumo ríe energía y pueden funcionar
de forma independíeme.

El anuncio se realizó durante el Intel

Innovation Day, y la lecha de lalizamien
to de los próximos Core Ultra es el 14 ríe
rliciem bre. Pero lo iiiáseiiiocioiianle eS su

nueva arquiteclura,pues utiliza un diseño
Con chipiéis para cada componente. Se
n ata riel mayor cambio ríe sus procesa
(loresen 40 años. Será el fin de una éra y
ríe la nomenclat lira "Core i".

Pero aquí viene la sorpresa final; tres
ríe los cuatro mosaicos que conforman
el cíiip utilizarán silicio ríe ISMC. uno ríe
los con i peí ¡dores de Intel.Esto rlem uesl ra
qué están dispüesi os a colaborar con ol ros
para llevar la tecnología al siguiente nivel.
Así que marquen sus calendarios y

prepárense para, la llegaría ríe los proce
sadores Core Ultra el 14 de diciembre.

¡El futuro de la ¡nloi máiica esiá aquí, y
es brillante, rápido y lleno ríe inteligencia
artificial! ¡No podemos esperar a ver lo
que nos depara!

Con el anuncio del iPhone 15 de Appli \
quedó ríe manifiestoel fortalecimiento riel
peso mexicano y la desaceleración de la
inflación, que resultaron una mayor ase
quibilirlad deesie dispositivo queseapro
\inia a los niveles deequipos similares de
sus competidores.

En el caso de la nueva generación dé
iPhone.se registra un descenso ríe precios
ríe hasta ( )!).VV.

Esta circunstancia habilita una nove

dosa competencia ríe precios ahora con
la presencia ríe esta marca aspiracional.

En México,secónlabilizan 140.4 millo
nes de líneas móviles, entre estas 95.2% o
133.6 millones corresponden a sma.rt pilo
nes,con un ecosistema ríe fabricantesque

incluye a una variedad de marcas, mode
los, gamas (baja, media, alta y premium)
y por supuesto, precios.

En este mercado, en años recientes se
registra un ligero avance en la preferencia
por equipos del fabricante Applé, que sé
ostentaen el tercer lugar en este indicador.

En el último año, la participación ríe
mercarlo o tenencia ríe il'hone entre los

usuarios llegó a 13.7% riel total del parque
desmarlphones, con cifras alsegundo tri
mestre ele 2023 (2T2023). Esta proporción
resultó ser 0.7 puntos porcenlnales (pp)
Superior en su comparativo anual (13.0%
en el 212022).

FACTORES DE EMPAREJAMIENTO
COMPETITIVO
A pesar de Halarse ríe un fabricante Con
un marcarlo enfoque de equipos de ga
ma alta, Apple ha escalado ligeramente
su huella de mercarlo principalmente por
ríos factores:, la oferta de generaciones
previas a menores precios y su empare
¡amiemo dé precios respecto a equipos
insignia de sus principales compet ¡dores.

En lo que toca ai primer factor, la ven
ta de generaciones pasadas, ya sea por
Su adquisición directa con descuernos $
ira vés ríe distribuidores oficiales o vía el

mercarlo desegunda mano, lia impulsado
su tenencia éntrelos usuarios mexicanos.

•Especialista en Tecnología y Negocios.
Director de tecnoempresa.mx

@hugogonzalez1
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POR:

DAILY BACON

PICTOLINE

CARICIA MUY TIERNA CON LA QUESE USA PARA REFERIRSE A UNA PERSONA
SE TRATA DE CALMAR UN DOLOR.OTRA PERSONA 0 COMO MUY CHISMOSA

INSULTO DEPENDIENDO DEL
CONTEXTO. REMEDIO PARA

MI PENA
PERRO WEON,
SUELTA A MI
CHIMUELO

BACAN:
MUY BUENO,¿ENTIENDES?

ESTUPENDO, EXCELENTE.

PREGUNTAMOS EN NUESTRAS STORIES:

nA "¿CUAL ES LA PALABRA O FRASE MAS
PO: CHILENA QUE CONOCES?" Y ESTAS

MULETILLA Y FUERON LAS RESPUESTAS o
3

ESTADO DE UNA PERSONABREVIACIÓN DE "PUES". CU

TRAS UNA BORRACHERA.
O
0r LA WEAFOME: ' 1SOMOS EL
'OMEJOR PAÍSALGO QUE ES ABURRIDO.
c¡

DE CHILE i
8

YO NUNCA VI
,c¡
OESA WEÁ FOME ::
0
c

1CU
O

I
.o
C5
c¡FELICES FIESTAS PATRIAS A o

.8TODOS LOS CHILENOS/AS! V
Lu

Q£
¡A
63

OI»
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